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Нина Егоршева

С 
начала лета почти еженедельно 
появляется информация о задер-
жках чартерных рейсов. В эту 
«воздушную яму» попали уже не-
сколько тысяч россиян. И, как 

предупреждают эксперты «РГ», ситуация да-
лека от завершения. Число задержек может 
пойти по нарастающей, ведь пик отпусков 
еще не пройден.

В чем же дело? Оказывается, если верить 
аналитикам рынка авиаперевозок, во всем 

виноват растущий в этом году по сравнению 
с прошлым сезоном спрос на турпоездки. Ни 
авиакомпании, ни туроператоры оказались 
к такому не готовы. Рост подразумевался, но 
не столь значительный, поскольку экономи-
ческих предпосылок для бума нет.

И уж тем более никто не ожидал, что на 
рост выездного турпотока сработает не толь-
ко возвращение на российский рынок Тур-
ции (по данным Skyscanner, ее популярность 
этим летом выросла на рекордные 
40 процентов), но и холодная пого-
да в центре России.

Авиация Август готовит туристам 
кошмар чартерных рейсов

Улетим?

Президент Финляндии
Саули Ниинистё: 
С Путиным у нас 

диалог прямой 
и понятный
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Только в «РГ» Академики назвали 
кандидатов на пост президента РАН 

Академгородки

Наталья Козлова

В
чера стало известно, что 
Комиссия правительства 
по законопроектной дея-

тельности поддержала идею за-
прещать местным властям отни-
мать жилье у добросовестных 
приобретателей.

Это очень серьезная и боль-
ная проблема, которая касается 
немалого числа граждан, что под-
тверждает судебная статистика. 
Покупка квартиры на вторичном 
рынке — серьезный риск. И вари-
антов для покупателя попасть в 
ловушку мошенников много. 
Один из самых распространен-
ных — семья покупает жилье, 
чаще в ипотеку. А позже выясня-
ется, что несколько лет назад 
квартира была муниципальной, 
но мошенники ее «увели» и про-

дали. Как правило, такое жилье 
не раз меняет хозяев, пока не по-
падает в руки честных граждан. 
Если афера раскрыта, то кварти-
ру заберут у тех, кто купил ее по-
следним. Попытки в судах дока-
зать, что этот покупатель —  до-
бросовестный приобретатель, 
тянутся годами, стоят неимовер-
ных нервов и денег. Но в итоге 
квартиру местная власть все рав-
но отнимет, оставив семью и без 
денег, и без жилья.

Столь долгожданный законо-
проект фактически о выходе из 
правового тупика разработало 
минэкономразвития. 

По этому документу в Гра-
жданский кодекс будут внесены 
поправки, которые запрещают 
госорганам изымать 
квартиры у добросо-
вестных граждан.

Юрий Медведев 

Н
асколько учтены по-
желания Академии 
наук в только что 
принятом законе о 
выборах президента 

РАН? Кто попал в окончательный 
список кандидатов? Ограничен 
ли возраст президента академии? 
Об этом корреспондент «РГ» бе-
седует с исполняющим обязан-
ности президента РАН академи-
ком Валерием Козловым. 

В последний день работы Госду-
мы принят закон о выборах пре-
зидента РАН. Насколько он отли-
чается от предыдущего?
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: Отличия сущест-
венные и принципиальные. Ска-
жем, в положении о выборах 
было записано, что будущий пре-
зидент должен не просто побе-
дить конкурентов, а набрать 2/3 

голосов. Это очень серьезное и 
трудно выполнимое требование. 
Кстати, на прошлых выборах в 
2013 году Владимир Фортов по-
лучил около 60 процентов голо-
сов, то есть сейчас он бы не про-
шел. Дело в том, что такая норма 
внесена в закон, при подготовке 
которого с учеными никто не со-
ветовался. 

На встрече Владимира Влади-
мировича Путина с академиками 

мы отметили: чтобы гарантиро-
ванно и успешно провести новые 
выборы, от этой очень высокой 
планки надо уйти и вернуться к 
требованию в 50 процентов голо-
сов от числа участников общего 
собрания. Кроме того, мы проси-
ли Владимира Владимировича 
вернуться к когда-то существо-
вавшей норме закона, что из-
бранного президента Академии 
наук утверждает президент стра-

ны. Это повышает статус главы 
РАН. Все эти наши предложения 
отражены в законе. Также в нем 
появилось положение, что канди-
датуры претендентов согласовы-
ваются в правительстве, а затем 
выносятся на общее собрание. 

Именно это положение вызвало 
в Госдуме немало споров…
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: Не совсем так. В 
первоначальном варианте зако-
на было ограничение, предлага-
лось, что правительство согласо-
вывает не более трех кандида-
тов. Но мы сумели найти аргу-
менты, чтобы снять эту жесткую 
норму. Теперь в законе записано, 
что число согласованных с пра-
вительством кандида-
тов должно быть не ме-
нее двух. 

ПРАВО Правительственная комиссия поддержала идею запретить
отнимать жилье у добросовестных покупателей 

Квартиру не отнимут

Кто займет кресла в руководстве 
РАН? Академикам дано два месяца 
на раздумье.   

Совет Федерации одобрил закон 
о нормах бесплатного авиабагажа 

после непростой дискуссии

Акцент

 Утверждение президентом 
страны избранного главы 
Российской академии наук 
повышает его статус
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11Не счесть судебных споров о том, что у добросовестных граждан отнима-
ют жилье, купленное на вторичном рынке.

Австралийский доллар  47,4540
Азербайджанский манат  35,1625
Армянский драм**  12,4986
Белорусский рубль  30,7550
Болгарский лев  35,6529
Бразильский реал  19,0141

Венгерский форинт**  22,8297
Вон Республики Корея***  53,5984
Гонконгский доллар* 76,6167
Датская крона*  93,7712
Доллар США  59,8185
Евро  69,7005

Индийская рупия**  92,9075
Казахстанский тенге**  18,2884
Канадский доллар  47,8127
Киргизский сом**  86,4367
Китайский юань*  88,6056
Молдавский лей*  32,9579

Новый туркменский манат  17,1155
Норвежская крона*  74,8883
Польский злотый  16,3913
Румынский лей  15,2703 
СДР  83,9463
Сингапурский доллар  43,9583

Таджикский сомони*  68,1576
Турецкая лира  16,8015
Узбекский сум***  14,7992
Украинская гривна*  23,1290
Фунт стерлингов  77,9914
Чешская крона*  26,8040

Шведская крона*  72,9521
Швейцарский франк  63,1463
Южноафриканский рэнд*  46,1185
Японская иена**  53,7694

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.07.17

Растущий спрос на туристические поездки приводит к очередям на самолеты, которые просто не 
справляются с наплывом туристов. Эксперты говорят, что «горячий сезон» еще впереди.

9

О
Л

Е
Г

 П
Р

А
С

О
Л

О
В

A
P

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

А
Н

Т
О

Н
 Н

О
В

О
Д

Е
Р

Е
Ж

К
И

Н
/Т

А
С

С

Страница 5

Ирина Жандарова

С
амое дешевое жилье в России строят 
в Калмыкии. Самое дорогое — в Мо-
скве. Сегодня приказ министерства 

строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства о показателях средней рыночной 
стоимости одного квадратного метра общей 
площади жилого помещения по субъектам на 
третий квартал 2017 года публикует «Рос-
сийская газета».

Самый дорогой квадратный метр в Мо-
скве — 90 тысяч 400 рублей. В Калмыкии же 
он стоит всего 26 тысяч 10 рублей — это ми-
нимальная отметка по стране. 

Традиционно дорогое жилье и в северной 
столице. Квадратный метр жилой недвижи-
мости в Санкт-Петербурге стоит 62 тысячи 
228 рублей. 

Одни из самых высоких цен в регионах 
севера Сибири и Дальнего Востока. На Саха-

лине 57 тысяч 527 рублей за кв. м, в Ненец-
ком автономном округе — 56 тысяч 760 ру-
блей, в Ямало-Ненецком АО — 49 тысяч 60 
рублей, в Якутии — 49 тысяч 7 рублей. 

Дальний Восток является одним из са-
мых дорогих уголков страны по стоимости 
входа — минимальной цене, с которой начи-
наются цены на недвижимость. Здесь нет ре-
гионов с жильем дешевле 34 тысяч рублей 
за кв. м. Стоимость жилья в дорогих регио-
нах превышает 57 тысяч рублей за кв. м. В то 
время как в Сибири нижняя ценовая грани-
ца стартует от 33 тысяч рублей за кв. м, от 
32 тысяч можно найти жилье в Северо-За-
падном федеральном округе, в Приволж-
ском округе — от 30 тысяч рублей, на Урале 
от 29 тысяч рублей, от 28 тысяч рублей за 
квадратный метр начинаются цены в Цен-
тральном федеральном округе, на 
юге и на Кавказе — от 26 тысяч ру-
белей за квадратный метр.

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Где жилье доступнее 

С метра по нитке

5

Сергей Куликов

П
редложение запретить продажу креп-
ких алкогольных напитков в малых 
формах на кассах супермаркетах (речь 

идет о емкостях от 0,1 до 0,25 литра) вызвало 
нешуточный резонанс в российских ведомст-
вах и экспертной среде. Министерство здра-
воохранения выступает с одобрением такой 
инициативы, тогда как в минпромторге пола-

гают, что с ситуацией необходимо разобрать-
ся более детально.

«Такое предложение в минпромторг не по-
ступало, поэтому позиция министерства будет 
сформирована, когда это произойдет», — поя-
снили «Российской газете» в пресс-службе ве-
домства. И пояснили, что в целом минпромторг 
«выступает против излишних и необо-
снованных ограничений в розничной 
продаже алкоголя».

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Минпромторг против лишних
ограничений в торговле спиртным

«Мерзавчики» — 
не в кассу

3



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 июля 2017
среда №163 (7329)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ОФИЦИАЛЬНО « РГ» публикует 
доклад омбудсмена 
Татьяны Москальковой 
по вопросам ЖКХ

Горячая вода. 
Без отключения

Елена Яковлева

КАК БЫТЬ, когда вам неверно рассчитали квартплату, 
необоснованно повысили энерготарифы, управляющая 
компания не отвечает на жалобы? 17 процентов всех об-
ращений, приходящих к Уполномоченному по правам 
человека в РФ Татьяне Москальковой, жалобы на пробле-
мы в ЖКХ. Сегодня на с.13 «РГ» публикует доклад  ом-
будсмена «Соблюдение и защита прав граждан в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства», в котором она 
анализирует сложившуюся картину. 

Проблемы ЖКХ всем хорошо известны — проанализи-
ровав все обращенные к ней жалобы на ЖКХ, Татьяна 
Москалькова пришла к выводу, что они совпадают с со-
держанием жалоб в административные органы власти и 

прокуратуру. Но при 
этом нельзя сказать, 
что они серьезно за-
явлены как важные и 
требующие безотла-
гательного решения. 

«Ахиллесова 
пята» всех ЖКХ-про-
блем — в этой сфере 
консолидируются 
большие деньги, но 
при этом почти не 
консолидируются и 
остаются разрознен-
ными те, кто пользу-

ется услугами ЖКХ. Поэтому с проблемами трудно спра-
виться. В докладе приводится пример эффективного дей-
ствия независимой общественной экспертизы в Томской 
области. «Там завершен любопытный и, что называется, 
народный проект «Общественный рейтинг управляю-
щих компаний «Мой выбор», отмечает Татьяна Москаль-
кова. В результате был создан «портрет» каждой управ-
ляющей компании с точки зрения ее желания и умения 
взаимодействовать с клиентами. И такая независимая 
общественная экспертиза принесла свои результаты. Но 
при этом омбудсмен отмечает, что у общественных орга-
низаций все-таки сужены возможности влияния на сфе-
ру ЖКХ. А если к этому прибавить то, что (и это подчер-
кивает в докладе Татьяна Москалькова) правоохрани-
тельные органы не стремятся расследовать преступле-
ния управляющих компаний, то ситуация выглядит если 
не тупиковой, то трудно меняющейся. 

Реформа ЖКХ это «реформа на марше». Но стратегия 
«поправок на ходу»  все-таки будет продолжена, пока не 
будут доработаны все механизмы.

СОВФЕД Российский 
парламент завершил 
весеннюю сессию 
обращением к президенту

Приструнить 
Варшаву

Галина Мисливская

ВСЛЕД за Госдумой весеннюю сессию завершил и Совет 
Федерации. Повестка последнего заседания включала 
более 70 вопросов, большинство из них — законы, приня-
тые нижней палатой «под занавес» сессии. 

Впрочем, начали члены Совфеда не с законов. Сразу 
после выступлений по актуальным вопросам они приня-
ли обращение к президенту РФ «в связи с принятием за-
кона Республики Польша, касающегося памятников и 
мемориалов советским воинам, погибшим за ее освобо-
ждение от гитлеровской оккупации». На прошлой неделе 
президент Польши Анджей Дуда подписал поправки в за-
кон о запрете пропаганды коммунизма, которые предус-
матривают снос более 200 советских памятников в ре-
спублике.

Сенаторы предложили главе государства потребовать 
от польской стороны неукоснительного выполнения по-
ложений межправительственного соглашения о захоро-
нениях и местах па-
мяти войн и репрес-
сий от 22 февраля 
1994 года, «обратив 
внимание на то, что 
практические дейст-
вия по реализации 
закона после его 
вступления в силу 
станут прямым на-
рушением» этого до-
говора. Совфед также просит «дать поручения профиль-
ным федеральным органам исполнительной власти 
представить комплексные предложения по возможному 
введению мер ограничительного характера в сферах дву-
стороннего сотрудничества с РП, а также в отношении 
польских парламентариев — инициаторов закона». По 
словам председателя Комитета СФ по международным 
делам Константина Косачева, авторами закона стали 35 
членов польского Сената (верхней палаты парламента).

Среди резонансных законов, принятых Думой в по-
следние дни, Совет Федерации поддержал введение эк-
сперимента по введению курортного сбора. С мая следу-
ющего года в Краснодарском, Ставропольском, Алтай-
ском краях и в Крыму местные власти смогут взимать 
плату с туристов за каждые сутки пребывания в курор-
тных зонах. От уплаты освобождаются льготники, дети в 
возрасте до 18 лет, лица, имеющие место жительства на 
территории эксперимента, либо постоянно работающие 
на этой территории. Размер сбора в первый год экспери-
мента составит не более 50 руб. за каждый день фактиче-
ского проживания. С 2019 года планка повышается до 
100 рублей в сутки. Доходы от курортного сбора будут 
зачисляться в бюджет субъекта РФ. 

Палата также одобрила закон, создающий базу для 
развития телемедицины в России. Основой для работы 
всей системы телемедицинских услуг станет Единая го-
сударственная информационная система в сфере здраво-
охранения. Документ предусматривает дистанционное 
оказание медицинский помощи и проведение консилиу-
мов в удаленном режиме. Он вступит в силу с 2018 года. 

Следующее заседание Совфеда состоится 27 сентя-
бря, палата соберется на него в обновленном составе, по-
скольку после единого дня голосования ее ряды попол-
нят новые представители от нескольких регионов, где 
пройдут выборы губернаторов и заксобраний.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин обещает не снижать темпы перевооружения армии и флота

Рубль на страже
Сергей Белов

П
равительство будет при-
держиваться запланиро-
ванных темпов перевоо-

ружения армии и флота, заявил 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. Именно на госпрограмму 
вооружений до 2020 года прихо-
дится самая большая часть обо-
ронных расходов страны.

Глава кабинета министров в 
продолжение работы над проек-
том федерального бюджета на 
2018—2020 годы провел совеща-
ния о расходах госказны в сфере 
национальной обороны, безопа-
сности и правоохранительной де-
ятельности. «Все задачи извест-
ны, они поставлены, сформули-
рованы. Задача, скажем прямо, 
непростая, но график переосна-
щения Вооруженных сил в целом 
соблюдается. Мы будем придер-
живаться установленных темпов 
и дальше», — заверил Медведев.

— Мы должны обеспечить ста-
бильное развитие оборонного 
потенциала страны, оснастить к 
2020 году армию и флот совре-
менным вооружением, — заявил 
председатель правительства.

По его словам, бюджет на 
трехлетку формируется таким 
образом, чтобы успешно завер-
шить действующую государст-
венную программу вооружений 

на 2011—2020 годы и запустить 
новую, рассчитанную на период 
до 2025 года. «Кроме того, расхо-
ды на оборону закладываем с 
учетом того, что параллельно с 
поступлением вооружений, но-
вой техники должны обустраи-
ваться места базирования техни-
ки, внедряться средства и про-

граммы обучения военнослужа-
щих и, конечно, повышаться ка-
чество и интенсивность боевой 
подготовки», — добавил премьер. 

На госпрограмму вооружений 
приходится самая большая доля 
оборонных расходов страны. 
Стоимость действующей про-
граммы — около 20 триллионов 

рублей. Новую в министерстве 
обороны ранее оценили в 30 
триллионов.

Расходы на национальную 
безопасность правительство на-
мерено определять, отталкива-
ясь от существующих угроз, в чи-
сло которых входят терроризм, 
экстремизм, организованная 

преступность, экономические 
преступления, коррупция, неле-
гальная миграция, незаконный 
оборот наркотиков.

— Особое внимание будет уде-
ляться обеспечению обществен-
ного порядка, сокращению коли-
чества дорожно-транспортных 
происшествий, смертности на 
дорогах. Понятно, что это в инте-
ресах людей, которые должны 
чувствовать себя уверенно, спо-
койно и дома, и на улицах, — заме-
тил Медведев.

Отдельно премьер-министр 
обратил внимание на то, что в 
ближайшие несколько лет Рос-
сии предстоит провести у себя 
ряд крупных спортивных меро-
приятий, которые соберут значи-
тельное количество иностран-
ных спортсменов и болельщиков 
— чемпионат мира по футболу в 
2018 году и Всемирную зимнюю 
универсиаду в Красноярске в 
2019-м. «Они потребуют усилен-
ной работы правоохранительных 
органов, чтобы обеспечить пра-
вопорядок, в том числе имею в 
виду контртеррористическую 
составляющую, — напомнил Мед-
ведев. — Это тоже должно быть в 
поле зрения нашем при приня-
тии решений в отношении расхо-
дов в области национальной без-
опасности на ближайшую пер-
спективу».

ПРОГНОЗ

Курс рубля 
продолжит 
ослабление 
в августе

КОЧКИ ОПОРЫ

Роман Маркелов

КУРС российской валюты после 
ослабления в понедельник попы-
тался закрепиться возле новых 
значений. Однако сейчас под-
держку рублю оказывают только 
краткосрочные факторы. В авгу-
сте курс российской валюты мо-
жет просесть еще, допускают 
аналитики.

На биржевых торгах в поне-
дельник рубль опускался до пси-
хологически важных «круглых» 
отметок. Впервые с середины 
июля за один доллар давали 
больше 60 рублей, евро стоил до-
роже 70 рублей впервые с ноя-
бря 2016 года. Практически всю 
сессию на Московской бирже во 
вторник российская валюта тор-
говалась возле этих отметок с 
незначительной динамикой ко-
лебаний.

Рубль просел из-за во многом 
неожиданных для инвесторов 
новостей о согласовании пала-
той представителей конгресса 
США законопроекта о новых 
санкциях против России. Как 
уточнил ведущий аналитик 
группы анализа долговых рын-
ков управления по исследовани-
ям и аналитике Промсвязьбанка 
Михаил Поддубский, ослабле-
ние к доллару показывала вся 
группа валют развивающихся 
стран, но снижение рубля стало 
более весомым именно из-за но-
востей из США.

Во вторник, по его словам, не-
которую поддержку рублю отча-
сти оказало восстановление не-
фтяных котировок, отчасти — 
рост спроса на рублевую ликвид-
ность в связи с пиком налоговых 
выплат. Так, стоимость барреля 
нефти европейской марки Brent, 
по данным биржи ICE, во втор-
ник вечером превышала 50 дол-

ларов (рост более чем на три 
процента по сравнению с уров-
нем открытия). Также 25 июля 
российские компании выплачи-
вали НДС, акцизы и НДПИ. 
Впрочем, по мнению главного 
аналитика Бинбанка Натальи 
Ващелюк, фактор налоговых вы-
плат все же не был основным в 
поддержке курса рубля, по-
скольку подготовка к налогово-
му периоду стартовала заранее.

В среду на динамику рубля, 
помимо итогов голосования в 
конгрессе США по новым сан-
кциям против России, могут по-
влиять и результаты заседания 
Федеральной резервной систе-
мы (ФРС) США. «Доллар на ми-
ровом рынке в июле почти неиз-
менно падает на ожиданиях мяг-
кого тона ФРС. Если же этот тон 
окажется не столь мягким и 
представители регулятора зая-
вят об уверенности в силе эконо-
мики, доллар будет способен 
развернуться к росту на миро-
вых торговых площадках», — счи-
тает финансовый аналитик FxPro 
Александр Купцикевич. Если 
ФРС действительно ужесточит 
тональность своего заявления по 
итогам заседания, это негативно 
повлияет на спрос на сырьевые и 
рискованные активы, что также 
может развить ослабление ру-
бля, добавляет эксперт.

Впрочем, говорить о начале 
новой волны серьезного осла-
бления рубля пока не приходит-
ся, полагают аналитики. По мне-
нию Поддубского, на горизонте 
до сентября доллар будет стоить 
58—62 рубля. Он уточил, что ба-
зовый сценарий — это консоли-
дация курса около 60 рублей за 
доллар (то есть возле текущих 
значений).

По словам Ващелюк, уровень 
неопределенности на рынках на 
фоне последних новостей из 
США уже однозначно повысил-
ся. «Но если ориентироваться на 
сценарий, в котором будет при-
нят рассматриваемый в США за-
конопроект о санкциях, а цены 
на нефть будут находиться около 
50 долларов за баррель, то курс 
рубля будет составлять 60—63 
рубля за доллар», — прогнозиру-
ет аналитик.

Купцикевич полагает, что на 
этой или на следующей неделе 
доллар может укрепиться еще на 
5—6 процентов, поднявшись в ав-
густе до 63—64 рублей. Евро, по 
его мнению, может вырасти до 
72 рублей, а после этого в рам-
ках коррекции курсы доллара и 
евро начнут ослабевать. 

Президент Владимир Путин обсудил с вице-президентом Ирака 
борьбу с терроризмом

План Багдада

Кира Латухина, 
Санкт-Петербург 

П
резидент Владимир 
Путин принял в Кон-
стантиновском двор-
це в Стрельне вице-
президента Ирака 

Нури аль-Малики. Иракский чи-
новник рассказал о проекте «воз-
вращения к настоящей демокра-
тии» в стране, попросил о содей-
ствии и поблагодарил за недопу-
щение распада региона.

«Мы с вами давно знакомы, 
еще как с премьер-министром 
Ирака. Очень рад, что наши отно-
шения продолжаются», — заме-
тил Путин.

«Ситуация в регионе и в Ира-
ке остается сложной. Мы это пре-
красно видим, понимаем», — кон-
статировал российский лидер. 
«Мы с вами еще запустили рабо-
ту межправкомиссии, она сейчас 
активно работает. По направле-
нию экономического сотрудни-
чества еще многое предстоит сде-
лать», — сказал он.

«Но у нас есть и другие на-
правления, в частности военно-
техническое взаимодействие. 
Россия здесь ведет себя активно и 
помогает Ираку», — подчеркнул 
Путин и предложил поговорить о 
ситуации не только в стране, не 
только о двусторонних отноше-

ниях, но и о положении в регионе 
в целом.

«У нас очень хорошие пер-
спективы сотрудничества, и наш 
стратегический выбор основан 
на понимании важности роли 
России в регионе и в Ираке», — со-
гласился аль-Малики. «Мы очень 
многое сделали для укрепления 
нашего сотрудничества, в част-
ности в энергетике, в экономике, 
в ВТС», — заметил он.

«Хочу засвидетельствовать, я 
говорю это всегда, что Россия в 
регионе, в частности в Сирии и в 
Ираке, внесла огромный вклад в 
то, что касается недопущения 
распада нашего региона, и поэто-
му мы вас искренне благодарим. 
Если бы не ваша роль, то карта 
региона сейчас изменилась бы в 
очень негативном для нас клю-
че», — оценил аль-Малики.

«И сейчас, после того как мы 
добились большого количества 
успехов на поле боя в борьбе с 
терроризмом — с «Аль-Каидой» и 

с ИГИЛ (запрещены в РФ. — Прим. 
«РГ»), мы по-прежнему видим, 
что нам нужно еще больше уси-
лий для развития сотрудничест-
ва», — продолжил иракский вице-
президент. «Мы добились ряда 
военных побед во многих регио-
нах, в частности в Мосуле, одна-
ко сейчас нам необходимо сосре-
доточиться на успехах в сфере 
безопасности, так как и дальше 
будут попытки террористов на-

нести удар по гражданскому на-
селению, по городам», — считает 
он.

«Однако сейчас на нас лежит 
огромная общая ответствен-
ность, она касается необходимо-
сти противостояния идеям тер-
роризма, экстремизма, носящим 
религиозный характер, потому 
что в такой среде и родились тер-
рористические группировки в 
Сирии и во всем мире», — сказал 
иракский вице-президент.

«В 2011—2012 годах нам уда-
лось полностью взять под контр-

оль, военными средствами побе-
дить терроризм. Однако до тех 
пор, пока религиозные идеи сеют 
раздор среди иракцев, все это со-
здает условия для возвращения 
терроризма. Именно так получи-
лось в Сирии», — продолжил аль-
Малики.

«Сейчас в Ираке такая ситуа-
ция, что если и далее будет сохра-
няться принцип разделения вла-
стей по религиозному принципу 
или по национальному признаку 
(то есть часть — суннитам, часть — 
шиитам, часть — арабам, часть — 
курдам, часть — христианам, 
часть — мусульманам), все это 
обернется новым раундом терро-
ристической активности», — про-
должил иракский вице-прези-
дент.

Но есть проект «возвращения 
к настоящей демократии, где 
власть основывается на победе 
политического большинства, а 
не на принципе разделения квот 
между различными течениями», 
сообщил аль-Малики. «И мы хо-
тели бы, чтобы все, кто интересу-
ется судьбой Ирака, оказали 
здесь содействие иракскому на-
роду», — сказал он.

«Я хотел бы также засвиде-
тельствовать свою благодар-
ность и свою высокую оценку 
вам лично и Российской Федера-
ции. В тот момент, когда мы нача-

ли подвергаться ожесточенной 
массированной атаке, имеющей 
политические цели, а также име-
ющей последствия в регионе и в 
международной обстановке, я 
имею в виду борьбу с террориз-
мом, Россия заняла честную по-
зицию и согласилась ускорить 
поставки тех вооружений, о за-
купке которых мы договорились 
ранее», — заявил аль-Малики.

«Разумеется, мы добились 
ряда успехов, однако, как мы по-
лагаем, сейчас у террористиче-
ских организаций нет другого 
выбора, кроме как делать ставку 
на религиозную рознь, это их 
стратегический выбор. Поэтому 
нам необходимо быть готовыми 
и с военной, и с политической 
точки зрения», — добавил ирак-
ский вице-президент. «Считаю, 
что решением кризиса в Ираке и 
в Сирии не может быть исключи-
тельно военное решение — необ-
ходимы политические усилия, 
необходимы такие формы урегу-
лирования, которые обеспечили 
бы прекращение разногласий 
между различными компонента-
ми нашего общества, которые 
длились последние 14 лет с мо-
мента падения режима в Багда-
де», — заключил он.

Владимир Путин и Нури аль-Малики 
уверены, что у сотрудничества 
наших стран большие перспективы.

Акцент

 Ситуация на Ближнем 
Востоке остается сложной

О начале волны 
серьезного 
снижения рубля 
пока говорить 
не приходится, 
считают аналитики

17 процентов всех 
обращений, прихо-
дящих к Татьяне 
Москальковой, 
жалобы на пробле-
мы в ЖКХ

Следующее 
заседание Совфеда 
состоится 
27 сентября

График переоснащения Вооруженных сил в целом соблюдается, подчеркнул премьер.
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Спорная тема Герман Греф своей лекцией перед студентами 
взорвал Интернет

Погрефность

Много шума наделало заявление президента — председателя правления Сбербанка 
Германа Грефа, сделанное им накануне в Калининграде. Выступая перед студентами 
на лекции в Балтийском федеральном университете имени Канта, он посоветовал 
будущим юристам «забыть» профессию, поскольку в наступившую цифровую эру их 
обязанности «значительно лучше» может выполнить компьютер. «В прошлом году 
450 юристов, которые у нас готовили иски, были сокращены. У нас нейронная сетка 
готовит исковые заявления значительно лучше. Мы сегодня перестаем брать юри-
стов, которые не знают, как работать с нейронной сетью. И если вы заботитесь о 
своем будущем, пожалуйста, пройдите соответствующий курс обучения», — сказал 
Греф.
Кроме того, глава самого крупного российского банка поговорил со студентами об «ава-
тарах». «Постепенно вы, как реальный человек, будете интересовать мир всё меньше и 
меньше, а значение вашего цифрового аватара, наоборот, станет неуклонно повышать-

ся, поскольку он очень многое о вас сможет сказать. Всех будет интересовать ваша 
цифровая копия, которая хранится на облаках, а не вы», — приводит слова Грефа на лек-
ции сайт вуза. «При этом важно понимать, что все мы будем абсолютно прозрачны для 
цифрового мира. Практически ничего не удастся скрыть. Далеко не все готовы смирить-
ся с таким положением дел, но это ключевой тренд на ближайшие годы», — считает 
глава Сбербанка.
Даже если человек захочет оставить что-то в тайне, с помощью специальных аналитиче-
ских систем это можно будет сделать явным, заверил Греф. «Михаил Косинский — аме-
риканец польского происхождения — соединил психологию с большими данными, нау-
чился получать информацию о нас, изучая наши лайки в Facebook. Как выяснилось, 
11—12 лайков достаточно для того, чтобы узнать человека так, как знают его коллеги; 
230 лайков — как супруг или супруга. Ну а 300 лайков позволят исследователю изучить 
его на уровне родителей», — рассказал президент Сбербанка.

Герман Греф — натура увлекающаяся. Однажды он надел спецкостюм, ограничивающий движения, зрение и слух, как у инвалидов и пожилых людей, и попытался взять кредит в Сбербанке. 

МНЕНИЕ МНЕНИЕ

Михаил Дьяков,
эксперт по информационной 
безопасности и финансовым 
технологиям: 

— В каждой отрасли — своя специфика, 

где-то высокие технологии не смогут за-

менить человека никогда, а где-то могут 

подсиживать человека уже сейчас, о чем 

в принципе и говорил Герман Греф. В юри-

спруденции, по крайней мере у корпора-

тивных юристов, очень большой объем 

их деятельности поддается унификации. 

То есть они фактически на 90 с лишним 

процентов занимаются тем, что подгоня-

ют некоторый объем данных, в их случае 

комплект документов, под некий шаблон.

Это относится к любой деятельности 

юристов, так, чтобы сформировать 

исковое заявление, тоже нужно уло-

жить имеющиеся документы в шаблон. 

И только если не получается, то уже на-

чинается креатив, вот на это нейрон-

ные сети уже не способны. 

Александр Стефановский,  
руководитель правового 
департамента Platforma:

— Нейронные сети могут быть, дейст-

вительно, использованы для подготов-

ки стандартных исков по стандартным 

банковским договорам — кредитным, 

залога, поручительства. 

Антон Соничев, 
адвокат: 

— Позиция Грефа весьма обоснованна: 

мы живем в XXI веке, веке информацион-

ных технологий. И юриспруденция, так 

же как и экономика, должна идти в ногу 

со временем. Внедрение цифровых нов-

шеств позволит не только усовершенст-

вовать работу юриста по специальности, 

но сократить самое ценное — время на 

выполнение того или иного проекта. А в 

условиях жесткой многозадачности это 

преимущество может самым выгодным 

образом выделить компанию из списка 

конкурентов. При этом необходимо по-

нимать, что экономия касается не только 

времени: от этого зависит также и стои-

мость оказываемых услуг.

Игорь Кустов, 
аналитик в IT-компании:

— Действительно, время не стоит на ме-

сте, все развивается, и в век высоких тех-

нологий представители многих профес-

сий рискуют вскоре остаться без работы. 

Греф прав, что это касается и юристов, по-

скольку их работа зачастую четко регла-

ментирована, не позволяя каких-либо от-

клонений или творческого подхода. Та-

ких юристов не стоит бояться заменять 

машинами, это в интересах работодате-

ля, все к этому идет. 

Михаил Барщевский,
полномочный представитель 
правительства РФ в высших 
судебных инстанциях

Герман Оскарович — человек действи-

тельно передовых взглядов. И судя по 

тому, как он наладил работу Сбербанка, 

он понимает, что такое современные 

требования. Но при этом, как и любой 

человек, он натура увлекающаяся. И 

фраза о том, что юристы скоро будут не 

нужны, — это из области вот такого эмо-

ционального увлечения.

С моей точки зрения, работа юристов 

может быть подменена работой ин-

теллектуальной платформы, но толь-

ко в той части, в которой юрист вы-

полняет какие-то формализованные 

функции. Ну, например, исковые заяв-

ления Сбербанка — они все однотип-

ные. И там, действительно, можно, 

чтобы робот это делал. Не бог весть 

что. 

Но работа адвоката по сложным уго-

ловным или гражданским делам, а не 

по долговым распискам или кредитор-

ской задолженности, она требует ана-

лиза целого рода обстоятельств, кото-

рые истолковать можно с точки зре-

ния закона и так, и так. Ведь неслучай-

но есть такое выражение, что хороший 

юрист — это не тот, который знает все 

законы, а тот, который умеет ими поль-

зоваться. Действительно, не все, кто 

имеет диплом юриста, умеют пользо-

ваться законами. Но именно этим от-

личается высокий профессионал от 

обычного ремесленника. Вот реме-

сленника компьютер, возможно, и за-

менит когда-нибудь, а профессионала 

— никогда. 

Другое дело — профессия нотариуса. 

С учетом того, что функция нотариуса 

— проверять ту или иную сделку на ее 

соответствие закону, это может сде-

лать и компьютер. И регистрировать 

те или иные важнейшие сделки, вот 

тут с учетом развития цифровой плат-

формы при оформлении купли-прода-

жи квартиры, к примеру, мне не нужен 

будет нотариус. Я зайду в базу данных 

и увижу — есть ли такая квартира или 

нет, обременена она или нет. Заклю-

чив сделку, компьютер отметит, что 

такая-то сделка заключена. То есть 

профессия нотариуса со временем 

если и не исчезнет, то очень сильно 

скукожится. 

Хотя я не понимаю, как компьютер 

сможет удостоверить завещание, 

разъяснив при этом завещателю его 

права. Думаю, эта профессия не ото-

мрет полностью, она уменьшится в 

объеме. Как и профессия водителей с 

появлением «умных» автомобилей. 

Они останутся, но количество шофе-

ров уменьшится. 

Резюмируя, хочу сказать, что Герман 

Оскарович выразил некое литератур-

но-поэтическое преувеличение, некий 

образ нарисовал. И не надо его слова 

рассматривать как конкретный про-

гноз по конкретной профессии. 

Яна Крючкова, 
заместитель гендиректора по 
юридической и корпоративной 
работе корпорации «МиГ»:

— Нейросети — это хорошо, они могут 

из заданных шаблонов сконструиро-

вать договор, подготовить претензию 

типовую, но никогда они не смогут 

применить логику, смекалку, мышле-

ние и сделать что-то нестандартное. 

Подготовил Иван Петров
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Итоги весенней сессии 
2017 года

На прошлой неделе заверши-
лась весенняя сессия Государст-
венной Думы, в ходе которой 
было принято 284 закона.

Одно из главных решений сес-
сии — принятие поправок в закон 
о гражданстве, в соответствии с 
которыми лица, ставшие гражда-
нами России, а потом осужден-
ные за терроризм, теряют граж-
данство и вместе с этим права на 
получение пенсии, других соци-
альных выплат, на свободный 
въезд и выезд из нашей страны. 
Кроме того, теперь закон содер-
жит текст присяги для лиц, кото-
рые становятся гражданами Рос-
сии, облегчена процедура вступ-
ления в гражданство для наших 
соотечественников с Украины.

В связи с тем, что макроэконо-
мические показатели в первой 
половине 2017 года оказались 
лучше прогнозировавшихся, вне-
сены поправки в бюджет, увели-
чившие расходы на решение наи-
более социально значимых задач.

Также был принят закон о со-
здании национальной платеж-
ной системы, обеспечивающий 
экономический и политический 
суверенитет нашей страны. Со-
гласно закону в ближайшие годы 
должен произойти массовый пе-
реход граждан на платежные 
карты «Мир». В первую очередь 
карты получат бюджетники и 
пенсионеры. Средства, находя-
щиеся на них, будут в полной 
безопасности вне зависимости 
от геополитической ситуации.

В весеннюю сессию Госдума 
уделяла большое внимание жи-
лищным проблемам граждан. В 
частности, были приняты зако-
ны о бессрочном продлении бес-
платной для всех приватизации 
жилья, о реновации в Москве, о 
создании фонда, гарантирующе-
го безопасность вложений гра-
ждан в долевое строительство.

Серьезные изменения косну-
лись здравоохранения. Был при-
нят закон о применении инфор-
мационно-телекоммуникацион-
ных технологий и введении элек-
тронных форм документов в этой 
сфере. Также мы поддержали за-
конопроект, согласно которому 
руководителями государствен-
ных и муниципальных медицин-
ских учреждений и их заместите-
лями должны быть люди не стар-
ше 65 лет. По инициативе трудо-
вого коллектива срок пребыва-
ния руководителя в должности 
может быть продлен до 70 лет.

Проблемы, имеющиеся в сфе-
ре науки и образования, тоже 
были на повестке дня. Прежде 
всего мы приняли постановле-
ние, в котором зафиксировали, 
что при формировании бюджета 
следующего года будем доби-
ваться увеличения поддержки 
отраслевых вузов. Помимо это-
го, мы поддержали законопроект 
о совершенствовании системы 
выборов президента Российской 
академии наук.

Наиболее значимым решени-
ем в сфере трудовых отношений 
было принятие в первом чтении 
законопроекта об участии ра-
ботников в управлении органи-
зациями.

Продолжает свою деятель-
ность межфракционная рабочая 
группа, занимающаяся подго-
товкой предложений по повыше-
нию минимального размера 
оплаты труда до уровня прожи-
точного минимума. Мы предпо-
лагаем, что в осеннюю сессию 
законопроект о таком повыше-
нии будет принят.

Инициативы депутатов «Еди-
ной России» и наших фракций в 
региональных парламентах пе-
ред внесением в Госдуму рассма-
тривались Координационным 
советом по законотворческой 
деятельности. 35 из них были 
поддержаны и внесены, многие 
приняты. Например, мы приня-
ли закон об усилении наказания 
за доведение детей до самоубий-
ства через социальные сети, за-
кон, касающийся обеспечения 
лекарствами сельских аптек. 
Первое чтение прошли законо-
проекты, ужесточающие ответ-
ственность за непропуск машин 
«скорой помощи».

Пока не рассмотрены Госду-
мой, но одобрены Координаци-
онным советом такие важные 
инициативы, как усиление нака-
зания за вербовку террористов, 
введение ответственности за 
распространение противоправ-
ного контента в социальной сети 
и за отказ удалять его. Уверен, 
что эти законопроекты тоже бу-
дут приняты до конца 2017 года.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

«Мерзавчики» — не в кассу
Однако, как известно, 
инициатива руководст-
ва межрегиональной 

общественной организации 
«Коллективная защита», которое 
выступило против продажи алко-
голя в мелкой таре на кассах, на-
шла поддержку в минздраве. Как 
заявлял замминистра Дмитрий 
Костенников, ведомство готово 
выступить в поддержку предло-
жения о введении запрета на «че-
кушки» (0,25 литра) и «мерзав-
чики» (0,1 литра). Чиновник счи-
тает, что это полезная мера.

«Мы до конца недели отпра-
вим письмо со своими предложе-
ниями в минпромторг, минздрав 
и в правительство», — сообщил 
«РГ» глава «Коллективной защи-
ты» Марат Аманлиев. По его сло-
вам, документ уже готов, но есть 
некоторые технические момен-
ты. «Мы выступаем не против са-
мих малых форм крепкой алко-
гольной продукции, а против их 

продажи именно на кассах мага-
зинов, когда крепкий алкоголь 
соседствует с жевательной ре-
зинкой, шоколадом и так далее, — 
пояснил Аманлиев. — Это, во-
первых, стимулирует покупате-
ля, а во-вторых, это видят дети, 
которые постепенно привыкают 
к тому, что маленькая бутылочка 
водки или коньяка — ничего 
страшного, почти как леденцы». 
В конце концов, убрали же не-
сколько лет назад из видимости 

покупателей табак — и ничего, 
напоминает он.

Однако опрошенные «РГ» эк-
сперты даже с таким ограниче-
нием не согласны. «Подобные за-
преты абсолютно бессмыслен-
ны, как и идея ограничить прода-
жу алкоголя по выходным, — го-
ворит глава Центра исследова-
ний федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим Дро-
биз. — Почему алкоголь в мелкой 
таре продается именно на кас-

сах, а не в торговом зале? Да по-
тому что иначе его банально раз-
воруют». Кроме того, любой по-
купатель должен иметь возмож-
ность купить некий «пробник» 
алкоголя, как это бывает при по-
купке парфюмерной продукции. 
«И еще — необходимо помнить, 
что в кризис растет спрос на ма-
лые формы, — обращает внима-
ние эксперт. —Грубо говоря, че-
ловек после рабочего дня хочет 
расслабиться и покупает неболь-
шую бутылочку крепкого напит-
ка. Если же ввести запрет на ма-
лые формы, то он будет брать 
«поллитру» и потребление креп-
кого алкоголя в стране только 
вырастет».

Руководитель Центра разра-
ботки национальной алкоголь-
ной политики Павел Шапкин во-
обще предложил дать «малым 
формам» зеленую улицу. «Имеет 
смысл разрешить продавать та-
кую продукцию в общепите — ре-

сторанах, кафе и так далее, что-
бы покупатель видел, что ему 
продают в маленькой бутылочке 
именно тот продукт, который он 
заказывал, а не разбавленный 
алкоголь или суррогат, чем иног-
да грешат официанты в таких за-
ведениях», — говорит он. А что 
касается касс, то здесь Шапкин 
предлагает исключать продажу 
«мелкого» и «крупного» крепко-
го алкоголя не только на кассах, 
но и в проходах между торговы-
ми рядами с другими товарами. 
Речь идет о запрете стимулиру-
ющих форм покупок, когда поку-
патель, который изначально не 
планировал покупать водку или 
коньяк, не соблазнялся его ви-
дом между другими продуктами. 
Проще говоря, резюмирует эк-
сперт, необходимо вынести ал-
коголь в отдельные торговые 
залы, где каждый может целена-
правленно выбрать то, что ему 
нужно. 

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

О СКОЛЬКО НАМ 
ОТКРЫТИЙ ЧУДНЫХ…
ЧТО греха таить — есть у нас в России склонность счи-
тать, что мир крутится исключительно вокруг нас и что 
бы ни происходило, с нами связано. При более близком 
знакомстве с различными сюжетами понимаешь, что, 
как правило, это не так и наша страна не находится в цен-
тре постоянного внимания «мировой закулисы». Но 
справедливо и другое. Россия нередко становится то в ка-
честве субъекта, то объекта, а иногда даже инструмента 
участником разных международных процессов, которые 
задают долгосрочные тренды.

Конгресс США согласовал пакет санкций против Рос-
сии, цель которых сделать их практически необратимы-
ми, то есть не позволить администрации Дональда Трам-
па отменить ограничительные меры, принятые его пред-
шественником Бараком Обамой. Конгрессмены хотят 
максимально сузить пространство для маневра админи-

страции на россий-
ском направлении, 
сделав нерешаемым 
даже такой техниче-
ский вопрос, как 
пресловутые посоль-
ские дачи, заморо-
женные Белым до-
мом на излете преж-
ней администрации. 
Нерешенность этого 
вопроса в конце кон-
цов вызовет необхо-
димость ответных 
мер Москвы, отло-
женных в минувшем 
декабре, они в свою 

очередь повлекут очередной демарш Вашингтона, и о де-
ловых отношениях можно будет забыть надолго.  Тем бо-
лее что параллельно набирает обороты кампания обви-
нений в якобы имевших место тайных договоренностях 
окружения Трампа с представителями России. 

Закрепление санкций в качестве закона делает взаи-
модействие России и Соединенных Штатов едва ли не 
бессмысленным — даже если Кремль пойдет на уступки, в 
конгрессе будут полагать, что этого недостаточно, исто-
рия поправки Джексона — Вэника говорит сама за себя. 

Однако сводить события только к американо-россий-
ским отношениям значит снижать их значимость. На 
кону принципы взаимодействия на мировой арене пре-
жде всего в том, что касается регулирования финансово-
экономических отношений. И тут Дональд Трамп и его 
противники в конгрессе по одну сторону баррикад.

Подготовленный закон вызывает озабоченность в Ев-
ропе, поскольку создает псевдолегальную базу для дав-
ления на европейские энергетические и машинострои-
тельные компании, ведущие бизнес с Россией. Направле-
ние главного удара — проект «Северный поток», против 
которого Соединенные Штаты выступают давно и жест-
ко. Однако энергетические связи России и Евросоюза 
очень тесны и разветвленны. Многие корпорации могут 
столкнуться с огромными штрафами или выбрасывани-
ем с американского рынка под предлогом нарушения од-
носторонних санкций, которые на деле международно-
правовыми не являются. 

И здесь конъюнктурные задачи внутриамериканской 
политической борьбы смыкаются со стратегическим 
курсом «Америка прежде всего», который декларировал 
Трамп. В ЕС открыто говорят о том, что нынешнее уже-
сточение нацелено на изменение в среднесрочной пер-
спективе энергетической карты Европы, вытеснение с 
рынка российского газа и замену его американским СПГ. 
Аргументируется все необходимостью укрепить евро-
пейскую энергобезопасность, но мало кто сомневается, 
что действенный политический инструментарий задей-
ствуется с тем, чтобы «перебить» коммерческую несо-
стоятельность проекта — сжиженный газ из США заведо-
мо дороже трубопроводного российского. 

Выступая в Польше в начале июля, президент активно 
пропагандировал «безопасный» газ  из Америки в каче-
стве альтернативы для «агрессивного» российского для 
всей Восточной Европы. Польский коллега Трампа ак-
тивно поддержал. Так что союзники внутри ЕС у амери-
канского подхода есть. «Северный поток» начинание во-
обще не особенно популярное, многие европейские 
страны даже помимо балтийского региона считают, что 
Германия решает прежде всего собственные задачи, а 
когда аналогичный проект «Южного потока» хотели реа-
лизовать для себя Италия и Австрия, Берлин выступил 
против.

Милым штрихом 
к картине служит 
еще одна инициатива 
конгресса, которая 
предписывает рас-
следовать связи эко-
логических органи-
заций, выступающих 
против технологии 
гидроразрывов при 
добыче сланцевой 
нефти, с Кремлем. 

Все это, с одной 
стороны, направле-
но против Трампа, с 
другой полностью 
соответствует его философии и целеполаганию. Главная 
задача президента-республиканца переиначить правила 
игры на экономической арене так, чтобы они беспреко-
словно служили интересам США. Глобализация либе-
рального образца все-таки предполагала определенный  
рыночный каркас, адаптированный прежде всего к ну-
ждам ведущих стран, но приносящий выгоды и осталь-
ным, если они находили способы приспособиться и вы-
торговать себе лучшие условия. Нынешний подход торга 
не предусматривает  — какой компромисс, если базовой 
предпосылкой служит постулат о том, что Америка «пре-
жде всего». И рыночность не догма — политика может 
корректировать основы рыночной экономики. 

Если так пойдет дальше, то пугало торговых войн мо-
жет стать реальностью XXI века, и если раньше опаса-
лись схватки Америки и Китая, то сейчас в Европе заго-
ворили о такой возможности между ЕС и США. Это очень 
трудно себе вообразить, но, с другой стороны, если пра-
ктически все наследие второй половины XX столетия 
уже подвергается пересмотру, почему трансатлантиче-
ские отношения останутся исключением? Как говори-
лось в стихотворном эпиграфе к знаменитой телепереда-
че нашего детства, «о сколько нам открытий чудных»… 

Направление глав-
ного удара — проект 
«Северный поток», 
против которого 
Соединенные 
Штаты выступают 
давно и жестко

Если раньше 
опасались схватки 
Америки и Китая, 
то сейчас в Европе 
заговорили о такой 
возможности 
между ЕС и США

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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СПРАВКА «РГ»
Исследователи Оксфордского университета и 
компании Deloitte уже рассчитали, какие профес-
сии исчезнут из-за массового внедрения роботов. В 
зоне риска почти три четверти работников в 
транспортной и складской отрасли, а также 60 
процентов автомехаников. Технологическая рево-
люция оставит без работы больше половины слу-
жащих отелей, поваров и официантов. С измене-
ниями столкнутся и высококвалифицированные 
специалисты. По словам экспертов, увольнения 
грядут в первую очередь в сферах, где человек рабо-
тает по строго заданному алгоритму. Не грозит 
искусственный интеллект лишь креативной ча-
сти профессий- художникам, музыкантам и др.

Акцент

 Покупатель должен иметь 
возможность купить некий 
«пробник» алкоголя, 
как в случае с парфюмом

1
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ГОД ЭКОЛОГИИ Сергей Иванов 
рассказал о борьбе 
со свалками

Пути отходов

Татьяна Замахина

СПЕЦПРЕДСТАВИТЕЛЬ президента РФ по вопросам 
природоохранной деятельности, экологии и транспорта 
Сергей Иванов рассказал о том, как в стране будет ре-
шаться проблема свалок. Напомним, свалки были одной 
из самых резонансных тем на «Прямой линии» Владими-
ра Путина с населением.

Речь об этой экологической проблеме зашла на встрече 
Иванова с Молодежной общественной палатой РФ — спец-
представитель главы государства в неформальной обста-
новке ответил на волнующие молодежь вопросы.

«Мусорный бизнес в РФ сильно криминализирован — 
впрочем, как и в других странах», — сказал Сергей Иванов. 
По его словам, сейчас Московский регион «эмитирует» 
пятую часть всех непромышленных отходов РФ. И компа-
ниям, вывозящим мусор, проще не отправлять его на поли-
гоны, находящиеся в десятках километров от столицы, а 
просто сваливать где-нибудь за МКАДом».

Показателен пример Балашихи — в ходе «Прямой ли-
нии» с населением президент получил жалобу на балаши-
хинскую свалку в Подмосковье, которая портит жизнь жи-
телям близлежащих 
домов. Когда закрыли 
полигон, мусоровозы 
и вовсе начали сбра-
сывать мусор на обо-
чины. Благодаря ка-
мерам нарушителей 
удалось остановить. 
Но это не решение 
проблемы, уверен Иванов. В России, как выяснилось по 
итогам исследования, 60 тысяч нелегальных свалок — то 
есть больше, чем легальных. Спецпредставитель главы го-
сударства анонсировал ряд инициатив, направленных на 
решение проблемы. Штрафы за вывоз мусора в непредназ-
наченные места сейчас мизерные — 5 тыс. рублей, а нужны 
миллионные штрафы и конфискация оборудования. Кро-
ме того, каждый мусоровоз должен быть оборудован ГЛО-
НАСС, чтобы было понятно, где он выбрасывает мусор. А 
куда вообще девать отходы, ведь рядом с мегаполисами нет 
места для легальных полигонов? Сергей Иванов рассказал 
о кардинальном решении этой проблемы — экологически 
безопасные заводы по термической обработке отходов. 
Сначала их построят в Московской области и Татарстане, а 
в ближайшей перспективе и в курортных городах (Сочи, 
ряде городов Крыма и Северного Кавказа).

«Возникли «страшилки», что эти заводы отравляют все 
вокруг выхлопами из своих труб. Это неправда! — опроверг 
Иванов. — В мире пятьсот таких заводов, и они строятся 
даже в центрах крупных городов». «Все сжигать не будут. 
Пластик, бумага, картон, железо — все это для вторичного 
использования, — пояснил он. — В итоге сжигаться по без-
опасной технологии будет от трети до половины поступа-
ющего мусора».

Еще одна важная тема — раздельный сбор мусора. Есть 
два варианта решения проблемы, сообщил собеседник мо-
лодежи. Во-первых, это установка баков под разный мусор 
во дворах, как в Европе. Но в условиях малогабаритных 
квартир россиян эта идея натыкается на проблему: в кух-
нях просто не найдется места для разных мусорных ведер 
под бумагу, ПЭТ-тару, пищевые отходы, батарейки и т.п. 
Все это должно утилизироваться отдельно.

Поэтому предпочтительным кажется другой вариант — 
сортировка мусора прямо перед полигоном или заводом 
по переработке. При этом у жителей многоквартирного 
дома останется право самим организовать раздельный 
сбор мусора. И если управляющая домом компания это 
сделает, то такие сознательные жители должны быть воз-
награждены финансовыми бонусами, считает Сергей Ива-
нов. Возможно, это будут скидки на коммунальные услуги.

Контроль Роспотребнадзор снял с реализации 
390 тысяч тонн овощей и фруктов за полгода

Запретный плод

Елена Березина 

Р
оспотребнадзор за пол-
года снял с реализации 
из-за различных нару-
шений более 390 тонн 
плодоовощной продук-

ции. При этом более 80 процен-
тов — это импортные товары.

Всего в первом полугодии 
2017-го по санитарно-химиче-
ским, микробиологическим и 
физико-химическим показате-
лям служба исследовала свыше 
93 тысяч проб плодоовощной 
продукции. 

Из них не соответствует нор-
мативам по содержанию химиче-
ских примесей 0,6 процента. По 
импорту этот показатель соста-
вил полпроцента, а по импор-
тным бахчевым культурам — 2,9 
процента. 

Как рассказали «Российской 
газете» в Роспотребнадзоре, под 
нарушением санитарно-химиче-
ских нормативов чаще всего 
скрывается содержание нитра-
тов.

По микробиологическим по-
казателям не соответствует нор-
мативам 2,9 процента продук-

ции. При этом чаще всего «ис-
порченными» оказывались им-
портные плоды и ягоды — 5,1 про-
цента.

При несоответствии продук-
ции микробиологическим требо-
ваниям на плодах и в овощах на-
ходят бактерии, кишечную па-
лочку и другие микробы. Напри-
мер, об этом может свидетельст-
вовать то, что фрукты и овощи 
продаются уже с порчей, поясни-
ли в службе.

 «Это в принципе основные 
претензии, если мы говорим о ла-
бораторных исследованиях. А 
также могут сниматься с реали-
зации фрукты и овощи, если мы 
обнаруживаем большие партии 

без сопроводительных докумен-
тов, которые подтверждают стра-
ну происхождения, безопасность 
продукции», — пояснили в ведом-
стве.

Товар может оказаться «с 
гнильцой» и ненамеренно. Ба-
нально импортные фрукты, ово-
щи и ягоды дольше добираются 
до потребителя и в пути товар 
может испортиться. То, что про-
изводится в России, до покупате-
ля доезжает гораздо быстрее и 
является свежей продукцией, от-
мечает заместитель председате-
ля Комитета по развитию агро-
промышленного комплекса Тор-
гово-промышленной палаты РФ 
Павел Грудинин.

«При перевозке отечествен-
ной продукции качественные по-
казатели не ухудшаются, и поэ-
тому наша продукция более по-
лезная. Импорт должен пройти 
не только транспорт, но и еще и 
хранение. А при транспортиров-
ке могут быть разные катаклиз-
мы. Например, машину остано-
вили на таможне, и пока она сто-
ит, качество товара ухудшается»,  
— указывает он.

Впрочем, среди импортеров 
встречаются и недобросовест-
ные участники рынка. «Компа-
нии, которые ввозят продукцию, 
не всегда честны, — подчеркивает 
Павел Грудинин. — Они пытаются 
сэкономить, в том числе и на 
транспорте, на хранении, возят 
продукцию в неприспособлен-
ных автомобилях, не выдержива-
ют температурный режим, затя-
гивают сроки хранения и реали-
зации плодоовощной продук-
ции».

Соответственно, качество 
овощей, фруктов и ягод стреми-
тельно ухудшается, поэтому им-
портной продукции больше и 
снимают, резюмирует собесед-
ник «Российской газеты».

За хранение овощей и фруктов в антисанитарных условиях потребитель заплатит вдвойне: и деньгами, и здоровьем.

Акцент

 Под нарушением санитарно-
химических нормативов чаще 
всего скрывается содержание 
нитратов в продуктах

Нелегальных сва-
лок в России боль-
ше, чем легальных

Сергей Иванов предлагает существенно повысить штрафы за 
вывоз мусора в непредназначенные места.

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду
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ТОРГОВЛЯ Более трети россиян предпочитают товары со скидками

Покупатели вышли на охоту
Ольга Игнатова

В 
России стало больше охот-
ников за скидками и про-
моакциями. Как свиде-

тельствует «Ромир», за год чи-
сло таких покупателей увеличи-
лось на десять процентов. Не 
экономят на покупках лишь 18 
процентов россиян, остальные 
придерживаются разных стра-
тегий, среди которых аналитики 
холдинга выделяют четыре ос-
новных. 

Так, «оптимизаторы» (31 
процент) перешли на покупку 
товаров самых дешевых марок. 
Как правило, это товары собст-
венного производства торговых 

сетей. По качеству они не хуже 
более раскрученных аналогов, 
просто торговые сети, экономя 
на их рекламе и упаковке, доби-
ваются более низкой себестои-
мости и цены продажи. Такой 
способ экономии более популя-
рен среди мужчин  старше 35 
лет.

«Рационалисты» (28 процен-
тов) ходят в магазин с заранее 
составленными списками това-
ров. Списки покупок чаще со-
ставляют женщины. Причем как 
молодые (в возрасте 25—34 лет), 
так и зрелые (от 60 и старше). 
Каждый пятый россиянин отно-
сится к категории «запасли-
вых». Это люди, которые заку-

пают продукты впрок, если ви-
дят, что они продаются по при-
влекательной цене.

А число cherry pickers («сбор-
щиков вишен») растет. Если в 
прошлом году за скидками и 
промоакциями гонялись 26 про-
центов россиян, то в этом — уже 
36 процентов. Большинство лю-
бителей «вишенок» — женщины. 
Как пояснила «РГ» декан Выс-
шей школы маркетинга и разви-
тия бизнеса НИУ ВШЭ Татьяна 
Комиссарова, эти люди относят-
ся к среднему классу и в кризис 
могут позволить себе товары 
длительного спроса. Но и у них 
денежные запасы истощаются, а 
на прежний высокий уровень 

жизни пока не удается выйти. 
Поэтому модные кофточки и 
туфли приходится покупать не 
из новых коллекций, а во время 
скидок.

Впрочем, скидки скидкам 
рознь. По словам Комиссаро-
вой, продавцы дифференциро-
ванно скидывают цены. Если то-
вар ходовой, то даже в период 
распродаж они готовы сбросить 
максимум 10—30 процентов. На 
70 процентов и выше уценивают 
товары, которые сложно рас-
продать. Существуют целые 
торговые центры, которые про-
дают вещи из прошлых коллек-
ций. Но туда лучше заглядывать 
любителям классики.

ПРАЗДНИК Северная столица 
готовится к морскому смотру

Корабельный бал

Анна Романова, Санкт-Петербург, 

Юрий Гаврилов

В ЭТО воскресенье петербур-
жцев и туристов ждет уникаль-
ный по масштабу и зрелищности 
праздник — главный в стране во-
енно-морской парад в честь Дня 
ВМФ. Планируется, что прини-
мать его будет президент России 
Владимир Путин.

Традицию, заложенную Пет-
ром Первым, возрождают с осо-
бым размахом — в этот раз бое-
вые корабли пройдут по Невско-
му и Кронштадтскому фарвате-
рам, для чего в городе днем раз-
ведут мосты. Заместитель глав-
кома ВМФ Александр Федотен-
ков рассказал, что в параде бу-
дут участвовать корабли Тихоо-
кеанского, Северного, Балтий-
ского, Черноморского флотов и 
Каспийской флотилии. Ожидает-
ся, что по Неве пройдет ботик 
Петра Первого. А по Кронштадт-
скому направлению — корабли 
океанской морской зоны. 

 По данным минобороны, зри-
телям предоставят уникальный 
шанс увидеть единственный в 
мире тяжелый ракетный крейсер 
«Петр Великий» и тяжелый ра-
кетный подводный крейсер стра-
тегического назначения «Дмит-
рий Донской». Это самые круп-
ные в мире боевые ударные кора-
бли с атомными энергетически-
ми установками. Еще от Север-
ного флота на параде ждут ракет-
ный крейсер «Маршал Устинов» 

и большой противолодочный ко-
рабль «Вице-адмирал Кулаков». 
Будет у парада и «небесная 
часть»: 28 самолетов и вертоле-
тов 45-й армии ВВС и ПВО пока-
жут все разнообразие современ-
ной морской авиации страны.

Как рассказали «РГ» в адми-
нистрации Кронштадтского рай-
она Петербурга, здесь День ВМФ 

всегда отмечали по-особому. Од-
нако зрелище такого уровня 
пройдет впервые. 

— Посещение парада бесплат-
ное, мы выпустили около 3 тысяч 
бесплатных билетов и распро-
странили их максимально про-
зрачно среди бюджетников, вете-
ранов и сотрудников морского 
завода, — рассказал пресс-секре-
тарь районной администрации 
Андрей Краснобаев. — Однако би-
летов хватило не всем. Более 
того, жители нам сообщили, что в 
Интернете пригласительные 
продают по цене от 3 до 5 тысяч 
рублей.

Эту информацию в минобо-
роны восприняли, мягко говоря, 
с недоумением. В департаменте 
информации и массовых комму-
никаций ведомства корреспон-
денту «РГ» напомнили, что ни-
когда в истории Российского 
флота такие торжества не прово-
дились на коммерческой основе. 
«Их, в общем-то, и устраивают 
для того, чтобы как можно боль-
ше наших граждан смогли убе-
диться в мощи отечественного 
Военно-морского флота, по пра-
ву гордились им, — сказали в де-
партаменте. — Для этого в ны-
нешнем году даже организуют 
трансляцию парада: на Сенат-
ской и Дворцовой площадях 
Санкт-Петербурга, а также на 
набережных Кронштадта смон-
тируют большие экраны, где бу-
дут показывать прохождение ко-
раблей и подлодок». Ну а те, кто 
захочет все увидеть, что называ-
ется, воочию, в Питере смогут 
свободно разместиться на набе-
режных по правому и левому бе-
регам Невы. 

В Кронштадте под зрителей 
выделят берег бухты Усть-Рогат-
ка и Южную оградительную 
стенку. Точно такой же порядок 
свободного посещения военно-
морских парадов, как всегда, бу-
дет и в других городах: Владивос-
токе, Североморске, Балтийске, 
Севастополе и Астрахани.

В минобороны подтвердили: 
пригласительные билеты для по-
четных гостей праздника дейст-

вительно напечатали. Но их орга-
низаторы военно-морского пара-
да распределяют совершенно 
бесплатно. В то же время в мино-
бороны не исключают, что какие-
то мошенники пытаются нажить-
ся на военно-морском параде. Их 
выявлением, считают в ведомст-
ве, должны обязательно заняться 
правоохранительные органы.

Все, кто захочет 
увидеть этот парад, 
смогут разместить-
ся на набережных 
по правому 
и левому берегам 
Невы

Все, кто захочет вблизи увидеть морской парад в Питере, смогут свободно 
разместиться на набережных по правому и левому берегам Невы.
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ПРОЕКТ Собственникам 
квартир хотят разрешить 
голосовать за соседей

Этаж доверия

Ирина Жандарова

В СКОРОМ времени проголосовать на собрании жиль-
цов, не исключено, можно будет за соседей по этажу. В 
Госдуму поступил законопроект, который разрешит вла-
дельцам жилья выбирать делегатов.

Авторы документа считают, что это упростит проце-
дуру принятия решения собственниками. Ведь сегодня 
основная проблема общих собраний в многоквартирных 
домах — жильцов очень сложно собрать в одном месте в 
одно время. При этом решение может быть принято толь-
ко определенным количеством голосов. То есть голос 
каждого на собрании имеет большую роль. 

Депутаты решили — хватит мучить работающих собст-
венников, которые из-за занятости не могут посетить та-
кие мероприятия, надо позволить им делегировать право 
голоса соседу, тогда решения будут приниматься проще. 

Поправки устанавливают процедуру избрания делега-
та на общем собрании. Он может быть избран от собст-
венников жилых помещений, расположенных на одном 
этаже, либо от собственников нежилых помещений. Де-
легаты на собрании в форме конференции голосуют ко-
личеством голосов тех собственников, которые их выбра-
ли. Срок полномочий делегатов предлагается ограничить 
тремя или семью го-
дами.

Это ломает уже 
установленный Жи-
лищным кодексом 
порядок, отмечает 
Игорь Кокин, эк-
сперт Научно-обра-
зовательного центра 
федеральных и реги-
ональных программ 
Высшей школы госу-
правления РАНХиГС. 
По сути, никто не ме-
шает и сегодня соб-
ственнику квартиры передать свое право голоса на со-
брании собственников жилья соседу. «Это делается по до-
веренности», — говорит эксперт. И поясняет, что действу-
ющий механизм намного проще. Ведь в предложенном за-
конопроектом порядке потребуется провести дополни-
тельные собрания жильцов для выбора делегатов. 

К тому же новый порядок намного коррупционнее, ре-
шения принимаются меньшим количеством людей, а зна-
чит с ними проще «договориться», считает Игорь Кокин. 
И у тех, кто отдал свой голос делегату нет способов про-
контролировать, правильно ли тот проголосовал. «Сколь-
ко историй о том, как люди выбирали главу ТСЖ, кото-
рый только поначалу отстаивал их интересы, а потом не 
могли его сместить. Где гарантия, что здесь не будет тот 
же итог», — возражает спикер. 

Есть время обсудить разные точки зрения. Госдума 
ушла на каникулы, и рекомендации Комитета по жилищ-
ной политике и ЖКХ станут известны только с началом 
осенней сессии. 

С МЕТРА 
ПО НИТКЕ

Лидируют по низким 
ценам на жилье респу-
блики юга страны: в 

Ингушетии цена квадратного 
метра равна 26 тысячам 395 ру-
блям, в Адыгее — 26 тысячам 490 
рублям, в Дагестане — 27 тыся-
чам 110 рублям, в Ставрополь-
ском крае — 27 тысячам 230 ру-
блям.

Стоимость жилья по норма-
тиву отличается от той, по кото-
рой квартиры продаются в сво-
бодной продаже. «В Москве 
средняя цена квадратного метра 
на вторичном рынке достигла 
179 тысяч рублей, а на первич-
ном — 156 тысяч рублей», — гово-
рит Мария Литинецкая, управ-
ляющий партнер «Метриум 
Групп». Это на 40—50 процентов 
выше, чем нормативная стои-
мость, установленная минстро-
ем для столицы (90 тысяч 400 
рублей).

«В Петербурге рыночные рас-
ценки также отличаются от нор-
мативных примерно на 30 про-
центов», — отмечает эксперт. 
Первичные объекты в северной 
столице продаются по 89 тысяч 
рублей за квадрат, а вторич-
ные — по 97 тысяч рублей. В то 
время как министерство строи-
тельства и ЖКХ установило нор-
матив для этого города в 62 ты-
сячи 228 рублей.

В некоторых регионах цены с 
прошлого полугодия серьезно 
подросли. А в некоторых они не 
меняются с конца 2016 года. В 
Костромской, Липецкой, Мо-
сковской, Орловской, Смолен-
ской, Тверской, Ярославской и 
некоторых других областях 
цена квадратного метра давно 
не пересматривалась.

Ценовые нормативы исполь-
зуются не для покупки жилья на 
рынке, а для определения вели-
чины субсидий россиянам, ко-
торые нуждаются в улучшении 
жилищных условий и могут пре-
тендовать на помощь государст-
ва. Однако они прекрасно де-
монстрируют динамику цен на 
рынке недвижимости россий-
ских регионов.

Но не всегда рост рыночных 
цен и нормативов совпадает, об-
ращает внимание собеседница 
«Российской газеты» Мария Ли-
тинецкая. К примеру, по данным 
Росстата, средняя стоимость ква-
дратного метра жилья в Воронеж-
ской области с прошлого лета по 
конец первого квартала этого 
года снижалась, но нормативная 
стоимость все-таки была повы-
шена, посчитала эксперт. «Не 
исключено, что кроме колебаний 
рынка министерство строитель-
ства учитывает возможности 
местных бюджетов при расчете 
компенсации», — поясняет она.

Парламент Совет Федерации одобрил закон 
о нормах бесплатного авиабагажа после непростой дискуссии

Сенаторы сдали багаж

Александра Воздвиженская, 
Галина Мисливская

С
овет Федерации вчера 
завершил весеннюю 
сессию, самым ди-
скуссионным вопро-
сом повестки стали 

поправки в Воздушный кодекс, 
которые позволяют исключать 
норму бесплатного провоза бага-
жа из тарифа невозвратных авиа-
билетов. Еще более острую ди-
скуссию вызвал ведомственный 
акт о провозе телефонов и вер-
хней одежды в ручной клади. 
Спикер Совфеда Валентина Мат-
виенко даже сказала, что попро-
сит наказать авторов проекта 
этого документа, если замечания 
сенаторов не будут учтены.

Закон, по мысли его авторов, 
призван помочь развитию низко-
бюджетных авиакомпаний (лоу-
костеров), а также позволит сни-
зить расходы пассажиров, путе-
шествующих налегке. Остальным 
придется либо доплатить за ба-
гаж, либо приобрести более доро-
гой, возвратный билет, причем в 
тариф такого проездного доку-
мента будет включено не менее 
десяти килограммов бесплатного 
багажа. Авиакомпании также мо-
гут устанавливать нормы бес-
платного провоза ручной клади 
таким образом, чтобы габариты 
позволяли разместить ее в салоне 
самолета.

Поправки в Воздушный кодекс 
непросто проходили через Сов-
фед, вызвав дискуссию. Два коми-
тета — по экономической полити-
ке и по конституционному зако-
нодательству — в понедельник 
предложили его отклонить. Как 
заявил журналистам глава Коми-
тета по конституционному зако-
нодательству Андрей Клишас, в 
случае отсутствия бесплатной 
нормы багажа все вещи пассажир 
будет вынужден взять в салон са-
молета. Однако нормативных ак-
тов, в которых бы конкретизиро-
валось понятие «ручная кладь» и 
«вещи, находящиеся при пасса-
жире», сенаторы пока не видели. 

В связи с этим они высказали 
опасение, что в отсутствие пра-
вил перевозки вещей в салоне 
авиакомпании могут «устанавли-
вать нормы ручной клади, стре-
мящиеся к нулю». «Это обстоя-
тельство будет вынуждать пасса-
жиров приобретать билеты по бо-
лее дорогому тарифу, включаю-
щие привычные условия провоза 
багажа», — считает Андрей Кли-
шас.

Тем не менее Совет палаты в 
тот же день решил закон одо-
брить. Позднее и Комитет по эко-
номполитике изменил позицию, 
решив все-таки поддержать за-
кон. По словам главы комитета 
Юрия Неелова, министр тран-
спорта Максим Соколов заверил 
его, что чрезмерных ограничений 
для граждан не будет, а все норма-
тивные акты ведомство подгото-
вит до вступления закона в силу 
(в течение 60 дней). «Думаю, надо 
пойти навстречу министерству, 
раз уж они берут на себя такую 
ответственность», — отметил 
Юрий Неелов. 

Вчера в ходе пленарного засе-
дания докладчик по закону Ми-
хаил Пономарев заявил, что 
минтранс уже подготовил новые 
федеральные авиационные пра-
вила. Содержание этого доку-
мента, который, по мнению Анд-
рея Клишаса, только ухудшает 
ситуацию, получил жесткие 
оценки. В опубликованном доку-
менте, в частности, предлагает-
ся установить минимальный вес 
ручной клади, которую пасса-

жир может провозить на борту 
воздушного судна, — пять килог-
раммов. При этом из перечня 
предметов, которые разрешено 
брать с собой на борт помимо 
ручной клади, исчезли папка для 
бумаг, зонтик, трость, букет цве-
тов, верхняя одежда, печатные 
издания, сотовый телефон, фото-
аппарат и видеокамера. В связи с 
этим СМИ решили, что за про-
воз этих вещей теперь придется 
платить.

«Что касается ручной клади, 
там какую-то чушь написали, 
что нельзя проносить телефоны, 
книги, верхнюю одежду, — кто 
автор  этого  нормативного 
акта?» — возмутилась Валентина 
Матвиенко. Она призвала раз-
граничить сам закон, к содержа-
нию которого претензий нет, и 
неудачный, по ее мнению, про-
ект приказа минтранса. «Этот 
закон — в интересах пассажиров, 
он позволяет пассажирам без 
багажа получить льготные биле-
ты», — отметила спикер, доба-
вив, что не следует «оттапты-
ваться» на нем за все претензии, 
которые накопились к граждан-
ской авиации.

Она добавила, что в сентябре 
сенаторы хотели бы заслушать 
доклад о том, как учтены их за-
мечания при работе министерст-
ва над подзаконными актами. 
«Если мы будем не удовлетворе-
ны, мы сделаем все, чтобы были 
соответствующие выводы», — 
сказала спикер. Вплоть до того, 
чтобы попросить главу минтран-
са «наказать административно» 
авторов проекта документа.

Впрочем, позднее минтранс 
разъяснил изменения в авиаци-
онные правила. Так, пассажиру, 
купившему билет по невозврат-
ному тарифу, не будут запрещать 
брать на борт перечисленные 
предметы, так как они по сути 
всегда находятся в ручной клади. 
Просто эти вещи нужно будет 
предъявить для взвешивания 
всей ручной клади, то есть спря-

тать тот же телефон в сумку. 
Взять на борт разрешат до пяти 
килограммов вещей, но перевоз-
чик может поднять планку. Опу-
стить ее нельзя.

Большинством голосов (110 — 
за, 18 — против, 24 — воздержа-
лись) закон о возможности 
исключать норму бесплатного 
багажа при невозвратных биле-
тах был одобрен в Совфеде. По 
оценкам министра транспорта 
Максима Соколова, которого 

процитировал ТАСС, отмена 
обязательного бесплатного бага-
жа может снизить цену ряда ави-
абилетов на 10—20 процентов. 
Что касается подзаконного акта 
минтранса, который тоже выз-
вал дискуссию, то его будут до-
рабатывать с учетом предложе-
ний экспертов и общественно-
сти. Отчет в верхней палате пар-
ламента представят 27 сентября. 
«Мы не допустим, чтобы мин-
транс принял нормативные 
акты, которые ухудшали бы по-
ложение граждан, — заявила Ва-

лентина Матвиенко. — Мы будем 
держать это под жестким контр-
олем и в случае необходимости 
жестко реагировать».

Безбагажные тарифы появи-
лись в России зимой 2015 года. 
Тогда средний чек снизился на 20 
процентов, так как пассажиры 
смогли выбирать, сколько будет 
стоить их перелет, рассказывал 
ранее «РГ» pr-директор Aviasales 
Янис Дзенис. Речь идет о сумме 
услуг, в том числе провозе бага-
жа. «Отмена гарантированного 
бесплатного места багажа — это 
мера по либерализации рынка. 
Авиакомпании (ориентируясь на 
потребности пассажиров) сами 
должны решать вопрос с лимита-
ми, — считает Янис Дзенис. — Дру-
гое дело, что половина путешест-
венников вообще не знает, что 
включено в тариф, а 30 процен-
тов доплачивали за багаж, узнав 
о новых нормах в аэропорту. При 
этом стоимость доплаты за стой-
кой выше онлайн-тарифа. Сред-
няя стоимость 20 килограммов 
багажа при оплате онлайн со-
ставляет 1450 рублей, при этом в 
аэропорту придется заплатить 
на 60 процентов больше».

С одной стороны, принятый 
закон позволит сэкономить на 
билетах на самолет: предполага-
ется, что те, кто не желает брать с 
собой в путешествие или дело-
вую поездку багаж, получат воз-
можность купить билет по более 
низкой цене. Это уже практику-
ется в России и пользуется боль-
шой популярностью. С другой 
стороны, гарантировать, что пе-
ревозчики будут действовать 
строго в рамках предписаний, 
установленных законом, никто 

не может, опасается адвокат 
бюро «Деловой фарватер» Сер-
гей Литвиненко.

По его наблюдениям, сейчас 
сложилась практика, когда ком-
пании (иногда успешно, а в боль-
шинстве случаев — не очень) пы-
таются оспорить предписания 
антимонопольных органов. Ско-
рее всего, новое положение зако-
на создаст почву для злоупотре-
бления правом. Велика вероят-
ность, что отстаивать свои права 
и защищать охраняемые зако-
ном интересы гражданам-пасса-
жирам придется в суде, Роспо-
требнадзоре или Федеральной 
антимонопольной службе, счи-
тает собеседник «РГ».

Закон, по экспертным оцен-
кам, больше отвечает интересам 
авиаперевозчиков, ведь именно 
им необходимо конкурировать с 
иностранными лоукостерами, 
предлагающими пониженные та-
рифы, им же нужна наполняе-
мость воздушных судов. Велика 
вероятность, что невозвратны-
ми могут стать большинство по-
пулярных направлений тури-
стов, включая Турцию, Грецию и 
Испанию, подчеркивает Сергей 
Литвиненко.

Как не дать этому случиться? 
Эксперт призывает ФАС вести 
непрерывный контроль за дейст-
виями перевозчиков в части 
формирования цены на билеты и 
провоз багажа, поскольку в про-
тивостоянии пассажир — авиапе-
ревозчик слабой стороной будет 
первый. 

За 20 килограммов багажа при 
онлайн-оплате в среднем отдают 
1450 рублей, а в аэропорту — 
на 60 процентов больше.

Акцент

 «Что касается ручной клади, 
там какую-то чушь написали, 
что нельзя проносить телефо-
ны, книги, верхнюю одежду, — 
кто автор этого нормативного 
акта?» — спросила Матвиенко

Проще всего купить 
жилье жителям юга 
и Кавказских респу-
блик, а сложнее — 
жителям 
Дальнего Востока

Голосовать 
на общем собрании 
будут не собствен-
ники квартир, 
а выбранные ими 
делегаты

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

СУД  ДА  ГОЛОС
Роман Терехин, 
эксперт Госдумы по экономической политике, 
инновационному развитию и предпринимательству:

— Принятие таких изменений не только не упростит ситуацию с го-

лосованием в многоквартирных домах, но и, наоборот, создаст до-

полнительную почву для всевозможных злоупотреблений, в том 

числе со стороны управляющих компаний, которые и так повсе-

местно наблюдаются во всех регионах России. В настоящий мо-

мент и так достаточно сложно признать недействительным то или 

иное решение общего собрания собственников помещений в су-

дебном порядке. Суды, как правило, отказывают удовлетворять 

требования инициативных групп даже при фактическом наруше-

нии положений Жилищного кодекса. И этому есть объяснение: 

признание решений не соответствующими закону влечет необхо-

димость инициирования новых судебных процессов, например, по 

тому же взысканию необоснованного обогащения в связи с уста-

новлением нового сбора, введенного оспоренным решением. 

Павел Ивченков, 
юрист бюро:

— Необходимо понимать, что в добровольном порядке вернуть из-

лишне уплаченные денежные средства получается крайне редко. 

А это новая волна судебных разбирательств и новый поток иско-

вых заявлений в местный районный суд, которому, как оказывает-

ся, иногда проще отказать в удовлетворении требований недо-

вольных граждан, нежели установить нарушение нормативно-

правового акта в сфере жилищных правоотношений.

Как минимум принятие предлагаемых изменений повлечет умыш-

ленное лишение граждан права на волеизъявление, гарантиро-

ванное им Жилищным кодексом и Конституцией РФ; создание по-

чвы для всевозможных злоупотреблений на голосованиях; появ-

ление коррупционной составляющей, проявляющейся, напри-

мер, в том, что управляющая компания будет уплачивать избран-

ному доверителю компенсацию взамен получения нужного коли-

чества голосов по принципиальному вопросу, касающемуся, на-

пример, платы за обслуживание квадратного метра в ее счет. А 

ведь это принципиальный вопрос, вокруг которого разворачива-

ется самое большое количество внесудебных и судебных споров.

Более того, процедура замены такого выборщика не конкретизи-

рована: детали отвода не прописаны, не понятно, можно ли оспо-

рить такое решение в суде. Таким образом, получается, что права 

граждан, гарантированные им Конституцией, Жилищным кодек-

сом и гражданским законодательством, в случае принятия такого 

закона рискуют быть нарушенными.
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А КАК У НИХ

ПЛАТА ЗА БАГАЖ ЗАВИСИТ ОТ РЕЙСА 
И ПУНКТА НАЗНАЧЕНИЯ

США
Правила провоза багажа в американских авиакомпаниях  

довольно разнообразны, причем многое зависит от пункта 

назначения, участия в различных программах и класса.

Так, Delta Airlines предлагает брать с собой в салон в качест-

ве ручной клади только одну сумку, размеры которой не 

должны превышать 114 сантиметров по длине, ширине и 

высоте, и одну личную вещь. Их вес обычно не регулирует-

ся, ведь мало кто захочет тащить лишние килограммы в ру-

ках. Но в некоторых аэропортах в странах Азии все-таки 

следят за этим. 

Чемодан  же, сдаваемый в багаж, не должен весить более 

23 кг для пассажиров экономкласса и 32 кг для путешеству-

ющих бизнес-классом (при размере не более 157 сантиме-

тров). Последние всегда могут провозить бесплатно до 

двух чемоданов. А тем, кто путешествует экономклассом, 

нужно проверять информацию об особенностях каждого 

рейса, поскольку багажное место может предоставляться 

как бесплатно, так и за деньги (25 долларов за первое и до 

100 долларов за второе). 

Другая крупная компания American Airlines придерживает-

ся собственных правил, хотя и очень похожих. Так, разме-

ры ручной клади ограничены 115 см (56x36x23), не подхо-

дящие под эти условия сумки должны сдаваться в багаж. 

Чемоданы по сумме трех измерений не должны быть боль-

ше 158 см и весить свыше 23 кг (32 кг для первого класса). 

При этом стоимость одного багажного места может со-

ставлять от 0 до 25 долларов в зависимости от рейса, вто-

рого от 0 до 100 долларов, третьего и четвертого – от 65 до 

200 долларов. Еще один перевозчик United Airlines — пред-

лагает схожие условия: 113 см ограничены размеры руч-

ной клади и 158 см — багажа. Вес чемоданов не должен 

превышать 23 кг (32 кг для бизнес-класса). А вот то количе-

ство, которое можно провести бесплатно, зависит от ста-

туса пассажира и класса обслуживания.

Германия
На международных рейсах авиакомпании Lufthansa при-

меняются следующие нормы бесплатного провоза бага-

жа. Экономический тариф Light предусматривает провоз 

одного места ручной клади весом до восьми килограм-

мов, тариф Classic – одно место ручной клади весом до 

восьми килограммов и одно место багажа весом до 23 ки-

лограммов, тариф Flex — одно место ручной клади весом 

до восьми килограммов и одно место багажа весом до 23 

кило граммов. В бизнес-классе можно провезти два места 

ручной клади до восьми килограммов и два места багажа 

весом до 32 кило граммов каждое. 

В представительстве Luftgansa в Москве нашему корре-

спонденту пояснили, что разные варианты провоза бага-

жа предусмотрены для удобства  клиентов, летающих са-

молетами авиакомпании. Некоторые предпочитают  путе-

шествовать лишь с ручной кладью. Статус часто летающе-

го пассажира не является поводом для провоза большего 

количества багажа в тарифе Light, но в классическом тари-

фе можно провести дополнительно одно место. Эти нор-

мы по багажу введены около года назад,  изменений их в 

ближайшее время не предвидится.

Подготовили  Юрий Когалов, Александр Саможнев 

ОБСУЖДЕНИЕ

ОСТАВИЛИ НА ОСЕНЬ
Поправки в Жилищный кодекс внесены двумя депутатами-

«единороссами» — Александром Сидякиным (он первый зампред 

Комитета Госдумы по жилищной политике и ЖКХ) и Павлом Кач-

каевым (он зампред того же комитета). В целом концепцию дан-

ных поправок поддержали Координационный совет фракции 

«Единая Россия» и профильный экспертный совет, рассказали 

«РГ» в аппарате Координационного совета. 

Напомним, что депутаты от «ЕР», начиная с ноября прошлого года, 

теперь все свои инициативы перед тем, как внести их в Думу, «про-

водят» через этот совет, который возглавил первый замглавы 

фракции Андрей Исаев. Это сделано в целях улучшения качества 

законотворческой работы.

Официальная же позиция профильного думского Комитета по жи-

лищной политике и ЖКХ (рекомендовать поправки к принятию 

или к отклонению) станет ясна, очевидно, только осенью, когда 

Дума вернется к полноценной работе и комитет соберется на свое 

заседание. Сейчас у депутатов региональная неделя, после кото-

рой они сразу уходят на каникулы.

Подготовила Татьяна Замахина

1

Нормативы используют 
не для покупки жилья на рынке, 
а для определения величины 
субсидий.
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КРИЗИС Израиль убрал 
детекторы с Храмовой горы

Поставят датчики

Максим Макарычев

ИЗРАИЛЬСКОЕ правительство 
удалило металлоискатели, кото-
рые были установлены на входах  
в Храмовую гору в Иерусалиме. 
Эти меры последовали после 
ожесточенных столкновений 
между израильтянами и пале-
стинцами, в ходе которых по-
страдали не менее 900 человек.

О решении удалить металло-
искатели объявил офис премьер-
министра Израиля Биньямина 
Нетаньяху. Оно было принято из-
раильским правительством по-
сле переговоров между Нетанья-
ху и королем Иордании Абдаллой 
II. Король по телефону попросил 
об этом главу израильского пра-
вительства. 

Кроме того, в понедельник пе-
реговоры с Нетаньяху на этот 
счет провел спецпосланник пре-
зидента США Дональда Трампа 
по Ближнему Востоку Джейсон 
Гринблатт. В итоге было принято 
решение заменить металлоиска-
тели на  «усовершенствованную 
систему видеонаблюдения» с 
датчиками, которая будет уста-
новлена по всему периметру 
Храмовой горы и возле мечети 
Аль-Акса. Это третья святыня в 
мусульманском мире после Мек-

ки и Медины, находящаяся в Ие-
русалиме, хранителем которой 
является Иордания. Мусульман-
ские лидеры уже  подтвердили 
информацию о том, что детекто-
ры были убраны на всех входах в 
мечеть. Правда, пока неясно, бу-
дут ли камеры слежения приня-
ты палестинцами.

Напомним, что израильские 
власти установили металлоде-
текторы на входах на Храмовую 
гору после убийства 14 июля 
двух израильских полицейских 
тремя израильскими арабами. 
Палестинцы расценили это как 
знак намерения израильтян рас-
ширить свой контроль над свя-
тым для них местом.

Израильский кабинет мини-
стров объяснял установку ме-
таллодетекторов тем, что подоб-
ные меры приняты в Мекке и Ме-
дине, в Ватикане и у Стены пла-
ча. Палестинцы делали упор на 
то, что Израиль тем самым нару-
шает режим статус-кво, согла-
сно которому Храмовая гора 
управляется исламской админи-
страцией — Вакфом, молиться 
там могут только мусульмане. 
А представители других конфес-
сий, включая иудеев, могут сво-
бодно ее посещать, но не мо-
литься на этом месте.

КРИМИНАЛ Бандиты 
в Италии шли на дело 
в масках президента США

Грабители 
работали 
«под Трампа»

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ИТАЛЬЯНСКИЕ правоохранители задержали банду 
преступников, грабивших банкоматы в масках прези-
дента США Дональда Трампа.

Налеты совершались по всей области Пьемонт двумя 
братьями — 27-летним Витторио и 31-летним Иваном Ла-
форе. По данным следствия, на счету Витторио и Ивана 
может быть несколько десятков ограблений, последние 
два из которых принесли им внушительный куш в 100 
тысяч евро. В итальянских СМИ опубликованы кадры с 
камер видеонаблюдения, на которых отчетливо видно, 
как мужчины в масках Трампа врываются ночью в поме-
щение, где находится банкомат. Затем грабители поме-
щают в него взрывное устройство, следует небольшой 
взрыв, сразу после которого прибывает полиция и аре-
стовывает налетчиков. Этот способ ограбления итальян-
ские газетчики окрестили «методом сурка»: взрывное 
устройство в виде длинной узкой лопаты с фитилем, на-
поминающим норку животного, помещается в банкомат 
через окно для выдачи купюр. Кроме того, как стало из-
вестно, во время своих многочисленных атак злоумыш-
ленники использовали исключительно краденые авто 
класса люкс, окрашенные в черный цвет. За масками  на-
ходящиеся в розыске бандиты пытались скрыть лица и 
лишний раз не светиться перед правоохранительными 
органами. Предполагается, что надеть «лицо» американ-
ского президента на время налетов их вдохновил фильм 
«На гребне волны».

Как уточняет туринская La Stampa, у братьев Лафоре 
было у кого поучиться всем этим криминальным прему-
дростям. Их отец, Пьетро Деллагарен, отбывает пожиз-
ненное тюремное заключение за убийство предприни-
мателя Умберто Мазара, которое было совершено им во 
время очередного ограбления.

КАДРЫ Глава госдепа может 
уйти в отставку

Не прошло 
и полгода

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

ГОССЕКРЕТАРЬ США Рекс Тиллерсон может подать в 
отставку еще до конца текущего года. С прогнозом гряду-
щего «Рекзита» выступил телеканал Си-эн-эн, ссылаю-
щийся на источники, знакомые с содержанием приват-
ных разговоров главы американской дипломатии. На 
свою должность он был назначен 1 февраля этого года.

По данным телеканала, Тиллерсон, как и многие в Ва-
шингтоне, был удивлен интервью президента Дональда 
Трампа газете «Нью-Йорк таймс» на прошлой неделе, в 
котором глава государства резко отчитал министра юсти-
ции и генпрокурора Джеффа Сешнса. В частности, Трамп 
заявил, что если бы знал о намерении Сешнса устранить-
ся от любых решений по расследованию «российского 
влияния», то не стал бы назначать его на эту должность. 
Тиллерсон, как утверждает Си-эн-эн, счел публичную 
критику Трампа в адрес министра юстиции «непрофесси-
ональной». По данным телеканала, ранее Тиллерсон в 
частных разговорах с друзьями выражал намерение оста-
ваться на своей должности по меньшей мере до конца те-
кущего года. Однако 
теперь его знакомые, 
которых цитирует 
телеканал, не удиви-
лись бы, если «Рек-
зит» случится рань-
ше. Хотя Трамп и 
Тиллерсон не были 
лично знакомы до 
выборов 2016 года, 
госсекретарь посте-
пенно занял замет-
ное место в окруже-
нии президента. Согласно расписанию Белого дома, 
Трамп в последние месяцы обедал с глазу на глаз с Тиллер-
соном не реже раза в неделю — чаще, чем с любым другим 
министром. Слухи о вспыхивающих спорах между Тил-
лерсоном и Белым домом действительно появляются в 
прессе постоянно. Один из острых вопросов — кадровые 
назначения в госдепартамент. Тиллерсон рассчитывал на 
свободу действий в подборе кадров, однако в Белом доме 
иногда пытаются навязать ему свою волю.  В результате, 
поговаривают, что на одном из совещаний госсекретарь 
вышел из себя и повысил голос на старшего сотрудника 
Белого дома. Другие разногласия носят политический ха-
рактер. Так, по сообщениям СМИ, на прошлой неделе 
Трамп остался крайне недоволен докладом госдепарта-
мента о выполнении Тегераном условий сделки по ядер-
ной программе Ирана. Президент дал понять, что ждет от 
дипломатов документа, который позволил бы ему обви-
нить Тегеран в неисполнении обязательств. 

Однако подготовленный ведомством Тиллерсона до-
клад однозначно свидетельствовал об обратном. По дан-
ным прессы, в результате глава государства, рассержен-
ный неисполнением его заказа, поручил подготовку но-
вого доклада по Ирану не госдепартаменту, а аппарату 
советников по нацбезопасности при Белом доме. Нако-
нец, разочарование Тиллерсона может вызывать и рас-
пыление внешнеполитического портфолио между ним и 
советниками в Белом доме, в первую очередь зятем пре-
зидента Джаредом Кушнером. Хотя последний и не имеет 
никакого внешнеполитического опыта, Трамп поручил 
ему вести мирные переговоры между Израилем и Пале-
стиной. Как пишут СМИ, 65-летний Тиллерсон за десяти-
летия карьеры в Exxon Mobil привык принимать реше-
ния самостоятельно, а потому иногда с раздражением от-
носится к необходимости выслушивать советы или ука-
зания советников из Белого дома, некоторым из которых 
едва за 30.

КОНФЛИКТ Киев не дал перезапустить «Минск-2»

Сбой мирного процесса
Петр Лихоманов

С
остоявшийся накануне 
двухчасовой разговор глав 
государств—участников 

«нормандского формата» фор-
мально не придал новый импульс 
мирному урегулированию на Ук-
раине: никаких общих решений 
по его итогам принято не было. 
Это не позволила сделать пози-
ция официального Киева, третий 
год сводящаяся к саботажу Мин-
ских соглашений, категориче-
скому отказу от политического 
урегулирования внутреннего 
конфликта и выдвижению ини-
циатив, разной степени воинст-
венности и фантастичности. 

Например, на этот раз Петр 
Порошенко в ходе переговоров 
завел речь о необходимости вве-
дения в Донбасс миротворческих 
сил ООН, тогда как год назад его 
запросы были скромнее — он все-
го лишь требовал вооружить на-
блюдателей ОБСЕ, и эта идея в 
итоге не была поддержана  57 го-
сударствами-членами. «ООН не 
ведет приготовлений к вводу ми-
ротворческой миссии в Донбасс, 
для принятия любых решений не-
обходимо согласие всех сторон. 
Как вы знаете, мы поддерживаем 
усилия «нормандской четвер-
ки», трехсторонней контактной 

группы и ОБСЕ. Мы внимательно 
следим за этими усилиями и сей-
час не ведем других приготовле-
ний», — заявил в ответ на инициа-
тиву Порошенко представитель 
генсека ООН Фархан Хак.

В ходе телефонной беседы 
были заслушаны отчеты предста-
вителей ОБСЕ о положении дел с 
обеспечением режима прекра-
щения огня на линии соприко-
сновения сторон внутриукраин-
ского конфликта. «После этого 
лидеры обстоятельно обменя-
лись мнениями по ситуации на 
юго-востоке Украины с учетом 
серьезных сбоев с реализацией 
минских договоренностей от 12 
февраля 2015 года. Владимир Пу-
тин подробно, в деталях изложил 
российские подходы по всем 
ключевым положениям упомя-
нутых договоренностей. Услов-
лено о дальнейших контактах, в 
том числе на высшем уровне», — 
говорится в сообщении пресс-
службы Кремля.

Остается только добавить, что 
у «серьезных сбоев с реализа-
цией минских договоренностей» 
есть имя, удивительным образом 
похожее на название компьютер-
ного вируса, поразившего в нача-
ле месяца Украину. И это имя хо-
рошо известно Ангеле Меркель и 
Эммануэлю Макрону — Petya. 

Тиллерсон иногда 
с раздражением 
воспринимает 
указания молодых 
советников Трампа

Из первых уст Президент Финляндии Саули Ниинистё: 
С Путиным у нас диалог прямой и понятный

Вас ожидают Хельсинки
Михаил Гусман, 
первый заместитель 

генерального директора ТАСС 

Д
вадцать седьмого июля 
президент России Вла-
димир Путин в фин-
ском городе Савонлин-
на проведет переговоры 

с президентом Финляндии Саули 
Ниинистё и примет участие в ме-
роприятиях по случаю столетия 
независимости республики. На-
кануне визита Саули Ниинистё 
рассказал об ожиданиях от пере-
говоров, диалоге с Россией, празд-
новании столетнего юбилея стра-
ны, а также своих планах на пре-
зидентские выборы, которые 
пройдут в Финляндии в 2018 году.

Господин президент, мы встреча-
емся с вами за несколько дней до 
визита в Финляндию президента 
России Владимира Путина. Чего 
вы ждете от этого визита и как 
складывается ваш личный диа-
лог с российским президентом?
САУЛИ НИИНИСТЁ: Мы встречались 
много раз, и благодаря этим 
встречам наше общение стало 
весьма понятным и прямым. Мы 
можем говорить о чем угодно. В 
этот раз на первом плане точно 
будут двусторонние отношения. 
Мы наблюдаем небольшие изме-
нения в лучшую сторону в эконо-
мике как в России, так и в Финлян-
дии. Это означает, что надо более 
активно налаживать взаимодей-
ствие в экономическом секторе. 
Также мне будет любопытно уз-
нать взгляд президента Путина на 
то, что происходит в мире, ведь 
сейчас так много событий.

Вы, по моим подсчетам, посеща-
ли Россию уже восемь раз. Что 
вас связывает с ней, есть ли ме-
ста, куда вы каждый раз хотели 
бы возвращаться?
САУЛИ НИИНИСТЁ: У нас очевидная 
связь — соседство. К сожалению, 
президенту сложновато поехать 
туда, куда хотелось бы вернуть-
ся, поскольку визиты носят фор-

мальный и официальный харак-
тер и с ними всегда связаны ас-
пекты безопасности. Но, конеч-
но, с давних времен нам близок 
Санкт-Петербург, это интере-
сный, красивый город. В целом в 
России множество достоприме-
чательностей. Например, я полу-
чил удовольствие от посещения 
Сибири, это было очень экзотич-
но. А на юге — Сочи, который 
оставил добрые впечатления.

В этот раз визит президента Пу-
тина в Финляндию имеет знаме-
нательное значение, поскольку 
ваша страна отмечает столетие 
независимости. Что значит эта 
дата для финнов и как Финлян-
дия собирается отмечать этот ве-
ликий для народа праздник?
САУЛИ НИИНИСТЁ: Для нас, финнов, 
это, конечно же, знаменательная 
дата. За эти сто лет Финляндия 
очень изменилась, мы смогли по-
строить северное государство 
всеобщего благосостояния. И 
прекрасно, что сейчас президент 
Путин приезжает и почтит это 
историческое для нас событие.

Еще одна дата — это столетие ди-
пломатических отношений Рос-
сии и Финляндии и 15 лет дого-
вору о сотрудничестве между на-
шими странами. Они взаимодей-
ствуют в очень широких сферах. 
Какие из этих сфер вам кажутся 
наиболее перспективными?
САУЛИ НИИНИСТЁ: Я считаю, что это 
взаимодействие между обычны-
ми людьми. У нас ежегодно реги-
стрируются миллионы пересече-
ний границы. В Финляндию 
вновь приезжает много россий-
ских туристов, их число увеличи-
вается. И я знаю, что многие фин-
ны очень любят приезжать в Рос-
сию — они посещают Санкт-Пе-
тербург, Карелию, ездят за по-
купками и по многим интере-
сным местам. По моему мнению, 
такое взаимодействие важнее 
всего. Но, конечно, у нас актив-
ные отношения в экономической 
области, налажена взаимная тор-

говля и также у нас есть полити-
ческие контакты. Все это важно.

В одном вопросе Финляндия яв-
ляется примером для всего мира 

— на Всемирном экономическом 
форуме ее назвали самой без-
опасной страной, я даже по дере-
ву постучу, потому что это очень 
важный аспект. Как Финляндии 
удается в этом неспокойном 
мире быть чемпионом по без-
опасности?
САУЛИ НИИНИСТЁ: Мы на самом деле 
названы самой стабильной стра-
ной в мире. Думаю, что здесь нам 
надо посмотреть на наш столет-
ний исторический путь. Мы по-
строили демократию, где боль-
шое значение придается правопо-
рядку и равноправию. Считаю, 
что эти два фактора вместе приве-
ли к тому, что финны доверяют 
финской системе. Так что я тоже 
постучу по дереву и надеюсь, что 
так будет продолжаться и дальше.

В этом году Финляндия стала 
председателем Арктического со-
вета, это важный формат сотруд-
ничества, в нем много разных 

проблем. Как вам видится их ре-
шение?
САУЛИ НИИНИСТЁ: Самая большая про-
блема, очевидно, — это изменение 
климата. Если Арктика утратит 
свой ледовый покров, это станет 
глобальной потерей, которая отра-
зится на всех. Об этом мы с прези-
дентом Путиным уже успели пого-
ворить. Верю, что по этому вопро-
су в течение срока председательст-
ва Финляндии удастся продви-
нуться. Мы, конечно, надеемся на 
помощь со стороны России и как-
то приобщим к этой идее и прези-
дента США Дональда Трампа.

У него есть своя особая позиция.
САУЛИ НИИНИСТЁ: Да, но он, кажется, 
немного смягчил свои взгляды. 
Надеемся, что этот процесс про-
должится.

В будущем году и в вашей, и в 
нашей стране состоятся прези-
дентские выборы. Президент 

Владимир Путин еще не объя-
вил о своих планах. А вы уже 
приняли решение по поводу бу-
дущего года или еще размышля-
ете?
САУЛИ НИИНИСТЁ: Я принял решение 
баллотироваться, если этого за-
хотят соотечественники. У нас 
действует объединение выбор-
щиков, которое в настоящее вре-
мя собирает подписи сторонни-
ков тех или иных кандидатов. 
Знаете, проведение избиратель-
ной кампании — не самая прият-
ная часть этой работы.

Хочу пожелать вам удачи. В сле-
дующем году в России пройдет 
чемпионат мира по футболу, а 
вы ведь возглавляли Федерацию 
футбола Финляндии, поэтому 
уже, возможно, в качестве из-
бранного президента будете го-
стем этого события.
САУЛИ НИИНИСТЁ: Думаю, что незави-
симо от того, изберут меня или 
нет, но до Санкт-Петербурга 
можно добраться довольно бы-
стро, так что посещение игр ка-
жется мне заманчивым, как и лю-
бому другому поклоннику фут-
бола.
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 В Финляндию вновь приезжает много 
российских туристов, их число увеличивается

Президент Финляндии Саули Ниинистё рассказал Михаилу Гусману о перспективах российско-финляндских 
отношений.

Саули Ниинистё: Самая большая 
проблема в мире — это изменение 
климата.
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Пока что в многострадальной зоне конфликта на Донбассе установилось 
хрупкое перемирие. Надолго ли?



7Наука. Образование
science.rg.ru , 
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 июля 2017
среда №163 (7329)

Наука. Образованиеfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИНИЦИАТИВА Как готовить 
элитного специалиста

Инженер пойдет 
на базу

Наталия Ячменникова

НА МАКСе-2017 ректор Московского авиационного 
института) Михаил Погосян и генеральный директор — 
генеральный конструктор Таганрогского авиационно-
го научно-технического комплекса имени Г.М. Бериева 
Юрий Грудинин подписали соглашение о подготовке 
инженерных и научных кадров. Оно предусматривает в 
том числе проведение совместных научных исследова-
ний и развитие образовательной среды системы про-
фильного образования через инжиниринг. 

Сегодня важно, насколько уровень подготовки кадров 
соответствует темпам технологического развития отра-
сли. Успевают ли вузы за ожиданиями работодателей, ко-
торые нуждаются в компетентных специалистах? Как 
считает Михаил Погосян, необходимо отходить от моде-
ли, когда студенты получают в основном теоретическую 
подготовку. Вузы должны выпускать студентов, имеющих 
как базовые компе-
тенции, так и пра-
ктические навыки.

— Мы готовим 
специалистов по 
всем направлениям 
авиационной и ра-
кетно-космической 
техники, — говорит 
Михаил Погосян. — 
Обеспечиваем тран-
сфер знаний и подходов из разных областей. И еще одно 
преимущество — делаем это в тесном взаимодействии с 
промышленностью.  При подготовке студентов исполь-
зуются передовые наработки: управление жизненным 
циклом изделий, моделирование, проектирование ком-
позитных конструкций, интеграция авионики, электри-
фикация систем. 

Что касается учебной программы, то, по мнению рек-
тора, должно параллельно идти два процесса: модерниза-
ция существующих учебных программ и внедрение но-
вых. Важно готовить не только квалифицированных ин-
женеров, но и выявлять среди них тех,  кто имеет способ-
ности к управлению. И дать им соответствующие знания. 
«Но не только студенты учатся в университете, — подчер-
кнул Михаил Погосян. — И преподаватели находятся в по-
стоянном процессе повышения квалификации».

Каждый год в ТАНТК приходят на работу примерно 30 
выпускников МАИ. Уже не первый год в Таганроге откры-
та базовая кафедра МАИ по проектированию специаль-
ных авиационных комплексов. Ее выпускники получают 
глубокую проектно-конструкторскую подготовку и вла-
деют современной технологией разработки конструк-
ций с использованием современных технологий. Такая 
организация учебного процесса обеспечивает подготов-
ку востребованных специалистов, конкурентоспособ-
ных на рынке труда.

За время существования кафедры МАИ в Таганроге 
подготовлено уже более полутора тысяч инженеров по 
проектированию и конструированию самолетов различ-
ного целевого назначения. Они  работают не только в 
опытном конструкторском бюро имени Г.М. Бериева, где 
рождаются лучшие самолеты-амфибии, но и в других ин-
ститутах авиационной и ракетно-космической промыш-
ленности.

РАКУРС 
Отраслевым 
вузам 
увеличат
финанси-
рование 

АГРОНОМЫ 
ПОТЯЖЕЛЕЮТ

Ирина Ивойлова

ВУЗАМ минкультуры в 2018 
году увеличат финансирование 
на 130 миллионов рублей, мин-
здрава — на 1,087 миллиарда, Ро-
савиации — на 960 миллионов 
рублей, заявила на заседании в 
Госдуме первый заместитель 
главы Минобрнауки России Ва-
лентина Переверзева. А наи-
большую прибавку должны по-
лучить вузы минсельхоза — 1,41 
миллиарда рублей. Добавят де-
нег и другим ведомственным ву-
зам, в том числе Росрыболовст-
ва и минспорта. Ректоры и пред-
ставители других министерств 
считают, что новый принцип 
финансирования, когда деньги 
следуют за студентом, во мно-
гих вузах себя не оправдывает. 
Единые для всех базовые норма-
тивы не всегда учитывают отра-
слевую специфику, поправляю-
щие коэффициенты очень спор-
ные, а субсидий, которые полу-
чают вузы, на содержание зда-
ний, капитальный ремонт не 
хватает.  К примеру, поправляю-
щий коэффициент зависит,  в 
числе прочего, от баллов ЕГЭ 
абитуриентов. Но ясно же, что в 
любом экономическом вузе 
этот балл будет выше, чем в аг-
рарном. Значит, коэффициент и 
финансирование уменьшаются. 
Но кто сегодня нужнее — бухгал-
тер или зоотехник — большой 
вопрос. 

 — Аграрным вузам в этом году 
было выделено 13 миллиардов 
рублей, а надо на 4 миллиарда 
больше. Дефицит вузов минздра-
ва — 5,2 миллиарда, минспорта — 
почти миллиард, — подчеркнул 
председатель Комитета Госдумы 
по образованию и науке Вячес-
лав Никонов.

По данным минтранса, что-
бы все студенты вузов Росавиа-
ции могли полноценно пройти 
летную практику, а зарплата 
инструкторов и инженеров 
была достойной, вузам необхо-
дим почти миллиард рублей до-
полнительно к нынешнему фи-
нансированию. Такая ситуация 
у многих ведомств.  «У нашего 
университета 226 зданий и соо-
ружений. На содержание этого 
имущества выделяется всего 20 
миллионов. Что на эти деньги 
можно сделать? Практически 
ничего», — уверен ректор Пер-
вого Московского государст-
венного медицинского универ-
ситета им. И.М. Сеченова Петр 
Глыбочко. 

Аграрным вузам нужны зем-
ли, коровники, свинарники, ре-
монтные мастерские и сельхоз-
техника, топливо.  Вузы мин-
культуры должны содержать 
концертные залы, учебные теа-
тры, реставрировать учебные 
здания, многие из них — памят-
ники архитектуры и особо цен-
ные объекты.   

Руководитель департамента 
финансов минобрнауки Андрей 
Зарубин сообщил, что мини-
стерство пересмотрело на сле-
дующий год размеры базовых 
нормативов для разных специ-
альностей. Они выросли от 21 
до 38 процентов. Дороже всего, 
как раньше, «стоят», к примеру, 
направления «культура и 
искусство», «ядерная энергети-
ка и технологии». Норматив по-
высился со 120 тысяч рублей в 
год до 153 тысяч. Эти деньги вуз 
может тратить на зарплату и 
уплату налогов.

Минздрав предложил пере-
вести медицинские специаль-
ности в более высокую стои-
мостную группу или увеличить 
поправочный коэффициент. 
Сейчас на подготовку врача от-
пускается 102 тысячи рублей, а 
могло бы минимум 153 тысячи. 
Виталий Волощенко, директор 
департамента минсельхоза, 
предлагает учитывать аграр-
ную специфику при распреде-
лении средств. Из-за законода-
тельного сбоя привилегии пока 
есть только у медиков и тран-
спортников. Еще один способ 
поддержки — готовить целеви-
ков не только по заданию госу-
дарственных организаций, так 
как в агропромышленном ком-
плексе таких почти нет. Все 
предложения ведомств сейчас 
обсуждаются в Госдуме. 

Академгородки

И еще на один важный 
момент хочу обратить 
внимание. Пусть это 

маловероятно, но гипотетически 
исключать нельзя. Что будет, 
если по какой причине выборы 
не состоятся? Или состоятся, но 
ни один из претендентов не набе-
рет в трех турах (а по положению 
они возможны) необходимых 50 
процентов голосов? 

Так вот в этом случае будут 
проведены повторные выборы. 
Причем не сказано, что кандида-
ты должны быть новые. А на пол-
года, которые по нашему уставу 
требуются для подготовки выбо-
ров, президент страны по пред-
ставлению правительства может 
назначить одного из действи-
тельных членов академии испол-
нять обязанности президента 
РАН. Подчеркну, не кого-то из ви-
це-президентов, а любого дейст-
вительного члена академии.

Я уверен, что до этого не дой-
дет, учитывая нынешнюю ситуа-
цию, выборы должны состояться, 
и мы сумеем сформировать весь 
состав руководства академии. 

Есть какие-то ограничения по 
возрасту президента, по срокам 
его работы? 
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: В нашем уставе за-
писано, что кандидат на пост пре-
зидента не должен быть старше 
75 лет. А дальше поставлена запя-
тая и сказано: если это предусмо-
трено законом Российской Феде-
рации. Так вот, в нем возрастного 
ограничения вообще нет. Значит, 
теоретически это может быть че-
ловек любого возраста. Он изби-
рается сроком на пять лет и не 
может занимать этот пост более 
двух сроков. 

В уставе еще было положение, 
что одному из претендентов пре-
зидиум РАН, по сути, заранее от-
дает предпочтение, называя его 
имя перед голосованием. 
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: От этого мы ушли. 
Президиум не рассматривает в 
предварительном плане все выд-
винутые кандидатуры и никако-
го рейтинга не составляет. 

Прошлые выборы не состоялись, 
так как у ряда кандидатов были 
претензии к самой процедуре их 
проведения, в частности, к фор-
мированию Счетной комиссии. 
Эти вопросы решены. 
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: Решены. В положе-
ние о выборах мы внесли серьез-
ные изменения. Скажем, впервые 
в истории академии кандидатов 
на пост президента могут предла-

гать не только научные отделе-
ния, но и инициативные группы 
ученых в количестве не менее 50 
человек. Что существенно расши-
ряет демократичность выборов и 
возможности кандидатов. Кстати, 
ряд кандидатов именно так и ста-
ли кандидатами. 

Что касается положения о 
Счетной комиссии, то в него вне-
сены самые минимальные косме-
тические изменения. Больше не 
потребовалось. Ведь выборы всег-
да были одной из главных состав-
ляющих жизни академии. Мы 
много лет выбираем и в члены ака-
демии, и все ее руководство. Здесь 
все отработано и обкатано. Я не 

вижу никаких подводных камней. 
Если нужно, мы можем устроить 
прямую трансляцию всего хода 
выборов. А если у кого-то есть ка-
кие-то сомнения, предложения, 
идите в Счетную комиссию и ра-
ботайте. Мы вам доверяем. Вот это 
моя точка зрения. Вообще хочу 
подчеркнуть, что сейчас к проце-
дуре выборов ни от одного из кан-
дидатов я не слышал никаких за-
мечаний, никакой критики. 

Итак, завершился этап выдвиже-
ния кандидатов. Что это за люди, 
кто предлагал их кандидатуры? 
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: На пост президента 
претендуют семь кандидатов. Они 

предложены отделениями РАН, а 
также инициативными группами. 
Директор ВНИИ авиационных ма-
териалов Евгений Каблов выдви-
нут Отделением химии и наук о 
материалах и 133 членами РАН. 
Директор АО «НИИ молекуляр-
ной электроники» Геннадий Кра-
сников выдвинут Отделением об-
щественных наук, президиумом 
Дальневосточного отделения, пре-
зидиумом Сибирского отделения 
и 122 членами РАН. Исполняю-
щий обязанности научного руко-
водителя Института океанологии 
РАН Роберт Нигматулин выдви-
нут 129 членами РАН. Председа-
тель Российского фонда фунда-
ментальных исследований Вла-
дислав Панченко выдвинут Отде-
лением нанотехнологий и инфор-
мационных технологий, Отделе-
нием историко-филологических 
наук, Отделением глобальных 
проблем и международных отно-
шений и 153 членами РАН. Дирек-
тор Института прикладной физи-
ки РАН Александр Сергеев выдви-
нут Отделением физических наук, 
Отделением энергетики, машино-
строения, механики и процессов 
управления, Отделением биологи-
ческих наук, президиумом Ураль-
ского отделения и 240 членами 
РАН. Проректор МГУ Алексей Хох-

лов выдвинут 96 членами РАН. И 
наконец завкафедрой микробио-
логии и иммунологии биологиче-
ского факультета ПГНИУ Валерий 
Черешнев выдвинут бюро Отделе-
ния физиологических наук и 78 
членами РАН.

В одном из интервью «РГ» 
(11.04.2017) вы говорили, что 
желательно видеть во главе РАН 
молодого ученого. Вспоминали, 
что самые успешные президенты 
Вавилов, Несмеянов, Келдыш 
возглавили академию, когда им 
было чуть больше 50. Каков воз-
раст нынешних претендентов? 
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: Здесь картина та-
кая. Сергееву, Панченко, Хохлову, 
Каблову за 60 лет, Черешневу и 
Нигматулину за 70, Красникову 
59 лет. Вот такой диапазон. Готов 
повторить: если мы говорим о ра-
боте президента на два срока, то, 
конечно, хотелось бы видеть на 
этом посту более молодых. И они 
есть. Но сейчас главное, чтобы 
кандидатура одного из нынешних 
претендентов была поддержана 
большинством. Не исключаю, что 
очередной пятилетний срок рабо-
ты Академии наук под руководст-
вом нового президента может 
быть и своего рода переходным 
периодом. Ведь предыдущее руко-
водство академии было избрано 
до реформы РАН, а сейчас мы про-
водим выборы в условиях, когда 
реформа идет. Думаю, на нынеш-
нюю ситуацию надо смотреть и с 
этой точки зрения.

Итак, стадия выдвижения завер-
шилась. Какова дальнейшая вы-
борная схема?
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: Уже 26 июля мы на-
правим весь список на согласова-
ние в правительство, максимум 
через месяц должны получить от-
вет. А затем кандидаты, чьи име-
на будут согласованы, могут на-
чинать свою предвыборную кам-
панию, знакомить ученых со сво-
ими программами, публиковать 
их в Интернете, ездить по инсти-
тутам и т.д. А выборы должны со-
стояться 26 сентября. 

Уверен, к ним будет приковано 
внимание общественности. Кто 
знает, может, даже букмекеры 
начнут принимать ставки. У вас 
есть фаворит?
ВАЛЕРИЙ КОЗЛОВ: Фаворит есть, но 
по понятным причинам не назо-
ву. После 26 сентября пойму, ка-
кой из меня прогнозист.

Модель, когда 
студенты изучают 
в основном теорию, 
устарела  

Наибольшую 
прибавку должны 
получить вузы 
минсельхоза — 1,41 
миллиарда рублей

Моделирование самолетов будущие инженеры начинают 
со студенческой скамьи. 

НЕОЖИДАННО Американская 
компания намерена 
вживлять микрочипы 
своим сотрудникам 

Кошелек 
в пальце

Юрий Медведев

ЧИП будет имплантирован в кисть руки между большим 
и указательным пальцем. Гаджеты могут использоваться 
в качестве пропуска в офис, в компьютерные сети, с его 
помощью можно покупать еду в столовой. По словам ру-
ководства фирмы, вживление чипа дело добровольное. 
Подчеркивается, что он не позволит следить за людьми, 
так как сигнал передается максимум на 15 метров. Вся 
«операция» биохакинга — так называется расширение 
возможностей человека с помощью электронных им-
плантов — обойдется в 300 долларов на одно устройство. 

Сегодня внедрение гаджетов под кожу становится все 
популярней среди энтузиастов. В организм встраивают-
ся электронные паспорта, чипы, чтобы заботиться о здо-
ровье пользователя, облегчать повседневные манипуля-
ции (оплата покупок, проезд в транспорте и т.д.). А к 2023 
году ожидается и распространение имплантированных 
телефонов. Впрочем, медицина относится к энтузиастам 
с недоверием,  считает, что нужны многолетние исследо-
вания, чтобы понять, насколько чипы безопасны для ор-
ганизма. Еще одна проблема — как подзаряжать устрой-
ство. Есть разные идеи, например, добывать энергию из 
человеческого пота или делать биоразлагаемые батарей-
ки, которые генерируют энергию, забирая незначитель-
ную ее часть у человеческого организма.  

И хотя пока биохакинг воспринимается общественно-
стью как нечто экстраординарное, он быстро набирает 
обороты. Совсем скоро они «поселятся» в организме 
практически каждого человека. Во всяком случае, энту-
зиасты абсолютно уверены, что мы стоим на пороге все-
общей «чипизации». 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Валерий Васильевич Козлов родился в 1950 году в де-
ревне Костыли Рязанской области. В 1972 году окон-
чил механико-математический факультет МГУ 
им. М. В. Ломоносова,  уже через два года защитил 
кандидатскую диссертацию, а в 1978 году доктор-
скую. Много лет работал в МГУ, в 2004 — 2016 годах 
возглавлял  Математический институт имени 
В. А. Стеклова РАН. В  2000 году избран академиком 
РАН, а в 2001-м  вице-президентом РАН. В марте 
2017 года назначен исполняющим обязанности главы 

РАН до выборов нового президента академии, перене-
сенных с весны на осень. Валерий Козлов один из веду-
щих российский математиков, его работы призна-
ны во всем мире. Он решил ряд классических задач, 
в том числе задачу Пуанкаре о несуществовании до-
полнительных законов сохранения для тяжелого не-
симметричного твердого тела с неподвижной точ-
кой, впервые дал полное и строгое доказательство 
теоремы о неустойчивости равновесий в поле с гар-
моническим потенциалом, высказанной Ирншоу. 

1
Акцент

 Если нужно, мы можем устро-
ить прямую трансляцию всего 
хода выборов. А если у кого-то 
есть сомнения, приходите 
в Счетную комиссию 
и работайте. Мы вам доверяем
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Нового главу академии должны 
в сентябре назвать участники 
Общего собрания РАН.
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РАКУРС Отходы полимеров стремительно растут

Пластмассовая планета
Аркадий Симонов

П
ластмасса стремительно 
завоевывает планету. В 
прямом и переносном 

смысле. Она вытесняет конку-
рентов во многих отраслях про-
мышленности, по объемам про-
изводства уступает только ме-
таллу, цементу и кирпичу. У пла-
стика масса достоинств. Он лег-
кий, гибкий, прочный. Но у него 
есть и оборотная сторона — ни 
один из широко применяемых се-
годня полимеров не поддается 
биоразложению. Поэтому на 

Земле стремительно растут горы 
пластика, в океане плавают ги-
гантские острова пластмассово-
го мусора. 

Ученые давно бьют тревогу, 
но их мало слышат. И вот новая 
попытка, теперь уже, говоря 
образно, ударить в набат. Между-
народная группа экологов пошла 
в атаку на пластик с цифрами в 
руках. В частности, подсчитано, 
что в мире произведено 8,3 мил-
лиарда тонн пластмассы, причем 
половина за последние 10 лет. Из 
всей выброшенной пластмассы 
только 9 процентов переработа-

но,  12 процентов сожжено, 
остальные 79 процентов отправ-
лены на мусорные свалки.  Всего 
его накопилось столько, что 
пластмассой можно покрыть 
большую страну, такую как, к 
примеру, Аргентина. 

В Европе сегодня перераба-
тывается 30 процентов пласти-
ковых отходов, в Китае — 25, в 
США — 9 процентов.  К сожале-
нию, пока наука и промышлен-
ность не нашли эффективный и 
недорогой способ избавиться от 
пластика. Технологий немного. 
Его можно уничтожить термиче-

ским способом в процессе пиро-
лиза или же просто сжечь, хотя 
последний вариант вреден и для 
человека,  и для окружающей 
среды.

Ученые считают, что если бы 
товары из пластмассы произво-
дились с учетом их будущей пе-
реработки, они могли бы ис-
пользоваться многократно. На-
пример, пластиковую бутылку 
можно было бы переработать 20 
раз, что существенно снижает 
отходы. Но пока такая возмож-
ность ограничена качеством ма-
териала.

— Краеугольный камень пере-
работки — это использование ма-
териала столько раз, сколько это 
возможно, — говорит один из ав-
торов исследования Роланд 
Гейер. — Но сегодня 90 процентов 
уходящего в переработку мате-
риала перерабатывается только 
один раз. Подсчеты показали: 
если нынешняя тенденция про-
изводства пластика сохранится, 
то к 2050 году на планете его бу-
дет произведено 12 миллиардов 
тонн. И что с этим делать, сегодня 
мало кто не думает, откладывая 
решение проблема потомкам. 
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ЛЕТО  Купаются
в столице пока только
смельчаки 

На берегу 
теплее

Сергей Жуков

В НАЧАЛЕ августа по традиции принято закрывать ку-
пальный сезон, а в Москве в этом году он может начаться 
лишь в конце июля. Синоптики уверяют: жара все-таки 
идет в столицу: к четвергу столбик термометра подско-
чит к плюс 30. На городских пляжах ждут наплыва отды-
хающих. Управление МЧС вчера объявило о том, что воз-
ле водоемов на 40% больше будет дежурить спасателей. 
Не пора ли действительно искупаться, решили выяснить 
корреспонденты «РГ». 

Купание разрешено в Черном и Белом озерах, в Сере-
бряном Бору-2 и Серебряном Бору-3, а также в Тропаре-
во и Школьном озере. В комплексе «Бич Клаб» на севере 
Москвы и в Большом городском пруду в Зеленограде 
вода не соответствует нормам по микробиологическим 
показателям. Мещерское и пляж «Левобережный» за-
крыты на реконструкцию. Мы отправились на самый по-
пулярный в столице пляж «Серебряный Бор». Попробо-
вали воду — холодная, всего 19 градусов! Но смельчаков 
это не смущает. Владимир Корнилов плавал как ни в чем 
не бывало, не считая себя моржом: «Да, чуть холоднее, 
чем обычно, но в принципе нормально». Ксения Кунина 
пришла на пляж с дочкой. Сама не купалась, но ребенку 
поплескаться разрешила. Пришли в первый раз, до этого 
ходили на детские площадки и в парки. Большинство дру-
гих отдыхающих играли в бадминтон, читали, занима-
лись с детьми и загорали. Продавец Ирина Доронина рас-
сказала, что владельцы торговых точек в Серебряном 
Бору терпят убытки. Людей у воды было мало, а торго-
вать впустую никто не хочет. Но вчера в одной из палаток  
разгружали мороженое. «Первый раз за лето привезли», 
— прокомментировала Доронина. Такого пустынного Се-
ребряного Бора она не помнит. 

ОБРАЗОВАНИЕ  Выпускники
лучше, чем в прошлом
году, сдали ЕГЭ 

Медаль даром 
не дают 

Любовь Пятилетова 

МОСКОВСКИЕ школьники прошли в этом году госу-
дарственную аттестацию своих знаний лучше, чем в 
прошлом году, и вдвое лучше, чем в целом по стране. 
Такой вывод сделал вчера на заседании президиума 
правительства Москвы мэр Сергей Собянин. 

Он подчеркнул, что особенно успешно ребята сдали 
экзамены по математике, физике и информатике. То 
есть по предметам, дающим им возможность посту-
пать в самые престижные вузы столицы. Хотя еще не-
давно, напомнил руководитель департамента образо-
вания Москвы Исаак Калина, московские выпускники 
шли в основном в юристы и экономисты, не надеясь на 
свои знания в более сложных и точных науках. 

С введением же в 
2014 году в школах 
инженерных, меди-
цинских и других 
профильных клас-
сов, объяснил Кали-
на, подготовка по 
этим предметам у 
ребят улучшилась. 
Сейчас эти дети 
окончили 11-й 

класс и успешно сдали экзамены. По сравнению с 2016 
годом количество получивших высокие баллы (от 81 
до 100) выросло с 38,1 тысячи до 39,2 тысячи. 592 
школы, или 94% из имеющихся в городе 615, подгото-
вили хотя бы одного выпускника, получившего выс-
ший балл на ЕГЭ хотя бы по одному предмету (91—100 
баллов). Увеличилось и число отличников, набравших 
на ЕГЭ более 220 баллов по трем предметам. Таких 
сейчас в Москве в 2,4 раза больше (более 17 тысяч), 
чем было в 2010 году, то есть до реформы в столичном 
образовании.

«Лучшие вузы Москвы очень ценят столичных вы-
пускников за высокий уровень подготовки», — сказал 
Сергей Собянин и привел пример: только в МФТИ ко-
личество абитуриентов, поступающих из Москвы, вы-
росло втрое: «Поздравляю с этим и ребят, и педаго-
гов». 

Московские власти уверены, что знания и отметки, 
полученные школьниками города, реальные и заслу-
женные. Это подтвердили и общественные наблюдате-
ли, следившие за ходом ЕГЭ, которых в этом году было 
в Москве более 7 тысяч, или в несколько раз больше, 
чем в других субъектах РФ, и видеонаблюдение, не за-
фиксировавшее ни одного нарушения во время экза-
менов. «Получить незаслуженно московскую медаль 
«За особые за успехи в обучении», как это было недав-
но во время нашумевшего случая в Дагестане, в столи-
це невозможно», — заключил Исаак Калина. И объя-
снил: получают ее только победители и призеры Все-
российской олимпиады школьников, выпускники, на-
бравшие 100 баллов по одному предмету на ЕГЭ, а так-
же ребята, имеющие в аттестате круглые пятерки и 
подтвердившие свои знания в ходе ЕГЭ получением 
220 баллов по трем предметам. 

Тем не менее и число медалистов в столице выросло 
с 4821 в 2016-м до 5007 в 2017 году.

ТРАНСПОРТ

В метро
повесят новые
зеркала

СЕЛФИ 
ПО ПУТИ

Светлана Батова

ЗЕРКАЛ в столичной подземке 
скоро станет значительно боль-
ше. К уже установленным 35 на 
станциях, в переходах и вести-
бюлях в ближайшее время доба-
вится еще 11. Об этом сообщает 
портал мэра Москвы mos.ru. 
Спрашивается, зачем? 

С первых лет московское ме-
тро было признано одним из 
красивейших в мире. 80 лет 
прошло, а на станции-дворцы и 
по сей день приезжают посмо-
треть туристы со всего мира. Тем 
более что последние годы оно 
становится еще и очень друже-
любным: перехватывающие пар-
ковки у станций, удобная нави-
гация, зарядки для гаджетов в 
переходах и поездах, бесплат-
ный Интернет, а с прошлого года 
— зеркала. Вроде мелочь, но ка-
кая приятная! 

Есть и научная точка зрения о 
пользе зеркал. «Это инструмент 
работы с самим собой, мы слича-
ем внутреннее состояние с тем, 
как выглядим, — рассказала «РГ» 
психолог Татьяна Хромова. — 
Зеркало, попавшееся на пути, 
может буквально за секунду до-
бавить хорошего настроения 
или позволить заметить какой-
то непорядок в одежде или при-
ческе, что особенно важно, если 
ты собираешься на важную 
встречу. Такая забота о пассажи-
рах — тренд последнего времени, 
когда городская среда в Москве 
становится более человечной, 
хочет говорить с тобой на «ты» и 
помогает тебе. Но в метро все-та-
ки не стоит зависать около зер-
кал надолго. Не случайно огром-
ные зеркала в пол встречаются 
во многих театрах и музеях по 
всему миру». Зеркала устанав-
ливают двух размеров — метр на 
два и узкие — полметра на два. В 
зеркале человек помещается в 
полный рост.  Все покрыты анти-
вандальной пленкой. В ближай-
шее время зеркала установят на 
станциях «Царицыно», «Турге-
невская», «Тверская», «Чехов-
ская», «Пушкинская», «Риж-
ская», «Сухаревская», «Чкалов-
ская», «Сокольники», «ВДНХ», 
«Деловой центр» (Калининско-
Солнцевской линии), «Китай-го-
род» (Калужско-Рижской ли-
нии), «Сретенский бульвар», 
«Менделеевская».

АКЦИЯ 

Более 2 тысяч
телефонов 
передали
горожане
нуждающимся

ГАДЖЕТ 
В ДОБРЫЕ РУКИ 

Ангелина Жукова

НЕ ПЕРВЫЙ год в столице про-
ходит акция «Доброе дело». В 
ходе ее москвичи передали в дар 
студентам, пенсионерам, много-
детным семьям и другим нужда-
ющимся уже около двух тысяч 
электронных устройств. Это мо-
гут сделать все, у кого есть лиш-
ние телефоны, планшеты, 
компьютеры, электронные кни-
ги, — молодежь меняет их часто в 
погоне за новинками. А исправ-
ный гаджет — это обязательное 
условие дара — может еще послу-
жить людям. 

Чтобы передать технику, 
можно вызвать бесплатного ку-
рьера, оформив заявку на сайте 
проекта, рассказали «РГ» в де-
партаменте информационных 
технологий. Указать тип устрой-
ства, контактные данные и удоб-
ное время приезда за гаджетом. 
Можно электронику сдать и в па-
вильоне «Умный город» на 
ВДНХ, в территориальных цен-
трах соцобслуживания, центрах 
социальной помощи семье и де-
тям, а также одной из 20 библио-
тек ЮАО. Точные адреса пунктов 
приема указаны на сайте акции. 
Там же социально незащищен-
ные граждане могут оформить 
заявку на получение техники. 
Например, «хочу фотоаппарат, 
чтобы делать снимки москов-
ских улиц», «нужен компьютер, 
чтобы записываться к врачу и 
оплачивать услуги ЖКХ онлайн» 
или «хочу мобильный телефон, 
чтобы звонить близким».  Мо-
сквичи дарят не только компью-
теры целиком, но и комплектую-
щие. Можно подарить и телеви-
зор, планшет, ноутбук, элек-
тронную книгу, флешку и даже 
веб-камеру. Детали участия в ак-
ции — на сайте darudar.org.

Деловой завтрак Андрей Бочкарев о том, 
когда Москва все-таки поедет быстрее 

Развязка впереди 

Любовь Проценко

Т
ранспорт на большин-
стве дорог столицы в 
час пик движется край-
не медленно, а нередко 
и стоит. Почему? Это 

лишь один из вопросов, звучав-
ших в ходе «Делового завтрака» в 
редакции «РГ» с руководителем 
департамента строительства Мо-
сквы Андреем Бочкаревым. 

Почему же тормозит 
Щелковское? 
Андрей Юрьевич! Недавно ЦОДД 
обнародовал средние скорости 
движения транспорта на основ-
ных вылетных магистралях сто-
лицы. По его данным, медленнее 
всех едет Щелковское шоссе — 
средняя скорость там в обычные 
часы — 27 километров в час, а в 
часы пик еще меньше — 22 кило-
метра. Там что, до сих пор рекон-
струкция не закончилась? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: В обновлении этой 
трассы у нас действительно были 
проблемы, связанные с заменой 
подрядчика. Тем не менее движе-
ние по основному ходу мы запу-
стили еще в прошлом году, а в этом 
завершили и реконструкцию. Рас-
ширили проезжую часть на всем 
протяжении. Построили огром-
ную эстакаду, избавившую мо-
сквичей от пробок, и вдоль всего 
шоссе построили дублеры. Для об-
щественного транспорта создали 
специальную выделенную полосу. 
Средняя скорость транспортного 
потока в результате увеличилась в 
среднем на 20 процентов. Оста-
лось провести благоустройство 
дворов и прилегающих террито-
рий — в сентябре закончим и его. 
Но проблема в том, что Щелков-
ское шоссе — самое узкое на вые-
зде из Москвы, всего с двумя поло-
сами движения для транспорта. 
В то время как в черте столицы это 
шести-восьмиполосная маги-
страль. Поэтому и образуются 
пробки. Как только коллеги из фе-
деральных структур найдут тех-
ническое решение по расшире-
нию шоссе за МКАД, мы сразу 
возьмемся за реконструкцию раз-
вязки Щелковки с Кольцевой.

Шоссе Энтузиастов уже рекон-
струировано, но и оно едет лишь 
чуть быстрее — 29 километров в 
обычное время и 23 километра в 
часы пик. А здесь в чем проблема? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: На шоссе Энтузиа-
стов остался один проблемный 
участок — на пересечении прямого 
хода с так называемым 4-м тран-
спортным кольцом, где строится 
эстакада. Больше всего тормозит 
движение перекладка коммуника-
ций на территории промпредпри-
ятия, с которым пришлось вести 
на этот счет долгие переговоры. 
Сейчас для замены коллектора те-
плосети, паропровода нам прихо-
дится делать локальные кратков-
ременные выгородки с заужением 
проезжей части. Мэр Москвы Сер-
гей Семенович Собянин поставил 
задачу уже летом освободить про-
езжую часть прямого хода шоссе 
Энтузиастов и открыть движение 
в полном объеме. В августе мы от-
туда уйдем. К осени планируем за-
кончить и остальные работы по 
созданию новой транспортной ин-
фраструктуры.

На Рязанском и Мичуринском 
проспектах скорость — 31 кило-

метр в час, на улице Профсоюз-
ной — 33… Есть перспективы ее 
увеличения? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Разгрузке Рязан-
ского проспекта будет способст-
вовать строительство участка 
Северо-Восточной хорды от шос-
се Энтузиастов до Косинской 
развязки в районе Вешняки. 
Строительство идет полным хо-

дом, в 2018 году планируем за-
вершить. Мичуринский проспект 
разгрузит Южный дублер Куту-
зовского проспекта, его строи-
тельство планируется начать уже 
во втором полугодии этого года. 
В настоящее время завершаются 
проектно-изыскательские рабо-
ты. Но хотел бы напомнить: ни 
один мегаполис в мире не спосо-
бен создать условия, при кото-
рых автомобильный транспорт 
будет просто лететь по всему го-
роду. В Москве, имеющей около 5 
миллионов машин, в год прибав-
ляется еще по 200 тысяч автомо-
билей. Организовать беспрепят-
ственное движение такого коли-
чества транспорта невозможно. 
Вот почему в основу политики 
правительства Москвы с самого 
начала заложен приоритет дви-
жения общественного транспор-
та, для которого с 2011 года мы 
построили более 150 километров 
выделенных полос. 

Сколько появится 
новых дорог?
А вот МКАД радует — там тран-
спорт едет даже в час пик в сред-
нем 41 километр в час. И работы 
по реконструкции Кольцевой 
продолжаются… Значит, поедем 
еще быстрее? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: За последние годы 
на Кольцевой реконструировано 
13 крупных транспортных развя-
зок, в том числе две из них — Буси-
новская и Молодогвардейская — за 
счет федерального бюджета. Мы 
убрали проблемные места для 
движения практически на всех пе-
ресечениях с вылетными маги-
стралями, которые раньше на 
«Яндексе» всегда светились кра-
сным. В этом году запустим самую 
большую развязку — на улице Про-
фсоюзной, и останутся еще две — 
на улице Липецкой, где работы 
уже идут, и Щелковском шоссе, о 
котором я говорил. 

В итоге скорость движения на 
самой Кольцевой значительно 
увеличилась, да и на вылетных ма-
гистралях это позволило ликвиди-
ровать множество узких мест. На-
пример, строительство эстакады в 
районе Теплого Стана избавило 
водителей от потери 30 минут у 
светофора на улице Профсоюз-
ной. На улице Янгеля, на пересече-

нии с Варшавским шоссе, где тоже 
уходило до получаса — сам там 
езжу, сейчас достаточно полутора 
минут. Чтобы проехать между 
улицей Алабяна и Большой Акаде-
мической, тратили от 40 минут до 
часа, а теперь, по информации 
префектуры, дорога занимает 
полторы минуты езды по Алабяно-
Балтийскому тоннелю…

Хотя строили этот объект очень 
долго…
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Профессионалы 
знают: по сложности сооруже-
ния Алабяно-Балтийскому тон-
нелю нет равных в мире. Шести-
полосный, длиной почти два ки-
лометра, он построен под двумя 
другими тоннелями — Ленинград-
ским и Волоколамским, и в то же 
время под действующей линией 
метро. Все это требовало юве-
лирной работы. А еще — серьез-
ных усилий по укреплению неу-
стойчивых пород, огромных во-
допритоков подземных рек. 

Строительство Северо-Запад-
ной хорды планировалось завер-
шить в 2018 году, а Северо-Вос-
точной — в 2019-м…
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Сроки будут со-
блюдены. На сооружении Севе-
ро-Западной хорды у нас остался 
только участок от улиц Нижние 
Мневники и Народного Ополче-
ния до Крылатской. Подготови-
тельные работы идут, и за 2018-й 
год хорда будет готова. В 2019-м 
построим и вторую, Северо-Вос-
точную, за исключением участка 
между Дмитровкой и Ярослав-
кой. Этот участок рассматрива-
ем как платный, концессионный. 
Сейчас ведутся переговоры с по-
тенциальными инвесторами. 
Благодаря этим хордам между 
большинством районов столицы 
появятся поперечные связки, из-
за отсутствия которых автомоби-
листы сейчас, с одной стороны, 
совершают громадные перепро-

беги, а с другой — увеличивают 
загруженность и без того пере-
груженных дорог. 

Сколько еще дорог прибавится в 
Москве в 2017-м? 
А Н Д Р Е Й  Б О Ч К А Р Е В : Департаменту 
строительства предстоит постро-
ить 93 км дорог плюс 26 крупных 
искусственных сооружений, 20 
больших пешеходных переходов. 
В этом году уже полностью завер-
шен первый этап реконструкции 
Калужского шоссе. Сдан участок 
Северо-Западной хорды, который 
включает Аминьевское шоссе до 
развязки с улицей Генерала Доро-
хова и все искусственные соору-
жения на этом участке.

Запущено движение по путе-
проводам на железнодорожных 
переездах в районе станций Щер-
бинка и Переделкино, а недавно 
мэр открыл движение и по эстака-
де в районе станции Кокошкино. К 
концу 2017-го мы выйдем на ру-
беж более 600 километров по-
строенных и реконструирован-
ных дорог начиная с 2011 года.

Новые дома — на века
Когда появится точный перечень 
домов, вошедших в программу 
реновации?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Мэр Москвы Сер-
гей Семенович Собянин недавно 
сообщил, что в августе, — сейчас 
идет проверка протоколов общих 
собраний жителей домов, кото-
рые приняли решение о вхожде-
нии в эту программу после окон-
чания голосования на «Активном 
гражданине». К выставленным на 
голосование 4,5 тысячи домов до-
бавилось еще 1,5 тысячи протоко-
лов. Пока могу сказать одно: мне-
ние всех москвичей будет учтено. 
Рано или поздно все нуждающие-
ся в обновлении дома будут вклю-
чены в программу, ведь августом 
реновация не заканчивается. 

Прозвучала информация, что 
скоро будут утверждены новые 
стандарты качества домов для 
переселенцев из пятиэтажек. То 
есть в городе будут двойные 
стандарты — для участников про-
граммы реновации одни, а, ска-
жем, для очередников — другие? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Все жилье в Мо-
скве возводится по новым энер-
госберегающим технологиям, из 
более современных материалов, 
по проектам, которые дают воз-
можность формировать разноо-
бразный архитектурный облик го-
рода. Но качество отделки в домах 
для переселенцев будет выше — 
класса комфорт, комфорт плюс 
вместо эконом и эконом плюс. Это 
значит, что на пол в квартирах по 

программе реновации положат 
вместо линолеума ламинат 32-го 
класса, на стены наклеят вместо 
бумажных флизелиновые обои, 
которые новоселы при желании 
смогут перекрасить по своему 
вкусу. Повышенного качества 
установят и двери — из бруса или 
слоеного шпона. А еще улучшен-
ная сантехника, прочее оборудо-
вание. И это, на мой взгляд, спра-
ведливо: ведь если очередники по-
лучают квартиры бесплатно от го-
рода, то участники программы ре-
новации отдают за новую кварти-
ру жилье, которое у них уже было.

Говорят, чтобы все это москвичи 
могли увидеть своими глазами, на 
ВДНХ построят новый шоу-рум…
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Да, в рамках про-
шедшего в Москве урбанистиче-
ского форума в 75-м павильоне 
действовал шоу-рум из времен-
ных конструкций. В день туда при-
ходили до 7 тысяч человек — вот 
какой был интерес. Поэтому ре-
шено сейчас сделать шоу-рум пос-
тоянно действующий. Он будет 
имитировать дом с однокомнат-
ной, двухкомнатной, трехкомнат-
ной и четырехкомнатной кварти-
рами. Пусть люди приходят и смо-
трят, как все будет, и не волнуют-
ся, когда придет их очередь пере-
езжать в новую квартиру.

Этот год особенный для Мо-
сквы — в сентябре она отпраздну-
ет свое 870-летие. В прежние 
времена строители готовили к 
таким датам городу подарки...
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Мы каждый день 
вводим что-нибудь новое в горо-
де — более 200 объектов введем и в 
этом году. И совсем не потому, что 
он юбилейный, а для того, чтобы 
Москва жила еще многие века и 
год от года становилась все краше, 
уютнее и комфортнее. 

Акцент

 По данным Центра организа-
ции дорожного движения 
медленнее всех в Москве едет 
Щелковское шоссе — со сред-
ней скоростью в обычные часы 
27 километров в час, 
а в часы пик — 22 километра 

Пока народ в Серебряном Бору предпочитает просто греться 
на солнышке.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Программа реновации пятиэтажного жилого фонда Мо-
сквы, можно сказать, на старте. Она волнует не только 
москвичей, но и жителей Подмосковья, которые опаса-
ются: не завалит ли столица их отходами от снесенных 
домов? Куда вы вообще собираетесь их девать? Если вы-
возить в другие регионы, вывоз станет золотым…
Андрей Бочкарев | Сейчас, еще до начала работы новой 

программы реновации, мы сносим примерно сотню пя-

тиэтажек в год. Получаем от этого примерно 600 тысяч 

тонн мусора. Его утилизация — естественный, плановый, 

организованный процесс. На старте программы будем 

сносить пусть не 100, а 200 пятиэтажек, а на пике — 

300… Значит, количество отходов вырастет примерно 

до одного-полутора миллионов тонн. Это прибавка все-

го 15—20% к тем 7 миллионам тонн отходов, которые го-

род получает от строительных и ремонтных работ по 

всей Москве.

Но полигоны в Московской области переполнены, они 
уже один за другим закрываются.
Андрей Бочкарев | Закрываются полигоны твердых быто-

вых отходов. Строительных это не касается. Москва ис-

пользует огромное количество песка, добываемого в Под-

московье. Карьеры, которые образуются при этом, надо за-

сыпать. Вот туда, в эти котлованы, и вывозим по согласова-

нию с правительством Московской области строительные 

отходы. Те, что не подлежат переработке. Большая же 

часть их, порядка 80%, перерабатываются. Какой-то бетон 

идет в качестве добавок при строительстве дорог, а какой-

то, более мягкий, керамзитобетон, например, — для подсып-

ки пешеходных дорожек. Причем мощности предприятий, 

которые занимаются переработкой и использованием 

строительного мусора в Москве, загружены всего процен-

тов на 20. Следовательно, у нас в запасе еще очень прилич-

ные мощности для переработки. 

Андрей Бочкарев: До 300 пятиэта-
жек в год будет сносить Москва, 
реализуя программу реновации. 
Это втрое больше, чем сносилось 
последние 20 лет.

Высший балл 
получили ребята 
в 592 из 615 столич-
ных школ 

ЦИФРА

600
КИЛОМЕТРОВ
новых дорог будет построено 
в Москве за период с 2011 
по 2017 год. Это 20% от всех 
существующих в столице 
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ПОЛИЦИЯ Грабители изобрели
новый способ нападения —
аварию

Пошли на таран

Михаил Фалалеев

ВЕСЬМА нестандартно ограбили 
в Москве безработного владель-
ца автомобиля Hyundai Sonata. 
На главной аллее Измайловского 
парка у строения 11 в его машину 
врезался серебристый автомо-
биль. Марку, увы, водителю поче-
му-то запомнить не удалось — ви-
димо, сказался стресс. Скорее 
всего, это была одна из старень-
ких модификаций «ВАЗ». 

Пока 37-летний пострадав-
ший приходил в себя, в салон ма-
шины ворвались налетчики. Они 
несколько раз ударили водителя 
чем-то тяжелым по голове и за-
брали мобильный телефон и па-
кет с внушительной сумой на-
личных денег — 350 тысяч долла-
ров. Скрылись они на той же ма-
шине, на которой совершили та-
ран — их автомобиль остался на 
ходу. В полиции ущерб оценили в 
20 миллионов 631 тысячу ру-
блей. Возбуждено уголовное 
дело по статье 162 УК РФ — «Раз-
бой». Пострадавший с ушиблен-
ной раной головы госпитализи-
рован.

 Эксперты в правоохранитель-
ных органах считают, что стол-
кнулись с «ноу-хау» преступни-
ков — разбоем с имитацией ДТП. 
Теперь придумали таранить до-
рогие иномарки подержанными 
«Жигулями». Действительно, 
сразу и не разберешься, что про-
изошло — банальная авария или 
разбой. Да и машину-камикадзе 
не особо жалко. В конце концов 
ее бросают. Таких историй — уже 
десятки в разных регионах.

 Впрочем, большинство из 
этих случаев объединяет одно — 
все жертвы нападений были вы-
браны не случайно. Налетчики 
точно знали, что их «объект» — 
при деньгах. 

Как правило, засада устраива-
лась на перевозчиков налично-
сти, так называемых «черных ин-
кассаторов». Некоторые пред-
приниматели жадничают и не хо-
тят прибегать к услугам офици-
альных инкассаторов. Кто-то 

предпочитает рассчитываться с 
партнерами по безналу, чтобы не 
платить всякие сборы и налоги. 
Более того, наличные крупные 
деньги — зачастую «отмытые» не-
законные доходы, участие в ка-
ком-то теневом бизнесе. В об-
щем, у хозяина наверняка есть 
серьезные основания, чтобы не 
демонстрировать государству 
перевозку наличности из пункта 
«А» в пункт «Б». 

И разумеется, подключают к 
этим расчетам особо доверенных 
людей, вручая им баснословные 
суммы. 

Эта, казалось бы, до мелочей 
просчитанная схема дает сбой 
только в одном случае — когда 
происходит утечка информации. 
Такая утечка возможна, когда 
что-то лишнее сболтнет предста-
витель «ближнего круга» бизнес-
мена, либо хорошо работает раз-
ведка конкурентов или кримина-
ла. Вот тогда и разрабатывается 
спецоперация по отъему налич-
ности.

В этих разбойных ДТП есть 
только один «плюс» — перевоз-
чики денег, как правило, остают-
ся живыми. Обычно инкассато-
ров убивают. Причем их стара-
ются расстрелять в тот момент, 
когда они либо выходят из бан-
ка, офиса, торгового центра, 
либо когда садятся в машину. От-
крывают огонь без предупре-
ждения и сразу на поражение, 
так как опасаются ответных вы-
стрелов — все инкассаторы хоро-
шо вооружены. 

По машине стреляют редко — 
броня. Да и деньги из такого бро-
невика доставать проблематично 
— сложно и долго вскрывать этот 
«сейф на колесах», к инкассато-
рам может прибыть подмога.  

А вот подготовленный таран 
обычной иномарки, судя по все-
му, показался разбойникам удач-
ной идеей. Самое главное здесь, 
что водителя застают врасплох — 
он не только может получить 
травму и потерять сознание, но и 
не сразу сообразит, что на самом 
деле происходит нападение. 

НАДЗОР Экс-главу
«ВымпелКома» объявили
в международный розыск

Искать — везде

Иван Егоров

ГЕНПРОКУРАТУРА направила в Интерпол поручение 
организовать международный розыск экс-главы «Вым-
пелКома» Михаила Слободина.

— Генеральная прокуратура Российской Федерации 
02.02.2017 направила в НЦБ Интерпола МВД России по-
ручение об организации международного розыска Ми-
хаила Слободина с целью его ареста и выдачи по всем 
странам — членам Интерпола, — сообщили корреспонден-
ту «РГ» в надзорном ведомстве.  

В России Слободин был заочно арестован судом по 
делу о даче взяток бывшему руководству Коми более чем 
на 800 миллионов рублей. 

По данным следствия, совладелец группы компаний 
«Ренова» Евгений Ольховик, глава энергохолдинга «Т 
Плюс» Борис Вайнзихер и экс-глава «ВымпелКома» Ми-
хаил Слободин с 2007 по 2014 год являлись руководите-

лями ЗАО «Комплек-
сные энергетиче-
ские системы». Как 
считают следовате-
ли, все трое, руково-
дя КЭС, платили чи-
новникам Коми мно-
гомиллионные «воз-
награждения» в об-
мен на создание 
«благоприятных ус-
ловий» для ведения 
бизнеса. Как сооб-
щили в СКР, в тече-
ние 7 лет фигуранты, 

а также иные неустановленные лица, действуя в интере-
сах «Комплексных энергетических систем» и аффилиро-
ванных с ним организаций, передавали высшим дол-
жностным лицам Республики Коми в качестве взятки 
деньги и иное имущество за установление максимально 
выгодных тарифов на тепло- и электроэнергию. А также 
предоставление иных льгот и создание комфортных ус-
ловий для осуществления коммерческой деятельности 
на территории Коми.

Ольховик и Вайнзихер были этапированы в Сыктыв-
кар, где суд в сентябре прошлого года арестовал их на два 
месяца. Позднее их вернули в Москву, так как дело было 
передано в центральный аппарат СКР. Вайнзихеру, Оль-
ховику и заочно Слободину было предъявлено обвине-
ние по части 5 статьи 291 УК РФ — в даче взятки в особо 
крупном размере. Санкции этой статьи предусматрива-
ют наказание от штрафа в 4 миллиона рублей либо 
90-кратного размера взятки до лишения свободы на срок 
до 15 лет. Вайнзихер и Ольховик до сих пор находятся 
под арестом, а Слободин, по данным следствия, скрыва-
ется за рубежом. Все трое своей вины не признают.

В свою очередь, экс-глава Коми Вячеслав Гайзер обви-
няется в крупном мошенничестве и создании преступно-
го сообщества. Фигурантами дела помимо Гайзера явля-
ются еще 18 человек, в том числе его бывший замести-
тель Александр Чернов, бывший зампред правительства 
республики Константин Ромаданов, экс-председатель 
Госсовета Коми Игорь Ковзель, экс-сенатор от республи-
ки Евгений Самойлов. По данным следствия, размер при-
чиненного ущерба превышает один миллиард рублей. 

АВИАЦИЯ В госпрограмму вооружений заложили
истребители вертикального взлета

С места — вверх
Сергей Птичкин 

С
оздание истребителя вер-
тикального взлета для бу-
дущих авианосцев ВМФ за-

ложено в госпрограмму вооруже-
ний на период 2018—2025 годов. 
Об этом сообщил РИА Новости 
командующий морской авиа-
цией генерал-майор Игорь Ко-
жин.

Ранее замминистра обороны 
РФ Юрий Борисов заявлял, что 
Минобороны России обсуждает 
создание самолета вертикаль-
ного взлета для будущих авиа-
носцев ВМФ РФ. Макет перспек-

тивного авианосца проекта 
«Шторм» демонстрировался на 
Международном военно-мор-
ском салоне, который проходил 
в конце июня в Санкт-Петер-
бурге. В качестве его авиацион-
ного крыла позиционировались 
модели истребителей пятого 
поколения Т-50. Теперь авиа-
конструкторы получат задание 
на проектирование истребите-
лей с вертикальным взлетом.

В ВМФ СССР на вооружении 
стоял такой истребитель — Як-
38. Это был аналог британского 
«Харриера». По своим летным и 
боевым характеристикам и 
наш, и британский были близ-
ки. И они оба значительно усту-
пали классическим истребите-
лям. Объяснялось это тем, что 
при вертикальном взлете и по-
садке самолеты тратили значи-
тельную часть своего топлива. 

То есть радиус боевого дей-
ствия у них был небольшим и 
ракетно-бомбовая нагрузка 

тоже относительно мала. Да и 
скорость у них была дозвуко-
вая.

В 1992 году на авиасалоне в 
Фарнборо Россия показала Як-
141 — сверхзвуковой истреби-
тель с вертикальным взлетом и 
посадкой. Это стало сенсацией. 
Наш самолет полностью пре-
восходил все зарубежные ана-
логи.  В НАТО ему присвоили ко-
дификационное имя — Freestyle. 
И это как бы говорило о том, что 
истребитель сделан в свобод-
ном стиле, что предполагает 
дальнейшее развитие его в са-
мых различных модификациях.

Як-141 отличался высокой 
маневренностью, хорошей тя-
говооруженностью, был более 
экономичным, имел радиус 
действия 900 км, что в десять 
раз превышало радиус действия 
Як-38. И вооружение его стало 
достаточно мощным. Немало-
важно и то, что впервые в кон-
струкции Як-141 широко при-
менялись композитные матери-
алы.

Як-141 по ряду параметров 
можно было вполне рассматри-
вать как прообраз истребителя 
пятого поколения. Военно-мор-
ские летчики возлагали на него 
большие надежды. Но в 2004 
году программу по дальнейшей 
разработке истребителя с вер-
тикальным взлетом и посадкой 
закрыли. 

Вскоре и ОКБ им. А. С. Яков-
лева утратило самостоятель-
ность, войдя в «Иркут». Специа-
листы, когда-то проектировав-
шие Як-38 и Як-141, ушли на 

пенсии или стали заниматься 
другими проектами.

Появление на истребителях 
двигателей с отклоняемым век-
тором тяги могло придать па-
лубным самолетам совершенно 
новые качества. Необходимость 
в таких истребителях, как Як-
38, «Харриер» и даже Як-141, 
объективно отпадала. Это если 
говорить о самолетах для клас-
сических авианосцев с длинной 
палубой и катапультами. Поэто-
му-то на «Шторме» и стояли мо-
дели Т-50.

С  другой  стороны,  если 
удастся сделать истребители с 
лучшими характеристиками, 
чем были у Як-141, это может 
привести к изменению самой 
концепции проектирования 
авианесущих кораблей будуще-
го. 

Они могут стать более ком-
пактными без длинных палуб-
аэродромов и без громоздких, 
сложных в эксплуатации и до-
рогостоящих катапульт, но в то 
же время с большим количест-
вом самолетов на борту. 

К тому же истребители с вер-
тикальным взлетом и посадкой 
обладают важной особенно-
стью. Они могут садиться на 
землю почти как вертолеты — на 
минимально оборудованных 
площадках. То есть работать не 
только с палуб кораблей, но и с 
суши, что значительно расши-
ряет их боевые возможности.

Остается один вопрос: кто 
будет проектировать такие ис-
требители? В РСК «МиГ», «Су-
хом» и в «Иркуте» корреспон-
денту «РГ» сказали, что пока 
никаких заказов на начало ра-
бот по созданию истребителей с 
вертикальным взлетом и посад-
кой из военного ведомства не 
получали. 

Однако в Объединенной ави-
астроительной корпорации за-
верили, что если Военно-мор-
ской флот четко сформулирует 
задачу и выделит деньги, истре-
битель спроектируют — соответ-
ствующими компетенциями 
корпорация обладает. 

ПРИГОВОР

Верховный суд
не изменил
срок убийце

ЧЕТЫРЕ 
ЖИЗНИ 
ЗА КВАРТИРУ

Владимир Федосенко

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ признал 
законным пожизненный срок за-
ключения 25-летнему Дмитрию 
Колесникову, который был при-
знан виновным в убийстве четы-
рех человек. Теперь приговор 
Мособлсуда вступил в силу.

Приговор был вынесен в 
апреле на основании вердикта 
коллегии присяжных. Колесни-
ков был единогласно признан су-
дьями из народа виновным по 
всем пунктам предъявленного 
обвинения и не заслуживающим 
снисхождения. Первые десять 
лет он проведет в тюрьме, а по-
том будет отправлен в колонию 
особого режима. 

Жертвами преступника стали 
сотрудница компании «Ро-
снефть» Елена Переверзева и ее 
трое малолетних детей. Останки 
погибших были найдены в со-
жженном загородном доме, куда 
Дмитрий был вхож в качестве 
гражданского мужа старшей до-
чери Елены. 

Установлено, что Колесников 
в период с 2010 по 2014 год со-
стоял в близких отношениях с 
дочерью потерпевшей и его ро-
весницей Дарьей Переверзевой. 
Следствие считает ее соучастни-
цей преступления. Ее дело выде-
лено в отдельное производство.

По версии следователей, 
именно она задумала убить 
Елену, а также одного из своих 
братьев. А затем усыновить 
остальных детей, чтобы полу-
чить в наследство состояние 
матери, и уехать путешество-
вать. Колесников согласился 
исполнить роль киллера в об-
мен на трехкомнатную кварти-
ру в Москве.

В сентябре 2014 года Коле-
сников приехал в двухэтажный 
дом Переверзевой, расположен-
ный в коттеджном поселке Тере-
хово в городском округе Химки. 
Во время ссоры он нанес хозяйке 
сильный удар по голове стеклян-
ной бутылкой, а затем задушил. 
Следующей жертвой стал 
12-летний сын Елены Переверзе-
вой. А еще двое маленьких детей 
погибли в огне. Сам преступник, 
чтобы создать себе алиби, под-
нялся на второй этаж и  стал 
звать на помощь.

РЕШЕНИЕ

Полковнику
Захарченко
деньги 
не вернули

СЧЕТА 
ПОД АРЕСТОМ

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД рассмотрел жало-
бу защиты полковника полиции, 
бывшего заместителя начальни-
ка управления «Т» Главного 
управления экономической без-
опасности и противодействия 
коррупции МВД России Дмит-
рия Захарченко.

Фигурант громкого дела и его 
адвокаты посчитали, что на при-
надлежащие ему 16 миллионов 
долларов арест наложен неза-
конно.  И пожаловались в Мосго-
рсуд. Но вышестоящая судебная 
инстанция отказала защите пол-
ковника, признав постановле-
ние Басманного суда Москвы об 
аресте денег правильным.

Следствие считает, что экс-
полицейский никак не мог чест-
но заработать такую сумму. И 
эти 16 миллионов долларов, ко-
торые   находились на счете За-
харченко в банке ВТБ 24, по мне-
нию следствия были получены  
преступным путем.

Адвокаты обвиняемого дока-
зывают, что по заявлению мате-
ри полуторагодовалого сына За-
харченко Анастасии Пестрико-
вой деньги принадлежат ее се-
мье. По ходатайству следствия 
арестованы также счета третьих 
лиц, а именно Лидии Горшковой, 
которая является близкой родст-
венницей Пестриковой. Следст-
вие утверждает, что деньги, по-
лученные в результате корруп-
ционной деятельности, полков-
ник разместил на счетах своих 
ближайших родственников. При 
обыске в квартире его сестры на-
шли больше 8 миллиардов ру-
блей в различной валюте.

Деньги арестованы до вось-
мого сентября.  Захарченко об-
виняется в злоупотреблении 
должностными полномочиями,  
а также в получении крупных 
взяток.

Улетим?

Росавиация приводит 
такие цифры: в целом 
российские авиакомпа-

нии увеличили перевозку в годо-
вом выражении на 20 процентов, 
до 10,4 миллиона человек. При 
этом международные перевозки 
выросли сразу на 43 процента — 
до 4,4 миллиона человек.

Но это плюс для рынка. А то, 
что мы видим, это, скорее, обрат-
ная сторона медали. Ранее вице-
премьер РФ Виталий Мутко 
образно сравнил действия пере-
возчиков с обманутыми дольщи-
ками. Авиакомпании, как и за-
стройщики, набирают пассажи-
ров, получают с них деньги, одна-
ко не могут перевезти, поскольку 
имеют, условно, не 12 самолетов, 
а в два раза меньше.

Исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Пан-
телеев объясняет, что проблема 

уходит корнями в кризис. Два-три 
года назад, когда количество же-
лающих отправиться куда-либо 
на отдых катастрофически снижа-
лось, перевозчики тоже вынужде-
ны были сокращать свой авиа-
парк, чтобы не разориться. Мно-
гие, особенно небольшие авиа-
компании по-прежнему не могут 
позволить себе иметь резервные 
самолеты. В отличие от тех, кто 

выполняет регулярные рейсы. 
Ведь в случае возникновения ка-
кой-то технической сложности с 
самолетом, даже если резервный 
борт находится не в точке вылета, 
он может достаточно быстро за-
брать людей, и таким образом 
проблема решается в короткие 
сроки. С другой стороны, наращи-
вать парк судов сейчас тоже было 
бы тактически неверно. Зимой, в 

отсутствие Египта, эти самолеты 
будут простаивать. 

Бизнесу, конечно, можно посо-
чувствовать. Но и пассажиры 
страдать не должны. Еще на пике 
ситуации с «ВИМ-Авиа» Виталий 
Мутко говорил, что правительст-
во намерено рассмотреть более 
жесткие меры реагирования при 
защите прав туристов в подобных 
ситуациях. В свою очередь Роса-
виация обещала бороться с мас-
совыми «невылетами», в том чи-
сле путем публикации ежеднев-
ного списка задержанных рейсов, 
чтобы россияне могли выбирать, 
какими авиакомпаниями лететь.

По мнению руководителя пра-
вовой комиссии Российского со-
юза туриндустрии (РСТ) Георгия 
Мохова, поскольку разваливается 
сама «чартерная пирамида», нуж-
ны меры регулирования подоб-
ной перевозки как таковой. Гово-

рить просто о защите прав тури-
стов здесь бессмысленно — без са-
молетов прока не будет. «На мой 
взгляд, нужно направлять усилия 
в сторону недопущения таких си-
туаций», — считает Мохов.

По мнению экспертов, вероят-
ность повторения массовых за-
держек чартерных рейсов все еще 
велика. Тем более что впереди ав-
густ, на который традиционно 
приходится пик вылетов. Совет-
ник главы Ростуризма Дмитрий 
Горин предлагает авиакомпани-
ям, которые располагают 3—5 са-
молетами, объединяться для сов-
местной работы. Ведь из-за задер-
жек имиджевые потери несут не 
не только перевозчики, но и тур-
фирмы.

Компании не берут резервные 
самолеты, чтобы те не простаивали 
зимой. В итоге летом «простаивает» 
пассажир.

Акцент

 Авиакомпаниям, которые 
располагают 3—5 самолетами, 
предложили объединяться 
для совместной работы 

Прокуратура попро-
сила все страны — 
члены Интерпола 
в случае обнаруже-
ния арестовать 
и выдать Слободина

1

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ООО «РН-Эксплорейшн», действующее от имени и по поруче-

нию ПАО «НК «Роснефть» (на основании договора на выполнение 
функций технического заказчика), в рамках выполнения требо-
ваний лицензионных обязательств (лицензия ШЧМ 16338 НР от 
03.04.2017, выданная Федеральным агентством по недропользо-
ванию РФ), уведомляет общественность о намечаемой деятель-
ности и начале процесса общественных обсуждений по проектной 
документации: «Проект на строительство группы поисково-
оценочных скважин на Южно-Черноморском лицензионном 
участке недр в акватории Черного моря» (далее — Проектная 
документация), в т.ч. раздела «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды», включающего Оценку воздейс-
твия на окружающую среду (далее — ПМООС-ОВОС), и Пла-
на по предупреждению и ликвидации разливов нефти и неф-
тепродуктов (далее — ПЛРН), включающего раздел «Оценка 
воздействия на окружающую среду» (далее — ОВОС ПЛРН).

Местоположение района работ: скважины находятся в пре-
делах границ Южно-Черноморского лицензионного участка недр, 
расположенного на континентальном шельфе Черного моря, в ис-
ключительной экономической зоне Российской Федерации.

Цель проведения работ: геологическое изучение, разведка и 
добыча углеводородного сырья в пределах Южно-Черноморского 
участка недр.

Владелец лицензии на право пользования недрами 
в пределах лицензионного участка, Заказчик: ПАО «НК 
«Роснефть».

Технический заказчик (действующий от имени и по пору-
чению ПАО «НК «Роснефть»): ООО «РН-Эксплорейшн», адрес: 
Российская Федерация, 121151, г. Москва, ул. Можайский Вал, д. 
8, этаж 5, комната 27. 

Генеральный проектировщик: ООО «СамараНИПИнефть», 
адрес: Российская Федерация, 443010, г. Самара, ул. Вилоновская, 
18.

Разработчик природоохранной документации: будет опре-
делен по результатам закупочных процедур.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования город-
курорт Сочи Краснодарского края.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июль 2017 — октябрь 2017.

На 1 этапе информирования общественности, в соответствии с 
законодательством Российской Федерации, на обсуждение обще-
ственности представляется проект Технического задания на разра-
ботку разделов ПМООС–ОВОС, ОВОС ПЛРН в составе Проектной 
документации (далее — проект ТЗ).

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественных приемных, про-
ведение общественных слушаний.

Информационные материалы доступны с 27 июля 2017 г. в 
общественной приемной по адресу: г. Сочи, ул. Чайковского, д.4, 
Центральная городская библиотека, 1 этаж. Время работы — с 9:00 
до 19:00, пт — выходной.

В общественной приемной представлен проект ТЗ, а также жур-
нал для регистрации замечаний и предложений общественности, в 
котором заинтересованные представители общественности могут 
оставлять свои отзывы и комментарии.

Прием замечаний и предложений к проекту ТЗ будет осущест-
вляться до 25 августа 2017 г. Техническое задание будет доступно 
общественности в течение всего времени проведения оценки воз-
действия на окружающую среду.

Контактная информация 
Технический заказчик (действующий от имени и по пору-

чению ПАО «НК «Роснефть»): ООО «РН-Эксплорейшн»
Адрес: 121151, г. Москва, ул. Можайский Вал, д. 8, этаж 5, комна-

та 27, Тел./факс: +7(495)981-3449 доб.4049 контактное лицо Чугу-
нова Наталья Александровна, Электронная почта: n_chugunova@
rn-exp.rosneft.ru

Генеральный проектировщик: ООО «СамараНИПИ-
нефть»

Адрес: 443010, г. Самара, ул. Вилоновская, д. 18, Тел./факс: +7 
(846) 205-86-85 (доб. 18-39), контактное лицо: Кириченко Галина 
Олеговна, Электронная почта: KirichenkoGO@samnipineft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Акцент

 Як-141 по ряду параметров 
можно было вполне рассма-
тривать как прообраз истре-
бителя пятого поколения
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ФЕСТИВАЛЬ «В кругу семьи» победили испанцы и итальянцы

Приведи в кино свою... бабушку
Ирина Корнеева

В 
Ярославле завершился XII 
Международный кинофе-
стиваль семейных и дет-

ских фильмов «В кругу семьи».
Международное жюри под 

председательством российского 
актера Станислава Любшина 
присудило Гран-при итальян-
ской картине «Пиума» режиссе-
ра Роана Джонсона — неореали-
стической истории двух под-
ростков, которым, не теряя 
юмора и самообладания, прихо-
дится справляться с абсолютно 
взрослыми проблемами. 

В трех номинациях — лучшая 
режиссура, лучшая оператор-
ская работа и специальный 
приз жюри юной актрисе Лайе 
Артигас — победила испанская 
картина «Лето 1993». Режиссер 
Карла Симон и оператор Сан-
тьяго Раках покорили умением 
работать с  маленькими детьми. 
С удивительно тонким психоло-
гизмом они рассказали о харак-
тере потерявшей родителей ше-
стилетней девочки и о пробле-
мах, которые в ежедневном ре-
жиме приходится решать ее 
приемной семье, чтобы нау-
читься любить девочку как род-
ную дочь. 

Приз за лучшую женскую 
роль в литовско-румынском 
фильме Лины Лужите «Навеки 
вместе» увезла очень многообе-
щающая и активно работающая 
сегодня в Литве актриса Габия 
Яраминайте. Ее героине при-
шлось бороться за семейное 
счастье и возвращать любовь и 
доверие мужа вопреки трагиче-
ским обстоятельствам, с кото-
рыми в мирное время может 
столкнуться каждый, когда одно 
новостное сообщение по теле-

визору способно обрушить и 
весь личный мир, и изменить 
все представления о том, что на 
самом деле в жизни важно. 

Приз за лучшую мужскую 
роль отправится в Италию — у 
актера Луиджи Феделя (фильм 
«Пиума») конкуренция была 
большая, но его работу призна-
ли сильнейшей, с такой подку-
пающей непосредственностью и 
обезоруживающей естественно-
стью он справился с трагикоме-
дией положений: что испытыва-
ет и как ведет себя подросток, 
узнавший, что скоро станет 
очень молодым отцом.

В конкурсную программу во-
шли 18 фильмов из четырнадца-
ти стран — картин редкого во 
всем мире «семейного» жанра, 
зрителями востребованного, но 
не очень любимого продюсера-
ми как априори некоммерче-

ский. «Приходи на кинопоказы 
всей семьей!» — это на ярослав-
ском фестивале не просто ло-
зунг. Национальная программа 
«В кругу семьи» проводит свой 
фестиваль уже 12-й год, каждый 
раз выбирая новый город и 
представляя в нем большую 

конкурсную и деловую  про-
грамму. Организаторам мало 
того, что на сеансы заранее вы-
страивались полукилометровые 
очереди. Сверхзадача была ох-

ватить все возрастные катего-
рии и всех членов семьи, а не 
только «киноактивную» моло-
дежь. А для этого специальные 
программы готовили не только с 
талантом, но и с юмором. Так, 
например, в начале кинофести-
валя объявили добрую акцию 
«Приведи в кино свою... бабуш-
ку!» на чешский фильм «Дедуш-
ка»; акция продлилась и на вто-
рой сеанс детских показов.

Ну а кроме шуток свободных 
мест в кинозалах не было даже 
на ступеньках. По словам прези-
дента общенациональной про-
граммы и Международного ки-
нофестиваля «В кругу семьи» 
Александра Ковтунца, «фести-
валь приезжает именно в тот го-
род, где его ждут. Ярославль и 
ярославцы нас радушно приня-
ли задолго до начала кинофести-
валя и с нетерпением ждали это-
го момента вместе с нами. У оте-
чественного кинематографа не-
простая судьба. Мы делаем все, 
чтобы наш зритель шел в кино-
театры со своей семьей, чтобы в 
нашей стране снимались каче-
ственные детские фильмы, кото-
рые будет не только приятно 
смотреть, но и выходить после 
сеансов с новыми идеями».

ЦИРК

Ксилофон 
из бутылок 
и «топот 
копыт»

МУЗЫКА 
НА БАТУТЕ

Дарья Крутоголова

В ЦЕНТРАЛЬНОМ музее музы-
кальной культуры открылась 
выставка «Парад-алле! Музыка 
под куполом цирка», знакомя-
щая посетителей с дирижерами, 
композиторами и артистами, 
которые испокон веков создава-
ли и создают одну из важнейших 
составляющих любого цирково-
го представления — музыку. 

На выставке, несмотря на ее 
небольшой размер, представле-
но бесчисленное множество эк-
спонатов из разных эпох, при-
надлежавших известнейшим 
деятелям цирка. Так, еще на 
входе внимание к себе прико-
вывает занятного вида пушка — 
цирковой реквизит Михаила 
Румянцева, более известного 
под псевдонимом Карандаш. Ря-
дом за стеклом витрины пере-
ливается всеми цветами ро-
скошный наряд (сценическое 
платье, туфли и даже чемодан) и 
инструмент музыкального экс-
центрика Беллы Мартиросовой, 
выступавшей в цирке с 1970-х 
до начала 1990-х годов. 

Невозможно описать все эк-
спонаты словами: их надо слы-
шать. Цирковой оркестр — это, 
по сути, классический джаз-
бэнд. Однако произведения для 
него считали для себя честью 
создавать такие выдающиеся 
композиторы, как Исаак Дуна-
евский, Юрий Милютин, Арно 
Бабаджанян, Юрий Саульский, 
Александра Пахмутова, Анато-
лий Кролл, Анатолий Кальвар-
ский… Их музыка постоянно 
звучит в выставочном про-
странстве. Здесь можно услы-
шать музыку к кинофильму 
«Цирк», к опереттам «Принцес-
са цирка», «Цирк зажигает 
огни» и сопровождение к цир-
ковым номерам авторства 
Юрия Слонова и Михаила Мее-
ровича. 

Юным посетителям наверня-
ка захочется и самим поиграть 
на необычных музыкальных ин-
струментах — например, на бу-
тылочном ксилофоне и «топоте 
копыт» (устройство, имитирую-
щее этот самый топот), имею-
щих такую популярность в цир-
ковом искусстве — на выставке 
это более чем возможно. 

К слову, об инструментах: в 
музее находится коллекция му-
зыкального эксцентрика Олега 
Буданкова, которую он подарил 
еще в 1990-е годы: сковородки, 
тазы, бидон, самовар с прыгаю-
щим сапогом, ложки и прочая 
кухонная утварь. Тут же можно 
найти и два язычковых рожка 
цирковых артистов семьи Лав-
ровых, которые по звуку ничем 
не отличались от громких и нео-
жиданных сигналов клаксона, 
на чем и строилось их представ-
ление. 

А если хочется узнать, как же 
цирковые представления про-
исходили раньше, то на выстав-
ке представлены видеозаписи 
выступлений советских цирко-
вых артистов — клоунов, укро-
тителей, жонглеров, канатоход-
цев, иллюзионистов и прочих. 
Документальные фильмы «День 
цирка», «На арене цирка», 
«Цирк приехал», «Цирковые 
номера прошлых лет» могут 
многое рассказать об артистах 
знаменитой цирковой династии 
Феррони и о музыкальных экс-
центриках Елене Амвросьевой 
и Георгии Шахнине.

И, конечно, какое цирковое 
представление возможно без 
его афиши? Более ста советских 
цирковых афиш периода 60—80-
х годов предоставил в распоря-
жение музея Александр Олеш-
ко.  

Помимо материалов из со-
брания Всероссийского музей-
ного объединения музыкальной 
культуры имени М.И. Глинки на 
выставке можно увидеть экспо-
наты из Музея истории цирка 
при Союзе цирковых деятелей, 
Музея кино, Московского цир-
ка на Цветном бульваре, Музея 
Ю.В. Никулина, Большого мо-
сковского цирка на Вернадско-
го, Ивановского государствен-
ного цирка, ГЦТМ им. А.А. Бах-
рушина, РГАЛИ.

Выставка Тарковский с Плавинским встретились в Театре Наций

На Страстном — 
«страсти по Андрею» 

Жанна Васильева

Д
о конца августа продле-
на выставка «Прорыв в 
прошлое. Тарковский и 
Плавинский» в «Новом 
пространстве» Театра 

Наций. Проект предлагает вспом-
нить опыт работы с наследием Ан-
дрея Тарковского и Дмитрия Пла-
винского. 

 Тарковский, снимая «Андрея 
Рублева», не делал исторический 
фильм — его интересовали не де-
тали биографии, а непостижи-
мость появления художника, чьи 
фрески наполнены тишиной, све-
том, спокойной красотой, во вре-
мена тяжелейшие, полные жесто-
кости и всевластия князей. Сред-
невековье у Тарковского очень 
далеко от идеального образа Свя-
той Руси. Тут страшнее татарина-
иноверца свой брат-князь, штур-
мующий русский город Влади-
мир или отдающий приказ осле-
пить резчиков, чтобы у брата не 
было такого же прекрасного пра-
вославного храма. «Мне не о чем 

говорить с людьми», — говорит в 
фильме Рублев, пережив ужас на-
бега на Владимир. Но его фрески в 
финале фильма сняты в цвете. 
Они выводят нас из черно-белого 
мира страстей и войн в простран-
ство многоцветное, воздушное, 
пронизанное светом и радостью. 
Пространство Откровения и 
нравственного закона. Неудиви-
тельно, что и в фильме главный 
конфликт — нравственный, борь-
ба со страстями, итог которой  — 
поступок. 

Плавинский примерно в те же 
годы съемок «Рублева» путеше-
ствует по русскому Северу, рабо-
тает в Изборске, и вопрос о «про-

рыве в прошлое» для него не сто-
ял. «Вечный мир природы я про-
тивопоставлял самоуничтоже-
нию, деятельности человека. 
Меня интересовал не расцвет ци-
вилизации, а ее распад и гибель», 
— писал Плавинский . 

Его любимые темы  — деревня, 
Восток, христианство — объеди-
нены тем, что это была «уходя-
щая натура». Его тема — встреча 
настоящего с прошлым. Страни-
цы «Евангелия» в его офортах мо-
нументальны, как стены храма, а 
заброшенная церковь срослась 
со старым деревом — не разде-
лить. Эти образы — вариации 
книжных романтических руин, 

но место античных акведуков за-
нимают полуразрушенные избы 
и церкви . 

Ставка на эмоциональное вос-
приятие образа, поиск нового из-
образительного языка, апелляция 
к интуиции, предчувствию, про-
зрению — то, что сближает работы 
Тарковского и Плавинского. Они 
прорывались не столько в прош-
лое, сколько к новому языку и но-
вому пониманию искусства. Тому, 
что станет основой европейского 
авторского кинематографа. 

Кураторы и художники вы-
ставки акцентировали родство 
«Андрея Рублева» и работ Пла-
винского, выстроив пространст-
во экспозиции как спектакль, где 
зритель переходит от одной сце-
ны к другой. Важнейшим действу-
ющим лицом становится... зда-
ние. Подвал с низкими сводами, 
скрипучими полами и сценами  
фильма соединяет образ кельи 
Рублева и монтажной Тарковско-
го. Картины и офорты Плавинско-
го включены в увеличенный до 
размера стены палимпсест «Нов-

городской стены» (картина Пла-
винского в Третьяковской гале-
рее). Вместо колонн — вертикали 
экранов, где возникают лица ге-
роев фильма. Вместо купола — 
проекция облаков, вместо стен — 
кадры из фильма. В результате — 
эффект призрачных готических 
руин. 

Фактически перед нами «пе-
ревод» фильма и картины на 
язык «мультимедийного» «спек-
такля-бродилки». Если учесть, 
что театральный опыт был не 
чужд Плавинскому, а фильм дав-
но разобран на цитаты, такой ход 
оправдан. К тому же зритель мо-
жет увидеть редкие фотографии 
Плавинского и Тарковского, фак-
симиле сценария и рукописей 
Тарковского, познакомиться с 
историей цензурных мытарств 
фильма. Так что в итоге, проры-
ваясь в прошлое, зритель себя об-
наруживает во вполне актуаль-
ном пространстве. 

Полвека назад на экраны вышел 
«Андрей Рублев» — фильм, 
ставший легендой.

Фильм «Лето 1993» стал тройным 
лауреатом ярославского фестива-
ля.

Акцент

 Пространство экспозиции 
выстроено 
как театральный спектакль

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

УРОК 
НИЖНЕСАКСОНСКОГО
НАСТОЯЩЕЕ, как считал Готфрид Вильгельм Лейбниц, 
великий ученый, основатель и первый президент Берлин-
ской академии наук, грандиозно вместе с будущим. А ре-
альное будущее невозможно познать, не понимая реально-
го прошлого.

Эти простые на первый взгляд истины трудны для пони-
мания и по сей день. Как по отношению к древней истории, 
так и к тому, что произошло сравнительно недавно. Во 
многом из-за того, что мы живем, завороженные явно по-
литизированными информационными потоками, которые 
далеко не всегда самый короткий  и верный путь к истине. 
Однодневная командировка в столицу Нижней Саксонии, 
тем не менее еще раз убедила в том, что миражи не должны 
заменять реальное бытие.            

Каждого, кто попадает в Новую ратушу Ганновера, ор-
ганично соединяющую классику и модерн,  непременно 
приводят в Грот, устроенный внутри здания. Это место по-
миновения более чем трехсот пятидесяти узников из раз-
ных стран Европы, которые были казнены гестаповцами в 
начале апреля 1945 года. Среди них — и это отмечено особо 
— 153 советских гражданина. Наверное, поэтому символи-

ческий знак, увенчи-
вающий Книгу памя-
ти, которая хранится 
в стеклянном сарко-
фаге, напоминает фи-
гуру красноармейца. 
Это многократно 
уменьшенная копия 
памятника, установ-
ленного в 2012 году 
неподалеку от огром-

ного искусственного озера, вырытого почти вручную в 
1935 — 1936 годах. Шефство над памятником взяли на себя 
два крупных профсоюза Ганновера и местные школы. Сту-
денты, школьники, молодые актеры и активисты ежегодно 
8 или 9 мая разыгрывают около мемориала  антивоенные 
сцены и скетчи, а то и спектакли, доказывая, что дух вели-
кого немецкого политического театра, рожденного в Вей-
марской республике в 20-е годы прошлого столетия, жив и 
поныне. Театра, рожденного идеями революционной спра-
ведливости и всемирного пролетарского братства. 

В столице Нижней Саксонии несколько мемориалов, 
посвященных жертвам Второй мировой войны, — немцам, 
евреям, русским, украинцам, белорусам, полякам, гражда-
нам многих европейских стран, разрушенных и поруган-
ных фашистами. Кладбища и мемориалы бережно хранят 
не столько по государственным указаниям, не из-за нацио-
нальной приверженности к порядку, а по внутренней по-
требности, которая не связана с политическими убежде-
ниями, хотя, как известно, именно здесь, в Ганновере, по-
сле Второй мировой войны возродилась немецкая социал-
демократия. (Наверное, поэтому сюда, на родину,  в город, 
где он стал премьер-министром Нижней Саксонии, а по-
том и федеральным канцлером, вернулся после своей от-
ставки Герхард Шредер).  Ганноверцы хорошо знают, что 
такое ужасы войны — ковровые бомбежки англичан в 1944 
— 1945 годы практически стерли город  с лица земли. Уце-
лело всего несколько зданий, и среди них Новая ратуша, 
бомбежки повредили лишь одно из ее крыльев.  Разруше-
ния были столь велики, что поначалу возникла идея пере-
нести город в другое место, но, к счастью, в сохранности 
оказались канализация и водопровод, это и определило 
окончательное решение о возрождении Ганновера на ста-
ром месте. По существу это новый город, отстроенный по 
всем урбанистическим рецептам середины ХХ века. Имен-
но поэтому так трогательно выглядят несколько восста-
новленных  улочек — на бетонные каркасы наклеены фаса-
ды утраченных старинных зданий. И венчает этот мемори-
альный уголок дом великого Лейбница, который провел 
здесь последние десятилетия своей жизни (он  умер в Ган-
новере в 1716 году). Именно Лейбниц, который был рад 
служить России, порекомендовал Петру Первому помимо 
разного рода реформ и научных достижений отправиться 
на местные нижнесаксонские воды, особенно полезные 
для почек и печени. И Петр дважды внимал его советам. И 
лет пять платил Лейбницу свою царскую стипендию.   

Похоже, обида на англичан существует где-то на уровне 
подсознания, отчасти и потому, что королевская династия 
Нижней Саксонии была ближайшей родней британской 
короне. До 1837 года, до восхождения на престол королевы 
Виктории, двумя государствами нередко правил один и тот 
же монарх. Но по саксонским законам женщина не могла 
быть главой государ-
ства, так что Викто-
рия была вынуждена 
довольствоваться 
лишь туманным Аль-
бионом. Память об 
этом родстве не ис-
чезла и после Второй 
мировой войны. 

Именно здесь, в Ганновере, в центре Социал-демокра-
тической партии Германии, создавали «новую восточную 
политику», которая помогла ФРГ обрести  взаимно уважи-
тельные отношения с СССР, сравнительно независимые в 
рамках атлантической солидарности с США. После моло-
дежной революции 1968 года великие немецкие социал-
демократы  Вилли Брандт, Эгон Бар, их однопартийцы су-
мели найти новое понимание того, что произошло с Герма-
нией в мае 1945 года. Они отказались от слова «пораже-
ние», которое неизменно порождало идею реванша.  Они 
говорили об «освобождении» и «возрождении». Освобо-
ждении немецкого народа от фашизма и возрождении но-
вого государства на фундаменте европейского гуманизма, 
в который германские философы и художники вложили 
немало основополагающих ценностей. После событий 
1969 года именно Вилли Брандт сумел найти путь к обнов-
лению немецкой общественной и духовной жизни, сохра-
няя  традиции, но не дав им стать оковами в развитии на-
ции. (Маленькая, казалось, но весьма примечательная де-
таль: почти до конца 60-х годов замужняя женщина в ФРГ 
не могла самостоятельно  купить стиральную машину или 
холодильник, нужно было письменное согласие мужа.) 
Устремленные в будущее, они отчетливо понимали, что 
преодоление нацизма — это не только социально-полити-
ческий, но и глубинно психологический процесс, который 
потребовал нескольких десятилетий серьезной работы.   

Унижение памяти  опасно. Те, кто  фальсифицирует 
прошлое, по существу презирают настоящее и боятся бу-
дущего.  Но история — «это вовсе не есть политика, опроки-
нутая в прошлое». К сожалению,  мысль известного мар-
ксистского историка М. Н. Покровского, которая прозву-
чала в его знаменитом докладе 1928 года «Общественные 
науки в СССР за 10 лет», актуальна по сей день. И не только 
за пределами нашего отечества. 

Те, кто фальсифици-
рует прошлое, пре-
зирают настоящее 
и боятся будущего

Унижение памяти
в высшей степени 
опасно

Экспонаты выстав-
ки «Парад-алле! 
Музыка под купо-
лом цирка» невоз-
можно описать 
словами: их надо 
слышать 

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Марина Васильева, 
директор департамента культуры 
Ярославской области:

— У нас в регионе много хороших фестивалей проходит, и 

нам много кинопрограмм предлагают. И я могу отметить, 

что фестиваль «В кругу семьи» выделяется своей искрен-

ностью, неподдельностью, тем, что он настоящий. Если 

были заявлены спикеры на деловую программу «круглых 

столов», они все приехали. (За четыре дня дискуссионные 

площадки в Ярославле посетило более 200 человек — пси-

хологи, учителя, политологи, руководители департаментов 

города и области, социальных служб, представители обще-

ственных организаций, священнослужители обсуждали 

острые социальные вопросы. — Прим. ред.). Если анонси-

ровались творческие встречи с актерами в городах Яро-

славской области, они все состоялись. Это важно. Нам 

очень понравилось, что наше отношение к фестивальной 

политике совпало и с программой «В кругу семьи», то есть 

фестиваль тоже поехал по нашим городам и весям и люди 

не только в Ярославле смогли пообщаться с любимыми ар-

тистами и посмотреть кино. Ведь фестивальная жизнь — 

движение вроде бы броуновское, но на самом деле оно це-

леустремленное. Зрители знали, куда идут, и понимали, что 

они хотят посмотреть. А то, что нам доброго семейного 

кино не хватает, это действительно так…
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ПРАВО Штраф за передачу
заключенному
мобильника
увеличится в десять раз

Платный звонок 
из камеры

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что Минюст России подготовил за-
конопроект о десятикратном повышении штрафа за пере-
дачу арестантам телефонов, алкоголя,  денег и прочих за-
прещенных предметов. Правда, повышение штрафов гро-
зит весьма узкому кругу граждан, имеющих доступ в места 
лишения свободы — это сами сотрудники тюремного ве-
домства, защитники сидельцев и следователи с оператив-
никами, работающими с фигурантами уголовных дел.

Предложенные поправки внесут в Кодекс РФ об адми-
нистративных правонарушениях. Проблема звонков из-
за решетки в последнее время серьезно обострилась. Мо-
шенники из камер пугают стариков и вымогают у них 
пенсии. Угрожают просто рядовым гражданам, что их 
близкие в беде и надо заплатить за невозбуждение уго-
ловного дела. Недавно само тюремное ведомство обнаро-
довало такую стати-
стику — за последние 
12 лет произошел 
резкий рост количе-
ства изымаемых в 
колониях и СИЗО 
мобильников. Толь-
ко в прошлом году 
сотрудниками 
ФСИН было перехва-
чено 69,4 тысячи мо-
бильных телефонов. 
А в 2015 году было 
больше — 72 тысячи.

Любопытная 
цифра — в Москве в этом году втрое выросло число выяв-
ленных попыток передать телефоны со стороны адвока-
тов и следователей.

Таких «добрых» адвокатов и тюремщиков ловили 
всегда. А если поймали, то наказывали. По действующе-
му закону за передачу или просто попытку передачи за-
прещенных предметов сидящим в колониях или СИЗО 
предусмотрен штраф от 3 до 5 тысяч рублей с конфиска-
цией этих вещей.

«Однако, как показывает практика, предусмотрен-
ные законодательством санкции не являются достаточно 
эффективными, — подчеркнули в минюсте. — В связи с 
этим предлагается увеличить размеры санкций за совер-
шение указанного административного правонарушения 
должностными лицами, защитниками, а также иными 
лицами, оказывающими юридическую помощь на закон-
ных основаниях». 

Для них предлагается установить штраф от 30 до 50 
тысяч рублей.

«Принятие законопроекта позволит повысить эффек-
тивность противодействия передаче запрещенных пред-
метов лицам, содержащимся в учреждениях уголовно-ис-
полнительной системы, что положительно скажется на 
криминогенной ситуации, будет способствовать повыше-
нию профилактики совершения подозреваемыми, обвиня-
емыми и осужденными повторных преступлений и право-
нарушений», — уверены в минюсте.

ПОДРОБНОСТИ Прокуратура
начала проверку по факту
голодовки в колонии
Нижнего Тагила

Мало свободы

Светлана Добрынина

В НИЖНЕМ ТАГИЛЕ полтора десятка заключенных ко-
лонии строгого режима № 5 отказались от еды и требуют 
смягчения условий содержания в исправительном учре-
ждении. Претензий выдвигают множество от знакомых 
(прекращения насилия и вымогательства в зоне) до экзо-
тических — пускать на свидания сразу нескольких жен.

— Голодовка продолжается с 19 июля. Мы были в коло-
нии буквально вчера, и я бы не сказал, что протестую-
щие выглядят изможденными. Они сами признаются, 
что отказываются от еды, приготовленной на общей кух-
не, а у себя в отрядах пьют чай, — рассказал корреспон-
денту «РГ» руководитель общественно-наблюдательной 
комиссии при Уполномоченном по правам человека ре-
гиона Владимир Попов. 

Четких требова-
ний протестующие 
пока действительно 
не сформулировали. 
Одни жалуются на 
избиения, вымога-
тельства, другие на 
нарушения их прав. 
Но такого напряже-
ния, говорят обще-
ственники, как это 
бывает перед общим 
бунтом, не чувству-
ется. Представители 
правозащитников 

проводят свое расследование ситуации, чтобы помочь 
своевременно разрешить конфликт и не дать замолчать 
нарушения законов. Жалобы из этой зоны поступают ре-
гулярно.  Да и протестные акции в нижнетагильском уч-
реждении не редкость. Нынешняя, например, длится с 
мая, протестные настроения то вспыхнут, то угаснут.  

Как утверждают в ГУФСИН Свердловской области, 
выяснение отношений, кто прав, а кто виновен, доводит 
не только до голодовок, но и до суда. В прошлом году, на-
пример, защитники осужденных проиграли иск к со-
трудникам колонии: заявленных осужденными наруше-
ний их прав прокурорская проверка не выявила. 

Вот и в этот раз после того, как, расследуя факт голо-
довки, в ИК побывали с проверкой первый зампрокуро-
ра области Владимир Маленьких и общественники из 
ОНК, поднялась новая протестная волна. Инспекция уе-
хала, а трое голодающих заключенных порезали себе 
руки и один якобы был даже госпитализирован. 

— Членовредительство, к примеру, порезы рук, дейст-
вительно было, но это обычное явление в колониях. На-
рушители часто используют такой метод шантажа для 
привлечения внимания общественности, требуя посла-
бления условий, — пояснил пресс-секретарь региональ-
ного ГУФСИН Александр Левченко. — В этой колонии от-
бывают срок люди, совершившие особо тяжкие преступ-
ления: насильники, убийцы, торговцы наркотиками и 
оружием. Они хотят, чтобы строгий режим превратился 
в режим колонии-поселения.

Полтора десятка 
заключенных коло-
нии № 5 отказались 
от еды и требуют 
смягчения условий 
содержания

Сегодня за передачу 
или просто попытку 
передачи запрещен-
ных предметов  
в зону — штраф от 3 
до 5 тысяч рублей

Квартиру не отнимут
Речь в законопроекте 
идет о так называемых 
«нехороших» кварти-

рах, которые были  приватизиро-
ваны с серьезными нарушения-
ми или попросту «ушли» благо-
даря мошенникам. 

Изменения будут внесены в 
статью 302 Гражданского кодек-
са — «Истребование имущества 
от добросовестного приобрета-
теля». По сути, эти поправки за-
претят госорганам и местным 
властям отбирать квартиры у до-
бросовестных приобретателей 
любых жилых помещений. 

По действующей сегодня ста-
тье 302 Гражданского кодекса 
жилье у добросовестных покупа-
телей обязательно отберут, если 
оно «выбыло из владения собст-
венника помимо его воли». 

Но, исправляя одну неспра-
ведливость, тут же, по сути, со-
вершали другую — забирая когда-
то незаконно приватизирован-
ное имущество у добросовест-
ных приобретателей, нарушали 
уже их права. И первое — право на 
жилище. А вот если законопроект 

превратится в закон, то суды бу-
дут обязаны устанавливать, до-
бросовестно ли была куплена 
квартира или дом. Это будет не-
просто по сравнению с сегодняш-
ним днем, когда суд устанавлива-
ет лишь факт «выбытия имуще-
ства». То есть «ушла» квартира 
по воле собственника или нет. 

Законопроект, разработан-
ный министерством, появился не 
на пустом месте. Начало было по-
ложено, когда  жалобы на изъя-
тие у честных покупателей их 
квартир дошли до президента 
страны. 

Это было в 2015 году, прези-
денту пожаловались, что отнима-
ют жилье, купленное на вторич-
ном рынке. Интересно, что ника-
ких обременений в госреестре за 
этими квартирами не числилось. 
Поэтому банки спокойно давали 
людям ипотеку. 

Но чиновники спустя годы в 
суде говорили, что когда-то была 
незаконной самая первая  прива-
тизация. Точно такая же история 
случилась у Александра Дубовца. 
В отличие от собратьев по несча-

стью этот человек смог дойти до 
Конституционного суда и «засу-
дить» неправильные нормы.

Дубовец в 2008 году купил для 
своего выросшего ребенка квар-
тиру. Позже оказалось, что по-
следний законный хозяин квар-
тиры умер еще в 1994 году и не 
оставил наследников. Точно дата 
неизвестна, но где-то в то время 
мошенники подделали докумен-
ты и оформили квартиру на под-
ставных лиц. Ее дважды перепро-
давали, Дубовец оказался по-
следним звеном в цепочке поку-
пателей. Надо подчеркнуть, что 
каждая сделка с новым хозяином 

этой квартиры была признана за-
конной в процессе государствен-
ной регистрации перехода права 
собственности. 

Чиновники «проснулись» в 
2015 году. Департамент город-
ского имущества в суде победил 
и получил на руки решение, по 
которому квартиру у Дубовца за-
брали и отдали в собственность 
города. 

Вот только Конституционный 
суд, разобравшись, решил, что 
квартиру действительно первый 
раз продали мошенники. Но ее 
просто так нельзя отнять у того, 
кто ее купил. 

По мнению главного суда 
страны, государство сначала 
должно доказать, что собствен-
ник знал о махинациях. Если это 
не подтверждается, то власти бе-
рут всю ответственность на себя, 
решил Конституционный суд.

Раз чиновники сразу не хвати-
лись и государство вовремя не 
предприняло меры и не вступило 
в права наследования,  Дубовец 
не должен нести за это ответст-
венность.

Итог — Конституционный суд 
признал  положения пункта 1 
статьи 302 Гражданского кодек-
са не соответствующими Основ-
ному Закону «в той мере, в кото-
рой они допускают истребова-
ние выморочного имущества по 
искам публичной власти, без 
учета факта государственной 
регистрации права собственно-
сти на жилое помещение и без 
оценки действий публичного 
собственника в лице уполномо-
ченных органов, которые, по 
сути, проигнорировали принци-
пы разумности и осмотритель-
ности».

Дело Дубовца Конституцион-
ный суд велел пересмотреть. 

На сложившуюся ненормаль-
ную практику обратил внимание 
и Верховный суд РФ.

Еще до жалобы Дубовца Вер-
ховный суд в своем обзоре рас-
смотрения судами страны похо-
жих исков разъяснил, когда по-
купателя можно отнести к недо-
бросовестным. 

По мнению Верховного суда, 
покупатель вторички должен ин-
тересоваться не только тем, есть 
ли запись о квартире в ЕГРП, но и 
самому проявлять «разумную 
осмотрительность». Это значит, 
его должна насторожить низкая 
цена, череда перепродаж и про-
чие подозрительные моменты. 
Такого невнимательного покупа-
теля можно признать недобросо-
вестным. 

Что будет с законопроектом 
дальше? Вчера правительствен-
ная комиссия его одобрила. Те-
перь, если правительство тоже 
даст о нем положительный отзыв, 
депутаты рассмотрят законопро-
ект скоро — уже осенью.

1
Акцент

 Государство, прежде чем 
отнять жилье,  должно будет 
доказать, что собственник 
жилья знал о махинациях
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СУД В Московском городском
суде подвели итоги работы

Сажать стали 
меньше

Иван Егоров

ВЧЕРА в Мосгорсуде прошло 
итоговое совещание по итогам 
работы за первые шесть месяцев 
2017 года. Как заявила председа-
тель Мосгорсуда Ольга Егорова: 
«судьи в Москве справились с 
колоссальным объемом рабо-
ты». 

По ее словам, столичным су-
дейским корпусом в этом году 
было рассмотрено всего 626 372 
дела и материала, тогда как в 
аналогичном периоде 2016 года 
— 598 737 дел и материалов. Все 
правосудие в Москве отправля-
ли 471 судья федерального суда 
и 368 мировых судей, тогда как 
штатная численность составляет 
607 и 438 судей соответственно.

При этом мировыми судьями 
было рассмотрено 5814 уголов-
ных дел, районными судами — 10 
385, судьями первой инстанции 
Московского городского суда — 
37, тогда как в первом полугодии 
2016 года — 7236 дел, 11 294 
дела, 41 дело соответственно. 

С участием присяжных засе-
дателей в Мосгорсуде было рас-
смотрено 9 дел в отношении 23 
подсудимых. Двое из них были 
оправданы присяжными, а 21 че-
ловек — осужден.

Что касается общего числа 
осужденных районными судами, 
то в этом году по сравнению с 
тем же периодом 2016 года их 
число уменьшилось на 10,5 про-
цента. В цифрах это 10 506 осу-
жденных. В прошлом году их 
было 11 733.

Как отметила председатель 
столичного суда, количество 
рассмотренных судьями район-
ных судов ходатайств об избра-
нии меры пресечения в виде за-
ключения под стражу также 
уменьшилось на 7,7 процента. В 
частности, в I полугодии 2016 

года подобных ходатайств было 
рассмотрено 6622, из них удов-
летворено 6102, а в этом году 
рассмотрено 6117 ходатайств, а 
удовлетворено 5547. 

Говоря подробно о нагрузке 
на суды, председатель подчер-
кнула, что увеличилась нагруз-
ка на мировых судей по гра-
жданским и административным 
делам. На районных судей — по 
жалобам на не вступившие в за-
конную силу постановления по 
делам об административных 
правонарушениях, по апелля-
ционным жалобам по граждан-
ским и административным де-
лам. У судей Мосгорсуда — в пер-
вой и второй инстанциях по гра-
жданским и административным 
делам, по апелляционным жало-
бам по уголовным делам, по кас-
сационным жалобам по гра-
жданским и уголовным делам, а 
также по жалобам на не всту-
пившие и вступившие в закон-
ную силу постановления по де-
лам об административных пра-
вонарушениях.

Наряду с количественными 
показателями Ольга Егорова оз-
вучила и качественные показа-
тели: так, почти 89 процентов 
решений мировых судей, 84 
процента решений районных 
судов и 96 процентов решений 
первой инстанции Московского 
городского суда признаются за-
конными и обоснованными вы-
шестоящими судебными ин-
станциями, что свидетельствует 
о стабильно высоком качестве 
рассмотрения дел. Говоря об 
имеющихся недостатках в рабо-
те судей, председатель столич-
ного суда вновь особо подчер-
кнула, что необходимо соблю-
дать процессуальные сроки рас-
смотрения дел, своевременно 
сдавать дела в канцелярию, а 
также публиковать судебные 
решения на официальных сай-
тах судов. В целом же по ее сло-
вам, сократились сроки рассмо-
трения дел, повысилось качест-
во судебных постановлений и 
усовершенствовалось судопро-
изводство. Так, сейчас все рай-
онные суды и Мосгорсуд актив-
но используют видеоконферен-
цсвязь и технические средства 
фиксации. Кроме того, в этом 
году был создан и успешно рабо-
тает Единый внешний портал 
столичных судов и многое дру-
гое.

ФЕСТИВАЛЬ В «Лужниках» построят «город» велосипедистов

Спорт без выходных
Сергей Бабкин

У
никальный велосипедный 
комплекс, не имеющий ана-
логов в Европе, возведут на 

территории спорткомплекса 
«Лужники» к Дню спорта, 29 июля. 
Он объединит несколько сложных 
трасс и трамплин, на котором бай-
керы покажут самые невероятные 
трюки.

Экстремальные заезды велоси-
педистов и мотоциклистов станут 
отличительной чертой ежегодного 
праздника в «Лужниках», расска-
зали «РГ» в пресс-службе столич-
ного департамента спорта и туриз-

ма. Поклонники маневренных 
BMW-байков и приверженцы ве-
лотриала — преодоления сложней-
ших препятствий — смогут при-
нять участие в нескольких сорев-
нованиях. Уже приглашены луч-
шие в мире спортсмены-мотоци-
клисты: специальный трамплин 
для них сконструируют так, чтобы 
на нем можно было выполнить 
больше 20 эффектных прыжков и 
других элементов. Именно на Дне 
спорта профи представят одно из 
новых направлений экстрима — 
трюковую езду на мотоциклах, 
стантрайдинг. Его поклонники на-
столько уютно чувствуют себя в 

седле мощной машины, что могут 
проехать дистанцию только на од-
ном переднем колесе. Не потеря-
ются в «Лужниках» и роллеры — 
для них отведут отдельную пло-
щадку для катания. 

Специальные зоны в спортком-
плексе будут у тех, кто профессио-
нально занимается единоборства-
ми. Мировые звезды реслинга вый-
дут на ринг и проведут показатель-
ные бои. Свою силу продемон-
стрируют участники турнира по 
воркауту: приедут мастера из 50 
стран Америки, Африки, Европы и 
Азии. Как всегда много места отда-
дут различным играм с мячом. В 

День спорта состоится финал рос-
сийского первенства по уличному 
баскетболу 3 на 3 . И в то же время 
москвичи смогут побывать на ми-
ровом первенстве по футбольному 
фристайлу и принять участие в 
борьбе за звание лучшей дворовой 
команды столицы по футболу.  
Старшему поколению будет инте-
ресно поиграть в городки или в 
шахматы. С детьми можно при-
нять участие в эстафетах или в гон-
ках управляемых квадрокоптеров. 
В общей сложности на фестивале 
откроется более 60 различных 
площадок: они бесплатно будут 
работать весь день с 11.00 до 19.00. 

Наследие «Дом с писателями» в столице отремонтируют
после обрушения части фасада

Гоголь отвалился

Александр Мелешенко 

М
осквичи бьют тре-
вогу — знаменитый 
доходный дом, фа-
сад которого укра-
шен барельефами 

известных литераторов, посте-
пенно разрушается. В понедель-
ник от здания, которое в народе 
называют «Домом с писателями», 
отвалился барельеф, изображаю-
щий Николая Гоголя. Другие 
скульптуры на фасаде тоже на гра-
ни, да и в целом особняк пребыва-
ет в плачевном состоянии. 

Первыми подняли тревогу в 
движении «Архнадзор» — градоза-
щитники опубликовали фото об-
валившегося барельефа, который 
от удара о землю рассыпался на 
куски. Сообщалось, что обломки 
взяли на хранение местные жите-
ли, причем сделали это уже не в 
первый раз. На снимке видно, что 
массивная скульптура рухнула 
прямо на тротуар — большая уда-
ча, что в это время мимо никто не 
проходил. 

В столичном департаменте 
культурного наследия «РГ» сооб-
щили, что  в курсе проблемы. Дело 

в том, что этот дом жилой и по за-
кону содержать его в нормальном 
состоянии должны владельцы или, 
попросту говоря, жильцы. Охран-
ный статус у «Дома с писателями» 
есть — это объект культурного на-
следия регионального значения.  

Глава Мосгорнаследия Алексей 
Емельянов говорит, что к собст-
венникам ведомство неоднократ-
но обращалось и требовало прове-
сти реставрацию, но дело так и не 
сдвинулось. Цветовое решение 
фасадов для текущего ремонта 
было согласовано еще в 2012 году, 
а в 2013-м утвердили проект ре-
ставрации, предусматривающий, 
в том числе, восстановление уни-
кальных барельефов. 

Однако прошло несколько лет, 
и очередной барельеф, не дождав-
шись реставраторов, обвалился. 
«Мы планируем привлечь ТСЖ 
дома к административной ответ-
ственности, — сказал  Емельянов. 
— В ближайшее время будет также 
составлена картограмма утрат и 
разработана программа по их 
восстановлению и реставрации. В 
целях обеспечения сохранности 
здания в течение недели на объек-
те будут установлены леса для 
проведения неотложных противо-
аварийных работ». 

Располагается  архитектурный 
памятник на углу Плотникова и 
Малого Могильцевского переул-
ков неподалеку от старого Арбата 

в одном из самых ценных с архи-
тектурной точки зрения районов 
столицы. Построен он был как до-
ходный дом еще в 1907 году по 
проекту известного русского ар-
хитектора Николая Жерихова. 

Среди его проектов доходные 
дома на Остоженке, Новой Бас-
манной и Пречистенке. Но здание 
в Плотниковом переулке, пожа-
луй, самое необычное из них. Его 
фасад украшен скульптурами, 
изображающими классиков рус-
ской литературы в античных 
образах с музами. Помимо Гоголя 
в скульптурах можно узнать Пуш-
кина и Льва Толстого.

Мотивы такого оформления 
фасада достоверно неизвестны. 
Самая популярная версия гласит, 
что скульптуры были первона-
чально сделаны для Музея изящ-
ных искусств на Волхонке. Но их 
заказчик и создатель музея Иван 
Цветаев отверг барельефы из-за 
довольно фривольного содержа-
ния. Позже скульптуры обрели 
место на фасаде доходного дома, 
где и сохранились до наших дней.

Акцент

 Реставрировать здание 
должны были сами жильцы. 
Но ТСЖ тянуло с ремонтом, 
пока не обвалился барельеф

По делам, которые 
в Мосгорсуде 
рассматривали 
присяжные, 2 подсу-
димых из 23 были 
оправданы

Ольга Егорова: Судьи в Москве за первые шесть месяцев этого года спра-
вились с колоссальным объемом работы.

Детали фасада не всеми восприни-
маются как высокое искусство, 
но это не отменяет ценности здания. 
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ХОККЕЙ Назван состав 
олимпийской сборной 
на турнир в Сочи

Шайба 
под солнцем

Илья Соболев

ФЕДЕРАЦИЯ хоккея России назвала состав олимпий-
ской сборной на предсезонный турнир Sochi hockey 
open.

В состав команды, являющейся ближайшим резервом 
основной сборной, вошли 24 человека. Вратари: Игорь 
Шестеркин (СКА), Владислав Сухачев («Трактор»), Ки-
рилл Устименко (МХК «Динамо» СПб, МХЛ); защитни-
ки: Захар Арзамасцев («Салават Юлаев»), Илья Любуш-
кин, Рушан Рафиков (оба — «Локомотив»), Михаил На-
уменков, Никита Нестеров (оба — ЦСКА), Никита Трям-
кин («Автомобилист»), Динар Хафизуллин, Максим Чу-
динов (оба — СКА); нападающие: Андрей Алтыбармакян 
(СКА-Нева, ВХЛ), Станислав Галиев, Владимир Ткачев 
(оба — «Ак Барс»), Михаил Григоренко, Кирилл Капри-
зов, Роман Любимов (все — ЦСКА), Илья Каблуков, Сер-
гей Калинин, Евгений Кетов (все — СКА), Егор Коршков, 
Павел Красковский, Александр Полунин (все — «Локомо-
тив»), Артем Федоров («Салават Юлаев»).

Наиболее широко в сборной представлены СКА — 6 че-
ловек и ЦСКА с ярославским «Локомотивом» — по пять. 
Вратарь Шестеркин и форвард Ткачев были в составе 
сборной России на минувшем чемпионате мира в Кельне 
и Париже. Любопытно, что тренерский штаб во главе с 
Олегом Браташом может пригласить  в сборную для 
просмотра кандидатов из других команд-участниц тур-
нира прямо по ходу соревнований.

Помимо олимпийской сборной России на Sochi 
Hockey Open сыграют действующий обладатель Кубка 
Гагарина СКА, финалист прошлого сезона магнитогор-
ский «Металлург», китайский «Куньлунь», «Сочи» и 
сборная Канады. Турнир, впервые состоявшийся в прош-
лом году, пройдет на арене «Большой» в Олимпийском 
парке с 5 по 9 августа.

Отметим, что первый турнир в череде предсезонных 
соревнований стартует сегодня в Минске.  За Кубок Мин-
ска поспорят «Юность», «Динамо» (Минск), «Динамо» 
(Москва), «Динамо» (Рига), «Локомотив» и «Югра».

СКАНДАЛ Хоккеист Зарипов 
попался на допинге

«Барса» загнали 
в клетку

Данила Жиляев

НАПАДАЮЩИЙ хоккейного «Ак Барса» Данис Зари-
пов сдал положительную допинг-пробу. Континенталь-
ная хоккейная лига сообщила, что он дисквалифициро-
ван на два года.

Вчера стало известно, что проба трехкратного чемпи-
она мира и четырехкратного обладателя Кубка Гагарина 
дала положительный результат на запрещенные вещест-
ва, относящиеся к стимуляторам и диуретикам. Дисци-
плинарный комитет Международной федерации хоккея 
(ИИХФ) принял решение дисквалифицировать Зарипова 
до 22 мая 2019 года. Помимо Даниса, допинг обнаружен 
у еще двоих хоккеистов — Дерека Смита из «Медвешча-
ка» и Андрея Конева 
из «Адмирала». Но 
наибольшее внима-
ние приковано 
именно к персоне 
Зарипова.

Недавно было 
объявлено, что фор-
вард вернулся из 
магнитогорского 
«Металлурга» в ка-
занский «Ак Барс» и 
подпишет контракт 
на два года — то есть, соглашение истечет примерно тогда 
же, когда и закончится срок дисквалификации. Оба клу-
ба, правда, удивили: руководство «магнитки» и «бар-
сов» было в курсе положительной пробы у Даниса. А его 
контракт с «Ак Барсом» до сих пор не вступил в силу.

— Руководству хоккейного клуба «Ак Барс» было из-
вестно о возможных санкциях в отношении Д. Зарипова 
при ведении переговоров с игроком по поводу заключе-
ния контракта, — сказано в заявлении пресс-службы клу-
ба из столицы Татарстана. — Подписанный контракт меж-
ду ХК «Ак Барс» и Д. Зариповым так и не вступил в закон-
ную силу, так как до настоящего времени хоккеист про-
ходил углубленный медосмотр.

Ситуацию прояснил вице-президент «магнитки» Ген-
надий Величкин. По его словам, действительно, стороны 
знали, что Зарипов сдал положительный допинг-тест во 
время прошлого сезона. Однако он подчеркнул: ИИХФ 
тогда не нашла в этом ничего серьезного, и хоккеисту 
разренили играть. Сейчас президент ИИХФ Рене Фазель 
сказал, что удивлен произошедшим, однако назвал ре-
шение окончательным, отметив, впрочем, что клубы мо-
гут его обжаловать в соответствующих инстанциях.

Так и произойдет: «Ак Барс» и «Металлург» объяви-
ли, что обратятся в Спортивный арбитражный суд в Ло-
занне (CAS). Пока неизвестно, сколько будет рассматри-
ваться жалоба, и есть ли надежда на то, что Данису смяг-
чат наказание.

ВОДНЫЕ ВИДЫ Юлия Ефимова проиграла Лили Кинг в заплыве на 100 м брассом 
на чемпионате мира в Будапеште

Королевский брасс
Анна Козина, Будапешт

В 
полуфинальном заплыве на 
100 м брассом на чемпио-
нате мира Юлия Ефимова 

показала лучшее время. Фини-
шировав за 1.04,36 секунды, рос-
сиянка уступила мировому до-
стижению всего одну сотую. От 
нее ждали яркой победы в фина-
ле. Но там королевой брасса сно-
ва стала принципиальная сопер-
ница Юли, олимпийская чемпи-
онка Рио американка Лили Кинг, 
установившая к тому же рекорд 
планеты (1.04,13).

Ефимова не смогла защитить 
титул чемпионки мира, завоеван-
ный в Казани-2015. Причем она 
уступила не только Кинг, но и про-
играла касание второй спор-
тсменке из США Кэти Мейли 
(1.05,05 против 1.05,03).

— Стратегия была как в полу-
финале. Но что-то не пошло с са-
мого старта. Пока не успела по-
нять, что произошло. Но такой 
легкости, как в полуфинальном 
заплыве, не было. Тогда я не ожи-
дала, что так близко подберусь к 
мировому рекорду, — призналась 
Ефимова журналистам. — Может, 
помешало то, что из нашего со-
перничества раздули целую исто-
рию. Но я больше относилась к 
этому с иронией. Вся эта ситуа-
ция меня больше подстегивала. 
Думаю, как и американок. Очень 
сильно хотелось победить. Мо-
жет, это и помешало. А Кинг меня 
удивила. Хорошее время, хоро-
шие нервы. Обидно, досадно. Но 
не могу сказать, что сильно рас-

строена. Будем работать дальше. 
Впереди еще две дистанции 200 и 
50 м, эстафеты. На «полтиннике» 
вполне можно ждать реванш.

В случае с Ефимовой мы, ко-
нечно, рассчитывали на большее. 
Но вот «бронза» Александра Кра-
сных, который финишировал тре-
тьим на дистанции 200 м вольным 
стилем (1.45,23), это отличный ре-
зультат. Победу праздновал кита-
ец Сунь Ян (1.44,39), «серебро» 
досталось американцу Таунли Ха-
асу (1.45,04).

Выше третьей строчки на 
200-метровке вольным стилем в 
рамках чемпионатов мира отече-
ственные спортсмены не подни-
мались: в 1978-м бронзу сборной 
СССР принес Сергей Копляков, а 
уже в современной истории в 
тройку сильнейших в 2009 и 2013 
годах попадал Данила Изотов.

Возможно, Александру помо-
гло то, что по соседней дорожке 
плыл китаец Сунь Ян. Хотя угнать-

ся за ним было непросто. Сразу 
после финиша Красных вышел к 
журналистам еле дыша.

АЛЕКСАНДР КРАСНЫХ: Очень тяжело. 
Просто жесть. Думал, не доплыву. 
Хотелось плакать, настолько 
было плохо. Ни разу еще со мной 
такого не случалось. Последние 
25 метров не помню. Вообще! 
Был почти в отключке.

В чем секрет Сунь Яна?
АЛЕКСАНДР КРАСНЫХ: Он высокий, 
сильный спортсмен. Единствен-
ный, кто выплывает из 1 минуты 
45 секунд. Его секрет — в мощном 
гребке. Ему повезло, у меня та-
ких данных нет.

Но вы все-таки смогли обогнать 
двух британцев, в том числе и 
чемпиона мира-2015 на этой ди-
станции Джеймса Гая. 
АЛЕКСАНДР КРАСНЫХ: Скотта Данкана 
обошел только на 0,04. Круто!

Есть еще человек, которого хо-
чешь обогнать?
АЛЕКСАНДР КРАСНЫХ: Нет такого че-
ловека. Соперники приходят и 
уходят. А цель есть всегда — золо-
тая олимпийская медаль.

На чемпионате мира в 25-метро-
вом бассейне вы собрали пол-
ный комплект медалей, в том чи-
сле «золото» в эстафете 4х200м. 
Но это первая медаль с большой 
воды…
АЛЕКСАНДР КРАСНЫХ: Длинная «лич-
ка» — достижение посерьезнее. 
Любой пловец вам скажет.

Футбол «Зенит» и «Краснодар» сыграют в Лиге Европы 
с малоизвестными командами из Израиля и Дании

Проверим незнакомцев

НОВОСТИ

Российские 
шпажисты 
стали 
третьими 
на ЧМ

БРОНЗОВЫЕ 
КЛИНКИ

Илья Соболев

РОССИЙСКИЕ шпажисты за-
воевали бронзовые медали в ко-
мандных соревнованиях на чем-
пионате мира по фехтованию в 
немецком Лейпциге.

В матче за третье место наша 
сборная, за которую выступали 
Павел Сухов, Никита Глазков, 
Сергей Ходос и Антон Глебко (за-
пасной) одолела венгерскую ко-
манду — 45:38.

В полуфинале россияне усту-
пили французам, которые боро-
лись за «золото» со Швейцарией 
вчера поздно вечером. Но и 
«бронзу» следует признать боль-
шим успехом, ведь сборная Рос-
сии в этой дисциплине остава-
лась без наград чемпионата 
мира начиная с 2003 года. В муж-
ском личном первенстве наши 
шпажисты на пьедестал не под-
нялись.

По итогам пяти медальных 
дней сборная России идет в об-
щем зачете мирового первенства 
с тремя золотыми и тремя брон-
зовыми наградами. Соревнова-
ния завершатся сегодня.

Шарапова
играет
в клубном
чемпионате
США 

«ОРАНЖЕВОЕ»
НАСТРОЕНИЕ

Сергей Литвинов

РОССИЙСКАЯ теннисистка 
Мария Шарапова продолжает 
участвовать в ежегодном клуб-
ном чемпионате в США за ко-
манду «Орандж Каунти Брей-
керс». 

В очередном туре россиянка 
сначала обыграла в дуэте со сло-
венкой Андрей Клепач хорватку 
Дарию Юрак и американку Шел-
би Роджерс («Сан-Диего Авиа-
торс») со счетом 5:2, а затем по-
бедила Роджерс (5:3). В итоге 
«Орандж Каунти Брейкерс» взя-
ли верх над своими соперника-
ми. 

Напомним, что в этом турни-
ре участвуют клубные коман-
ды, состоящие из четырех игро-
ков, представляющих разные 
страны. Сет играется до пяти 
очков.

Что касается Шараповой, то 
она продолжает подготовку к 
турниру серии «Большого шле-
ма» — Открытому чемпионату 
США (US Open), который прой-
дет с 28 августа по 10 сентября в 
Нью-Йорке. 

«Бавария» 
одолела 
«Челси» 
на турнире 
в межсезонье

МЮЛЛЕР БЬЕТ 
ДВАЖДЫ

Артур Нанян

ЛУЧШИЕ клубы Европы про-
должают выяснять отношения в 
крупном предсезонном турнире 
Международный кубок чемпио-
нов. Вчера в его рамках на «На-
циональном стадионе» в Синга-
пуре мюнхенская «Бавария» 
одолела лондонский «Челси».

Героем встречи стал Томас 
Мюллер, оформивший дубль 
уже в первом тайме. К перерыву 
команды ушли при счете 3:1 в 
пользу «Баварии». В концовке 
«Челси» вернул интригу благо-
даря голу Миши Батшуайи, но на 
большее «синих» не хватило.

К слову, в этом матче в соста-
ве английской команды дебюти-
ровал Альваро Мората. Испанец 
перешел в стан «пенсионеров» 
из мадридского «Реала» за 65 
миллионов евро. Мората вышел 
на поле во втором тайме вместо 
ивуарийца Жереми Бога, но осо-
бо ничем не запомнился.

Следующим соперником как 
«Баварии», так и «Челси» станет 
миланский «Интер». Немцы 
проведут свой матч с итальянца-
ми 27 июля, а англичане — через 
два дня.

Дисквалификация за допинг на два года может стоить 36-лет-
нему Данису Зарипову не только репутации, но и карьеры.

В 1/2 финала стометровки брассом Ефимова едва не побила рекорд мира.

В руководстве 
«Металлурга» и «Ак 
Барса» давно знали 
о положительной 
пробе Зарипова
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Артур Нанян 

В
чера первый матч в 
рамках третьего раун-
да квалификации Лиги 
чемпионов провел сто-
личный ЦСКА. Игра ар-

мейцев в Афинах с греческим АЕ-
Ком завершилась уже после под-
писания номера «РГ» в печать.

Ну а в четверг стартует пред-
последний, третий этап квали-
фикации Лиги Европы. В нем 
нашу страну представят «Зенит» 
и «Краснодар». Питерцы встре-
тятся в Израиле с клубом «Бней 
Иегуда», а футболисты Игоря 
Шалимова примут датский 
«Люнгбю».

Ни у кого нет сомнений, что 
именно «Зенит» с «Краснода-
ром» являются фаворитами сво-
их пар. В отличие от своих со-
перников у наших команд бо-
гатый еврокубковый опыт, 
сильные исполнители. 
О чем говорить, 
если трансферная 
стоимость фор-
в а р д а  « З е н и т а » 
Александра Кокори-
на почти вдвое боль-
ше, чем у всех игроков 
«Бней Иегуды». 

Впрочем, слишком уж рассла-
бляться россиянам тоже не сто-
ит. На ранних стадиях квалифи-
каций еврокубков порой проис-
ходят сюрпризы. В чем недавно 
убедились две команды, еще не-
сколько лет назад выступавшие в 
Лиге чемпионов — «Рейнджерс» и 
«Галатасарай». Шотландцев из 
Лиги Европы выбил люксембург-
ский «Прогресс», а турок — 
скромный шведский «Эстер-
сунд». Так что «Зениту» с «Крас-
нодаром» нужно быть начеку.

Тем более что первый матч в 
Израиле питерцы проведут при 
температуре выше 30 градусов. 
Пожалуй, это единственный фак-
тор, который может сыграть на 
руку «Бней Иегуде». Годовой 
бюджет клуба — 4,5 миллиона 
евро. Столько зарабатывает, по 
неофициальной информации, 
форвард «Зенита» Александр Ко-
корин. 

В квалификацию Лиги Ев-
ропы «Бней Иегуда» по-
пал благодаря победе в 

Кубке страны. В 
финале турнира иг-

роки Йосси Абуксиса 
одолели в серии пеналь-

ти именитый по израиль-
ским меркам «Маккаби» 

из Тель-Авива. 
Одна из главных надежд 

с о п е р н и к а  « З е н и т а »  — 
2 5 -л е т н и й  н а п а д а ю щ и й 

Юваль Ашкенази. Интересно, 
что Ашкенази, гол которого в 

ворота словацкого «Тренчича» 
вывел «Бней Иегуду» в следу-
ющий раунд Лиги Европы, — 
проект одного из сильней-
ших в мире игроков в на-
рды Мишеля Натанзона. 
Вот уже несколько лет 
Натанзон лично спон-
сирует индивидуаль-
ную работу форварда 
с разными специали-
стами, чтобы те повы-
шали мастерство фут-
болиста. Также в соста-
ве израильтян можно 
выделить литовско-
го вратаря Эмилю-
са Зубаса, кото-
рым интересует-

ся бельгийский «Андер-
лехт», и напарника Ашке-
нази по нападению конго-

лезца Тчиботе.
Если для «Бней Иегу-

ды» участие в квалифи-
кации Лиги Европы — 
уже огромное достиже-
ние, то для «Зенита» за-
дачей-минимум в этом 

турнире является выход в 
групповой этап. Вряд ли но-
вый главный тренер питер-
цев Роберто Манчини риск-

нет пренебречь евро-
кубками ради нацио-

нального чемпиона-
та. Тем более с уче-
т о м  м о щ н о й 
т р а н с ф е р н о й 

кампании «си-
не-бело-голубых».

— Мы готовы ехать в 
Израиль и выигрывать, — от-
метил Манчини после победы 
над «Рубином» во втором туре 
российской Премьер-лиги. — Мы 
максималисты и обязаны стре-
миться к достижению результа-
та. Мы должны выработать в себе 
менталитет победителя, который 

не будет зависеть от внешних 
факторов. Будь то погода 

или травмы. 
Одна из главных ин-
триг накануне матча 

— выйдет ли в стар-
товом составе 

«Зенита» Ар-
тем Дзюба. Бу-
дем откровен-
ны: старт сезо-

на получился 
для Артема неу-

дачным.  И дело 
даже не в том, что он 

не смог забить ни 
«СКА-Хабаровск», ни 

«Рубину». Бросается в 
глаза, как Дзюба выпадает 

из игры «сине-бело-голу-
бых». Потому Манчини и за-

менил его уже на 65-й минуте 
встречи с казанцами, когда счет 

был равный — 1:1. А на послемат-
чевой пресс-конференции Ман-
чини отметил, что пока Дзюба не 

набрал форму. И что ему 
необходимо подтя-

нуть «физику».  
У кого с этим 

нет никаких про-
блем, так это у 
«Краснодара». 
Команда Игоря 
Шалимова одер-

жала две победы в 
начале сезона и 

возглавляет турнирную таблицу 
вместе с «Зенитом» и «Локомо-
тивом». И все это без своего луч-
шего бомбардира Федора Смоло-
ва.

Соперник краснодарцев 
«Люнгбю» попал в квалифика-
цию Лиги Европы, заняв третье 
место по итогам прошлого сезо-
на в чемпионате Дании. Серьез-
ные успехи команды датируются 
еще прошлым веком. 18 лет назад 
«Люнгбю» вышел в отборочный 
раунд Кубка УЕФА (прежнее на-
звание Лиги Европы. — Прим. 
«РГ») и уступил в нем столично-
му «Локомотиву». С тех пор 
скандинавы ни разу не участво-
вали в еврокубках и даже прове-
ли несколько лет в первом дат-
ском дивизионе. К слову, в соста-
ве «Люнгбю» выступает бывший 
защитник «Зенита» Микаэль 
Лумб. В нынешнюю команду 
Лумб перешел летом 2015 года.

Отметим, что первую встречу 
с датчанами могут пропустить 
сразу несколько лидеров «Крас-
нодара». Точно не помогут росси-
янам Смолов, Станислав Крицюк 
и Торнике Окриашвили. Под во-

просом участие в игре 
Вячеслава Подберез-
кина, Шарля Каборе, 
Юрия Газинского и 
Вандерсона. 

—  Посмотрим, успе-
ют ли они залечить боляч-

ки, —  отметил Шалимов по-
сле матча второго тура Пре-

мьер-лиги против «Тосно» (2:0). 
— У нас есть четыре дня до встре-
чи в Лиге Европы. Этого времени 
достаточно, чтобы разобраться с 
составом.

  Напомним: ответные матчи 
«Зенита» с «Бней Иегудой» и 
«Краснодара» с «Люнгбю» прой-
дут 3 августа. В случае успеха в 
этом раунде россиянам предсто-
ит пройти еще один этап квали-
фикации, чтобы выйти в основ-
ную сетку Лиги Европы — так на-
зываемый «Раунд плей-офф». На-
прямую в групповую стадию вто-
рого по престижу клубного тур-
нира континента на правах побе-
дителя Кубка России попал сто-
личный «Локомотив». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 июля, четверг, «Матч ТВ»
20.25. «Бней Иегуда» (Израиль) — «Зенит» (Россия). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
19.55. «Краснодар» (Россия) — «Люнгбю» (Дания). Прямая трансляция.

Александр Кокорин ярко начал 
сезон, отметившись голом в ворота 
«СКА-Хабаровск» и результативной 
передачей в игре с «Рубином».
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ЦИФРА

12
МИЛЛИОНОВ
евро заработают «Зенит» и «Крас-
нодар» каждый, если выйдут 
в групповой этап Лиги Европы.

Акцент

 Форвард «Зенита» 
Александр Кокорин 
стоит дороже, 
чем все игроки 
«Бней Иегуды» 

Текстовые онлайн-
трансляции матчей — 
на сайте
rg.ru/sujet/4504

ЦИФРА

5
РЕКОРДОВ
мира установлено за три дня 
первенства планеты по плаванию 
в Будапеште
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1. Количество и тематика обращений граждан по вопросам 
жилищно-коммунального хозяйства

В 2016 году отмечалась общая тенденция роста количества жалоб граж дан на пред-
полагаемые нарушения их прав и законных интересов в жилищной сфере, в особенно-
сти по вопросам ЖКХ.

Из числа поступивших Уполномоченному в минувшем году 42 549 обра щений 
жалобы по проблемам соблюдения жилищных прав граждан составили 7183 (17%); 
теме ЖКХ посвящено почти каждое четвертое обращение.

Преимущественно поступали жалобы на начисление оплаты за жилищ но-
коммунальные услуги (далее — ЖКУ), на повышение финансовой нагрузки из-за уве-
личения тарифов на электроэнергию и водоснабжение, качество пре доставляемых 
коммунальных услуг, расселение из аварийного жилищного фон да, отказ в текущем и 
капитальном ремонте многоквартирных домов, работу управляющих компаний.

Обращаясь за помощью в различные государственные органы и об щественные 
организации, граждане ставили в целом идентичные вопросы, и «обобщенный рейтинг 
проблем» в указанной сфере практически повторяет по содержанию и процентному 
соотношению статистику жалоб, поступивших Уполномоченному.

Лидирующую тройку наиболее острых проблем ЖКХ составляют вопросы, связан-
ные с непрозрачностью платежей за жилищные и коммунальные услуги, с высоким 
уровнем тарифов, предъявлением завышенных счетов за ЖКУ и низ ким качеством 
услуг.

Больше всего жалоб касалось несовершенства системы платежей, непро зрачного 
порядка составления квитанций, непонятных перерасчетов и допол нительных сборов, 
особенно остро стоит проблема начислений за отопление, являющееся самой затрат-
ной статьей расходов.

Актуальными являются вопросы, связанные с расселением из многоквар тирных 
домов, признанных аварийными и подлежащими сносу, вопросы фи нансирования, 
сроков проведения, размера взноса, отсутствия информации о региональных про-
граммах проведения капитального ремонта многоквар тирных домов, вопросы, свя-
занные с деятельностью управляющих компаний, качеством предоставляемых ЖКУ.

Необходимо отметить, что указанные проблемы рассматриваются в дан ном докла-
де через призму компетенции Уполномоченного, анализа и обобще ния поступающих в 
его Аппарат жалоб на решения и действия (бездействие) го сударственных органов, 
органов местного самоуправления и должностных лиц.

Таким образом, состояние защищенности жилищных прав граждан в сфе ре ЖКХ 
оценивается по показателям эффективности деятельности контрольных и надзорных 
государственных органов, по степени оперативности их реагиро вания на сообщения о 
нарушениях прав человека в отрасли, надлежащего пра вового регулирования склады-
вающихся правоотношений.

Актуальность поднимаемых гражданами вопросов подтверждается над зорной 
деятельностью Генеральной прокуратуры Российской Федерации. Со гласно ее дан-
ным, размещенным на официальной сайте, за 2015 год выявлено 334 314 нарушений 
закона в сфере ЖКХ. В 2016 году этот показатель составил уже 348 243 правонаруше-
ния.

Ежегодно регистрируется более 2,6 тыс. преступлений, связанных с ЖКХ (в 2014 
году — 2679, в 2015 году — 2642). При этом размер причиненного ими ущерба в 2015 
году на 12,3% превысил показатели 2014 года и составил 6 491 385 тыс. руб.

Прокуратурой выявляются факты противоправного распоряжения фи нансовыми 
ресурсами, в частности неправомерного использования и хи щения денежных средств, 
предназначенных для финансирования мероприя тий по ликвидации аварийного 
жилья; нарушений порядка ценообразования на коммунальные услуги, в том числе 
завышения тарифов и нормативов по требления коммунальных услуг; ненадлежащего 
выполнения органами власти возложенных на них функций по переселению граждан 
из аварийного жилья, по капитальному ремонту многоквартирных домов, целевому 
расходованию выделяемых денежных средств; нарушения законности в процессе 
управления жилищным фондом.

Изучение структуры преступности показывает, что все большее распро странение в 
названном сегменте экономики получают хищения руководителями и сотрудниками 
управляющих компаний, ТСЖ и МУП денежных средств, вне сенных в качестве оплаты 
за потребленные энергоресурсы. Участились случаи криминальных банкротств таких 
организаций. По-прежнему имеют место по сягательства на средства, выделенные на 
нужды ЖКХ из бюджетов различных уровней, зачастую сопряженные с нарушениями 
служебных полномочий долж ностными лицами органов власти. В перечисленных пре-
ступных схемах широко используются так называемые фирмы-однодневки.

Наряду с этим нужно подчеркнуть, что часть сложностей, имеющихся в сфе ре 
ЖКХ, обусловлена недостаточным уровнем финансирования этой отрасли. Признавая 
текущую ситуацию ограниченности бюджетного обеспечения мно гих публично-право-
вых образований, Уполномоченный тем не менее призывает к поиску альтернативных 
форм решения проблем в сфере ЖКХ и приветствует их развитие.

К сожалению, приходится сталкиваться и с отдельными случаями ненад лежащей 
работы органов, призванных осуществлять контроль и надзор в жи лищно-
коммунальном комплексе. В подобных негативных ситуациях Уполно моченный 
вынужден принимать меры по устранению имеющихся недостатков и упущений.

Важным показателем благополучия в любой сфере правоотношений явля ется 
последовательная и целенаправленная государственная политика, направ ленная на 
обеспечение реализации прав граждан, осуществление которой так же не остается без 
внимания.

2. Актуальные проблемы соблюдения прав граждан 
в жилищно-коммунальной сфере
2.1. Управление многоквартирными домами

От эффективности управления многоквартирным домом во многом зави сят качест-
во предоставления коммунальных услуг, поддержание в надлежащем техническом 
состоянии общего имущества, возможность экономии ресурсов, а в конечном итоге сни-
жение финансовой нагрузки потребителей.

Анализ итогов рассмотрения обращений граждан показывает, что зна чительная 
часть жалоб, касающихся вопросов эксплуатации жилищного фон да, его ремонта и 
обслуживания, а также начисления платы за услуги ЖКХ, вызвана низкой правовой гра-
мотностью населения в вопросах избрания способа управления многоквартирными 
домами и контроля над этой дея тельностью.

За многие годы у населения сложился стойкий стереотип, что достаточно своевре-
менно производить оплату услуг ЖКХ, а вопросы управления домом должно решать 
«государство» и нести ответственность за все недочеты.

Стоит ли удивляться, что поступает много обращений с вопросом «на что идут наши 
деньги, если мы годами вынуждены проживать в давно не ре монтировавшихся домах, 
пить ржавую воду, а на все обращения приходят длинные разъяснения с перечислением 
множества малопонятных статей за конов».

Осуществляя функцию правового просвещения, Уполномоченный вынуж ден объя-
снять гражданам, что именно от их активной позиции во многом зави сит решение вопро-
сов управления домом, его обслуживания и ремонта.

С сожалением приходится признать, что пока степень участия собственни ков жилья 
в процессах управления домами и решения возникающих вопросов недостаточно высо-
ка. 

Вместе с тем знание жильцами законодательства, понимание компетенции контр-
ольных и надзорных органов позволит повысить эффективность защиты ими своих прав 
и законных интересов.

Необходимо понимать, что целью проводимой в настоящее время рефор мы отрасли 
в первую очередь являются формирование ответственного отноше ния собственников к 
жилищному фонду, их вовлечение в происходящие процес сы, развитие и популяризация 
форм самоуправления в ЖКХ.

Однако пока собственники жилья более чем пассивны и воспринимают текущую 
государственную политику в указанной сфере как перекладывание на жильцов решение 
проблемы содержания и ремонта жилья.

Между тем для эффективной реализации гражданами своих жилищных прав доста-
точно порой их активного участия в общих собраниях, согласован ности в принимаемых 
решениях, своевременного реагирования на факты недо бросовестной работы организа-
ций и лиц, осуществляющих управление домом.

Статьей 161 ЖК РФ закреплена обязанность собственников помещений в многок-
вартирном доме определиться с выбором одного из способов управле ния домом: непо-
средственное управление собственниками помещений в мно гоквартирном доме, коли-
чество квартир в котором составляет не более чем тридцать; управление товариществом 
собственников жилья либо жилищным кооперативом или иным специализированным 
потребительским кооперативом; управление управляющей организацией.

Если собственники жилых помещений избегают выбора способа управ ления домом, 
то орган местного самоуправления обязан провести открытый конкурс по отбору управ-
ляющей организации.

При подобном безучастном отношении собственников жилых помеще ний к реше-
нию столь важного вопроса происходит разрушение жилищного фонда и возникновение 
небезопасных условий проживания, не исключено также попадание дома в управление 
случайным, не всегда добросовестным компаниям.

Следует отметить, что ненадлежащая работа управляющих компаний, отказ выпол-
нять свои обязанности по содержанию, ремонту и обслуживанию общедо мового имуще-
ства часто являются предметом жалоб, направляемых Уполномо ченному, его региональ-
ным коллегам, в органы жилищного контроля и надзора, а также в прокуратуру.

Хочется надеяться, что подобное положение свидетельствует не об отсут ствии бла-
гополучия в рассматриваемой сфере отношений, а о повышении заин тересованности 
жильцов в наведении порядка в управлении своим домом.

Гражданка И. сообщила, что в доме, где она проживает, техническое со стояние 
мест общего пользования не отвечает установленным требованиям, а управляющая 
организация бездействует.

По ходатайству Уполномоченного Государственной жилищной инспекцией 
Самарской области проведено обследование указанного дома, составлен акт его 
осмотра, материалы направлены в Администрацию городского округа Сызрань для 
принятия мер.

На основании поступивших документов сектором муниципального жи лищного 
контроля Комитета жилищно-коммунального хозяйства органа местного самоуправ-
ления проведена внеплановая выездная проверка, в ходе которой выявлены наруше-
ния в деятельности организации, осуществляющей управление многоквартирным 
домом, выдано предписание о выполнении ре монтных работ в местах общего поль-
зования, установлен срок их устранения.

При повторной проверке, проведенной органом местного самоуправления, уста-
новлено, что предписание об устранении нарушений не исполнено, о чем составлен 
акт.

В отношении управляющей компании составлен протокол об администра тивном 
правонарушении по части 1 статьи 19.5 КоАП РФ, который был на правлен в суд, а 
также выдано повторное предписание с новым сроком выпол нения работ по устране-
нию ранее выявленных нарушений.

Лишь после принятия мер по привлечению к административной ответ ственности 
требования предписания исполнены в полном объеме.
К сожалению, как только выяснилось, что в сферу ЖКХ вовлечены большие финан-

совые средства, а граждане в большинстве своем разрозненны и не знают, как защитить 
свои законные интересы, появились управляющие компании, готовые незаконно обога-
титься на этом поле деятельности, нарушая при этом их права.

Предоставленными правовыми средствами Уполномоченный содействует выявле-
нию правонарушений в области ЖКХ и принятию мер по отношению к не добросовестным 
управляющим компаниям.

В марте 2016 года обратилась жительница города Энгельса Г. с жалобой на воло-
киту и бездействие сотрудников внутренних дел, сообщившая, что еще в сентябре 
2015 года жители многоквартирных домов обратились в городскую прокуратуру с 
коллективной жалобой на мошеннические действия директора управляющей компа-
нии.

Через месяц прокуратура сообщила, что в действиях должностного лица усмо-
трены признаки преступления, поэтому материалы направлены в межму ниципальное 
управление МВД России «Энгельсское» для расследования. Однако спустя почти 
полгода органы внутренних дел так и не сообщили заявителям о принятом ими про-
цессуальном решении.

Уполномоченный вынужден был обратиться в прокуратуру Саратовской обла-
сти, после чего была проведена проверка, в отношении директора управля ющей 
компании возбуждено уголовное дело по части 3 статьи 159 УК РФ (мо шенничество).

Таким образом, только после его вмешательства и региональной проку ратуры 
право заявительницы на судебную защиту и доступ к правосудию было восстанов-
лено.
Помимо обращений в правоохранительные органы представляется необхо димым 

также рекомендовать гражданам активно реагировать на случаи недо бросовестной 
деятельности управляющих компаний, обращаясь за проведени ем соответствующих 
проверок в органы государственного жилищного надзора, муниципального и общест-
венного контроля.

Для наведения порядка на рынке управления многоквартирными домами проведе-
но лицензирование управляющих компаний. Теперь населению предо ставлена возмож-
ность заменить недобросовестную организацию. Лицензиро вание позволяет защитить 
права граждан и мотивирует управляющие компании, получившие лицензии, работать 
добросовестно и качественно, так как в против ном случае они рискуют эту лицензию 
потерять.

Минстроем России представлена информация о том, что за период лицен зирования 
(с мая 2015 года) выдано 19 278 лицензий. Из них в 2016 году в го сударственной инфор-
мационной системе жилищно-коммунального хозяйства (далее — ГИС ЖКХ) зареги-
стрированы 2878 лицензий. В конце 2016 года дей ствовало 18 476 лицензий, которые 
были размещены в ГИС ЖКХ.

В настоящее время в соответствии с частью 5 статьи 198 ЖК РФ в случае, если в 
течение календарного года лицензиату и (или) должностному лицу, долж ностным 
лицам лицензиата судом два раза и более было назначено админи стративное наказание 
за неисполнение или ненадлежащее исполнение предпи сания, выданного органом 
государственного жилищного надзора в отношении многоквартирного дома или мно-
гоквартирных домов, деятельность по управлению которыми осуществляет лицензиат, 
сведения о таких доме или домах по ре шению органа государственного жилищного над-
зора исключаются из реестра лицензий субъекта Российской Федерации.

По мнению Минстроя России, введение такого жесткого механизма, как лицензиро-
вание, было, по сути, вынужденным решением, так как управляющие компании факти-
чески перестали реагировать на предписания надзорных орга нов, просто оплачивали 
штрафы и продолжали кормиться за счет граждан.

Кроме того, введена уголовная ответственность за подделку протоколов общего 
собрания.

Однако пока является преждевременным давать позитивные оценки пере-
численным начинаниям. По сообщению НП «ЖКХ Контроль», правоохранительные 
органы «стремятся отказаться от расследования» таких преступлений, как подделка 
протоколов общих собраний.

Вызывает нарекания общественников механизм лишения недобросовест ных управ-
ляющих компаний лицензий. Получить ее достаточно просто, но изъ ятие лицензии — 
чрезвычайно трудоемкий и длительный процесс: по состоянию на 10 мая 2017 года, с 
момента введения ЖК РФ обязанности лицензирова ния деятельности по управлению 
многоквартирными домами аннулировано лишь 8 лицензий.

По оценкам названной организации, на сегодняшний день институт лицен зирования 
практически не оказал влияния на повышение качества управления многоквартирными 
домами.

Лицензирование деятельности управляющих организаций привело только к одному 
результату — получению соответствующих знаний по управлению мно гоквартирным 
домом, но никаких экономических и технических решений по от ношению к управляющим 
компаниям в связи с введением лицензирования их деятельности выработано не было.

В связи с этим в малых городах России стала очевидной проблема отсут ствия у 
управляющих организаций материально-технической базы для осущест вления дея-
тельности по обслуживанию МКД. Взяв в управление группу домов, управляющая орга-
низация не имеет возможности эффективно осуществлять эту деятельность, поскольку 
у нее нет никаких средств механизации (экскаваторы, бульдозеры, компрессоры, сва-
рочные агрегаты, подъемники и т.д.), а в городе нет организации, у которой можно было 
бы взять необходимое оборудование в арен ду. В результате зачастую наступают нега-
тивные последствия, как при эксплуата ции жилого фонда и коммуникаций, так и при 
устранении аварийных ситуаций.

Более того, поступают сообщения о том, что в результате введения обя занности 
лицензирования деятельности управляющих компаний и предвзятого отношения к 
участникам, желающим получить такую лицензию, в некоторых субъектах Российской 
Федерации появились управляющие компании, кото рым принадлежит весь рынок по 
предоставлению указанных услуг, то есть мо нополисты.

Возможной причиной ситуации, при которой пока названный механизм не зарабо-
тал с желаемым результатом, является низкая степень активности са мих жильцов.

Государственные органы и общественные организации принимают опре деленные 
меры, направленные на создание условий для вовлечения граждан в процессы, проис-
ходящие в сфере ЖКХ, помогают сориентироваться им в этой сложной области, оказы-
вают соответствующую правовую и информационную поддержку.

Имеется интересный опыт Томской области, где завершен любопытный и, что 
называется, народный проект — «Общественный рейтинг управляющих компаний 
«Мой выбор». Данный проект разработан и внедрен НП «Правовой Центр «РИМ» 
при участии партнеров из Томского общественного партнер ства «ЖКХ-Контроль» и 
поддержке Администрации Томской области.

В рейтинг вошли 69 управляющих компаний; подробнее о рейтинговых позици-
ях конкретных компаний можно было ознакомиться путем обраще ния в организа-
ции, входящие в состав Томского общественного партнерства «ЖКХ-Контроль»; 
также эту информацию, при необходимости, несложно было найти в сети Интернет.

Экспертиза деятельности управляющих компаний велась в аспекте каче ства их 
взаимодействия с потребителями ЖКУ.

Областями взаимодействия, которые были выбраны для сравнительного анали-
за и составления рейтинга, являлись:

— качество взаимодействия по телефонной связи;
— качество взаимодействия в офисе управляющей компании;
— качество взаимодействия в рамках обращения в управляющую компанию;
— качество взаимодействия в сети Интернет.
Совокупность анализируемых аспектов взаимодействия создала пор трет 

каждой управляющей компании в ракурсе желания/умения взаимодей ствовать со 
своими клиентами. Иначе говоря, анализа указанных областей взаимодействия 
управляющей компании и потребителей ее услуг было до статочно, чтобы сделать 
вывод об отношении управляющей компании к соб ственникам жилья.

Сравнение качества отношения к своему клиенту всех управляющих ком паний 
позволило составить общественный рейтинг, который для управляющих компаний 
явился основанием для критичной самооценки своей деятельности в аспекте каче-
ства взаимодействия с потребителями ЖКУ.
Основная цель реализованного рейтингового проекта — проведение неза висимой 

общественной экспертизы сервисной части деятельности управляющих организаций, 
которые действуют в муниципальных образованиях «Город Томск» и «Томский район», 
для помощи потребителям сориентироваться, стоит ли уси лить контроль за управляю-
щей компанией или вообще ее сменить.

Возникающие механизмы общественного контроля за деятельностью хозяй-
ствующих субъектов в сфере ЖКХ приобретают, таким образом, особую акту альность и 
значимость.

Однако организации, осуществляющие общественный контроль, сталки вались в 
своей деятельности с рядом проблем, вызванных отсутствием четкого правового регу-
лирования указанной деятельности.

Федеральный закон от 28 июля 2014 года № 200-ФЗ «О внесении изме нений в 
Жилищный кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации», которым введено понятие «жилищный обществен ный контроль», 
субъектами общественного жилищного контроля признал неком мерческие организа-
ции и жилищные объединения граждан (советы домов и ТСЖ).

Однако полномочия названных организаций были ограничены. Только в конце 2016 
года Правительством Российской Федерации принято постановление, которым устра-
нены указанные недостатки правового регулирования, ре гламентирован порядок про-
ведения общественного жилищного контроля и пра ва его субъектов.

Представляется, что полноценный общественный жилищный контроль позво лит 
повысить прозрачность, открытость и эффективность деятельности органов государст-
венной власти, органов местного самоуправления, государственных и муниципальных 
организаций, иных органов и организаций, осуществляющих свою деятельность в 
жилищной сфере.

Необходимо отметить серьезную проблему управления домами, отмеченную Упол-
номоченным по правам человека в Хабаровском крае в своем Докладе о со блюдении 
прав и свобод человека и гражданина в 2015 году и сохраняющую актуальность до 
настоящего времени. Речь идет об отказе управляющих органи заций в управлении мно-
гоквартирными домами с процентом износа более 60%.

В соответствии с положениями статьи 161 ЖК РФ управление многоквар тирным 
домом должно обеспечивать благоприятные и безопасные условия про живания гра-
ждан, надлежащее содержание общего имущества, решение вопро сов пользования им 
и предоставление коммунальных услуг гражданам, в нем проживающим.

В свою очередь, зачастую износ свыше 60% имеют неблагоустроенные дома барачно-
го типа и малой площади, которые не подходят для включения в региональную программу 
капитального ремонта, а стоимость ремонтных ра бот, необходимых для поддержания 
безопасных условий проживания граждан, в несколько раз превышает собираемость 
денежных средств.

Введенная в 2015 году ответственность за неисполнение или ненадлежа щее исполне-
ние обязательств по обеспечению благоприятных и безопасных условий проживания гра-
ждан, а также надлежащего содержания общего иму щества в многоквартирном доме 
сократила и без того неширокий список лиц, желающих принять на обслуживание подоб-
ные жилые дома.

Острую актуальность проблемы подтверждают многие эксперты: по све дениям, опу-
бликованным на сайте Общероссийского народного фронта, речь идет о значительном 
числе домов. Обращения граждан по поводу отказа управ ляющих организаций от обслу-
живания многоквартирных домов (МКД) с высо ким процентом износа поступают из Баш-
кортостана, Марий Эл, Хабаровского края, Саратовской, Кировской, Пензенской, Курган-
ской, Нижегородской, Ом ской, Оренбургской и Новосибирской областей.

Представляется, что если управляющая компания получает право на об служивание 
хорошего жилого фонда с низким процентом износа, то в качестве «нагрузки» органы 
местного самоуправления должны стремиться передать этой управляющей компании и 
ряд домов с износом свыше 60%.

Другим возможным решением указанной проблемы может стать льготное налоговое 
регулирование (льготные кредитные ставки, выделение субсидий) де ятельности по осу-
ществлению управления многоквартирными домами с процен том износа более 60%.

Ситуация могла бы измениться, если после проведения органами местного самоу-
правления конкурсов по выбору управляющей компании и при отсутствии победителей 
происходила передача ветхого жилищного фонда на обслужива ние муниципальным 
предприятиям с софинансированием указанной деятельно сти из бюджетов иных уров-
ней.

Обеспечению безопасности проживания граждан в многоквартирных до мах, которые 
управляются управляющими организациями, посвящен проект федерального закона «О 
внесении изменений в Жилищный кодекс Российской Федерации», принятый 6 октября 
2016 года в первом чтении Государственной Думой. В целях решения указанных проблем 
законопроектом предлагается уже сточить текущий контроль за деятельностью управля-
ющих организаций.

1. Расширить перечень лицензионных требований, включив в него:
— соблюдение управляющей организацией требований законодатель ства Россий-

ской Федерации, в том числе в области обеспечения санитарно-эпидемиологического 
благополучия населения, о техническом регулировании, пожарной безопасности, а также 
иных норм, правил и рекомендаций, связан ных с управлением многоквартирным домом, 
содержанием и ремонтом обще го имущества в многоквартирном доме, обеспечивающих 
безопасность жизни и здоровья граждан, имущества физических лиц, имущества юриди-
ческих лиц, имущества Российской Федерации, субъектов Российской Федерации и 
муни ципальных образований. Это позволит возложить на управляющие организации 
обязанность соблюдать все требования, правила, стандарты и рекомендации и, как след-
ствие, обеспечить безопасность проживания граждан в многоквар тирных домах;

— запрет руководящему составу управляющей организации входить в ор ганы управ-
ления и руководить ресурсоснабжающими организациями и органи зациями, с которыми 
управляющая организация заключает договоры, направ ленные на содержание общего 
имущества в многоквартирных домах. Кроме того, законопроектом устанавливается 
запрет на осуществление руководства управляющей организацией лицом, находящимся в 
родственных отношениях с чиновниками, занимающими руководящие должности.

2. Предусмотреть ответственность управляющих организаций в виде ан нулирования 
лицензии на осуществление предпринимательской деятельности по управлению многок-
вартирными домами в случае несоблюдения требований, повлекших причинение вреда 
жизни и здоровью граждан.

Уполномоченный поддерживает указанный законопроект и считает, что по ложения и 
виды ответственности, содержащиеся в нем, позволят изменить ситу ацию к лучшему.

К числу предложений по совершенствованию правового регулирования сферы управ-
ления многоквартирными домами следует отнести также обраще ние уполномоченного по 
правам человека в Оренбургской области о поддерж ке им инициативы региональной Госу-
дарственной жилищной инспекции.

Как сообщают ее авторы, частью 7 статьи 45 ЖК РФ установлено, что об щее собрание 
собственников помещений в многоквартирном доме может быть созвано по инициативе 
управляющей организации, осуществляющей управ ление им на основании договора 
управления. При этом в повестку дня тако го собрания могут быть включены вопросы, 
отнесенные названным Кодексом к компетенции общего собрания собственников поме-
щений в многоквартирном доме.

Таким образом, на собрании могут решаться любые вопросы, в том чис ле и выбор 
иного способа управления, иной управляющей организации, об утверждении условий 
договора управления с новой управляющей организа цией. По мнению упомянутых специ-
алистов, несмотря на то что такие действия не в интересах управляющей организации, в 
отдельных случаях они могут иметь мошеннический характер, поскольку могут осуществ-
ляться не в интересах соб ственников помещений, а в интересах управляющей компании: 
например, так называемая продажа дома, перевод жилищного фонда в иную 
аффилирован ную организацию (при наличии проблем, не позволяющих продолжить 
функцио нирование прежней).

Для предотвращения подобных негативных ситуаций Государственной жи лищной 
инспекцией по Оренбургской области предлагается внести изменения в статью 45 ЖК РФ, 
дополнив ее часть 7 словами «за исключением вопросов, связанных с выбором и реализа-
цией иного способа управления (управляющей организации) многоквартирным домом».

2.2. Плата за жилищно-коммунальные услуги
К Уполномоченному продолжают поступать многочисленные жалобы на необосно-

ванное установление платы за предоставляемые услуги ЖКХ: если в 2015 году посту-
пило 539 обращений граждан по вопросам оплаты комму нальных услуг, то в 2016 году 
количество обращений этой тематики составило 896, то есть проблема остается акту-
альной и социально значимой.

Обращаясь с жалобами, наиболее часто граждане выдвигают аргументы о непони-
мании предъявляемых им для оплаты счетов, о сложности для восприя тия механизма 
ценообразования или сообщают, что умышленно не оплачивают услуги, поскольку не 
устраивает их качество.

Действительно, основной проблемой, которая разделяется и правозащит никами, 
является отсутствие механизмов контроля за обоснованностью устанав ливаемых 
тарифов за ЖКУ.

Специалисты отмечают, что сегодня рост совокупного платежа граждан за комму-
нальные услуги регулируется жилищным законодательством. Феде ральная антимоно-
польная служба устанавливает коридоры роста платежей по каждому конкретному 
региону, а региональные регуляторы — величину ро ста тарифа по каждому предприя-
тию. Данные законы соблюдаются, однако ни кто не заинтересован в том, чтобы прове-
сти реальный анализ обоснованности тарифов на коммунальные ресурсы. Тарифы на 
один и тот же вид коммунального ресурса в одном и том же городе могут различаться в 
несколько раз. Раскрытие информации, которое должны осуществлять ресурсоснаб-
жающие организации, происходит формально, потребителю невозможно разобрать-
ся, из чего скла дываются затраты. Точно так же в регионах страны существенно разли-
чаются нормативы на потребление различных коммунальных ресурсов.

В связи с этим представляется, что необходимо создание государственно го меха-
низма мониторинга тарифов различных поставщиков на одни и те же коммунальные 
ресурсы, проверки реальной обоснованности их установления, для чего требуется раз-
работка соответствующих инструментария и критериев в зависимости от подлежащих 
учету факторов.

Недовольство граждан, особенно слабо социально защищенных, вызывает рост 
цен на услуги ЖКХ в условиях снижения жизненного уровня, что приводит к увеличе-
нию объема их задолженности за ЖКУ.

На проблему высоких цен на услуги при одновременном неудовлетворитель ном 
состоянии ЖКХ в ходе общероссийского опроса указывают 11 субъектов Российской 
Федерации, причем в 3 из них (Мурманская область, Ханты-Ман сийский автономный 
округ, Астраханская область) этот показатель значительно превышает средний уро-
вень недовольства по стране.

Нынешний уровень доходов большинства граждан, тем более инвалидов и пенсио-
неров, не сопоставим с тарифами на услуги ЖКХ. Коммунальные пла тежи преврати-
лись в непомерно тяжелую финансовую нагрузку для населения, ежегодное увеличе-
ние платы за коммунальные услуги, по мнению большинства потребителей, является 
неоправданно высоким.

Анализ рассмотренных жалоб позволяет констатировать, что нередко 
за долженность по оплате услуг жилищно-коммунального комплекса возникает у гра-

ждан, относящихся к льготной категории, имеющих право на меры соци альной под-
держки при оплате жилых помещений и коммунальных услуг.

Вместе с тем отмечаются случаи предоставления социальной субсидии с 
за держкой от нескольких дней до нескольких месяцев, в результате чего граждане не 
могут своевременно внести плату. Кроме того, с учетом постоянного роста тарифов на 
коммунальные услуги индексация указанной выплаты производится с опозданием.

Согласно законодательству данные выплаты приостанавливаются либо не предо-
ставляются в случае возникновения задолженности по оплате, в связи с чем и без того 
сложное материальное положение малоимущих граждан толь ко ухудшается.

К Уполномоченному обратился с жалобой Г., проживающий в городе Томске, 
который сообщил, что у него возникла задолженность по оплате ЖКУ, в связи с чем 
при обращении в компетентные органы ему было отказано в предостав лении пред-
усмотренных законом льгот; он вносит указанную плату по мере начисления пенсии, 
однако из-за того, что попал в трудную жизненную ситуа цию, у него отсутствует воз-
можность своевременно погасить образовавшуюся задолженность. Кроме того, у 
него на иждивении находятся трое детей, один из которых является инвалидом вто-
рой группы.

По сообщению Департамента социальной защиты населения Томской области, 
куда обратился Уполномоченный, доводы заявителя подтвердились, специалиста-
ми Центра социальной поддержки населения Советского района города Томска про-
ведены встречи с семьей Г. в связи со сложной жизненной ситуацией.

С учетом данных обстоятельств его семье оказана материальная помощь в раз-
мере 20 тысяч рублей из средств областного бюджета, из средств муни ципального 
бюджета оказана материальная помощь в размере 5 тысяч рублей на погашение 
задолженности по оплате коммунальных услуг.

Таким образом, при содействии Уполномоченного Г. оказана необходимая мате-
риальная помощь, направленная на уменьшение долга по оплате за услуги жилищ-
но-коммунального комплекса, заключен социальный договор о погашении образо-
вавшейся задолженности.
Улучшить положение граждан, обладающих правом на меры социальной поддер-

жки, наряду с обеспечением своевременности их получения, могло бы изменение раз-
мера федерального стандарта максимально допустимой доли расходов граждан на 
оплату жилья и коммунальных услуг в совокупном семей ном доходе с 22 до 10—15 
процентов.

По данным НП «ЖКХ Контроль», проблема расчетов между юридическими лицами 
стоит достаточно остро. Сегодня в большинстве случаев коммунальные платежи соби-
раются через управляющие организации. При этом немало не добросовестных управ-
ляющих организаций, не перечисляющих деньги потре бителей поставщикам комму-
нальных ресурсов. При получении оплаты за ЖКУ от потребителя управляющие орга-
низации или не полностью перечисляют по лученную сумму производителю комму-
нальной услуги, или вообще ее не пере числяют, а впоследствии обращаются в органы 
правосудия с заявлением о бан кротстве управляющей организации.

Наблюдается и другая проблема существующей системы расчетов с ресур-соснаб-
жающими организациями: если многоквартирный дом управляется това риществом 
собственников жилья (ТСЖ) либо домом управляет жилищно-стро ительный коопера-
тив (ЖСК), то ресурсосодержащие организации требуют 100-процентной предоплаты 
за предоставляемые услуги. Однако в любом мно гоквартирном доме есть граждане, 
которые имеют долги по оплате жилых по мещений и коммунальных услуг. Таким обра-
зом, 100-процентную доплату ТСЖ или ЖСК произвести не могут, а стало быть, стано-
вятся должниками, после чего следует процедура банкротства.

Для добросовестных управляющих компаний роль посредника также невы годна, 
поскольку они вынуждены компенсировать ресурсоснабжающим органи зациям 
недосборы, которые составляют ежемесячно около 5%.

Выступая на Межрегиональном форуме Общероссийского народного фронта в 
городе Ставрополе в январе 2016 года, Президент Российской Фе дерации справедли-
во отметил, что имеются попытки переложить на население проблему погашения 
задолженности в сфере ЖКХ.

Поступают сообщения о том, что в ряде субъектов Российской Федерации жильцам 
направляются уведомления о наличии фактически несуществующих за долженностей, 
либо они существенно завышаются, иногда поставщики дважды выставляют счета за 
одну и ту же потребленную коммунальную услугу, что впо следствии подтверждается 
соответствующими проверками.

Уполномоченному поступила жалоба инвалида 2 группы Великой Оте-
чественной войны Ф., проживающего в городе Новочеркасске Ростовской об ласти, 
на нарушения при начислении платы за ЖКУ; он указывал, что ее на числение осу-
ществляется со значительным превышением, в связи с чем у него образовалась 
задолженность по оплате. Кроме того, заявитель указывал на си стематические 
уведомления, присылаемые ему о возникшей задолженности.

Для проверки его жалобы в Региональную службу по тарифам Ростовской 
области было направлено обращение с просьбой разобраться с правильностью 
применения установленных тарифов на коммунальные услуги.

Согласно полученному сообщению, доводы заявителя подтвердились, при-
няты меры по перерасчету платы за ЖКУ, поскольку задолженность по комму-
нальным услугам у Ф. отсутствует.
Необходимо отметить, что нарушения при начислении платы за ЖКУ отме чаются 

практически повсеместно.
Согласно информационно-аналитической справке Генеральной прокура туры Рос-

сийской Федерации о состоянии законности и практике прокурорского надзора в 
сфере соблюдения прав и свобод человека и гражданина за 2016 год, представленной 
Уполномоченному, в Ямало-Ненецком автономном округе На дымской городской про-
куратурой установлено, что управляющей и ресурсо-снабжающей организациями в 
апреле 2016 года жителям города выставлены платежные документы на оплату одних 
и тех же коммунальных услуг. По пред ставлению прокурора предотвращена уплата 
населением необоснованно на численных платежей за коммунальные услуги на сумму 
более 15 млн рублей. 

По сообщению Уполномоченного по правам человека в Республике Даге стан, в 
2015 году в ходе проверок, проведенных Государственной жилищной инспекцией 
субъекта Российской Федерации, выявлены нарушения, связанные с необоснованным 
начислением платы за ЖКУ: нарушителям выданы 142 пред писания, выполнен пере-
расчет платежей на сумму 1 млн 542 тыс. рублей.

Согласно информации Уполномоченного по правам человека в Орен бургской 
области, в названном субъекте Российской Федерации также вскры ты многочислен-
ные нарушения, связанные с начислением и взиманием платы за ЖКУ.

Прокуратурой Оренбургской области установлен факт неправомерного начисле-
ния собственникам многоквартирного дома платы за отопление исходя из расчета 
тепловых нагрузок. Проверкой установлено превышение размера начисленной платы 
за отопление относительно начисленной платы по нормати ву на 45%. Организациями 
ЖКХ не соблюдается и порядок проведения коррек тировки размера платы за предо-
ставленную коммунальную услугу по отопле нию. В нарушение требований законода-
тельства при расчете размера платы за коммунальную услугу по отоплению применя-
лись повышенные нормативы, из-за чего жителям 25 домов произведено излишнее 
начисление сумм за ком мунальные услуги за октябрь — ноябрь 2015 года.

Прокурорами районов Оренбургской области в 2016 году в органы пра восудия 
направлено более 70 исков о возложении обязанности о проведении корректировки 
платы за отопление, которые рассмотрены и удовлетворены.

К Уполномоченному обратилась Ш. с жалобой на нарушение законодатель-
ства в сфере оказания услуг жилищно-коммунального комплекса, в связи с чем 
по обращению в Государственную жилищную инспекцию города Москвы 
проведе на проверка, в ходе которой выявлены нарушения при начислении 
платы за ото пление, на основании чего управляющей организации направлено 
предписание о перерасчете размера платы по указанной услуге, которое было 
исполнено.
Во многом эту и указанные ситуации могло бы разрешить принятие 

фе дерального закона о прямых договорах, подготовленного Минстроем России. 
Законопроект предусматривает изменение системы отношений по снабжению мно-
гоквартирных домов коммунальными ресурсами и обеспечения потреби телей ком-
мунальными услугами. У потребителей возникают прямые договор ные отношения с 
ресурсоснабжающими организациями (далее — PCO), плата вносится напрямую 
PCO, которая вправе взыскивать задолженность с потре бителей, управляющие ком-
пании не копят задолженность по долгам населе ния. Средства, поступившие в счет 
оплаты коммунальных услуг, должны быть распределены банком в соответствии с 
информацией, предоставленной PCO. Ни на какие иные цели, кроме оплаты постав-
ленных коммунальных ресурсов, средства, уплаченные потребителями, направле-
ны быть не могут. За счет ис ключения из выручки управляющих компаний платежей 
за коммунальные услуги (до 70% платежа) с рынка уйдут недобросовестные участ-
ники, заинтересован ные только в собирании денег населения.

В условиях отсутствия подобного нормативного правового акта ситуаци ей поль-
зуются недобросовестные поставщики коммунальных ресурсов, искус ственно 
создавая коммунальный долг граждан.

Кроме того, в настоящее время Комитет по экономической политике, про-
мышленности, инновационному развитию и предпринимательству Государствен ной 
Думы Российской Федерации готовит законопроект, согласно которому установка 
приборов учета воды и электроэнергии будет переложена на ресурсоснабжающие 
организации, что позволит избавить потребителей от финансо вой нагрузки по 
обслуживанию счетчиков.

Практика государственной защиты жилищных прав граждан свидетель ствует, 
что в деятельности управляющих организаций и поставщиков ресур сов нередко 
допускаются нарушения жилищного законодательства и в части правильного офор-
мления платежных документов; в результате потребителям не представляется вся 
обязательная информация.

К Уполномоченному поступила коллективная жалоба граждан, прожива ющих в 
одном из многоквартирных домов в городе Ставрополе, на бездействие контроли-
рующих и надзорных органов и непринятие ими мер в отношении соб ственника 
дома и управляющей компании, допускающих нарушения законода тельства и прав 
жильцов.

Заявители сообщали, что собственником дома заключен договор с управ-
ляющей компанией, условия которого не соответствуют ЖК РФ, Правилам осу-
ществления деятельности по управлению многоквартирными домами, утверж-
денным постановлением Правительства Российской Федерации от 15 мая 2013 
года № 416, а также Минимальному перечню услуг и работ, необходимых для обес-
печения надлежащего содержания общего имущества в многоквартир ном доме и 
порядка их оказания и выполнения, утвержденному постановлением Правительст-
ва Российской Федерации от 3 апреля 2013 года № 290. Кроме того, при расчете 
платы за коммунальную услугу по электроснабжению управ ляющей компанией 
применяется неверный тариф, а оформление платежного документа не соответст-
вует требованиям законодательства.

В связи с этим в Управление Ставропольского края по строительному и жилищ-
ному надзору направлено обращение с просьбой о проверке изложенных фактов и 
принятии необходимых мер. 

Согласно полученному сообщению, в ходе проверки доводы о допущен ных 
нарушениях подтвердились, управляющей компании выданы предписания о при-
ведении договора управления многоквартирным домом в соответствие с требова-
ниями законодательства, о перерасчете платы за потребленную электроэнергию и 
о необходимости принятия ряда иных мер, которые были исполнены.
Улучшению ситуации с непрозрачностью и необоснованной завышенностью 

выставляемых гражданам счетов за потребленные ЖКУ призваны служить измене-
ния в действующем законодательстве.

В соответствии с Федеральным законом от 29 июня 2015 года № 176-ФЗ «О вне-
сении изменений в Жилищный кодекс Российской Федерации и отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации» статья 157 ЖК РФ дополнена положени-
ем, предусматривающим штрафы управляющим компаниям в пользу потребителей 
за неверные квитанции на оплату ЖКУ.

Согласно названным дополнениям в правовое регулирование, лицо, вино вное в 
нарушении порядка расчета платы за коммунальные услуги, повлекшем увеличение 
размера платы, обязано уплатить потребителю штраф, определяе мый в размере и в 
порядке, которые установлены Правительством Российской Федерации, за исклю-

Соблюдение и защита прав граждан 
в сфере жилищно-коммунального хозяйства

Доклад Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации

Настоящий доклад подготовлен на 
основании части 2 статьи 33 Феде-
рального конституционного закона 
«Об Уполномоченном по правам 
человека в Российской Федерации» 

и посвящен анализу ситуации с соблюдением и 
защитой прав граждан в жилищно-коммуналь-
ной сфере.

На сегодняшний день проблемы жилищно-
коммунального хозяйства (далее — ЖКХ) в Рос-
сии — один из важнейших вопросов, ведь именно 
эта сфера является пока зателем развитости как 
отдельного региона, так и страны в целом.

Кроме того, сфера ЖКХ и ее устойчивое фун-
кционирование являются еще га рантом социаль-
ной безопасности населения. Поэтому предостав-
ление качественных услуг сферой ЖКХ очень 
важно. Жилищно-коммунальное хозяйство явля-
ется вполне естественной монополией, которая 
при правильном регулировании со стороны госу-
дарства способна функционировать на самом 
высоком уровне.

На протяжении не одного года руководство 
страны предпринимает меры, направленные на 
модернизацию жилищно-коммунальной сферы: 
так, 26 января 2016 года Распоряжением Прави-
тельства Российской Федерации № 80-р была 
утверждена «Стратегия развития жилищно-ком-
мунального хозяйства в Российской Федерации 
на период до 2020 года». Этот документ призван 
определить основные приоритеты, среднесроч-
ные цели и задачи государства в сфере жилищно-
комму нального хозяйства.

Не остается в стороне и законодательная 
власть страны, предпринимая меры по правовому 
регулированию сферы ЖКХ, принятию необхо-
димых законов для ее ре формирования и созда-
нию правовой базы для наведения порядка в этой 
отрасли.

Основной задачей органов государственной 
власти в сфере жилищно-коммуналь ного хозяй-
ства должно являться повышение качества и над-
ежности жилищно-комму нальных услуг, а также 

обеспечение их доступности для населения, 
создание системы нормативно-правового регули-
рования,  обеспечивающей эффективное 
функциониро вание и устойчивое развитие 
жилищно-коммунального хозяйства, предусма-
тривающей в том числе сокращение администра-
тивных процедур, предотвращение коррупции.

Указанная тематика в последние годы занима-
ет одно из ведущих мест в структуре обращений 
граждан к Уполномоченному по правам человека 
Российской Федерации (далее — Уполномочен-
ный). Обращения касаются аварийного и ветхого 
состояния жилых домов, износа коммунальной 
инфраструктуры, непрекращающегося роста 
та рифов на жилищно-коммунальные услуги, упу-
щений в деятельности управляющих ком паний, 
отсутствия должного контроля за их работой.

Проблемы состояния и развития жилищно-
коммунального хозяйства являются одними из 
наиболее острых, поскольку касаются каждод-
невной жизни подавляющего большинства насе-
ления.

Непонимание гражданами происходящих 
изменений в указанной сфере, введе ние дополни-
тельных требований, влекущих повышение 
финансовой нагрузки, при со хранении ненадле-
жащего качества предоставляемых услуг, законо-
мерно вызывают их оправданную тревогу за свое 
материальное состояние и, как следствие, соци-
альную напряженность.

В ходе состоявшихся в 2016 году при участии 
Уполномоченного и сотрудников его рабочего 
аппарата координационных советов и иных меро-
приятий, организован ных уполномоченными по 
правам человека в субъектах Российской Федера-
ции, под тверждена актуальность указанных про-
блем для всех регионов страны.

Жители всех субъектов Российской Федера-
ции сообщают об идентичных наруше ниях их 
прав и законных интересов в области жилищно-
коммунального хозяйства, что свидетельствует о 
наличии системных проблем в указанной сфере, 
которые не решены по настоящее время.

По заказу Уполномоченного в ноябре 2016 
года Фондом «Общественное мне ние» было про-
ведено исследование, по результатам которого 
состояние ЖКХ и каче ство коммунальных услуг 
назвали «плохим» 30% участников опроса, 
«очень плохим» — 22% (то есть в совокупности 
более половины населения Российской Федера-
ции).

Ситуации, сложившейся с соблюдением прав и 
законных интересов граждан в жи лищно-
коммунальной сфере, посвящен настоящий 
доклад; его содержание и структура обусловлены 
характером жалоб, поступивших Уполномочен-
ному, и отражают наибо лее волнующие их вопро-
сы.

При подготовке настоящего доклада исполь-
зованы также данные и информация, содержащи-
еся в специальных и ежегодных докладах уполно-
моченных по правам че ловека в субъектах Рос-
сийской Федерации, данные, предоставленные 
Генеральной прокуратурой Российской Федера-
ции, государственными органами и обществен-
ными организациями.

Целью доклада является информирование 
федеральных и региональных орга нов государст-
венной власти о трудностях, с которыми сталки-
ваются граждане при реализации своих прав в 
названной социальной сфере, внесение на основе 
анали за действующего законодательства и право-
применительной практики предложений по 
совершенствованию правового регулирования 
соответствующих правоотношений и админи-
стративных процедур.

Хочется надеяться, что данный доклад будет 
также интересен специалистам и гражданам, 
которые найдут в нем полезную информацию о 
состоянии жилищно-ком мунальной сферы эко-
номики, советы о правовых средствах защиты 
жилищных прав человека и механизмах их реали-
зации.

Уполномоченный по правам человека 
в Российской Федерации 

Т. Москалькова
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чением случаев, если такое нарушение было устранено до обращения и (или) до 
оплаты потребителем.

По мнению Минстроя России, благодаря этому уйдут в прошлое споры о размерах 
начислений, тщетные попытки жильцов проверить их обоснован ность, а также обре-
менение добросовестных потребителей оплатой всех «не балансов» по дому.

На момент завершения работы по подготовке настоящего доклада соот-
ветствующее постановление Правительства Российской Федерации принято, штраф 
за неправильно начисленный платеж составил 50% величины превыше ния начислен-
ной платы над размером платы, которую надлежало начислить.

Анализ жалоб свидетельствует о проблеме расчетов платы за комму нальные услу-
ги собственников помещений в многоквартирных домах, которые не оснащены прибо-
рами учета. Граждане не согласны с тем, что вынуждены оплачивать двойной размер 
платы за коммунальные услуги, поскольку помимо установленного норматива приме-
няется повышающий коэффициент.

Стоит отметить, что в настоящее время с целью разрешения указанной про блемы 
Комитет Государственной Думы по жилищной политике и жилищно-ком мунальному 
хозяйству готовит поправки в Федеральный закон от 23 ноября 2009 года № 261-ФЗ 
«Об энергосбережении и о повышении энергетической эф фективности и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации», согласно 
которым предлагается отменить положение о том, что жильцы, не установившие счет-
чики на воду и электроэнергию, платят за эти услуги по нормативу, умноженному на 
повышающий коэффициент. Кроме того, пред лагается инициатива по изменению 
формулы расчета нормативов потребления, а именно замене расчетного метода ана-
логовым и отмене повышающих коэффи циентов. Под аналоговым методом предпола-
гается брать в расчет дома, в которых установлены счетчики, и рассчитанный в них 
объем потребления устанавливать как норматив, по которому и оплачивают те, кто не 
установил приборы учета.

26 декабря 2016 года принято постановление Правительства Российской Федера-
ции № 1498 «О вопросах предоставления коммунальных услуг и со держания общего 
имущества в многоквартирном доме», которым внесены из менения в Правила содер-
жания общего имущества в многоквартирном доме, утвержденные постановлением 
Правительства Российской Федерации от 13 ав густа 2006 года № 491 «Об утверждении 
Правил содержания общего имуще ства в многоквартирном доме и Правил изменения 
размера платы за содержа ние и ремонт жилого помещения в случае оказания услуг и 
выполнения работ по управлению, содержанию и ремонту общего имущества в мно-
гоквартирном доме ненадлежащего качества и (или) с перерывами, превышающими 
установ ленную продолжительность» и в Правила предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользователям помещений в многоквартирных домах и жилых 
домов, утвержденных постановлением Правительства Российской Федерации от 6 мая 
2011 года № 354 «О предоставлении коммунальных услуг собствен никам и пользова-
телям помещений в многоквартирных домах и жилых домов». Указанным постановле-
нием введена обязанность по оплате за коммунальные услуги, предоставленные на 
общедомовые нужды.

Указанная оплата была призвана компенсировать разницу между по казаниями 
приборов учета ресурсоснабжающей организации и фактически потребленными соб-
ственниками коммунальными услугами, учтенными по ин дивидуальным приборам 
учета или рассчитанными на основании нормативов потребления. Однако это вызвало 
массу нареканий со стороны граждан, не довольных нововведением, так как суммы за 
эту услугу в платежках выросли в несколько раз.

В настоящее время подготовлен проект федерального закона «О внесе нии измене-
ний в статьи 156 и 161 Жилищного кодекса Российской Федерации и статью 12 Феде-
рального закона «О внесении изменений в Жилищный кодекс Российской Федерации 
и отдельные законодательные акты Российской Феде рации», принятый в первом чте-
нии, целью которого является совершенство вание порядка исчисления размера платы 
за содержание жилого помещения на оплату холодной воды, горячей воды, отведения 
сточных вод, электрической энергии, потребляемых в целях содержания и использо-
вания общего имущества в многоквартирном доме.

Предполагается установить, что включение расходов на общедомовые нужды в 
состав жилищной услуги устанавливается в размере норматива, за ис ключением слу-
чая, когда общим собранием собственников принято решение о распределении между 
собственниками помещений объемов потребленных ре сурсов на основании общедо-
мового (коллективного прибора учета).

Принятие указанных поправок позволит разрешить возникшую социаль ную напря-
женность среди граждан.

2.3. Качество жилищно-коммунальных услуг
Потребителями ЖКУ являются все жители, проживающие в жилищном фон де, 

соответственно, и проблемы реализации их права на надлежащее качество предо-
ставляемых услуг касаются каждого.

Основными целями государственной политики в сфере ЖКХ согласно Ука зу 
Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 года № 600 «О мерах по обеспече-
нию граждан Российской Федерации доступным и комфортным жи льем и повыше-
нию качества жилищно-коммунальных услуг» являются обеспе чение надежности 
ЖКУ и их доступности для населения.

Несмотря на систематическую модернизацию жилищного законодатель ства, 
нарушения прав граждан в названной сфере по-прежнему остаются од ной из глав-
ных социальных проблем населения, о чем свидетельствуют резуль таты анализа 
обращений заявителей и проведенных социологических опросов населения.

В мае — декабре 2015 года ВЦИОМ провел опрос россиян в 46 реги онах страны. 
В ходе данного опроса была изучена удовлетворенность людей услугами ЖКХ, в 
результате чего выявлено следующее. По данным опроса, большинство респонден-
тов (72%) считают качество услуг ЖКХ в своем регионе приемлемыми: удовлетво-
рительными или хорошими. Причем оценок «хорошо» за полгода стало больше, с 
21 до 27%.

Согласно результатам проведенного ВЦИОМ в сентябре 2016 года социо-
логического опроса «Осведомленность россиян о реформе ЖКХ» более поло вины 
россиян (64%) сообщили, что качество предоставляемых им ЖКУ практи чески не 
меняется, что на 10 п. п. выше по сравнению с сентябрем 2015 года. О позитивных 
изменениях сообщили до пятой части опрошенных (18%), а о не гативных — 12%.

Опросы, касающиеся качества предоставляемых ЖКУ, проводились и 
не коммерческими организациями.

По результатам исследования интернет-портала Domofond.ru был прове ден 
масштабный опрос граждан в 100 крупнейших городах России, в котором приняли 
участие 310 тыс. человек. Как оказалось, качество услуг устраивает россиян чуть 
больше, чем наполовину. По десятибалльной шкале коммунальные службы получи-
ли в среднем 5,4 балла.

Неутешительными стали результаты, полученные при исследовании неком-
мерческим партнерством «ЖКХ Контроль», которое проанализировало количе ство 
жалоб граждан на действия управляющих компаний и жилищных инспекций, полу-
ченных до введения лицензирования деятельности управляющих организаций и 
после: количество их жалоб увеличилось. По мнению экспертов партнерства, каче-
ство ЖКУ снизилось из-за сложностей переходного периода. Количество на реканий 
на работу управляющих организаций за период действия системы ли цензирования 
не уменьшилось, а в период становления даже увеличивалось, в на стоящее время 
проблемы, сопровождавшие переходный период, пошли на спад, однако количест-
во обращений граждан остается стабильно высоким.

Одним из любопытных выводов исследователей стал тот факт, что в горо дах, 
жители которых крайне низко оценивают качество ЖКУ, меньше всего пода но 
жалоб на работу управляющих организаций. Получается, что если в каких-то регио-
нах не подают жалобы, это прежде всего говорит о том, что население там пассивно, 
поэтому и качество коммунальных услуг может быть низким, так как отсутствует 
гражданский контроль. Напротив, в регионах, где население актив но, на обращения 
граждан реагируют и проблемы устраняют, поэтому в итоге качество услуг там 
может быть достаточно высоким.

Среди объективных факторов, снижающих удовлетворенность граждан качест-
вом ЖКХ, исследователи называют состояние инфраструктуры и самих домов: так, 
на обветшание жилищного фонда пожаловались 31% опрошенных, 32% считают, 
что их дома требуют срочного капитального ремонта; каждый третий говорит о том, 
что ремонт понадобится в течение 3—5 лет.

В ходе исследования, проведенного Фондом «Общественное мнение» по заказу 
Уполномоченного, самую низкую оценку состояния ЖКХ и качества коммунальных 
услуг дали жители Камчатского края (50%), Республики Хака сия (40%), Магадан-
ской и Костромской областей (39%), Красноярского края (38%), Забайкальского 
края, Архангельской и Тверской областей (35%), Еврей ской автономной области, 
Краснодарского и Хабаровского краев (34%).

Приходится констатировать, что качество услуг, предоставляемых жилищ но-
коммунальными организациями, не соответствует потребностям и ожидани ям 
населения.

Показательной может быть ситуация, о которой сообщил уполномоченный по 
правам человека в Астраханской области.

По его наблюдениям, в последние годы тенденция роста числа обращений гра-
ждан по вопросам качества ЖКУ сохраняется, при этом одной из существен ных про-
блем является низкое качество горячей воды, а именно ее ненадлежа щая темпера-
тура.

Согласно Федеральному закону от 30 марта 1999 года № 52-ФЗ «О са нитарно-
эпидемиологическом благополучии населения» организации, осущест вляющие 
горячее водоснабжение, холодное водоснабжение с использованием централизо-
ванных систем горячего водоснабжения, холодного водоснабжения, обязаны обес-
печить соответствие качества горячей и питьевой воды указанных систем санитар-
но-эпидемиологическим требованиям.

В соответствии с пунктом 2.4 СанПиН 2.1.4.2496-09 температура горячей воды в 
местах водозабора независимо от применяемой системы теплоснабже ния должна 
быть не ниже 60 °С и не выше 75 °С.

Постановлением Правительства Российской Федерации от 6 мая 2011 года 
№ 354 утверждены Правила предоставления коммунальных услуг собственни кам и 
пользователям помещений в многоквартирных домах и жилых домов (да лее — 
Правила).

Требования к качеству коммунальных услуг, допустимые отступления от этих 
требований, а также условия и порядок изменения размера платы при предо-
ставлении коммунальных услуг ненадлежащего качества приведены в приложе нии 
№ 1 к названным Правилам. При этом пункт 5 приложения устанавливает, что за 
каждые 3 °С отступления от допустимых отклонений температуры горячей воды 
размер платы за коммунальную услугу за расчетный период, в котором произошло 
указанное отступление, снижается на 0,1% размера платы, опре деленного за каче-
ственную услугу, за каждый час отступления от допустимых отклонений суммарно в 
течение расчетного периода.

За каждый час подачи воды, температура которой ниже 40 °С, оплата про-
изводится по тарифу за холодную воду.

Уполномоченный по правам человека в Астраханской области отметил, что, с 
одной стороны, изменение санитарно-эпидемиологического норматива каче ства 
горячей воды, являющегося противоэпидемической мерой, не допускается; с дру-
гой стороны, Правила в нынешней редакции допускают подачу в качестве «горячей» 
воду, температура которой может достигать даже 40 °С, проиллю стрировав свои 
выводы следующим примером.

В течение 7 дней вода в кране была 51 °С вместо 60 °C, при перерасчете оплата 
снизилась на 27%. Однако, не разбавляя горячую воду, потребитель расходовал ее в 
гораздо больших объемах, что обесценило перерасчет. В лю бом случае, поскольку 
горячая вода применительно к городу Астрахани стоит в 6 раз дороже холодной, то 
по факту никакой компенсации за некачественную услугу гражданин реально не 
получил.

В связи с этим напрашивается справедливый вывод, что любое снижение темпе-
ратуры горячей воды ниже 60 °С недопустимо в принципе: это не просто диском-
форт, но и реальная угроза здоровью людей, так как теплая вода является благо-
приятной средой для развития возбудителей инфекционных заболеваний.

Таким образом, имеется необходимость совершенствовать соответству ющее 
правовое регулирование и внести в упомянутые Правила норму о том, что в случае 
предоставления потребителю горячей воды температурой ниже 57 °С потребитель 
должен производить оплату по тарифу холодной воды.

Уполномоченный разделяет мнение об актуальности поднятой проблемы и 
необходимости ее решения, в связи с чем в Минстрой России была направлена 
просьба сообщить их мнение о возможности реализации указанного предложения.

Согласно полученному сообщению, названный федеральный орган 
ис полнительной власти согласился с внесенным предложением, отметив, что при 
нарушении качества коммунальной услуги горячего водоснабжения (наруше ние 
температуры) объем потребления соответствующей услуги увеличивает ся: в этом 
случае не исключены ситуации, когда сокращение размера платы за коммунальную 
услугу по горячему водоснабжению в результате перерасчета не покроет расходов, 
понесенных потребителем из-за повышенного объема по требления. В этой связи 
вопрос перерасчета размера платы за некачественно предоставленную коммуналь-
ную услугу по горячему водоснабжению будет им проработан дополнительно.

Уполномоченный намерен держать данный вопрос на контроле.
Одним из оснований возникновения жалоб граждан является также недо-

бросовестность управляющих и ресурсоснабжающих организаций — поставщи ков 
коммунальных услуг, а также бездействие контролирующих и надзирающих за их 
деятельностью органов.

К Уполномоченному обратилась И., проживающая в селе Темясово Баймак-
ского района Республики Башкортостан, с жалобой на нарушения жилищных 
прав жителей дома, вызванные отключением водоснабжения и центрального 
отопления.

Для организации проверки доводов заявителя в прокуратуру Баймакского 
района Республики Башкортостан было направлено соответствующее обра-
щение.

Согласно поступившей информации, доводы, изложенные в жалобе, 
ча стично подтвердились. Проверкой выявлен факт бездействия администрации 
муниципального образования Баймакский район, выразившегося в непринятии 
мер по организации надлежащего водоснабжения, водоотведения, отопления 
указанного многоквартирного дома, в связи с чем в администрацию муници-
пального района внесено представление об устранении нарушений законода-
тельства.

Дополнительным ответом Уполномоченному сообщено, что представле ние 
прокуратуры Баймакского района администрацией рассмотрено и удовлет-
ворено. В целях обеспечения водоснабжения многоквартирного дома пробуре-
на скважина,  организовано отопление квартир индивидуальными 
электронагрева тельными приборами.

Вопрос финансирования присоединения дома к системе газоснабжения 
будет рассмотрен Советом муниципального района Баймакский район при 
утверждении бюджета на очередной финансовый год и плановый период.
В целом для исправления ситуации в рассматриваемой сфере представля ется 

возможным рекомендовать органам государственного жилищного надзора и муни-
ципального контроля осуществлять дальнейшее развитие контрольных функций за 
деятельностью управляющих организаций и поставщиков комму нальных ресурсов.

Представляется также, что шагом к повышению уровня удовлетворен ности гра-
ждан жилищно-коммунальным обслуживанием станет обеспечение открытости и 
прозрачности сферы ЖКХ, в связи с чем необходимо завер шить подключение 
муниципальных образований, организаций ЖКХ к госу дарственной информацион-
ной системе жилищно-коммунального хозяйства (ГИС ЖКХ).

Федеральный закон от 28 декабря 2016 года № 469-ФЗ «О внесении из менений 
в Жилищный кодекс Российской Федерации и отдельные законодатель ные акты 
Российской Федерации» перенес на год позже срок введения в дей ствие ГИС ЖКХ. 
Теперь управляющие компании, ТСЖ, ресурсоснабжающие организации обязаны 
размещать информацию в системе с 1 июля 2017 года (а не с 1 июля 2016 года), а 
ответственность за нарушение этих требований наступит с 1 января 2018 года (а не с 
1 января 2017 года).

В соответствии с пунктом 6 части 1 статьи 193 ЖК Российской Федерации (в 
редакции указанного Федерального закона) управляющие компании обязаны раз-
мещать информацию согласно Стандарту раскрытия информации, утверж денному 
постановлением Правительства Российской Федерации от 23 сентября 2010 года 
№ 731 «Об утверждении стандарта раскрытия информации органи зациями, осу-
ществляющими деятельность в сфере управления многоквартирны ми домами», до 
1 января 2018 года.

Запуск ГИС ЖКХ позволит обеспечить для граждан и профессиональных участ-
ников рынка максимальную информационную открытость в сфере ЖКХ.

2.4. Капитальный ремонт
В настоящее время необходимость проведения капитального ремонта 

жи лищного фонда является одной из наиболее актуальных проблем сферы ЖКХ.
По данным Минстроя России, по состоянию на 1 января 2017 года, в регио-

нальные программы капитального ремонта (далее — РПКР) включены 744,3 тыс. 
многоквартирных домов (далее — МКД) общей площадью 2,24 млрд кв. м, в 
ко торых проживают 80 055 тыс. человек. В рамках утвержденных краткосрочных 
планов реализации РПКР в 2016 году было запланировано проведение капи-
тального ремонта в 47,146 МКД общей площадью 155,7 млн кв. м, в которых прожи-
вают порядка 5,738 млн человек. Завершен ремонт 41,424 МКД общей площадью 
135,0 млн кв. м, в которых проживает 5,232 млн человек, что составляет более 
87,6% от запланированного количества домов.

До недавнего времени на капитальный ремонт МКД выделялись сред ства Фонда 
содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства и средства бюд-
жета субъекта Российской Федерации. Однако с 2016 года финансирование работ 
по капитальному ремонту предусматривается в преде лах средств, накопленных за 
счет взносов собственников помещений, и средств местных бюджетов.

Изменение подхода к финансированию обусловлено, в первую очередь, тем, что 
Фонд содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства изначаль-
но создавался как временная структура и его деятельность многократ но продлева-
лась, во вторую очередь, тем, что в ЖК РФ внесены поправки, пред усматривающие 
принятие соответствующего регионального законодательства в части финансиро-
вания капремонта жильцами МКД, участие собственников жилых помещений в МКД 
в финансировании капитального ремонта стало для всех обязательным.

С введением в действие новых правил по организации ремонта общего имуще-
ства в МКД Уполномоченному стали поступать многочисленные жалобы граждан: 
их число в 2016 году в два с лишним раза возросло по сравнению с предыдущим 
годом (в 2015 году поступило 106 жалоб данной тематики, в 2016 году — 248); 
самыми распространенными доводами граждан были:

— проведение капитального ремонта ненадлежащего качества;
— несогласие с требованиями регионального оператора по осуществле нию 

взносов в фонд с уже имеющимися долгами (многим гражданам поступили платеж-
ные документы (подавляющему большинству они стали поступать только в февра-
ле — марте 2015 года, а некоторым собственникам и позднее) с требо ванием сде-
лать взнос за октябрь — декабрь 2014 года плюс суммы за несколько месяцев 2015 
года, в результате чего граждане столкнулись с необходимостью уплатить сразу 
большую сумму);

— несогласие в принципе с взысканием взносов на капитальный ремонт в связи 
с его отдаленностью во времени, с тяжелым материальным положени ем, размером 
взносов, взысканием пени за несвоевременную оплату взносов на капремонт, пре-
клонным возрастом.

Относительно последнего обстоятельства следует отметить, что после мно-
гочисленных замечаний по отдельным аспектам установления платы за капиталь-
ный ремонт, поднятым в том числе и Уполномоченным, принят Федеральный за кон 
от 29 декабря 2015 года № 399-ФЗ «О внесении изменений в статью 169 Жилищного 
кодекса Российской Федерации и статью 17 Федерального закона «О социальной 
защите инвалидов в Российской Федерации», согласно кото рому законом субъекта 
Российской Федерации может быть предусмотрено пре доставление компенсации 
расходов на уплату взноса на капитальный ремонт одиноко проживающим нерабо-
тающим собственникам жилых помещений, до стигшим возраста 70 лет, — в разме-
ре 50%, 80 лет — в размере 100%, а также проживающим в составе семьи, состоя-
щей только из совместно проживающих неработающих граждан пенсионного воз-
раста, собственникам жилых помеще ний, достигшим возраста 70 лет, — в размере 
50%, 80 лет — в размере 100%.

В своем большинстве жители МКД не отказываются от обязанности содер жать 
принадлежащее им имущество, в том числе и общее, однако формировать фонд 
капитального ремонта на счете регионального оператора без надлежаще офор-
мленных договорных отношений, да еще со значительными суммами долга, готовы 
немногие.

Поэтому неудивительно, что главным вопросом многих обращений о капи-
тальном ремонте домов стал: платить взносы или нет?

В ряде обращений содержится категорический отказ производить оплату ука-
занных взносов, поскольку жители не верят в успех и завершение программы капи-
тального ремонта, рассчитанной до 2043 года. Недоверие властям являет ся одной 
из главных тем для недовольства новой системой.

Это недоверие в какой-то мере обоснованно: как показала практика, даже 
собранные на капитальный ремонт взносы, аккумулированные на счете, могут быть 
потеряны из-за банкротства банка, в котором открыт этот счет.

В Российской Федерации произошел первый прецедент потери накоплен ных на 
капремонт средств из-за банкротства одного из банков: пострадавшими оказались 
члены ТСЖ, которые вносили средства на счет с 2014 года.

По мнению Председателя Комитета Государственной Думы Федерально го 
Собрания Российской Федерации по жилищной политике и жилищно-ком-
мунальному хозяйству Г. Хованской, жители, выбрав этот банк, действовали в стро-
гом соответствии с законом: кредитная организация входила в число 50 крупней-
ших банков страны и считалась одной из самых надежных в Ре спублике Татарстан, 
так как значимый пакет акций принадлежал республи канскому Правительству. Все 
условия, которым должна была соответствовать кредитная организация, в которой 
открыт специальный счет, выполнены. Од нако это не стало гарантией сохранности 
денежных средств, ведь в результате банкротства банка ТСЖ, являясь юридическим 
лицом, может ожидать получе ния своих средств лишь в третью очередь после 
физических лиц и индивиду альных предпринимателей, а на практике вряд ли может 
рассчитывать на воз врат денег. Кроме того, юридические лица не могут рассчиты-
вать на выплаты по системе страхования вкладов, так как при банкротстве банков 
физическим лицам гарантируется возмещение до 1,4 млн рублей, а юридическим 
лицам никакой компенсации не полагается.

Комитетом Государственной Думы по жилищной политике и жилищно-ком-
мунальному хозяйству перед Центробанком России уже несколько лет ставит ся 
вопрос о гарантиях сохранности средств на капитальный ремонт, в резуль тате чего 
установлены лишь ограничения по размеру собственного капитала в 20 млрд 
рублей для банков, которые размещают на специальных счетах сред ства собствен-
ников жилья на капитальный ремонт.

Представляется, что в указанных случаях решением проблемы может стать 
страхование счетов, на которых размещены средства фонда капитального ре монта, 
так же как вкладов физических лиц.

Анализ социологических исследований по проблеме капитального ремон та 
общего имущества МКД свидетельствует, что собственники в большинстве своем 
считают, что столкнулись с новой пирамидой, куда более опасной, чем финансовые 
аферы 1990-х годов.

Наибольшую озабоченность граждан вызывают закономерные вопросы: куда 
уходят деньги и сделают ли капремонт через 30—40 лет? Вызывали во просы и 
недовольство также другие аспекты нововведения, такие как большой, постоянно 
возрастающий размер взноса на капитальный ремонт, срок его вы полнения, неос-
ведомленность граждан о правовом регулировании нового этапа реформы ЖКХ, 
касающейся капитального ремонта МКД.

Необходимо отметить, что сложной для понимания граждан стала именно обя-
занность вносить взносы на капитальный ремонт жилого дома до фактиче ского его 
начала. Сложно их убедить, что через продолжительный срок этот ремонт будет 
точно произведен. Тем более что здравый смысл подсказывает любому граждани-
ну, что с темпом инфляции, сопровождающим современную экономическую ситуа-
цию, внесенные им денежные средства обесценятся.

Совсем не поддается осмыслению гражданина, являющегося собственником 
жилого помещения, обязанность продолжать оплачивать взносы на формирова ние 
фонда капитального ремонта в случае, когда в его доме он уже произведен.

Понятнее и логичнее, учитывая менталитет, была бы необходимость вне сения 
взносов за произведенный капитальный ремонт, сумма которых за его производст-
во, рассчитанная по фактически затраченным денежным средствам, распределя-
лась бы на 5—10 лет.

Следует отметить, что по итогам всероссийского опроса общественного мнения, 
проведенного в июне 2015 года Национальным агентством финансо вых исследова-
ний по заказу государственной корпорации — Фонда содействия реформированию 
жилищно-коммунального хозяйства, 43% опрошенных выска зались за способ, при 
котором сначала в доме проводится ремонт в требуе мом объеме, а потом собствен-
ники в течение нескольких лет отчисляют взносы на его оплату.

Тем не менее в среднем 70% россиян сообщили в 2015 году, что они добро-
совестно оплачивают суммы за будущий капремонт по новому порядку. Всего опро-
шено 1,6 тыс. граждан, проживающих в 1 30 населенных пунктах в 46 ре гионах стра-
ны, из которых примерно 20% граждан не оплачивают капремонт. В том числе 6% не 
считают себя собственниками, 5% не получают квитанции, 2% имеют льготы и лишь 
8% не платят принципиально.

За период с января по август 2016 года собрано 87,57 млрд рублей, доля собира-
емости взносов собственников в среднем составила 80,59%.

Согласно статистическим данным Минстроя России, представленным в докладе 
за 2016 год, по состоянию на 1 января 2017 года начислено 166,016 млрд рублей 
взносов на капитальный ремонт, собрано 142,32 млрд рублей. Процент собираемо-
сти составил порядка 85,7% (уровень собирае мости в среднем по Российской 
Федерации по сравнению с 2015 годом уве личился на 8,53%).

По состоянию на 1 января 2017 года во всех субъектах Российской Фе дерации 
собственники помещений в МКД уплачивают взносы на капитальный ремонт.

В 3 субъектах Российской Федерации в 2016 году собираемость взносов превы-
сила 100% (за счет выплаты сумм, недоплаченных в прошлые годы): Бел городская 
область (103,85%), Рязанская область (100,12%), Вологодская об ласть (117,13%).

В 12 регионах собираемость взносов в прошлом году превысила 90%: Республи-
ка Татарстан (98,91%), Республика Алтай (96,46%), Омская область (96,24%), Вла-
димирская область (95,42%), город Москва (93,67%), Тульская область (93,61%), 
Ханты-Мансийский автономный округ (93,44%), Кировская область (93,02%), Кур-

ганская область (92,76%), Ненецкий автономный округ (92,59%), Пензенская 
область (91,19%), Орловская область (90,69%).

В ряде регионов наблюдается низкий уровень собираемости: Кабарди но-
Балкарская Республика (17,01%), Республика Северная Осетия — Алания (17,19%), 
Республика Крым (21,95%), Республика Дагестан (25,37%).

При изучении вопроса о новой системе оплаты капитального ремонта мно-
гоквартирных домов выявлена проблема, затрагивающая права граждан, про-
живающих в муниципальном жилищном фонде на основании договора социаль-
ного найма.

Плату за социальный наем сегодня устанавливают органы местного само-
управления с учетом качества и благоустройства жилого помещения, места рас-
положения дома и других показателей (статья 156 ЖК РФ).

Как следует из содержания части 1 статьи 154 указанного Кодекса, пла та за 
капитальный ремонт общего имущества многоквартирного дома, относя щаяся к 
расходным обязательствам муниципального образования, не подлежит включению 
в плату за наем.

Однако в настоящее время наблюдается ситуация, когда плата за наем жилья 
значительно увеличена. Проблема резкого ее повышения появилась по сле введе-
ния обязательного взноса на финансирование капитального ремон та: ее размер 
фактически был повышен до величины минимального взноса на капремонт, а в 
ряде случаев и значительно выше. По сути, сейчас на граж дан, проживающих в 
жилых помещениях на основании договоров социально го найма, возлагается обя-
занность муниципального образования по уплате взносов на капитальный ремонт, 
тогда как введение взноса на капитальный ремонт осуществлялось только в отно-
шении собственников помещений в мно гоквартирном доме.

Кроме того, на соответствующий запрос в Генеральную прокуратуру Российской 
Федерации получен ответ, в котором содержится четкая правовая позиция о том, 
что плата за капремонт общего имущества многоквартирно го дома, относящаяся к 
расходным обязательствам муниципального образо вания, не подлежит включению 
в плату за наем. В связи с принятием в ряде муниципальных образований норматив-
ных правовых актов, необоснованно увеличивших размер платы за наем жилого 
помещения, в ряде субъектов Рос сийской Федерации осуществлено прокурорское 
реагирование. Проверки закончились отменой этих актов и существенным сниже-
нием платы за соци альный наем (Республика Башкортостан, Чувашская Республи-
ка, Калинин градская область).

В результате вмешательства прокуратуры Костромской области органами мест-
ного самоуправления оплачены, например, взносы на капитальный ремонт в разме-
ре свыше 5,4 млн рублей, что обеспечило реализацию программы ка питального 
ремонта многоквартирных домов области.

К сожалению, в настоящее время указанные нарушения действующего 
за конодательства можно установить и устранить только посредством проведения 
прокурорских проверок по заявлениям граждан или правозащитных организаций.

В связи с подобным развитием событий и в целях ограничения роста сово-
купного платежа граждан за жилое помещение и коммунальные услуги в Госу-
дарственную Думу внесен проект федерального закона «О внесении изменений в 
Жилищный кодекс Российской Федерации», который 6 октября 2016 года принят в 
первом чтении. В указанном законопроекте предложено на уровне фе дерального 
органа исполнительной власти утверждать методические указания по установле-
нию платы за социальный наем. Это поможет избежать необосно ванного ее увели-
чения, так как непрозрачность и произвольное установление размера соответству-
ющей платы приводят к нарушению прав нанимателей.

Одной из проблем в сфере проведения капитального ремонта жилищно го 
фонда, которая также требует решения, является недостаточная информи-
рованность населения об изменениях законодательства. Постоянное внесение 
изменений и нововведений, сложность и запутанность формулировок зачастую 
приводят к тому, что гражданам, не обладающим специальными знаниями, осо-
бенно имеющим преклонный возраст, трудно разобраться в существующих пра-
вилах и нормах.

Национальным агентством финансовых исследований установлено, что боль-
шинство респондентов (53%) не имеют представления, за что они платят: не знают 
ни планов капитального ремонта своего дома, ни того, где можно было бы узнать о 
них. Это указывает на наличие запроса на информацию.

Решение указанной проблемы возможно путем распространения информа-
ционных бюллетеней и буклетов с разъяснениями о порядке начисления и струк туре 
платы за ЖКУ, порядке управления многоквартирными домами и проведе ния капи-
тального ремонта.

Улучшить разъяснительную работу с населением необходимо и муници пальным 
образованиям.

В целом следует отметить, что граждане готовы стать активными субъекта ми, 
участвующими в реализации программы по капитальному ремонту обще го имуще-
ства МКД, при этом органам власти следует осуществлять контроль за реализацией 
программы на каждом ее этапе. Доверие граждан к действую щей программе поя-
вится тогда, когда будет установлено конструктивное взаи модействие, прежде 
всего между региональным оператором и администрация ми органов местного 
самоуправления.

Новая система капитального ремонта должна обеспечить безопасность и ком-
фортность проживания граждан, позволить поддержать достойный уро вень 
эксплуатационных характеристик многоквартирных домов,  а главное, 
га рантированно получить капитальный ремонт дома не позже сроков, установ-
ленных РПКР.

По сведениям Счетной палаты Российской Федерации, в настоящее время фор-
мирование региональных систем капремонта общего имущества МКД в це лом 
завершено во всех 85 субъектах Российской Федерации, включая Респу блику Крым 
и город Севастополь.

Вместе с тем проведенный Счетной палатой Российской Федерации анализ 
показал, что предусмотренные ЖК РФ 11 обязательных условий для проведения 
капремонта (создание регионального оператора, определение порядка испол нения 
им своих функций, утверждение региональной программы капремонта и краткос-
рочного плана по ее реализации, определение минимального взноса на капремонт и 
т.д.) на региональном уровне полностью выполнены только в го роде Санкт-Петер-
бурге.

По состоянию на 1 января 2016 года в рамках долгосрочных (на 30-лет ний срок) 
региональных программ в целом по Российской Федерации завер шен капитальный 
ремонт в 21,3 тыс. многоквартирных домов (МКД) общей площадью 65,6 млн кв. м, 
в которых проживают 2,5 млн человек. Стоимость выполненных работ за счет всех 
источников финансирования (Фонд ЖКХ, средства региональных и местных бюд-
жетов, средства собственников жилья) составила 51,43 млрд рублей. Всего регио-
нальными программами заплани ровано проведение работ по капремонту в 735,5 
тыс. МКД общей площадью 2,3 млрд кв. м.

Неутешительным стал вывод Счетной палаты Российской Федерации о том, что 
в настоящее время в стране фактически отсутствует целостная система тех-
нического учета состояния жилищного фонда, что содержит риски необоснован-
ного включения (или исключения) МКД в региональную программу; нарушения 
порядка очередности проведения капремонта; необоснованного определения необ-
ходимого перечня и состава работ.

В целях непосредственной оценки хода проведения капитального ремонта мно-
гоквартирных домов Фондом содействия реформированию жилищно-комму-
нального хозяйства осуществляется выездной мониторинг реализации программ 
капитального ремонта и их краткосрочных планов, ведется анализ деятельности 
региональных операторов.

По данным Фонда ЖКХ, по результатам проведенных в январе — августе 2016 
года проверок выявлены следующие основные нарушения:

— своевременно не исполнены краткосрочные планы программы капиталь ного 
ремонта, на реализацию которых финансовая поддержка Фонда предо ставлена в 
2014 году (Ставропольский край, Ленинградская область, Ульянов ская область, 
Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ);

— осуществление оплаты работ и (или) услуг по капитальному ремонту на осно-
вании актов приемки выполненных работ и (или) оказанных услуг, не со гласованных 
с органами местного самоуправления и не подписанных лицами, уполномоченными 
действовать от имени собственников помещений, в 8 субъек тах Российской Феде-
рации: Республика Дагестан, Республика Тыва, Республика Хакасия, Владимирская 
область, Калужская область, Самарская область, Улья новская область, Ямало-
Ненецкий автономный округ;

— перечисление заказчиком подрядным организациям аванса в размере, пре-
вышающем 30% от стоимости капитального ремонта;

— нарушение требований Методики определения стоимости строительной про-
дукции на территории Российской Федерации при составлении локальных сметных 
расчетов на капитальный ремонт (выявлено в 8 субъектах Российской Федерации: 
Республика Башкортостан, Карачаево-Черкесская Республика, Ре спублика Тыва, 
Архангельская область, Пензенская область, Тульская область, город Севастополь, 
Еврейская автономная область);

— невыполнение экспертизы сметной документации на капитальный ре монт 
домов либо проверки достоверности определения сметной стоимости (выявлено в 
11 субъектах Российской Федерации: Республика Башкортостан, Республика Мор-
довия, Республика Тыва, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Хакасия, 
Чувашская Республика, Забайкальский край, Ленинград ская область, Саратовская 
область, Тамбовская область, Ненецкий автоном ный округ);

— осуществление строительного контроля за ходом капитального ремонта 
организациями, не имеющими свидетельств на данный вид деятельности (выяв-
лено на территории 6 субъектов Российской Федерации: Пензенская область, Сара-
товская область, Тюменская область, Еврейская автономная область, Яма ло-
Ненецкий автономный округ, город Севастополь).

В большинстве регионов в ходе проверок полноты и качества выполненных 
ремонтных работ выявлены нарушения технических регламентов, строительных 
норм и правил, что свидетельствует об осуществлении на недостаточном уров не 
строительного контроля со стороны подрядных организаций и заказчиков (отмече-
но в 18 субъектах Российской Федерации: Республика Дагестан, Ре спублика Крым, 
Карачаево-Черкесская Республика, Республика Мордовия, Республика Тыва, Респу-
блика Татарстан, Республика Хакасия, Чувашская Ре спублика, Забайкальский край, 
Владимирская область, Ленинградская об ласть, Калужская область, Псковская 
область, Саратовская область, Тульская область, Еврейская автономная область, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, город Севастополь). 

При производстве работ по капитальному ремонту многоквартирных домов в 9 
субъектах Российской Федерации (Республика Мордовия, Республика Тыва, Респу-
блика Хакасия, Владимирская область, Самарская область, Костромская область, 
Саратовская область, Ненецкий автономный округ, Еврейская авто номная область) 
не соблюдались положения частей 1, 2 и 12.2 статьи 48 ГрК РФ о разработке рабо-
чих чертежей (или схем) для видов работ, касающихся на дежности и безопасности 
зданий, работы выполнялись по сметной документа ции, составленной по дефек-
тным ведомостям.

Выводы по итогам выездных проверок и рекомендации о мерах по устра нению 
допущенных нарушений доводятся Фондом до сведения глав субъектов Российской 
Федерации. Выполнение мероприятий по устранению выявленных нарушений оста-
ется на контроле Фонда вплоть до их полного завершения.

На возникающие проблемы с планированием, организацией, проведением капи-
тального ремонта МКД указывают в своих ежегодных докладах и уполно моченные 
по правам человека в субъектах Российской Федерации.

Уполномоченный по правам человека в Тверской области обратил, в част ности, 
внимание, что ежегодно муниципальные краткосрочные планы должны предостав-
ляться органами местного самоуправления в Министерство топлив но-
энергетического комплекса и жилищно-коммунального хозяйства Тверской обла-
сти в срок до 1 марта того года, в котором планируется проведение капи тального 
ремонта. Краткосрочный план реализации региональной программы утверждается 
Правительством Тверской области до 1 апреля года, в котором планируется прове-
дение капитального ремонта. Как показала практика 2014 и 2015 годов, муници-
пальные образования Тверской области несвоевре менно предоставляли краткос-
рочные планы, в связи с чем нарушались сроки утверждения регионального крат-
косрочного плана, что привело к отставанию в реализации работ по капитальному 
ремонту МКД.

Причин отсутствия в субъекте Российской Федерации своевременно утвержден-
ного краткосрочного плана капитального ремонта МКД несколько:

— отсутствие предварительных сметных расчетов по капитальному ре монту 
конкретных домов. Такие расчеты предоставляются в органы местного самоуправ-
ления региональным Фондом капитального ремонта, если средства на него хранят-
ся на счете регионального оператора (примерно 90% МКД). В иных случаях — 
управляющей компанией, ТСЖ (примерно 10% МКД). К со жалению, Фонд капи-
тального ремонта свою функцию по проведению предва рительных сметных расче-
тов в полном объеме не выполняет;

— отсутствие информации о техническом состоянии МКД (не имеется тех-
нических паспортов домов);

— отсутствие решений общих собраний собственников жилых помещений в 
МКД, наличие которых является обязательным условием включения в регио-
нальную программу и краткосрочный план капитального ремонта;

— нехватка квалифицированных специалистов в сфере строительства и ЖКХ в 
органах местного самоуправления.

Еще на одну проблему, связанную с новой системой внесения взносов на капи-
тальный ремонт МКД, указал в ежегодном докладе за 2016 год уполно моченный по 
правам человека в Кировской области.

В соответствии с частью 3 статьи 170 ЖК РФ собственникам помеще ний многок-
вартирных домов предоставлено право на перечисление взносов на капитальный 
ремонт на специальный счет в целях формирования фонда ка питального ремонта в 
виде средств, находящихся на специальном счете дома.

Граждане, воспользовавшиеся предоставленным правом, столкнулись с 
не обходимостью нести дополнительные расходы на оплату услуг по представле нию 
платежных документов (начисление взносов, печать и доставка квитанций, претен-
зионная работа, работа по предоставлению льгот, открытие и ведение счета в кре-
дитной организации).

Между тем собственники жилых помещений, вносящие взносы на капи тальный 
ремонт на счет регионального оператора, от дополнительных рас ходов освобожде-
ны. Они вносят только установленный Законом Кировской области от 9 декабря 
2013 года № 355-ЗО «Об установлении минимального размера взноса на капиталь-
ный ремонт общего имущества многоквартирных домов, расположенных на терри-
тории Кировской области» взнос на капи тальный ремонт.

Таким образом, собственники жилых помещений, которые избрали способ фор-
мирования фонда капитального ремонта на специальном счете, находятся в худшем 
положении по сравнению с собственниками жилых помещений, из бравшими иной 
способ накопления средств фонда, что вызывает обоснованные жалобы жителей 
Кировской области.

Заявитель Б. справедливо написала в обращении региональному уполно-
моченному: «Почему Иванов из нашего дома должен платить за капитальный 
ремонт больше, чем Петров из соседнего дома, который вносит взнос на капи-
тальный ремонт региональному оператору?»
Согласно Закону Кировской области от 2 июля 2013 года № 299-ЗО «О фонде 

капитального ремонта общего имущества многоквартирных домов в Кировской 
области» финансирование административно-хозяйственных рас ходов Фонда осу-
ществляется за счет средств областного бюджета. Расходы, связанные с накопле-
нием взносов на капитальный ремонт на специальном сче те, несут самостоятельно 
собственники помещений многоквартирного дома.

Поскольку частью 3.1 статьи 175 ЖК РФ обязанность по оплате расходов, свя-
занных с накоплением фонда капитального ремонта на специальном счете, возло-
жена на собственников помещений дома, переложение их на областной бюджет 
было бы нецелевым расходованием бюджетных средств.

В Государственную Думу внесен проект федерального закона «О внесении изме-
нений в статью 174 Жилищного кодекса Российской Федерации», предусматриваю-
щий расширение возможностей собственников помещений в мно гоквартирном 
доме по использованию средств фонда капитального ремонта, который формиру-
ется на специальном счете, в том числе и для оплаты расхо дов, связанных с предо-
ставлением платежных документов на уплату взносов на капитальный ремонт.

Названный законопроект находится на рассмотрении, Уполномоченный выра-
жает надежду на его скорейшее принятие.

В настоящее время минимальный размер взноса на капитальный ремонт уста-
навливается законом субъекта Российской Федерации, окончательный размер — 
собственниками помещений в многоквартирном доме, которые мо гут принять 
решение об уплате взноса в размере, превышающем минимальный (части 8.1, 8.2 
статьи 156 ЖК РФ).

В этой связи заслуживает поддержки позиция, изложенная в проекте 
фе дерального закона «О внесении изменения в статью 156 Жилищного кодекса 
Российской Федерации», разработанного с целью ограничения роста мини-
мального размера взноса на капитальный ремонт.

В настоящее время Правительством Российской Федерации, органами 
го сударственной власти субъектов Российской Федерации и (или) органами мест-
ного самоуправления принимаются решения, позволяющие влиять на рост платы 
граждан только в отношении коммунальных услуг. Такие решения подлежат кон-
тролю со стороны Правительства Российской Федерации, которое принимает меры 
оперативного реагирования в случаях выявления необоснованного или неправо-
мерного их принятия.

Если федеральными органами исполнительной власти может контролиро ваться 
размер платы граждан за коммунальные услуги, то на рост показателя минимально-
го взноса на капитальный ремонт, устанавливаемого норматив ным правовым актом 
субъекта Российской Федерации, данные органы влиять не могут.

В то же время установленные в настоящее время минимальные размеры взно-
сов на капитальный ремонт в ряде субъектов Российской Федерации суще ственно 
увеличили расходы граждан на оплату за жилое помещение и комму нальные услу-
ги, что при нынешнем экономическом положении негативно отра жается на финан-
совом положении граждан.

Влияние Правительства Российской Федерации на формирование мини-
мального взноса на капитальный ремонт не предусматривается, так как раз-
работанные уполномоченным федеральным органом исполнительной власти мето-
дические рекомендации по установлению в субъектах Российской Феде рации мини-
мального размера взноса на капитальный ремонт не являются обя зательными для 
исполнения органами исполнительной власти субъектов Рос сийской Федерации.

В связи с чем указанным законопроектом предлагается наделить Прави тельство 
Российской Федерации полномочием по установлению предельных (максималь-
ных) индексов изменения размера взноса на капитальный ремонт по каждому субъ-
екту Российской Федерации.

Практика работы Уполномоченного выявила необходимость совершенство-
вания законодательства в вопросах определения механизма финансового кон троля 
за фондом и механизма определения уполномоченными органами общей потреб-
ности в средствах на финансирование услуг и работ по капитальному ремонту 
жилья.

Кроме того, не была предусмотрена необходимость учета наличия обяза тельств 
бывшего наймодателя по производству капитального ремонта жилищно го фонда, 
которые не исполнены им на момент приватизации, при определении общей 
потребности в средствах на финансирование работ по капитальному ремонту МКД.

Уполномоченным с целью урегулирования указанной ситуации было на правлено 
обращение в Минстрой России с просьбой рассмотреть вопрос о разработке пред-
ложений по изменению законодательства, регламентирую щего порядок проведе-
ния капитального ремонта общего имущества в много квартирных домах, с учетом 
отмеченных недостатков.

Минстрой России указал на необходимость внесения изменений в ЖК РФ в 
части введения федерального контроля и мониторинга за обоснованностью разме-
ра минимального взноса и стоимости работ (услуг) и на утверждение 
по становлением Правительства Российской Федерации Основ ценообразования 
минимального размера взноса, предельной стоимости работ и услуг по капи-
тальному ремонту.

Данный вопрос находится на контроле Уполномоченного.
Проблема несовершенства правового регулирования указанных право-

отношений, создающая предпосылки к массовому нарушению прав граждан, под-
нята Уполномоченным и на встрече с Президентом Российской Федерации, состо-
явшейся 10 декабря 2015 года.

Кроме того, Уполномоченным совместно с Комитетом Государственной Думы по 
жилищной политике и жилищно-коммунальному хозяйству ведется работа по 
совершенствованию положений, регламентирующих порядок проведе ния капи-
тального ремонта общего имущества в МКД.

Актуальность вопросов, связанных с соблюдением жилищных прав граж дан, 
позволила Уполномоченному выразить свое мнение по указанной обще ственно зна-
чимой проблеме при обращении в Конституционный Суд Россий ской Федерации в 
поддержку запроса группы депутатов Государственной Думы о проверке конститу-
ционности части 1 статьи 169, частей 4 и 7 статьи 170 и части 4 статьи 179 ЖК РФ, 
который указал, что регулирование правоот ношений по владению, пользованию и 
распоряжению объектами жилищного фонда должно осуществляться таким обра-
зом, чтобы гарантировать гражданам соблюдение права на жилище.

Конституционный Суд Российской Федерации в постановлении от 12 апре ля 
2016 года признал необходимость установления федеральным законодате лем 
механизма исполнения обязанности, предусмотренной статьей 16 Зако на Россий-
ской Федерации «О приватизации жилищного фонда в Российской Федерации», по 
производству бывшим наймодателем капитального ремонта нуждавшихся в нем 
домов, которые должны быть включены в региональную про грамму в первоочеред-
ном порядке. Кроме того, он указал, что прекращение деятельности конкретного 
регионального оператора не освобождает власти от обязанности перед гражданами 
по капитальному ремонту общего имуще ства, а законодатель должен обеспечить 
непрерывность ее исполнения. Также должна гарантироваться прозрачность реали-
зации РПКР. В целях дальнейшего повышения открытости и эффективности расхо-
дования средств собственников жилых помещений, формируемых на счетах регио-
нальных операторов, зако нодателю необходимо принять дополнительные меры, 
направленные на обе спечение информирования собственников жилья о содержа-
нии региональной программы и критериях оценки состояния МКД, на основании 
которых опре деляется очередность проведения капитального ремонта.

Таким образом, мнение Уполномоченного о необходимости устранения право-
вой неопределенности законодательства, регулирующего порядок прове дения 
капитального ремонта МКД за счет денежных средств собственников жи лых поме-
щений, отражено в указанном постановлении Конституционного Суда Российской 
Федерации.

Для реализации выводов Конституционного Суда Российской Федерации о 
необходимости выполнения муниципалитетом обязательств по производству 
капремонта домов, нуждавшихся в нем еще до приватизации, Минстроем Рос сии 
разработан и внесен в Государственную Думу Правительством Россий ской Федера-
ции законопроект «О внесении изменений в Жилищный кодекс Российской Федера-
ции и статью 16 Закона Российской Федерации «О при ватизации жилищного фонда 
в Российской Федераци», который 20 апреля 2017 года принят в первом чтении. 
Проектом федерального закона устанав ливается четкий механизм выполнения 
муниципалитетом данных обязательств. Проведение бывшим наймодателем капи-
тального ремонта общего имущества в многоквартирном доме будет осуществлять-
ся за счет средств федерального бюджета, средств бюджета субъекта Российской 
Федерации или местного бюд жета. Однако обязательство бывшего наймодателя по 
проведению капиталь ного ремонта не освобождает собственников помещений от 
уплаты взносов. Средства фонда капитального ремонта МКД, формируемого соб-
ственниками помещений, будут использоваться на проведение в последующем 
капитального ремонта общего имущества в данном доме.

Стоит отметить, что в целях эффективности организации проведения 
ка питального ремонта общего имущества в МКД Президентом Российской 
Фе дерации поручено Правительству Российской Федерации совместно с руково-
дителями высших исполнительных органов государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации обеспечить совершенствование нормативно-правового регули-
рования и методического обеспечения в сфере формирования и актуа лизации 
РПКР и создание системы технического учета жилищного фонда, раз работать еди-
ную методику определения размера предельной стоимости работ (услуг) по капи-
тальному ремонту общего имущества в МКД, а также осуще ствить проведение 
оценки финансовой устойчивости региональных систем капи тального ремонта. 
Генеральной прокуратуре Российской Федерации поручено провести в 2017 году 
проверку соблюдения норм жилищного законодательства при формировании РПКР 
общего имущества в МКД.

Учитывая социальную значимость проблемы несовершенства правового регу-
лирования названных правоотношений, вопрос устранения недостатков 
за конодательства, регламентирующего порядок проведения капитального ремон та 
общего имущества в МКД за счет средств собственников жилых помещений, про-
должает находиться в сфере внимания Уполномоченного.

2.5. Лифтовое хозяйство
Лифтовое хозяйство — одно из самых проблемных мест и без того много-

страдальной отрасли ЖКХ. Каждый год лифты ремонтируют, модернизируют, 
меняют, тратя на это миллиарды рублей, а лифтовое хозяйство как было, так и оста-
ется «изношенным и требующим модернизации».

Почти треть лифтов, действующих в жилых домах, или находится в аварий ном 
состоянии, или требует капитального ремонта — таковы данные офици альной ста-
тистики. Независимые эксперты говорят, что на самом деле число лифтов, которы-
ми уже сегодня небезопасно пользоваться, может быть около половины, и в бли-
жайшие годы оно будет только увеличиваться.

Согласно информации, представленной Минстроем России, в 2016 году в рам-
ках реализации региональных программ капитального ремонта общего имущества 
многоквартирных домов было проведено 11 789 работ по ремонту и замене лифто-
вого оборудования (лифты, лифтовые шахты).

Государственными жилищными инспекциями субъектов Российской Федера ции 
совместно с Ростехнадзором и муниципальными властями в 2016 году была прове-
дена проверка компаний, обслуживающих лифты на территории Россий ской Феде-
рации. Всего было проверено 451 939 лифтов. По итогам проведен ных проверок и 
выявленных нарушений ГЖИ выдали 3380 предписаний, а также направили 1775 
обращений в территориальные органы Ростехнадзора.

Решать проблемы, связанные с безопасностью эксплуатации лифтов, в свя зи с 
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поступившими обращениями граждан пришлось также Уполномоченному и его 
региональным коллегам.

В частности, в мае 2016 года уполномоченный по правам человека в 
Ле нинградской области обратился в Правительство Российской Федерации с 
просьбой устранить пробелы в законодательстве, из-за которых работа лиф тов в 
многоквартирных домах остановлена.

Лифты массово отключают в связи с окончанием срока эксплуатации и 
не надлежащим техническим состоянием, отключение производится после проку-
рорских проверок и по решению суда. В результате жители некоторых городов Рос-
сийской Федерации: Выборга, Магадана, Норильска, Сарапула и других — оказа-
лись в сложной ситуации.

Особенно страдают маломобильные категории граждан — инвалиды, пен-
сионеры, семьи с маленькими детьми: пользоваться лестницей под силу не 
ка ждому. Кроме того, в ходе проверок допускаются многочисленные ошибки, из-за 
чего отключенными оказываются лифты и подъемники, годные к эксплуата ции, 
недавно отремонтированные или замененные, и причиной тому могут быть пробе-
лы в законодательстве. Проанализировав решения федеральных судов, уполномо-
ченный выявил ряд неурегулированных вопросов.

В обращении в Правительство Российской Федерации уполномоченный по пра-
вам человека в Ленинградской области выразил обеспокоенность си туацией с при-
остановлением работы лифтов и изложил свои доводы, пред ложив принять норма-
тивный правовой акт, который должен определить госу дарственный орган, осу-
ществляющий аккредитацию организаций на право проведения оценки соответст-
вия лифтового оборудования, отработавшего назначенный срок службы, установ-
ленным требованиям, и порядок такой ак кредитации.

Срок службы лифта составляет 25 лет; средний возраст многоквартирных 
домов, оборудованных лифтами, значительно его превышает. В связи с этим 
не обходимо принять постановление Правительства Российской Федерации, кото-
рое восполнит имеющиеся пробелы в целях недопущения массовой остановки лиф-
тов и нарушения прав большого количества граждан.

По информации уполномоченного по правам человека в Ленинградской обла-
сти, Аппарат Правительства Российской Федерации поручил проработать его обра-
щение Ростехнадзору.

Ростехнадзор сообщил, что действующим законодательством действитель но не 
установлен порядок аккредитации юридических лиц и индивидуальных предприни-
мателей на проведение оценки соответствия лифтов в течение на значенного срока 
службы и лифтов, отработавших назначенный срок службы, требованиям техниче-
ского регламента TP ТС 011/2011, в связи с чем выразил готовность рассмотреть 
проект постановления Правительства Российской Феде рации, устанавливающий 
названный порядок.

Вместе с тем Минэкономразвития России указанную позицию Ростехнадзора во 
внимание не приняло, сообщив, что «аккредитованные лица вправе в рамках реали-
зации положений пункта 5 статьи 6 TP ТС 011 /2011 проводить оценку соответствия 
лифта, отработавшего назначенный срок службы».

Таким образом, мнения федеральных органов исполнительной власти 
ра зошлись, в связи с чем уполномоченный по правам человека в Ленинградской 
области обратился к Генеральному прокурору Российской Федерации.

По сообщению Генеральной прокуратуры, Ростехнадзором совместно с Мин-
экономразвития России, Минпромторгом России и Минюстом России разработан 
проект постановления Правительства Российской Федерации «О порядке организа-
ции безопасного использования и содержания лифтов, подъемных платформ для 
инвалидов, пассажирских конвейеров (движущихся пешеходных дорожек), эскала-
торов», устанавливающий в том числе субъектив ный состав лиц, осуществляющих 
оценку соответствия лифтов требованиям тех нического регламента. В связи с чем 
оснований для вмешательства прокуратуры не было установлено.

Однако Минэкономразвития России предоставило на указанный проект поста-
новления отрицательное заключение об оценке регулирующего воздей ствия. Оче-
видно, что работа над проектом постановления будет продолжена.

Аналогичными жалобами граждан приходится заниматься уполномоченным по 
правам человека практически всех субъектов Российской Федерации.

Уполномоченный по правам человека в Свердловской области нашел 
не обходимым среагировать на подобные обращения граждан рекомендациями по 
безопасному пользованию лифтом, разместив их на своем сайте.

Для того чтобы не просто констатировать наличие проблемы, но и найти пути 
изменения ситуации к лучшему, необходимо более наглядно ее осветить.

По информации президента Национального лифтового союза, все необ ходимые 
требования к специализированной лифтовой организации, ее матери ально-
техническому оснащению, обязанности периодического осмотра и пла ново-
предупредительному обслуживанию прописаны ГОСТом 55964-2014 «Лифты, 
общие требования безопасности при эксплуатации». Однако пробле ма заключается 
в том, что ГОСТ не является обязательным; если он приобретет статус правил, обя-
зательных для исполнения, около 80% вопросов с обслужи ванием лифтов будет 
решено.

Кроме того,  важным и заслуживающим внимания является вопрос 
об служивания лифтов: в 1989 году по норме на одного механика приходилось 20 
лифтов; эти нормы рассчитывались исходя из трудоемкости технологиче ских про-
цессов.

Сегодня трудоемкость работ по обслуживанию подъемников заводами-из-
готовителями нигде не нормируется, в связи с чем за каждым электромехаником 
бывает закреплено до 100—150 лифтов. Таким образом, проведение своевре-
менных осмотров и профилактического ремонта затруднительно.

В настоящее время складывается парадоксальная ситуация, когда лифт на заво-
де делают 25 минут, монтируют в здании 25 дней, а последующие 25 лет его эксплу-
атации не подлежат государственному регулированию и контролю.

В связи с исключением лифтов из категории опасных производственных объек-
тов утратили силу и требования законодательства об обязательной атте стации 
работников лифтового хозяйства в органах Ростехнадзора.

Образовавшийся пробел в законодательстве может негативным образом повли-
ять на уровень безопасности лифтов и их эксплуатации.

В связи с назревшей необходимостью решения проблем, имеющихся в лиф-
товом хозяйстве, профессиональное сообщество обсудило порядок организа ции 
безопасного использования и содержания лифтов 7 сентября 2016 года на заседа-
нии комиссии по вопросам лифтового хозяйства Общественного со вета при Мин-
строе России.

Отмечено, что необходимость разработки проекта Порядка организации безопа-
сного использования и содержания лифтов, подъемных платформ для ин валидов, 
пассажирских конвейеров, эскалаторов обусловлена тем, что вывод лифтов в 2013 
году из категории «опасных производственных объектов» привел к созданию пра-
вового вакуума в сфере безопасной эксплуатации лифтов, рез кому снижению уров-
ня государственного контроля (надзора) и ответственности участников рынка, в 
результате чего в последние годы возросло количество не счастных случаев и смер-
тности при эксплуатации лифтов.

«Порядок...» должен стать основным нормативным правовым актом, с по мощью 
которого будет обеспечиваться безопасная эксплуатация более 500 тыс. лифтов, 
содержать требования к процедурам учета и содержания технических устройств, 
порядок организации безопасности использования и содержания, критерии отбора 
организаций по техобслуживанию, осмотру и ремонту техни ческих устройств.

Уполномоченный поддерживает усилия профессионального сообщества и счи-
тает, что для решения возникших проблем федеральным органам исполни тельной 
власти необходимо:

— организовать дополнительную разъяснительную работу в субъектах Рос-
сийской Федерации по обеспечению ежегодного снижения износа лифтового парка 
жилого фонда;

— разработать и направить в субъекты Российской Федерации рекоменда ции 
по ежегодному минимальному проценту отчислений от суммы сбора средств собст-
венников на капитальный ремонт, который необходимо направлять на 
фи нансирование замены лифтов, с учетом динамики износа лифтового парка 
жи лищного фонда каждого региона;

— при поддержке крупнейших банков запустить механизм кредитования для 
ускоренной замены лифтов с целью снижения уровня износа и обеспечения безопа-
сности проживания в МКД.

Анализ сложившейся ситуации и необходимость наведения порядка в от расли 
свидетельствуют о потребности в возвращении государственного кон троля и надзо-
ра, установлении обязательных для исполнения правил, которыми будут опреде-
лять требования безопасности к лифтам, подъемным платформам и эскалаторам.

К Уполномоченному обратилась с жалобой жительница города Иркут ска Д., 
которая указала, что является инвалидом, использующим для пере движения 
кресло-коляску, проживает в жилом помещении, расположенном на 8-м этаже, 
в январе 2015 года в жилом доме произошел пожар, в результате которого был 
поврежден лифт, в связи с отсутствием которого она лишена возможности 
выхода из жилого помещения и доступа к объектам социальной инфраструкту-
ры.

С просьбой о проведении ремонтно-восстановительных работ или заме не 
лифта заявительница неоднократно обращалась в управляющую компанию и 
органы местного самоуправления, однако в удовлетворении просьбы ей было 
отказано, рекомендовано решать вопрос за счет средств собственников жилых 
помещений в указанном доме.

По сообщению заявительницы, пандус, необходимый для доступа к объ-
ектам социальной инфраструктуры, она устанавливала за личные денежные 
средства.

Вместе с тем статьей 15 Федерального закона от 24 ноября 1995 года № 181-
ФЗ «О социальной защите инвалидов в Российской Федерации» на органы 
исполнительной власти субъектов Российской Федерации и местного само-
управления возложена обязанность по созданию инвалидам условий для 
беспре пятственного доступа к объектам социальной инфраструктуры.

Согласно пункту 3 статьи 2 ГрК РФ к основным принципам законодатель ства 
о градостроительной деятельности относится обеспечение инвалидам условий 
для беспрепятственного доступа к объектам социального и иного на значения.

На основании пункта 54 Положения о признании жилого помещения непри-
годным для проживания, жилого дома аварийным и подлежащим сно су или 
реконструкции, утвержденного постановлением Правительства РФ от 28 января 
2006 года № 47, для инвалидов и других маломобильных групп населения, поль-
зующихся в связи с заболеванием креслами-колясками, от дельные занимаемые 
ими жилые помещения (квартира, комната) могут быть признаны межведомст-
венной комиссией непригодными для их прожи вания.

В целях защиты прав Д. в Администрацию города Иркутска направлена 
просьба об урегулировании сложившейся ситуации и обеспечении ей доступа к 
объектам инфраструктуры.
По информации Комитета городского обустройства Администрации горо да 

Иркутска, при формировании городского бюджета были внесены предложе ния о 
включении в муниципальную программу «Капитальный ремонт объектов жилья в 
городе Иркутске на 2013—2017 годы» работ по ремонту пассажир ского лифта в 
указанном многоквартирном доме на 2016 год на условиях софинансирования соб-
ственников помещений многоквартирного дома в размере 30% от стоимости работ, 
капитальный ремонт лифта выполнен в полном объеме и введен в эксплуатацию.

Заслуживает поддержки и проект федерального закона «О внесении изменения 
в статью 166 Жилищного кодекса Российской Федерации», внесенный в Государст-
венную Думу и принятый 6 октября 2016 года в первом чтении.

В целях обеспечения безопасности жизни и здоровья граждан, проживаю щих в 
многоквартирных домах, указанный законопроект предлагает установить, что 
ремонт или замена лифтового оборудования в рамках региональной про граммы 
капитального ремонта осуществляются не только в случае его призна ния непригод-
ным для эксплуатации, но и в случае, если оно отработало назна ченный срок 
эксплуатации.

Это позволит заблаговременно на плановой основе включать соответству ющий 
вид работ в региональную программу капитального ремонта и в конеч ном итоге 
будет способствовать повышению безопасности жизни и здоровья граждан при 
использовании лифтового оборудования.

2.6. Аварийное жилье
Значительное число поступающих жалоб составляют обращения по во просам 

переселения граждан из аварийного жилищного фонда, о злобо дневности указан-
ной проблемы свидетельствуют статистические данные: в 2015 году по вопросу 
переселения из аварийного жилищного фонда по ступило 361 обращение, в 2016 
году — 541, то есть их количество возросло на 49,8%.

Подавляющее большинство жалоб были взяты на контроль, в органы 
го сударственной власти и местного самоуправления направлены обращения для 
проверки доводов заявителей и получения актуальной информации по вопро сам 
переселения граждан из жилищного фонда, признанного аварийным.

Ситуацией с ветхим и аварийным жильем, по данным опроса обще ственного 
мнения, обеспокоены жители 10 субъектов Российской Федера ции, в 3 регионах 
(Ханты-Мансийский и Ямало-Ненецкий автономные округа, Республика Карелия) 
данный индекс значительно выше среднего показателя по стране.

Неслучайно, таким образом, что переселение граждан из аварийного 

жи лищного фонда остается одной из приоритетных задач органов государствен ной 
власти.

Расселение многоквартирных домов, признанных аварийными после 1 ян варя 
2012 года, было запланировано Указом Президента Российской Федера ции от 7 мая 
2012 года № 600 «О мерах по обеспечению граждан Российской Федерации доступ-
ным и комфортным жильем и повышению качества жилищ но-коммунальных 
услуг». Во исполнение Указа распоряжением Правительства Российской Федера-
ции от 26 марта 2013 года № 1743-р был утвержден Ком плекс мер, направленных на 
решение задач, связанных с ликвидацией аварий ного жилищного фонда к 1 сентя-
бря 2017 года.

В соответствии с упомянутым распоряжением № 1743-р всего за 2014—2017 
годы необходимо расселить 11,15 млн кв. м аварийного жилья, в котором прожива-
ет 711,58 тыс. человек.

Задачи по расселению граждан из аварийного жилищного фонда поставле ны 
перед Минстроем России, которым 6 мая 2014 года утвержден обновленный Ком-
плекс мер по ликвидации аварийного жилищного фонда: для каждого субъ екта Рос-
сийской Федерации утверждены показатели по общей площади и ко личеству гра-
ждан, подлежащих расселению. Создана также сквозная система контроля и мони-
торинга реализации программ переселения, начиная с момента подачи регионом 
заявки в Фонд содействия реформированию жилищно-комму нального хозяйства и 
завершая фактическим переселением.

Перед Минстроем России стоит и задача создания новых механизмов 
пе реселения граждан из аварийного жилья, признанного таковым после 1 января 
2012 года.

Согласно информации Фонда содействия реформированию жилищно-комму-
нального хозяйства, по данным годовых отчетов субъектов Российской Федерации 
за 2015 год (по состоянию на 1 января 2016 года) расселено 2,68 млн кв. м ава-
рийного жилья (выполнение целевого показателя 2015 года составило 109,6%), 
переселены 169,65 тыс. человек (107,6%).

В полном объеме обеспечили достижение целевых показателей, установ ленных 
на 2015 год, 58 субъектов Российской Федерации.

Минстрой России представил данные о том, что в соответствии с учетом пере-
выполнения целевых показателей 2015 и 2016 годов в 2017 году необ ходимо рассе-
лить 3,02 млн кв. м аварийного жилья, в котором проживают 191,13 тыс. человек.

Всего за 2014—2017 годы расселено 8,28 млн кв. м (74,3%), в которых прожива-
ют 529,91 тыс. человек (74,5%). 

Расселение всего аварийного жилья, признанного таковым до 1 января 2012 
года, завершено в 9 регионах, еще в 7 регионах расселено более 90% аварийного 
жилья.

Аварийное и ветхое жилье для многих субъектов Российской Федерации остает-
ся серьезной проблемой, поскольку ухудшает внешний облик населен ных пунктов, 
сдерживает развитие инфраструктуры и снижает инвестиционную привлекатель-
ность. Наличие подобного жилья угрожает безопасности и ком фортности прожива-
ния, что вызывает социальную напряженность в обществе. Граждане оказываются в 
сложной ситуации, так как дальнейшее проживание в неисправном жилом помеще-
нии становится невозможным и возникает угроза причинения вреда их жизни, здо-
ровью, имуществу. Поэтому в целях обеспече ния безопасных условий проживания 
граждан одной из основных задач органов власти является решение вопросов пере-
селения граждан из аварийного жилищ ного фонда и его сноса.

Постановлением Правительства Российской Федерации от 28 января 2006 года 
№ 47 утверждено Положение о признании помещения жилым поме щением, жилого 
помещения непригодным для проживания и многоквартирного дома аварийным и 
подлежащим сносу или реконструкции.

В соответствии с пунктом 7 названного Положения признание помеще ния 
жилым помещением, пригодным (непригодным) для проживания граж дан, а также 
многоквартирного дома аварийным и подлежащим сносу или реконструкции осу-
ществляется межведомственной комиссией, создаваемой в этих целях.

В практике Уполномоченного имеются примеры, когда пробелы правового регу-
лирования порядка работы межведомственных комиссий стали препятстви ем для 
реализации гражданами их прав.

Так, в 2015 году Уполномоченным успешно завершена работа по совер-
шенствованию правового механизма признания ветхим и аварийным жилищно го 
фонда, находящегося в федеральной собственности.

На протяжении многих лет поступали жалобы от граждан, проживающих в ужа-
сающих условиях в относящихся к федеральной собственности домах и ли шенных 
возможности реализовать свое право на переселение из них. Обра щения граждан в 
федеральные органы исполнительной власти по вопросу про ведения обследования 
жилых домов и включения их в программу переселения не давали положительных 
результатов.

Проблема оказалась в отсутствии необходимого правового регулирова ния, так 
как регламентирующее порядок признания жилых помещений непри годным для 
проживания постановление Правительства Российской Федерации от 28 января 
2006 года № 47 не распространялось на жилье, находящееся в федеральной собст-
венности.

В названном нормативном правовом акте отсутствовало указание на кон-
кретный федеральный орган исполнительной власти, уполномоченный создавать 
необходимую для этих случаев межведомственную комиссию.

Уполномоченному пришлось неоднократно обращаться в Правительство Рос-
сийской Федерации с просьбой решить вопрос о совершенствовании пра вового 
механизма признания жилых помещений непригодными для проживания и не под-
лежащими ремонту или реконструкции, находящихся в федеральной собственно-
сти.

Минрегион России, которому поручалось рассмотрение указанного пред-
ложения, сообщало о нецелесообразности изменения жилищного законода-
тельства, поскольку указанные правоотношения урегулированы нормативными 
правовыми актами, а межведомственные комиссии должны были создаваться 
Росимуществом.

Росимущество указывало, что вопрос создания межведомственной комис сии по 
оценке пригодности жилищного фонда относится к компетенции феде рального 
органа, осуществляющего полномочия собственника в отношении фе дерального 
имущества, находящегося в оперативном управлении федерального государствен-
ного учреждения.

5 июня 2013 года Уполномоченный обратился к Президенту Российской Феде-
рации с просьбой принять меры по урегулированию ситуации, обратив внимание, 
что отсутствие согласованности в решениях федеральных органов исполнительной 
власти приводит к массовым нарушениям прав граждан на жи лище и достойные 
условия проживания.

В связи с этим Минрегиону России, Минэкономразвития России, Росимуществу, 
Роспотребнадзору и другим федеральным органам исполнительной власти поруча-
лось совместно с государственной корпорацией — Фондом со действия реформи-
рованию жилищно-коммунального хозяйства и рабочей груп пой по развитию 
жилищно-коммунального хозяйства Экспертного совета при Правительстве Рос-
сийской Федерации представить в Правительство Российской Федерации проект 
постановления о внесении изменений в Положение о при знании помещения жилым 
помещением, жилого помещения непригодным для проживания и многоквартирно-
го дома аварийным и подлежащим сносу или ре конструкции.

По сообщению Минстроя России, постановлением Правительства Россий ской 
Федерации от 25 мая 2015 года № 269 в Положение о признании по мещения жилым 
помещением, жилого помещения непригодным для проживания и многоквартирно-
го дома аварийным и подлежащим сносу или реконструкции внесены необходимые 
изменения, согласно которым, если комиссией проводит ся оценка жилых помеще-
ний жилищного фонда Российской Федерации или мно гоквартирного дома, нахо-
дящегося в федеральной собственности, в ее состав с правом решающего голоса 
включается представитель федерального органа исполнительной власти, осу-
ществляющего полномочия собственника в отноше нии оцениваемого имущества. В 
состав комиссии с правом решающего голоса включается также представитель 
государственного органа Российской Феде рации или подведомственного ему пред-
приятия (учреждения), если указанному органу либо его подведомственному пред-
приятию (учреждению) оцениваемое имущество принадлежит на соответствующем 
вещном праве.

Таким образом, по инициативе Уполномоченного в защиту жилищных прав гра-
ждан достигнут положительный результат: разработан правовой механизм оценки 
жилых помещений жилищного фонда Российской Федерации или много-
квартирного дома, находящихся в федеральной собственности, на его пригод ность 
для проживания.

Хотелось бы привести еще один пример успешной работы Уполномоченно го по 
данной тематике.

Из жалобы гражданки Е., многочисленные обращения которой в органы 
ис полнительной власти города Москвы по вопросу признания многоквартирно-
го дома аварийным были оставлены без должного внимания, стало известно, 
что на присоединенной к городу Москве с июля 2012 года территории не опреде-
лены уполномоченный орган и порядок признания многоквартирного дома ава-
рийным и подлежащим сносу или реконструкции.

По результатам проверки установлено, что нормативными правовыми акта-
ми города Москвы полномочия по принятию решений о признании много-
квартирных домов, расположенных на территории «новой Москвы», аварий-
ными и подлежащими сносу или реконструкции, действительно не закреплены 
ни за органами местного самоуправления, ни за органами исполнительной вла-
сти города Москвы.

Поскольку отсутствие соответствующего правового механизма влечет нару-
шение прав граждан, мэру Москвы было направлено обращение с просьбой о 
принятии мер по обеспечению возможности для граждан обращаться в меж-
ведомственную комиссию по указанному вопросу, которым принято решение о 
необходимости закрепления данных полномочий за Городской межведомствен-
ной комиссией по использованию жилищного фонда города Москвы.

Постановлением Правительства Москвы от 30 декабря 2015 года № 962-ПП в 
постановление Правительства Москвы от 18 июня 2012 года № 274-ПП «Об орга-
низации работы Городской межведомственной комиссии по использованию 
жилищного фонда города Москвы» внесены соответству ющие изменения.
Таким образом, по инициативе Уполномоченного проведена работа по 

со вершенствованию правового механизма признания многоквартирного дома ава-
рийным и подлежащим сносу или реконструкции на вновь присоединенных терри-
ториях города Москвы.

При признании жилого дома аварийным он включается в программу по 
от селению граждан из ветхого аварийного жилья, в которой указываются сроки 
такого отселения.

Приходится, однако, констатировать, что порядок включения дома в про грамму 
по переселению граждан с учетом износа и года его постройки не пред усмотрен, что 
порождает недовольство граждан и жалобы на действия органов местного самоу-
правления.

Возможным решением может стать порядок включения аварийных домов в спи-
сок домов, подлежащих расселению, в зависимости от степени износа дома и без-
опасности проживающих в нем граждан.

Решения межведомственных комиссий затрагивают законные интересы боль-
шого числа граждан, их деятельность имеет высокую степень обществен ной значи-
мости.

В этой связи заслуживает внимания положительный опыт ряда субъектов Рос-
сийской Федерации (например, Костромской области) по созданию специ альных 
групп, в которые входят представители муниципалитетов, регионального прави-
тельства и жители аварийных домов, подлежащих расселению.

При этом граждане могут контролировать сроки и качество строительства 
домов, куда они переедут. Более того, на строящихся объектах за счет компа нии-
застройщика установлены веб-камеры, чтобы в оперативном режиме ор ганы влас-
ти и будущие жители этих домов могли контролировать ход реального строительст-
ва.

В целях увеличения финансирования мероприятий по переселению граж дан из 
аварийного жилья в ряде субъектов Российской Федерации определены и дополни-
тельные источники, например, за счет реализации программы прива тизации госу-
дарственного имущества (Архангельская область), использования ликвидности 
земельных участков под расселенными домами (Белгородская об ласть), частных 
инвестиций.

Представляется, что целесообразно использовать подобный опыт и в дру гих 
субъектах Российской Федерации.

Анализ обращений жильцов аварийных домов свидетельствует, что практи-
чески на каждой стадии процедуры признания дома аварийным и переселения у 
граждан возникают проблемы с реализацией своих прав: межведомственные 
комиссии длительное время рассматривают материалы по признанию много-
квартирных жилых домов непригодными для проживания, затягивается принятие 
местными администрациями постановлений о механизме реализации решений 
межведомственных комиссий о признании многоквартирных домов непригодны ми 
для проживания и расселении граждан.

В отдельных случаях добиться принятия необходимого решения получается 
только с помощью органов прокуратуры.

К Уполномоченному поступила жалоба Р. на нарушение ее права на бла-
гоприятные и безопасные условия проживания, в которой сообщалось, что она 
проживает в жилом помещении, техническое состояние которого не отвечает 
требованиям, предъявляемым к жилым помещениям, и проживание в котором 
создает опасность для жизни и здоровья: состояние несущих и ограждающих 
конструкций жилого помещения Р. имеет аварийное состояние, эксплуатацион-
ная надежность перекрытий не обеспечивается, имеются обрушения потолоч-
ного перекрытия и отслоение штукатурного слоя, отсутствуют отопление, горя-
чее и холодное водоснабжение.

Учитывая данные обстоятельства, в Государственную жилищную ин спекцию 
Тверской области и территориальный отдел Управления Федеральной службы 
по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека в горо-
де Ржеве Тверской области были направлены обращения.

По результатам проверки Государственной жилищной инспекцией Твер ской 
области вынесено заключение о несоответствии дома требованиям, ко торым 
должно отвечать жилое помещение.

На основании ответа указанного надзорного органа в Администрацию 
го рода Ржева Тверской области направлено обращение с просьбой об обследо-
вании данного многоквартирного дома межведомственной комиссией, по сооб-
щению которой обследование данного строения межведомственной комиссией 
было запланировано на 11—13 февраля 2015 года.

В ходе производства по жалобе указанной Администрации неоднократно 
на правлялись запросы о предоставлении информации по результатам обследо-
вания, проведенного межведомственной комиссией, однако из-за непредостав-
ления све дений обращение о проведении проверки было направлено в Ржев-
скую межрайон ную прокуратуру Тверской области, которой по выявленным 
нарушениям внесено представление, которое рассмотрено и исполнено.

Согласно полученному ответу, дом обследован межведомственной комис-
сией, признан аварийным и подлежащим сносу.

Таким образом, при содействии Уполномоченного жители данного мно-
гоквартирного дома получили перспективу на переселение в благоустроенные 
жилые помещения.

К сожалению, для достижения положительного результата потребовалось 
около двух лет (с 2014 по 2016 год).
Имеются примеры, когда итогом работы Уполномоченного во взаимодей ствии с 

органами прокуратуры становится не только защита прав заявителя, но и восста-
новление социальной справедливости, веру в которую гражданин уже утратил.

К Уполномоченному обратилась К. с жалобой на нарушение администра цией 
поселка Кичера Северобайкальского района Республики Бурятия жилищ ного 
законодательства при переселении граждан из аварийного жилищного фонда.

Кроме того, в своей жалобе заявительница приводила факты, по ее мне нию, 
свидетельствующие о превышении должностными лицами администрации пол-
номочий для достижения своих корыстных целей.

В связи с изложенным для рассмотрения жалобы и организации проверки в 
прокуратуру Республики Бурятия было направлено обращение.

В соответствии с поступившим ответом из Северобайкальской меж районной 
прокуратуры Республики Бурятия, доводы, указанные заявительницей в ходе 
проведенной проверки, нашли свое подтверждение, в том числе усматри вались 
признаки должностного преступления.

Вопреки требованиям статьи 89 ЖК РФ площадь предоставленного К. и ее 
бывшему супругу жилого помещения меньше площади ранее занимаемой квар-
тиры. По данному факту межрайонным прокурором в адрес руководителя адми-
нистрации МО «Северо-Байкальский район» внесено представление.

Проверкой в части доводов о незаконном предоставлении жилых помеще-
ний должностным лицам администрации МО ГП «поселок Кичера», а также их 
родственникам установлено, что сотрудник названного органа местного само-
управления Г. с 2000 года состоит в списках граждан, признанных нуждающими-
ся в жилых помещениях.

11 марта 2011 года гражданке Г. в нарушение положений статей 86,89 ЖК 
РФ взамен ранее занимаемого аварийного жилья по договору социального 
найма предоставлено другое аварийное жилое помещение. Вместе с тем в нару-
шение статьи 6 Закона Российской Федерации от 25 июня 1993 года № 5242-1 
«О пра ве граждан Российской Федерации на свободу передвижения, выбор 
места пре бывания и жительства в пределах Российской Федерации» место 
регистрации несовершеннолетнего сына Г. — О. П. осталось прежним (в ранее 
занимаемом аварийном жилом помещении).

Указанное обстоятельство позволило О. П. получить другое благоустроен-
ное жилое помещение взамен аварийного жилья, в котором он был зарегистри-
рован.

В нарушение статьи 4 Закона Российской Федерации от 4 июля 1991 года 
№ 1541-1 «О приватизации жилищного фонда в Российской Федерации» адми-
нистрацией МО ГП «поселок Кичера» был заключен договор на передачу аварий-
ного жилья в собственность Г., которой на основании данного договора офор-
млено право собственности на жилое помещение. Впоследствии Г. как собст-
веннику аварийного жилья в рамках программы переселения граждан из ава-
рийного жи лищного фонда предоставлена выкупная стоимость для приобрете-
ния другого жилья на территории Республики Бурятия в размере 1 512 131 руб.

По выявленным нарушениям закона Северобайкальским межрайонным про-
курором в адрес главы администрации МО ГП «поселок Кичера» также внесено 
представление с требованием о рассмотрении его на комиссии по соблюдению 
требований к служебному поведению муниципальных служащих и урегулирова-
нию конфликта интересов при администрации МО «Северо-Байкальский 
район», о разрешении вопроса об увольнении Г. с занимаемой должности в 
связи с утра той доверия.

Материалы прокурорской проверки в отношении должностных лиц адми-
нистрации МО ГП «поселок Кичера» направлены для проведения доследствен-
ной проверки в Северобайкальский межрайонный следственный отдел СУ CK 
РФ по Республике Бурятия и МО МВД РФ «Северобайкальский».

Согласно дополнительной информации, представление межрайонного про-
курора рассмотрено на комиссии по соблюдению требований к служебному 
по ведению муниципальных служащих и урегулированию конфликта интересов 
при администрации МО «Северобайкальский район». 

Приказом главы МО ГП «поселок Кичера» № 18 Г. уволена по собственному 
желанию.

В ноябре 2016 года межрайонным прокурором в Северобайкальский город-
ской суд направлено исковое заявление в интересах неопределенного круга лиц 
к Г., администрации МО ГП «поселок Кичера» о признании недействительной 
сделки по предоставлению жилого помещения, и о взыскании с Г. в пользу МО 
«Северобайкальский район» денежных средств в размере 1 512 131 руб.

Кроме того, по факту незаконного предоставления сотруднику МО ГП «посе-
лок Кичера» Г. денежных средств в качестве возмещения за жилое поме щение, 
прокурором для решения вопроса об уголовном преследовании в МО МВД Рос-
сии «Северобайкальский» направлены постановление и материалы провер ки, 
содержащие сведения о преступлении.

По результатам рассмотрения постановления заместителем началь ника СО 
МО МВД России «Северобайкальский» возбуждено уголовное дело по призна-
кам состава преступления, предусмотренного частью 3 ста тьи 159.2 УК РФ.

Таким образом, в результате активных действий Уполномоченного оказа но 
содействие в защите прав и законных интересов неопределенного круга лиц, в 
том числе заявителя К.
В ряду жалоб по вопросам переселения из аварийного жилья имеются обраще-

ния о несогласии с предоставляемыми вариантами для переселения: не устраивает 
жилое помещение по квадратным метрам, предлагается «не тот» район города или 
жилье не по составу семьи либо числу проживающих, некаче ственно построены 
многоквартирные дома, предназначенные для переселения, в предоставляемых 
квартирах отсутствует косметический ремонт, отсутствует инфраструктура в райо-
не переселения, количество комнат в предоставляемом жилье не соответствует 
количеству комнат в аварийном жилье.

Фонд содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства также 
отмечает остроту вопроса качества жилых помещений в домах, которые возводятся 
в рамках региональных программ переселения.

С января по август 2016 года в целях контроля качества предоставляемых жилых 
помещений в ходе проведенных Фондом за 8 месяцев 2016 года плано вых и внепла-
новых выездных проверок на территории 68 субъектов Российской Федерации 
осмотрены 1403 МКД, построенных (строящихся) в рамках реали зации программ 
переселения 2013—2017 годов (47% от всего объема жилья, приобретаемого по 
программам переселения), а также программ переселения 2011—2012 и 2012—
2013 годов. Строительные недостатки выявлены в 623 до мах (44% от общего числа 
осмотренных домов) на территории 54 субъектов Российской Федерации. При этом 
наиболее грубые нарушения обнаружены в 15 МКД в 11 регионах.

Приказом Минстроя России от 1 октября 2015 года № 709/пр создана Комиссия 
по вопросам качества жилых помещений, предоставленных гражданам при реали-
зации региональных адресных программ по переселению граж дан из аварийного 
жилищного фонда.

В период с 1 января 2016 года по 1 января 2017 года в реестр обращений по 
вопросам качества включены 1130 МКД.

По состоянию на 1 января 2017 года органами государственного жилищ ного 
надзора субъектов Российской Федерации проведены проверки в отно шении 4262 
домов, сданных в эксплуатацию в 2015 и 2016 годах, при этом количество домов, на 
которых выявлены критические и значительные дефекты, составляет 907 (21% от 
всех обследованных домов).

Следует отметить, что возросло число обращений собственников жилых поме-
щений в связи с проблемой реализации ими права на получение выкупной цены за 
сносимое жилое помещение, решение этого вопроса затягивается из-за отсутствия 
в местном бюджете денежных средств на ее выплату.

В соответствии с законодательством формирование местного бюджета проис-
ходит в конце года. Требования собственников сносимого жилья (выкуп) на конец 
года известны. Возникает вопрос: почему при формировании местных бюджетов не 
планируются расходы на эти цели?

Фонд содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства 
от мечает, что принципиально важным для обеспечения прав граждан на жилище 
является решение проблемы расселения аварийных жилых домов, которые при-
знаются таковыми после 1 января 2012 года и не попадают под реализацию регио-
нальных программ переселения.

По информации, введенной в настоящее время в АИС «Реформа ЖКХ», в Рос-
сийской Федерации после 1 января 2012 года признаны аварийными 29 977 многок-
вартирных домов. Площадь подлежащих расселению жилых по мещений в назван-
ных домах составляет 7,71 млн кв. м, численность подлежа щих переселению гра-
ждан — 464,16 тыс. человек. Из указанного числа домов аварийными в связи с 
физическим износом в процессе эксплуатации признаны 29 173 дома, где прожива-
ют 454,72 тыс. человек, а требующая расселения площадь составляет 7,54 млн кв. 
м.

В целях соблюдения жилищных прав граждан и выполнения правовым 
го сударством своих социальных функций при решении вопросов переселения гра-
ждан из аварийного жилищного фонда, признанного таковым после 1 янва ря 2012 
года, представляется необходимым принять федеральный закон, уста навливающий 
правовые основы указанного переселения и закрепляющий его механизм.

Названный федеральный закон должен устанавливать категории граждан, име-
ющих право на переселение, основания приобретения такого права, объем прав гра-
ждан и виды прав, на основании которых им предоставляются жилые помещения 
взамен аварийных. В его рамках необходимо также предусмотреть механизмы 
финансирования процесса переселения с определением возмож ностей использо-
вания средств государственной поддержки за счет бюджетов различных уровней 
бюджетной системы, а также возможности привлечения вне бюджетных источни-
ков. 

В указанных целях следовало бы предусмотреть и необходимые меры для обес-
печения граждан жилыми помещениями надлежащего качества в домах, построен-
ных для целей переселения из аварийного жилищного фонда, имея в виду их соот-
ветствие строительным нормам, стандартам проживания и усло виям реализации их 
права на жилище, достойную жизнь и свободное развитие.

В текущем году в городе Москве должна была завершиться программа сноса 
пятиэтажек первого периода индустриального домостроения, начатая в 1996 году. 
Однако в феврале мэр Москвы при поддержке Президента Рос сийской Федерации 
заявил о готовящейся новой волне сноса пятиэтажек, не во шедших в первый этап. 
Решение принято с учетом высокой степени износа этих домов и экономической 
нецелесообразности их ремонта. В зону реновации попадут целые кварталы со сно-
сом не только «хрущевок», но и других жилых домов, «аналогичных по своим кон-
структивным характеристикам», и нежилых объектов капитального строительства.

Разработан проект федерального закона «О внесении изменений в Закон Россий-
ской Федерации «О статусе столицы Российской Федерации» и отдель ные законода-
тельные акты Российской Федерации в части установления осо бенностей реновации 
жилищного фонда в столице Российской Федерации — городе федерального значе-
ния Москве», который внесен в Государственную Думу и принят в первом чтении.

Однако от жителей столицы поступает значительное число обращений.
Выступления представителей городских органов власти, информация из СМИ, 

порой противоречивая, заставляет москвичей, исключенных из про цесса принятия 
градостроительных решений, тревожиться о перспективах свое го «жилищного 
вопроса». Обеспокоены они, в частности, возможностью прину дительного пересе-
ления, сноса домов, не выработавших ресурс, вероятностью несоблюдения техни-
ческих и санитарных регламентов, правил пожарной безо пасности при застройке в 
зонах реновации.

Естественно, что при переселении граждане стремятся сохранить уровень 
жилой и транспортной инфраструктуры, который имели.

Пока власти города Москвы пообещали, что по каждому дому и кварталу, потен-
циально попадающему в зону реновации, будет проводиться опрос, дома будут рас-
селяться только в случае согласия подавляющего большинства, то есть 80—90% 
жителей дома; в противном случае дом будет подлежать капитальному ремонту.

Результатом реализации программы должно стать изменение городской среды, 
а главное, улучшение жилищных условий москвичей. Задача власти всех уровней в 
процессе принятия решений по реновации жилья и их реализации — не допустить 
ущемления прав и интересов москвичей. Уполномоченный намерен держать этот 
вопрос на контроле.

17 мая Уполномоченный направил в Государственную Думу ряд поправок в зако-
нопроект о реновации московского жилья.

Уполномоченный считает, что для реализации программы реновации в Москве 
важно поднять уровень гарантий для граждан, при том что сама по себе программа 
позитивна и соответствует ожиданиям жителей столицы.

Уполномоченный предлагает:
— предоставлять жильцам сносимых домов не один, а несколько вариантов 

будущей квартиры для переселения или компенсацию по их выбору;
— установить временной интервал между судебным решением и выселени ем, 

который позволит гражданину приобрести новое жилье или переехать в уже имею-
щееся;

— разрешить гражданам обжаловать предлагаемые варианты квартир не толь-
ко в случае несовпадения нового жилья со старым по площади, но и если не соблю-
дены остальные условия (например, количество комнат);

— увеличить срок обмена помещений с 60 до 90 дней, при этом указанный срок 
должен исчисляться со дня получения собственником или нанимателем про екта 
соответствующего договора, а не с момента его направления;

— предусмотреть предоставление фонду содействия реновации полномо чия по 
направлению консолидируемых финансовых средств (в том числе бюд жетных) на 
субсидирование процентов по кредитам на заключаемые в ходе ре новации инвести-
ционные контракты.

Уполномоченный продолжает работу по данному направлению, поскольку 
жалобы заявителей продолжают поступать, федеральный закон до настоящего 
времени не принят и очень важно, как он будет исполняться в каждом конкрет ном 
случае.

2.7. Маневренный фонд
Статьей 95 ЖК РФ закреплено право граждан на получение жилых по мещений 

маневренного фонда в случаях проведения капитального ремонта и реконструкции 
дома, возникновения чрезвычайных обстоятельств, а также при обращении взыска-
ния на единственное жилье по кредитным договорам. При этом праву граждан на 
предоставление жилых помещений из такого фон да корреспондирует обязанность 
органов власти создать надлежащие условия для осуществления права на жилище, 
в частности, сопряженные с обеспечением здоровья, безопасности и комфорта.

Вместе с тем вопрос создания жилых помещений маневренного фон да не везде 
находит свое решение, хотя реализация конституционного права на жилище для 
граждан, лишившихся единственного жилья в результате чрезвы чайных обстоя-
тельств, фактически означает их право на жизнь.

Поэтому создание условий для временного проживания указанных граж дан, 
принятие государственными органами и органами местного самоуправле ния 
системных мер организационно-правового характера для поддержки утра тивших 
жилье является крайне актуальным.

К сожалению, поступающие жалобы граждан позволяют констатировать тот 
факт, что имеющийся в субъектах Российской Федерации маневренный фонд не 
соответствует требованиям общепризнанных стандартов и не обеспечивает потреб-
ности временного отселения граждан, оказавшихся в трудной жизненной ситуации, 
на комфортные условия проживания.

В целях изменения ситуации Уполномоченный обращался к Президенту Россий-
ской Федерации с предложениями по ее разрешению, которые были поддержаны.

В соответствии с поручением Президента Российской Федерации от 17 но ября 
2014 года № Пр-2669 внесенные предложения о возможных путях реше ния пробле-
мы отсутствия в субъектах Российской Федерации сформированного маневренного 
жилищного фонда рассмотрены в Правительстве Российской Фе дерации.

Минстроем России проведен мониторинг объемов и состояния маневренно го 
фонда в субъектах Российской Федерации, а также прогнозируемой потреб ности в 
его наличии на 2016—2018 годы, который показал, что в большинстве субъектов 
Российской Федерации имеющийся маневренный фонд находится в неудовлетво-
рительном техническом состоянии, кроме того, объема его пло щадей недостаточно 
для обеспечения временным жильем, отселения граждан в комфортные условия 
проживания.

По данным мониторинга в Еврейской автономной области, Забайкальском крае, 
Карачаево-Черкесской Республике, Республике Адыгея, Республике Буря тия, 
Республике Тыва, Саратовской области на помощь гражданам в случае утраты 
жилья в результате стихийных бедствий практически можно не рассчитывать из-за 
полного отсутствия маневренного фонда. Рекордно минимальное его количество 
зафиксировано в Омской области — 182,2 кв. м, в Кабардино-Балкарской Респу-
блике — 180,6 кв. м (или 9 комнат по 20 м на весь субъект Российской Федерации).

Наибольшее количество его объектов отмечено в Калининградской обла сти — 
48 507,51 кв. м, Кемеровской области — 46 085,5 кв. м, Свердловской области — 43 
490,48 кв. м, Ханты-Мансийском автономном округе — Югре — 41 881,5 кв. м, 
Астраханской области — 32 963,6 кв. м, Архангельской об ласти — 31 357,3 кв. м, 
Калининградской области — 48 507,51 кв. м, городе Санкт-Петербурге — 31 915,10 
кв. м, Московской области — 30 467,86 кв. м.

При этом большинство субъектов Российской Федерации сообщили о необ-
ходимости ремонта значительного числа имеющегося у них маневренного фонда 
(Амурская область — более 56%, Республика Крым — более 50%, Краснодарский 
край — 100%, Удмуртская Республика — 68%, Курганская область — более 75%).

Таким образом, в целом по Российской Федерации отмечается, что 30% имею-
щегося маневренного фонда находится в «состоянии, требующем ремон та», при 
этом отмечается значительная потребность в увеличении маневренного фонда 
даже в субъектах Российской Федерации, где выявлено его максималь ное количе-
ство.

На основании данных мониторинга Уполномоченный повторно обратился в Пра-
вительство Российской Федерации с предложением о продолжении ра боты для 
формирования необходимого маневренного фонда по следующим на правлениям:

1) обязать субъекты Российской Федерации и муниципальные образова ния при-
нимать соответствующие целевые программы;

2) установить более жесткую ответственность руководителей регионов или 
муниципальных образований Российской Федерации за ненадлежащую реали-
зацию полномочий по формированию маневренного фонда, совершенствова нию 
технического состояния имеющегося маневренного фонда;

3) усовершенствовать порядок оперативного перевода свободных специа-
лизированных жилых помещений в состав маневренного фонда при возникнове нии 
обстоятельств, установленных статьей 95 ЖК РФ;

4) предусмотреть возможности использования маневренного фонда со седних 
муниципальных образований, использование механизма предоставле ния по дого-
ворам аренды свободных жилых помещений собственниками квар тир и жилых 
домов.

В связи с этим Минстроем России выражено мнение о целесообразности внесе-
ния рекомендаций субъектам Российской Федерации по включению ме роприятий 
по формированию маневренного жилищного фонда в региональные программы 
развития рынка арендного жилья, а также возможности передачи построенного 
жилья в собственность муниципальных образований для форми рования такого 
жилищного фонда.

Учитывая приоритеты и цели государственной политики в жилищной и 
жи лищно-коммунальной сферах, которые определены Президентом Российской 
Федерации, Уполномоченный поддержал мнение Минстроя России по данно му 
вопросу.

Однако поскольку большинство субъектов Российской Федерации в те чение 
длительного времени не исполняло обязательства по формированию маневренно-
го жилищного фонда, имеются основания полагать, что необяза тельный характер 
проводимых мероприятий не позволит достичь желаемых результатов по измене-
нию негативной ситуации в данной сфере правоотно шений.

В связи с этим Уполномоченный полагает, что, учитывая масштаб проблемы в 
случае реализации предложений Минстроя России, возможно, потребуется разра-
ботка единого централизованного механизма по формированию манев ренного 
жилищного фонда в рамках региональных жилищных программ по раз витию рынка 
доступного наемного жилья и развития жилищного фонда неком мерческого 
использования на федеральном уровне.

Изложенные обстоятельства позволили Уполномоченному обратиться в Прави-
тельство Российской Федерации с просьбой рассмотреть вопрос о соз дании рабо-
чей группы для разработки указанных предложений с целью реше ния обозначенной 
проблемы.

Поскольку ситуация, связанная с отсутствием необходимого маневренного 
жилищного фонда, во многих субъектах Российской Федерации существенных 
изменений не претерпела, Уполномоченный вновь обратился в Правительство Рос-
сийской Федерации с предложением поручить заинтересованным федераль ным 
органам исполнительной власти завершить работу по исполнению упомяну того 
поручения Президента Российской Федерации с целью обеспечения граж дан вре-
менным жильем.

По мнению профильного ведомства, изложенному в ответе на обращение Упол-
номоченного, разрешение данной проблемы целесообразно осуществлять путем 
включения мероприятий по формированию и развитию маневренного фонда в 
региональные программы развития рынка арендного жилья.

Тем не менее представляется, что мероприятия по формированию фонда 
доступного жилья не отменяют необходимости исполнения муниципальными 
об разованиями обязательств, установленных ЖК РФ, по созданию маневренного 
жилищного фонда; предложенная мера при сохранении ее рекомендательного 
характера не будет в достаточной мере эффективной.

Учитывая масштаб проблемы, выявленный в ходе мониторинга, вероятно, сле-
дует рассматривать вопрос об обязательности принятия субъектами Россий ской 
Федерации и муниципальными образованиями целевых программ по фор-
мированию необходимого маневренного фонда и установлению ответствен ности за 
неисполнение своих обязанностей или ненадлежащую реализацию предоставлен-
ных им полномочий.

Предложенная Правительством Российской Федерации и Минстроем Рос сии 
мера, вероятно, может рассматриваться в качестве дополнительной или альтерна-
тивной. Однако в таком случае в целях единства применения данной рекомендации 
всеми субъектами Российской Федерации необходима также и разработка механиз-
ма ее реализации.

Перечень сокращений, использованных в докладе

Ведомости СНД и ВС РСФСР  Ведомости Съезда народных депутатов 
 Рос сийской Федерации и Верховного 
 Совета Российской Советской 
 Федеративной Респу блики

Ведомости СНД и ВС РФ  Ведомости Съезда народных депутатов 
 Российской Федерации и Верховного 
 Совета Российской Федерации

ГрК РФ  Градостроительный кодекс Российской 
 Федерации

ЖК РФ  Жилищный кодекс Российской 
 Федерации

КоАП РФ  Кодекс Российской Федерации об 
 административных правонарушениях

СЗ РФ  Собрание законодательства 
 Российской Федерации

УК РФ  Уголовный кодекс Российской 
 Федерации
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д. Зорькина, судей К.В. Арановско-
го, А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. 
Гаджиева, Ю.М. Данилова, Л.М. Жар-
ковой, С.М. Казанцева, С.Д. Князева, 
А.Н. Кокотова, Л.О. Красавчиковой, 
С.П. Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. 
Рудкина, О.С. Хохряковой, В.Г. Ярос-
лавцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью 
первой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 
86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности положений подпункта 
2 пункта 2 статьи 164 Налогового 
кодекса Российской Федерации и 
Перечня кодов видов товаров для 
детей в соответствии с единой Товар-
ной номенклатурой внешнеэкономи-
ческой деятельности Таможенного 
союза, облагаемых налогом на добав-
ленную стоимость по налоговой став-
ке 10 процентов при ввозе на террито-
рию Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела 
явилась жалоба ООО «Мишутка». 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемые заявителем норма-
тивные положения.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика Л.М.Жарковой, исследо-
вав представленные документы и 
иные материалы, Конституционный 
Суд Российской Федерации

установил:
1. Конституционность подпункта 2 

пункта 2 статьи 164 Налогового кодек-
са Российской Федерации, согласно 
которому при реализации такого това-
ра для детей, как коляски, налогообло-
жение производится по налоговой 
ставке 10 процентов, и положения раз-
дела «Коляски» Перечня кодов видов 
товаров для детей в соответствии с 
единой Товарной номенклатурой 
внешнеэкономической деятельности 
Таможенного союза, облагаемых 
налогом на добавленную стоимость по 
налоговой ставке 10 процентов при 
ввозе на территорию Российской 
Федерации (утверждено постановле-
нием Правительства Российской 
Федерации от 31 декабря 2004 года 
№ 908), устанавливающего код товара 
«коляски детские», оспаривается ООО 
«Мишутка», которое в соответствии с 
условиями контракта от 2 августа 2005 
года, заключенного с компанией-изго-
товителем Р.Р.Н. «ARO» KARON Spolka 
Jawna (Польша), в октябре 2015 года 
ввезло на таможенную территорию 
Российской Федерации товар — коля-
ски детские согласно выставленному 
на каждую партию товара счету-фак-
туре, подав соответствующую тамо-
женную декларацию и исчислив налог 
на добавленную стоимость по налого-
вой ставке 10 процентов, как это пред-
усмотрено подпунктом 2 пункта 2 ста-
тьи 164 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации.

Инспектор Азовского таможенного 
поста Ростовской таможни 12 октября 
2015 года отказал обществу в выпуске 
товара, потребовав, в частности, ука-
зать полную комплектацию колясок и 
изменить ставку налога на добавлен-
ную стоимость на ставку в размере 18 
процентов.

Общество с целью минимизации 
убытков от задержки процедуры выпу-
ска товара с таможенной территории 
изменило сведения, указанные в пер-
воначальной декларации, и ставку 
налога, однако, считая действия 
инспектора таможни, повлекшие 
переплату налога на добавленную сто-
имость в размере 340 505 руб. 93 коп., 
не основанными на законе, обрати-
лось в Арбитражный суд Ростовской 
области.

Отказывая ООО «Мишутка» в удов-
летворении его требований решением 
от 21 марта 2016 года (оставлено без 
изменения постановлением Пятнадца-
того арбитражного апелляционного 
суда от 2 июня 2016 года и постановле-
нием Арбитражного суда Северо-Кав-
казского округа от 30 августа 2016 
года), Арбитражный суд Ростовской 
области исходил из того, что указан-
ный обществом в разделе декларации 
«Описание товара» товар — коляски 
детские (для детей с рождения до трех 
лет) с металлическим каркасом и эле-
ментами из полимерных и текстиль-
ных материалов (комбинированные) с 
закрытым и открытым кузовом, в ком-
плект которых входят в качестве 
неотъемлемой части сумка для дет-
ских вещей, противомоскитная сетка, 
чехол для ног (от ветра и дождя) и кор-
зина для вещей, выполненные в той же 
цветовой гамме и имеющие специаль-
ные крепления для колясок и кон-
структивные особенности, подходя-
щие под свою модель, — не подпадает 
под описание товара «коляски дет-
ские», как оно сформулировано в 
Перечне кодов видов товаров для 
детей в соответствии с единой Товар-
ной номенклатурой внешнеэкономи-
ческой деятельности Таможенного 
союза, облагаемых налогом на добав-
ленную стоимость по налоговой став-
ке 10 процентов при ввозе на террито-
рию Российской Федерации, т.е. без 
указания каких-либо принадлежно-
стей, а потому применение ставки 
налога на добавленную стоимость в 
размере 10 процентов в отношении 
товара, ввезенного ООО «Мишутка», 
является незаконным.

Определением Верховного Суда 
Российской Федерации от 25 января 
2016 года ООО «Мишутка» было отка-
зано в удовлетворении ходатайства о 
восстановлении пропущенного про-
цессуального срока на подачу касса-
ционной жалобы.

По мнению заявителя, оспаривае-
мые им нормативные положения не 
соответствуют статьям 2, 6 (часть 2), 8, 
15 (части 1 и 2), 17 (часть 1), 19, 34 
(часть 1), 35 (части 1 и 2), 45 (часть 1), 

46 (часть 1) и 57 Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой в 
силу своей неопределенности они не 
позволили ему как налогоплательщи-
ку при ввозе на территорию Россий-
ской Федерации детских колясок в 
предусмотренной производителем 
комплектации воспользоваться нало-
гообложением по установленной зако-
ном пониженной ставке налога на 
добавленную стоимость, притом что в 
период с августа 2015 года по февраль 
2017 года общество неоднократно 
ввозило на территорию Российской 
Федерации такие же товары с анало-
гичной комплектацией и выпуск дан-
ных товаров с применением ставки 
налога на добавленную стоимость 10 
процентов возражений не вызывал.

В соответствии со статьями 74, 96 и 
97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, про-
веряя по жалобе граждан, объедине-
ний граждан конституционность нор-
мативных положений, примененных в 
конкретном деле, рассмотрение кото-
рого завершено в суде, и затрагиваю-
щих конституционные права и свобо-
ды, на нарушение которых ссылается 
заявитель, принимает постановление 
только по предмету, указанному в 
жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой под-
вергается сомнению, оценивая как 
буквальный смысл рассматриваемых 
законоположений, так и смысл, при-
даваемый им официальным и иным 
толкованием или сложившейся право-
применительной практикой, а также 
исходя из их места в системе правовых 
норм.

Таким образом, положения под-
пункта 2 пункта 2 статьи 164 Налогово-
го кодекса Российской Федерации и 
Перечня кодов видов товаров для 
детей в соответствии с единой Товар-
ной номенклатурой внешнеэкономи-
ческой деятельности Таможенного 
союза, облагаемых налогом на добав-
ленную стоимость по налоговой став-
ке 10 процентов при ввозе на террито-
рию Российской Федерации, являются 
предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
по настоящему делу в той мере, в 
какой на их основании разрешается 
вопрос о возможности применения в 
отношении прямо указанного в дан-
ных нормативных правовых актах 
товара для детей — колясок детских 
ставки налога на добавленную стои-
мость в размере 10 процентов при 
ввозе их на территорию Российской 
Федерации в случаях их поставки в 
определенной комплектации.

2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации каждый обязан пла-
тить законно установленные налоги и 
сборы (статья 57). Налогообложение, 
выступая ограничением права собст-
венности, должно быть основано на 
конституционном принципе равенст-
ва, который понимается прежде всего 
как равномерность, нейтральность и 
справедливость.

Налоги устанавливаются законода-
телем в соответствии с сущностью 
каждого из них и как элементы единой 
налоговой системы, параметры и 
условия функционирования которой 
применительно к каждому налогопла-
тельщику определяются объективны-
ми закономерностями и требования-
ми, включая экономическую обосно-
ванность и недопустимость произ-
вольного установления налога.

В силу конституционного требова-
ния о необходимости уплаты только 
законно установленных налогов и сбо-
ров во взаимосвязи с предписаниями 
статей 15 и 18 Конституции Россий-
ской Федерации налоговая обязан-
ность должна, среди прочего, пони-
маться как обязанность платить нало-
ги в размере не большем, чем это 
установлено законом, а механизм 
налогообложения — обеспечивать 
полноту и своевременность их взима-
ния с обязанных лиц и одновременно 
правомерность деятельности уполно-
моченных органов и должностных 
лиц, связанной с изъятием средств 
налогообложения, имея в виду, среди 
прочего, что налоговые правоотноше-
ния основаны на властном методе пра-
вового регулирования, а реализация 
конституционной обязанности платить 
законно установленные налоги пред-
полагает субординацию, властное 
подчинение налогоплательщика тре-
бованиям государства.

Вместе с тем федеральный законо-
датель располагает достаточной сте-
пенью усмотрения при установлении 
конкретных налогов: он самостоятель-
но определяет параметры основных 
элементов налога, в том числе состав 
налогоплательщиков и объекты нало-
гообложения, виды налоговых ставок, 
продолжительность налогового пери-
ода, стоимостные и (или) количест-
венные показатели, необходимые для 
определения налоговой базы, порядок 
исчисления налога. При этом, устанав-
ливая федеральные налоги и опреде-
ляя как их систему, так и все элементы 
налогового обязательства, он обязан 
соблюдать положения Конституции 
Российской Федерации, относящиеся 
к признанию и гарантиям прав и сво-
бод человека и гражданина. Исходя из 
данного требования в Налоговом 
кодексе Российской Федерации закре-
плено, что недопустимы налоги и 
сборы, препятствующие реализации 
гражданами своих конституционных 
прав (пункт 3 статьи 3).

Приведенные правовые позиции 
были изложены Конституционным 
Судом Российской Федерации в сохра-
няющих силу постановлениях от 20 
февраля 2001 года № 3-П, от 14 июля 
2005 года № 9-П, от 22 июня 2009 года 
№ 10-П, от 3 июня 2014 года № 17-П, от 
1 июля 2015 года № 19-П и др.; опреде-
лениях от 1 октября 2009 года № 1268-
О-О и № 1269-О-О, от 1 декабря 2009 
года № 1484-О-О, от 6 июля 2010 года 
№ 1084-О-О, от 7 декабря 2010 года 
№ 1718-О-О и др.

По смыслу статьи 57 Конституции 
Российской Федерации в системной 
связи с ее статьями 1 (часть 1), 15 
(части 2 и 3) и 19 (части 1 и 2), в Рос-

сийской Федерации как правовом 
государстве законы о налогах должны 
содержать четкие и понятные нормы. 
Поэтому Налоговый кодекс Россий-
ской Федерации предписывает, что 
необходимые элементы налогообло-
жения (налоговых обязательств) 
должны быть сформулированы так, 
чтобы каждый точно знал, какие нало-
ги, когда и в каком порядке он обязан 
платить (пункт 6 статьи 3), а все неу-
странимые сомнения, противоречия и 
неясности актов законодательства о 
налогах следует толковать в пользу 
налогоплательщика (пункт 7 статьи 3). 
Именно соблюдение конституционных 
предписаний относительно формаль-
ной определенности и полноты эле-
ментов налогового обязательства при 
формировании структуры налога и 
учет объективных характеристик эко-
номико-правового содержания налога 
обеспечивают эффективность налого-
обложения и реальность его целей и 
позволяют налогоплательщикам сво-
евременно уплатить налог, а налого-
вым органам — осуществлять контр-
оль за действиями налогоплательщи-
ков по уплате налоговых сумм в бюд-
жет (постановления Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 23 
мая 2013 года № 11-П и от 1 июля 2015 
года № 19-П).

Расплывчатость налоговой нормы 
может привести к не согласующемуся 
с конституционным принципом право-
вого государства произвольному и 
дискриминационному ее применению 
государственными органами и дол-
жностными лицами в их отношениях с 
налогоплательщиками и тем самым — 
к нарушению конституционного прин-
ципа юридического равенства и выте-
кающего из него требования равенст-
ва налогообложения, закрепленного 
пунктом 1 статьи 3 Налогового кодекса 
Российской Федерации (постановле-
ния Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 8 октября 1997 
года № 13-П, от 11 ноября 1997 года 
№ 16-П, от 28 марта 2000 года № 5-П, 
от 20 февраля 2001 года № 3-П, от 14 
июля 2003 года № 12-П, от 23 мая 2013 
года № 11-П, от 13 апреля 2016 года 
№ 11-П и др.).

Неясности же, выявляемые в про-
цессе применения налоговых норм в 
конкретных правовых ситуациях, 
устраняются путем толкования этих 
норм правоприменительными органа-
ми, в том числе судами, которые долж-
ны обеспечивать конституционное 
истолкование подлежащих примене-
нию нормативных положений и тем 
самым — необходимую степень опре-
деленности правового регулирования 
путем выявления не только содержа-
ния конкретного нормативного поло-
жения или системы находящихся во 
взаимосвязи нормативных положе-
ний, но и более сложных взаимосвя-
зей правовых предписаний (постанов-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 22 апреля 2013 
года № 8-П, от 25 июня 2015 года 
№ 16-П, от 24 марта 2017 года № 9-П и 
др.).

Из приведенных правовых позиций 
Конституционного Суда Российской 
Федерации следует, что являющееся 
конкретизацией конституционных 
принципов равенства и законности 
требование формальной определен-
ности налоговых норм должно быть 
соблюдено как при установлении 
налогов, сборов, так и при правовом 
регулировании контрольных и юрис-
дикционных процедур, связанных с 
реализацией налогообложения.

3. Конкретизируя положения ста-
тьи 57 Конституции Российской Феде-
рации, Налоговый кодекс Российской 
Федерации предусматривает, что 
законодательство о налогах и сборах, 
регулирующее властные отношения 
по установлению, введению и взима-
нию налогов, сборов, страховых взно-
сов в Российской Федерации, а также 
отношения, возникающие в процессе 
осуществления налогового контроля, 
обжалования актов налоговых орга-
нов, действий (бездействия) их дол-
жностных лиц и привлечения к ответ-
ственности за совершение налогового 
правонарушения, не применяется к 
отношениям по установлению, введе-
нию и взиманию таможенных плате-
жей, а также к отношениям, возникаю-
щим в процессе осуществления контр-
оля за уплатой таможенных платежей, 
обжалования актов таможенных орга-
нов, действий (бездействия) их дол-
жностных лиц и привлечения к ответ-
ственности виновных лиц, если иное 
не предусмотрено данным Кодексом 
(пункты 1 и 2 статьи 2).

3.1. Налоговый кодекс Российской 
Федерации в главе 21 регламентирует 
отношения по уплате налога на добав-
ленную стоимость, в частности при 
ввозе товаров на территорию Россий-
ской Федерации и иные территории, 
находящиеся под ее юрисдикцией: им 
установлены особенности налогоо-
бложения, порядок определения нало-
говой базы, налоговые ставки, основа-
ния освобождения от налогообложе-
ния.

Налоговые ставки по налогу на 
добавленную стоимость определены в 
статье 164 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации, в силу пункта 3 
которой налогообложение, по общему 
правилу, производится по налоговой 
ставке 18 процентов, в исключение из 
общего правила определены катего-
рии товаров, при реализации которых 
налогообложение производится по 
налоговой ставке 10 процентов, в том 
числе товары для детей (подпункт 2 
пункта 2), и подчеркивается, что при 
ввозе товаров на территорию Россий-
ской Федерации и иные территории, 
находящиеся под ее юрисдикцией, 
применяются налоговые ставки, ука-
занные в пунктах 2 и 3 данной статьи 
(пункт 5).

Установленная Налоговым кодек-
сом Российской Федерации понижен-
ная ставка налога на добавленную сто-
имость, применяемая при реализации 
отдельных видов товаров для детей, в 
том числе детских колясок, обуслов-
лена социальной значимостью данных 
товаров, введена государством в целях 
их доступности для потребителей 

(родителей и иных лиц, имеющих 
малолетних детей).

Обращаясь к анализу особенно-
стей экономико-правовой природы 
налога на добавленную стоимость, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации указывал, что данный 
налог, будучи формой изъятия в бюд-
жет части добавленной стоимости, 
создаваемой на всех стадиях произ-
водства и определяемой как разница 
между стоимостью реализованных 
товаров, работ и услуг и стоимостью 
материальных затрат, отнесенных на 
издержки производства и обращения, 
является косвенным налогом (нало-
гом на потребление): реализация това-
ров (работ, услуг) производится по 
ценам (тарифам), увеличенным на 
сумму налога на добавленную стои-
мость, а бремя его уплаты, соответст-
венно, ложится на приобретателя 
товаров (работ, услуг) (постановления 
от 28 марта 2000 года № 5-П, от 20 
февраля 2001 года № 3-П и от 3 июня 
2014 года № 17-П; определения от 8 
апреля 2004 года № 169-О, от 4 ноября 
2004 года № 324-О, от 15 февраля 
2005 года № 93-О, от 10 ноября 2016 
года № 2561-О и др.).

Рассматривая вопрос обложения 
налогом на добавленную стоимость по 
налоговой ставке 0 процентов при реа-
лизации работ (услуг), непосредствен-
но связанных с производством и реа-
лизацией товаров, указанных в под-
пункте 1 пункта 1 статьи 164 Налогово-
го кодекса Российской Федерации, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации отметил, что налоговая 
ставка, в том числе нулевая ставка по 
налогу на добавленную стоимость, 
является обязательным элементом 
налогообложения (пункт 1 статьи 17 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации) и налогоплательщик не может 
произвольно ее применять (изменить 
ее размер в большую или меньшую 
сторону) или отказаться от ее приме-
нения (определения от 15 мая 2007 
года № 372-О-П, от 2 апреля 2009 года 
№ 475-O-O, от 28 февраля 2017 года 
№ 468-О и др.).

Приведенные правовые позиции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации распространяются и на 
обложение налогом на добавленную 
стоимость по налоговой ставке 10 про-
центов.

3.2. Таможенный кодекс Таможен-
ного союза предусматривает, что 
таможенным платежом является и 
налог на добавленную стоимость, если 
он взимается при ввозе товаров на 
таможенную территорию Таможенно-
го союза (подпункт 3 пункта 1 статьи 
70); для целей исчисления налогов 
применяются ставки, установленные 
законодательством государства — 
члена Таможенного союза, на террито-
рии которого товары помещаются под 
таможенную процедуру (пункт 2 ста-
тьи 77).

В соответствии со статьей 52 Тамо-
женного кодекса Таможенного союза 
товары при их таможенном деклари-
ровании подлежат классификации по 
Единой товарной номенклатуре внеш-
неэкономической деятельности Тамо-
женного союза (с 1 января 2015 года 
— Единая товарная номенклатура 
внешнеэкономической деятельности 
Евразийского экономического союза), 
которая, согласно статье 51 названно-
го Кодекса, основывается на Гармони-
зированной системе описания и коди-
рования товаров Всемирной таможен-
ной организации и Единой товарной 
номенклатуре внешнеэкономической 
деятельности Содружества Независи-
мых Государств.

Данная номенклатура применяется 
в том числе с учетом Пояснений к ней 
(рекомендация Коллегии Евразийской 
экономической комиссии от 12 марта 
2013 года № 4), которые содержат тол-
кование ее позиций, термины, краткие 
описания товаров и областей их воз-
можного применения, классификаци-
онные признаки и конкретные перечни 
товаров, включаемых в те или иные 
позиции номенклатуры или исключае-
мых из них, и другую информацию, 
необходимую для однозначного отне-
сения конкретного товара к опреде-
ленной позиции номенклатуры.

Использование кодов товаров для 
детей, упомянутых в подпункте 2 пун-
кта 2 статьи 164 Налогового кодекса 
Российской Федерации, применитель-
но к Единой товарной номенклатуре 
внешнеэкономической деятельности 
Евразийского экономического союза 
предопределено фактом взимания 
налога на добавленную стоимость при 
ввозе товаров на таможенную терри-
торию Российской Федерации и слу-
жит цели обеспечения определенно-
сти налогообложения, имея в виду, что 
декларирование налогоплательщика-
ми ввозимых товаров и осуществле-
ние таможенными органами контроля 
за правильностью уплаты налога про-
изводятся исходя из той классифика-
ции товаров, которая предусмотрена 
для таможенных целей.

Правительство Российской Феде-
рации во исполнение закрепленного в 
Налоговом кодексе Российской Феде-
рации полномочия по определению 
кодов видов продукции в соответствии 
с Общероссийским классификатором 
продукции по видам экономической 
деятельности и Товарной номенклату-
рой внешнеэкономической деятель-
ности, в отношении которых произво-
дится налогообложение по налоговой 
ставке 10 процентов (пункт 2 статьи 
164), постановлением от 31 декабря 
2004 года № 908 утвердило ряд норма-
тивных правовых актов, среди кото-
рых — Перечень кодов видов товаров 
для детей в соответствии с Общерос-
сийским классификатором продукции 
по видам экономической деятельнос-
ти, облагаемых налогом на добавлен-
ную стоимость по налоговой ставке 10 
процентов при реализации, и Пере-
чень кодов видов товаров для детей в 
соответствии с Единой товарной 
номенклатурой внешнеэкономиче-
ской деятельности Таможенного 
союза, облагаемых налогом на добав-
ленную стоимость по налоговой став-
ке 10 процентов при ввозе на террито-
рию Российской Федерации, в приме-

чании к которому указано, что при 
определении ставки налога на добав-
ленную стоимость в отношении ввози-
мого товара необходимо руководство-
ваться как кодом Единой товарной 
номенклатуры внешнеэкономической 
деятельности Таможенного союза 
(Евразийского  экономического 
союза), так и наименованием товара. 
Соответственно, только в случае 
выполнения обоих условий в отноше-
нии товара может применяться ставка 
налога на добавленную стоимость в 
размере 10 процентов.

Установление федеральным зако-
нодателем в подпункте 2 пункта 2 ста-
тьи 164 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации пониженной ставки 
налога для детских колясок не предпо-
лагает произвольного решения вопро-
са о ее применении в каждом конкрет-
ном случае. Из этого исходил Высший 
Арбитражный Суд Российской Феде-
рации при разъяснении вопросов, воз-
никающих у арбитражных судов при 
рассмотрении дел, связанных с взима-
нием налога на добавленную стои-
мость. Так, в постановлении Пленума 
от 30 мая 2014 года № 33 он указал, что 
при рассмотрении споров, касающих-
ся обоснованности применения уста-
новленной пунктом 2 статьи 164 Нало-
гового кодекса Российской Федера-
ции налоговой ставки 10 процентов 
судам необходимо учитывать, что в 
силу пункта 1 статьи 4 данного Кодек-
са при осуществлении полномочий по 
определению кодов Правительство 
Российской Федерации не вправе вво-
дить дополнительные основания огра-
ничений на ее применение, которые 
прямо не вытекают из положений пун-
кта 2 статьи 164 Налогового кодекса 
Российской Федерации; для примене-
ния пониженной налоговой ставки — 
если классификация товара в Товар-
ной номенклатуре внешнеэкономиче-
ской деятельности отличается от клас-
сификации того же товара в Общерос-
сийском классификаторе продукции 
— достаточно, чтобы реализуемый 
(ввозимый) товар соответствовал 
коду, определенному Правительством 
Российской Федерации, со ссылкой 
хотя бы на один из двух названных 
классификационных источников 
(пункт 20).

Что касается детских колясок, то 
указание товара с таким наименовани-
ем (код 8715 00 100 0) в разделе 
«Коляски» Перечня кодов видов това-
ров для детей в соответствии с единой 
Товарной номенклатурой внешнеэко-
номической деятельности Таможенно-
го союза, облагаемых налогом на 
добавленную стоимость по налоговой 
ставке 10 процентов при ввозе на тер-
риторию Российской Федерации (без 
каких-либо дополнений и уточнений), 
соответствует названию, приведенно-
му в подпункте 2 пункта 2 статьи 164 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации.

3.3. Единая товарная номенклатура 
внешнеэкономической деятельности 
Таможенного союза, утвержденная 
решением Совета Евразийской эконо-
мической комиссии от 16 июля 2012 
года № 54 и в настоящее время дейст-
вующая в редакции решения Совета 
Евразийской экономической комис-
сии от 24 апреля 2017 года № 140, 
представляет собой систему описания 
и кодирования товаров, используемую 
для классификации товаров в целях 
применения мер таможенно-тарифно-
го регулирования. Она устанавливает 
общую позицию товара «Коляски дет-
ские и их части» (группа 87 «Средства 
наземного транспорта, кроме желез-
нодорожного или трамвайного под-
вижного состава, и их части и принад-
лежности», код продукции 8715 00 — 
«Коляски детские и их части»), подра-
зделяя ее на «Коляски детские» (код 
продукции 8715 00 100 0) и «Части» 
(код продукции 8715 00 900 0). При 
этом к частям данной товарной пози-
ции относятся корпусные детали для 
монтирования шасси, включая съем-
ные корпуса колясок, которые могут 
использоваться как люльки, а также 
шасси, их части, колеса — независимо 
от того, укомплектованы они шинами 
или нет, и их части (Пояснения к разде-
лу 8715 номенклатуры).

Включаемые производителем в 
комплектацию большинства совре-
менных моделей детских колясок, 
согласующуюся с их обычным исполь-
зованием, элементы (принадлежно-
сти) — сумка для детских вещей, про-
тивомоскитная сетка, чехол от дождя и 
ветра, корзина для вещей и др. — в 
товарной позиции «Коляски детские и 
их части» не обозначены. Между тем 
согласно пункту 1 дополнительных 
примечаний к разделу XVII названного 
решения принадлежности, представ-
ляемые вместе со средствами назем-
ного транспорта (группы 86—89), 
должны классифицироваться вместе 
с ними, если являются частью их 
обычной комплектации и обычно про-
даются вместе с ними.

Из приведенных нормативных 
положений в их взаимосвязи, в том 
числе с оспариваемыми положения-
ми, вытекает, что в отношении колясок 
детских положения подпункта 2 пун-
кта 2 статьи 164 Налогового кодекса 
Российской Федерации и Перечня 
кодов видов товаров для детей в соот-
ветствии с единой Товарной номен-
клатурой внешнеэкономической дея-
тельности Таможенного союза, обла-
гаемых при ввозе на территорию Рос-
сийской Федерации налогом на добав-
ленную стоимость по налоговой став-
ке 10 процентов, не предполагают 
отказ от применения этой ставки в 
случаях поставки таких колясок в ком-
плектации, согласующейся с их обыч-
ным использованием (в которой при-
надлежности связаны с обычным 
использованием главной вещи и раз-
умно соотносятся с нею по стоимо-
сти).

Разрешая в указанных случаях 
споры о размере ставки налога на 
добавленную стоимость в отношении 
комплектов детских товаров, арби-
тражные суды должны исходить из 
того, что действующее правовое регу-
лирование не исключает возможность 
применения подпункта 2 пункта 2 ста-

тьи 164 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации на основе исследова-
ния и оценки фактических обстоя-
тельств, в том числе связанных с 
использованием налогоплательщи-
ком ставки налога на добавленную 
стоимость 10 процентов в отношении 
данного товара для детей в предыду-
щие периоды.

Между тем правоприменительная, 
в том числе судебная, практика (как 
это имело место в деле заявителя) 
свидетельствует о том, что содержа-
щееся в оспариваемых нормативных 
положениях указание на использова-
ние ставки 10 процентов в отношении 
детских колясок понимается исходя из 
его буквального смысла — как рас-
пространяющееся только на случаи, 
когда на территорию Российской 
Федерации ввозятся коляски, не уком-
плектованные какими-либо принад-
лежностями. Наличие же комплекта-
ции повлекло требование о примене-
нии ставки налога на добавленную 
стоимость в размере 18 процентов, 
несмотря на получение судами доказа-
тельств, в том числе документальных, 
что принадлежности, входящие в ком-
плект с колясками детскими, не подле-
жат реализации отдельно от главной 
вещи. Со ссылкой на оспариваемые 
правовые нормы в деле заявителя 
названные принадлежности детских 
колясок были оценены как товары, не 
указанные в законе, а потому и дейст-
вия инспектора Ростовской таможни 
— его требование об изменении став-
ки налога на добавленную стоимость с 
10 процентов на 18 процентов на весь 
комплект — были признаны право-
мерными.

Такое толкование рассматривае-
мого правового регулирования, расхо-
дящееся с его конституционно-право-
вым смыслом, привело к тому, что 
применение ставки налога на добав-
ленную стоимость в размере 10 про-
центов стало невозможным в случае, 
когда прямо упомянутый в подпункте 2 
пункта 2 статьи 164 Налогового кодек-
са Российской Федерации детский 
товар был ввезен в виде комплекта, 
состоящего из вещи, определяющей 
название товара, и принадлежностей к 
ней. Переход же на исчисление данно-
го налога по ставке 18 процентов, в 
том числе на саму коляску, неправо-
мерно ограничивший имущественные 
права налогоплательщика (импорте-
ра) путем неосновательного изъятия 
его денежных средств в пользу казны, 
а также приобретателя этого товара, 
оплачивающего налог в цене товара 
при отсутствии к тому объективных 
причин, не может считаться оправдан-
ным с точки зрения защищаемых Кон-
ституцией Российской Федерации 
целей и ценностей и отвечающим тре-
бованиям, вытекающим из ее статей 
19 (части 1 и 2), 34 (часть 1), 35 (часть 
1), 46 и 57.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 87 и 100 Федерального консти-
туционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации», 
Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать взаимосвязанные 

положения подпункта 2 пункта 2 ста-
тьи 164 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации и Перечня кодов 
видов товаров для детей в соответст-
вии с единой Товарной номенклатурой 
внешнеэкономической деятельности 
Таможенного союза, облагаемых 
налогом на добавленную стоимость по 
налоговой ставке 10 процентов при 
ввозе на территорию Российской 
Федерации, утвержденного постанов-
лением Правительства Российской 
Федерации от 31 декабря 2004 года 
№ 908, не противоречащими Конститу-
ции Российской Федерации, посколь-
ку по своему конституционно-право-
вому смыслу в системе действующего 
правового регулирования они не могут 
служить основанием для отказа нало-
гоплательщику в исчислении налога 
на добавленную стоимость по ставке 
10 процентов при ввозе на территорию 
Российской Федерации детских коля-
сок в комплектации, согласующейся с 
обычным использованием товара и 
включающей как саму коляску, так и 
соответствующие принадлежности к 
ней.

Конституционно-правовой смысл 
указанных нормативных положений, 
выявленный в настоящем Постановле-
нии, является общеобязательным, что 
исключает любое иное их истолкова-
ние в правоприменительной практике.

2. Правоприменительные решения, 
принятые по делу общества с ограни-
ченной ответственностью «Мишутка» 
на основании подпункта 2 пункта 2 ста-
тьи 164 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации и Перечня кодов 
видов товаров для детей в соответст-
вии с единой Товарной номенклатурой 
внешнеэкономической деятельности 
Таможенного союза, облагаемых 
налогом на добавленную стоимость по 
налоговой ставке 10 процентов при 
ввозе на территорию Российской 
Федерации, в истолковании, расходя-
щемся с их конституционно-правовым 
смыслом, выявленным Конституцион-
ным Судом Российской Федерации в 
настоящем Постановлении, подлежат 
пересмотру в установленном порядке, 
если для этого нет иных препятствий.

3. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

4. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в «Российской газете», «Собра-
нии законодательства Российской 
Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru). Постановле-
ние должно быть опубликовано также 
в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 19-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности положений подпункта 2 пункта 2 статьи 164 Налогового кодекса Российской Федерации и 
Перечня кодов видов товаров для детей в соответствии с единой Товарной номенклатурой внешнеэкономической деятельности 

Таможенного союза, облагаемых налогом на добавленную стоимость по налоговой ставке 10 процентов при ввозе на территорию 
Российской Федерации, в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «Мишутка»

город Санкт-Петербург  10 июля 2017 года

Приказ Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации (Минстрой России)
от 27 июня 2017 г. № 925/пр г. Москва 

Зарегистрирован в Минюсте 20 июля 2017 г. 
 Регистрационный № 47469

О нормативе стоимости одного квадратного метра 
общей площади жилого помещения 

по Российской Федерации на второе полугодие 
2017 года и показателях средней рыночной 

стоимости одного квадратного метра общей площади 
жилого помещения по субъектам 

Российской Федерации на III квартал 2017 года
В соответствии с подпунктом 5.2.38 пункта 5 Положения о Министерстве строительства и 

жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации, утвержденного постановлением 
Правительства Российской Федерации от 18 ноября 2013 г. № 1038 (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2013, № 47, ст. 6117; 2014, № 12, ст. 1296, № 40, ст. 5426, № 50, 
ст. 7100; 2015, № 2, ст. 491, № 4, ст. 660, № 22, ст. 3234, № 23, ст. 3311, ст. 3334, № 24, ст. 3479, 
№ 46, ст. 6393, № 47, ст. 6586, ст. 6601; 2016, № 2, ст. 376, № 6, ст. 850, № 28, ст. 4741, № 41, 
ст. 5837, № 47, ст. 6673, № 48, ст. 6766, № 50, ст. 7112; 2017, № 1, ст. 185, № 8, ст. 1245), прика-
зываю:

1. Утвердить норматив стоимости одного квадратного метра общей площади жилого 
помещения по Российской Федерации на второе полугодие 2017 года в размере 38 320 (трид-
цать восемь тысяч триста двадцать) рублей.

2. Утвердить показатели средней рыночной стоимости одного квадратного метра общей 
площади жилого помещения по субъектам Российской Федерации на III квартал 2017 года, 
которые подлежат применению федеральными органами исполнительной власти, органами 
исполнительной власти субъектов Российской Федерации для расчета размеров социальных 
выплат для всех категорий граждан, которым указанные социальные выплаты предоставляют-
ся на приобретение (строительство) жилых помещений за счет средств федерального бюдже-
та согласно приложению к настоящему приказу.

3. Контроль за исполнением настоящего приказа возложить на заместителя Министра 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации Н.Е. Стасишина.

И.о. Министра Л. Ставицкий
Показатели средней рыночной стоимости одного 

квадратного метра общей площади жилого помещения 
по субъектам Российской Федерации 

на III квартал 2017 года (в рублях)
Центральный федеральный округ

1 Белгородская область 34 760
2 Брянская область 28 691
3 Владимирская область 32 991
4 Воронежская область 33 411
5 Ивановская область 30 688
6 Калужская область 39 589
7 Костромская область 29 455
8 Курская область 28 046
9 Липецкая область 31 232
10 Московская область 54 479
11 Орловская область 28 741
12 Рязанская область 33 628
13 Смоленская область 30 450
14 Тамбовская область 30 681
15 Тверская область 37 533
16 Тульская область 34 576
17 Ярославская область 37 124
18 г. Москва 90 400

Северо-Западный федеральный округ
19 Республика Карелия 40 145
20 Республика Коми 41 378
21 Архангельская область 42 984
22 Вологодская область 35 375
23 Калининградская область 35 281
24 Ленинградская область 43 099
25 Мурманская область 39 718
26 Новгородская область 34 289
27 Псковская область 32 947
28 Ненецкий автономный округ 56 760
29 г. Санкт-Петербург 62 228

Южный федеральный округ
30 Республика Адыгея (Адыгея) 26 490
31 Республика Калмыкия 26 010
32 Республика Крым 37 332
33 Краснодарский край 36 969
34 Астраханская область 28 778
35 Волгоградская область 31 100
36 Ростовская область 36 752
37 г. Севастополь 38 303

Северо-Кавказский федеральный округ
38 Республика Дагестан 27 110
39 Республика Ингушетия 26 395
40 Кабардино-Балкарская Республика 28 381
41 Карачаево-Черкесская Республика 31 155
42 Республика Северная Осетия — Алания 29 792
43 Чеченская Республика 31 586
44 Ставропольский край 27 230

Приволжский федеральный округ
45 Республика Башкортостан 36 132
46 Республика Марий Эл 32 557
47 Республика Мордовия 33 384
48 Республика Татарстан (Татарстан) 36 207
49 Удмуртская Республика 35 348
50 Чувашская Республика — Чувашия 31 594
51 Пермский край 36 155
52 Кировская область 32 902
53 Нижегородская область 42 744
54 Оренбургская область 30 711
55 Пензенская область 32 495
56 Самарская область 36 674
57 Саратовская область 30 000
58 Ульяновская область 32 085

Уральский федеральный округ
59 Курганская область 30 664
60 Свердловская область 43 838
61 Тюменская область 39 851
62 Челябинская область 29 929
63 Ханты-Мансийский автономный округ — Югра 43 475
64 Ямало-Ненецкий автономный округ 49 060

Сибирский федеральный округ
65 Республика Алтай 33 845
66 Республика Бурятия 33 346
67 Республика Тыва 35 754
68 Республика Хакасия 33 457
69 Алтайский край 32 202
70 Забайкальский край 34 206
71 Красноярский край 39 787
72 Иркутская область 35 098
73 Кемеровская область 33 057
74 Новосибирская область 40 114
75 Омская область 34 034
76 Томская область 37 073

Дальневосточный федеральный округ
77 Республика Саха (Якутия) 49 007
78 Камчатский край 45 147
79 Приморский край 48 532
80 Хабаровский край 47 214
81 Амурская область 42 847
82 Магаданская область 43 552
83 Сахалинская область 57 527
84 Еврейская автономная область 34 064
85 Чукотский автономный округ 34 119

«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их 
производство или хранение в целях 
р а с п р о с т р а н е н и я .  В   с л у ч а я х , 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение 
экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой 
ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года)

4174. Пост вербальной и визуальной 
информации, опубликованный пользовате-
лем блог-платформы «Живой журнал» 
(Livejournal.com) «archerss» (http://archerss.
livejournal.com») (решение Таганского рай-
онного суда города Москвы от 03.10.2016);

4175. Информация (видеофайл) под 
названием «Формат 18», содержащаяся в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» на сайте «ВКонтакте» на 
странице под названием «Серёга Галето», 
имеющей электронный адрес: https://vk.
com/id 121823406?z=video 121823406 
164567029 (решение Анжеро-Судженского 

городского суда Кемеровской области от 
29.03.2017);

4176. Информационный материал — 
книга Маркуса Лемана «Насильно крещен-
ные», Москва. Изо-графус, 2001, 112 с, илл. 
(решение Центрального районного суда г. 
Сочи от 22.03.2017);

4177. Информационный материал — 
статья Зои Копельман «Святость Земли 
Израиля», опубликованная на стр. 7—13 
журнала «Отцы и Дети», выпуск 35, январь 
2001 -тевет 5761, Москва, 2001, 60 с. (реше-
ние Центрального районного суда г. Сочи от 
22.03.2017).

Дополнение в перечень общественных 
объединений и религиозных организаций, 

иных некоммерческих организаций, 
в отношении которых судом принято 

вступившее в законную силу решение 
о ликвидации или запрете деятельности 

по основаниям, предусмотренным 
Федеральным законом от 25.07.2002 

№ 114-ФЗ «О противодействии 
экстремистской деятельности»

61. Организация футбольных болель-
щиков «ТОЙС» (иные наименования 
«T.O.Y.S»,  «The Opposi t ion Young 
Supporters») (решение Советского район-
ного суда г. Самары от 11.04.2017).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

Информация Минюста России
В соответствии с пунктами 1, 2 статьи 41 Федерального закона от 11 июля 2001 г. 

№ 95-ФЗ «О политических партиях», статьей 21 Федерального закона от 8 августа 2001 г. 
№ 129-ФЗ «О государственной регистрации юридических лиц и индивидуальных предпри-
нимателей» произведена государственная регистрация Всероссийской политической пар-
тии «Автомобильная Россия» в связи с ее ликвидацией.

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены сведения о ликви-
дации Партии в Единый государственный реестр юридических лиц 13 июля 2017 г. за ГРН 
2177700231927.
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